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 लम्बाई  SEOTRY  मील है
 ।

 श्र  दूसरी  लाइन

 लोक-सभा  की  लम्बाई  लगभग  १०८  मील हैं

 १९  १९५५
 थ्री  कुष्णा चाय जोशी  :  इस  प्रस्थापित

 निर्माण  पर  लगभग  कितना  खर्च  होने  की
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई ।

 ?

 महोदय  पीठासीन  इ
 सजा

 श्री  शाहनवाज़ खां

 yeti  के  मौखिक  उत्तर  क्वि लोन  लाइन  की  अनुमानित लागत  लगभग

 रेलवे  लाइनों  का  सर्वेक्षण  ५.६९  करोड़  रुपय है  ।  दूसरी  लाइन के

 सम्बन्ध में  प्रावधान  मांगे  गये  हें  आशा

 गें  ४  0.0  at  जोशी
 हैं  वह  शीघ्र  ही  प्राप्त  हो  जायेंगे  ।

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  बासप्पा  :  हसन-मंगलौर  रेलवे

 क्या  इन  रेलवे  लाइनों  का  सर्वेक्षण  पूरा  हो  लाइन  के  सम्बन्ध  क्या  इस  बारे  में  कोई

 चुका  ह  Ss
 निर्णय  किया  गया  हैं  कि  यह  सवाल

 मुदगर
 0  )  एरणाकुलम्--क्विलोन  कौर  के  रास्ते  से  होकर  किया  जायें  भ्रमणा  वेलूर

 (२)  मंगलौर  हसन ?  ait  हलबंद  के  रास्ते  से  किया  जायें
 ?

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  क ेसभा  सचिव
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  ्र लगे दान

 माननीय  सदस्य  उल्लेख  कर
 शाहनवाज़  (१)  सर्वेक्षण  कार्य  हे

 वह  तो  एक  श्रील  ही  लाइन  है  ।  यह  तो
 पूरा हो  चुका  है  कौर  लाइन  डाली  जा  रही  है  ।

 मंगलौर-हसन  के  लिये  थी  ।  दूसरी  लाइन  तो
 (२)  क्षेत्र  कार्य  पूर्ण  हो  चुका  है

 दा कलास पुर  से  का दूर  के  लिये  है  जो  कि
 १९५५  के  आसपास  प्रतिवेदन  के

 मंगलूर  तथा  न्य  स्थानों  से  होकर  जाती
 areca  होने  की  प्रद  है  ।

 उसमें  भी  दो  लाइनें  हें--एक  तो  बैनर  के  मार्ग
 थी  कृष्णा चाय जोशी  :  बनाई  जाने

 से  है  ग्र  दूसरी  मुदगेरे  के  मार्ग  से  है  ।
 हमने

 बाली  रेलवे  लाइनों  की  मीलों में  कुल  कितनी
 इन  दोनों  लाइनों  का  सर्वेक्षण  किये  जाने  के

 लम्बाई  होगी  ?
 लिये कहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  FAT  माननीय  सदस्य

 खाद्य  ait  कृषि  संगठन दोनों  लाइनों  की  इकट्ठी  लम्बाई  जानना

 चाहते  हैं  ,  अथवा  प्रत्येक  की  अलग  अलग  ?
 ¥2ai92.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  खाद्य

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  प्रथम की  I  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 श्री  शाहनवाज  खां  :  एरप्फकु लम  से  भारत  सरकार  शर  खाद्य  और

 क्वि लोन  तक  की  प्रस्थापित  रेलवे  लाइन  की  कृषि  संगठन  के  मध्य  हुए  विभिन्न  करारों  के

 301



 मौखिक  उत्तर  wide २७६३  मौखिक  उत्तर  १९  सितम्बर  १९५४

 परिणामस्वरूप  भारत  सरकार  को  2eyz-  ,  डा०  पी०  एस०  देशम  संख्या

 ५५  में  किस  प्रकार  की  कौर  प्राविधिक  अधिक है  ।  ग्रह-इस  सम्भव  होगा  कि  .

 सहायता  प्राप्त  हुई  हे  ;  कौर
 wea  महादेव  :  वह  तो  यह  जानना

 उसी  कालावधि  में  इन  क़रारों  चाहते  हैं  कि  भारत  में  कितने  विशेषज्ञ  बह

 के  अधीन  किये  गये  कार्यों  पर  सरकार  द्वारा  नाम  नहीं  ated  |

 कितना  खर्चे  किया  गया  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  लगभग  १७  ॥

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 :

 भारत  सरकार को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  गट विम  का  चोकर

 के  खाद्य  ate  कृषि  संगठन  से  उसके  विस्तृत  *
 2C9R  wt  विनती  मिश्र

 :  कया  खाल
 प्राविधिक  स  सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन

 ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 तारों  सामान  श्र  भारत  में
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 अन्तर्राष्ट्रीय प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  प्रायोजन
 मेंह  के  चोकर  को  निर्यात  करने  के  लिये  अनुमति

 के  रूप में  प्राविधिक  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ।

 प्राप्त  हुई  सहायता  की  मात्रा  बताने  वाला  एक

 विवरण  स  भा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  यदि  तो  कितनी  मात्रा  के

 निर्यात  करने  की  अनुमति  दी  है  ;
 परिशिष्ट १०,  अनुबन्ध  संख्या  २  ]

 किन  किन  देशों  को  वह  निर्यात  की
 उपस्थित  कालावधि में  भारत

 सरकार  द्वारा  किया  खच  लगभग  जायेंगी  ;  शौर

 १,८२,०००  रुपये  होता हैं
 ।  क्या  उससे  देश  में  मवेशियों  के

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 क्या  इस  कुल  खर्चें  में  चारे  की  पूति  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 भारत  सरकार  द्वारा  उस  संगठन  को  अंशदान
 खाद्य  att  कृषि  उपमंत्री  एम०

 के  रूप  में  दी  गई  एसी  भी  सम्मिलित  है
 ?

 ato  :  जी  हां

 डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :

 जी  नहीं  ।
 चालू  वर्ष  मं  सितम्बर  FERy¥  के

 श्री  फूलन सिह  :  भारत  सरकार  द्वारा
 अन्त  तक  ३७,५००  टन  के  निर्यात  की  मंजूरी

 कितना  अंशदान  दिया  गया  है  ?
 दी  गई  हैं  ।

 डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :

 मुझे  ठीक  ठीक  उन  सभी  स्थानों  को  जहां  निर्यात

 संख्या स्मरण  नहीं  है  ।  पर  रोक  नहीं  है  सिवाय  पुर्तगाल  सत्ता  के

 श्री  एम०  एल०  क्या  बाढ़ग्रस्त  पराधीन  स्थानों  के  जो  भारत  में  हें  ।

 क्षेत्रों  के  लियें  भी  who  को  ने  कोई  कुछ  ज्यादा नहीं  ।

 सहायता  पहुंचायी  यदि  पहुंचायी है
 तो

 ्  श्री  श्रीमती  मिश्र  :  क्या  सरकार  को
 क्या

 पता  है  कि  गांवों  में  इस  ag  के  चोकर  को
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  में  एसा  नहीं  अधिकतर  ग़रीब  खाते  हें  wie  मवेशियों  के

 समझता  |
 खिलाने  के  यह  काम  जाता  कौर  प्राजक

 डा०  रामा  राव  :  उन  विशेषज्ञों  में  से  तो  मवेशियों के  लिये  atx  गरीबों  के  लियें को  ईं

 कितने  wal  तक  भारत  में  हें  ate  वे  किन  ऐसा  खाद्य  पदार्थ  नहीं  हैं जो  इसको  रिप्लेस

 विषयों  में  हमारी  सहायता  कर  रहे  हैं  ?  कर  सके
 ?  ऐसी  स्थिति  में  क्या  सरकार  यह
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 की  मात्रा  हाल  ही  में  बहुत  श्रमिक  हो
 गई  हू विचार  करती  &  कि  इसका  निर्यात

 न
 किया

 ~
 जाय

 ?
 are  जिस  थोड़ी  सी  माता  का  हमने  fata

 किये  जाने  की  श्रनुन्ना  दी  है  उससे  हमारे  देश  के
 भो  एम०  थी ०  कृष्ण प्पा :  जो  न्हीट का का  आंतरिक  उपभोग  पर  कोई  विशेष  प्रभाव

 ब्रेन  गांवों  में  पैदा  होता  है  उसको  हम  बाहर  नहीं  पड़ता  है  ।

 नहीं  भेजते  ।  जो  हीट  ब्रेन  रोलर  फ्लोर  मिल्स

 में  पेदा  होता  है  उनको  हम  बाहर  भेजते  हैं  ।  भूमि-विहान अ्रमिकों  का  बसाया  लाना

 *
 १८७४.  wt  के०  पो०  सिन्हा शी  विभूति  मिश्र

 :  सरकार को  पता

 है  कि  जहां  जहां  श्राटा  पीसने  के  कारखाने  हूं  खाद्य wit  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जहा ंसे  गरीब  लोग  कौर  ख़ासकर  बनिये
 किः

 जो  घोड़े  रखते  हें  ig  का  चोकर  ले  जाते  हैं
 ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार ने

 इसको  बाहर  भेजने  से  उनको  नुक़सान  १०००  भूमि-विहीन  श्रमिकों  को  सुल्तानपुर

 होगा  ?  ह. च, फाम म में  बसाने  सम्बन्धी  योजना  को  त्याग  दिया

 एम०  यो ०  कृष्ण प्पा  R843  में  हैं  ;  ग्र

 गेहूं  के  चोकर  का  मूल्य  ११  रुपये  मन  था  ;  उन  क्षेत्रों  में  पहले  ही  से  बसे  हुए

 भूमि-विहीन श्रमिकों  की  संख्या  कितनी  है  ? और  जनब  Peyy  में  इसका  मूल्य  घट  कर  चार

 रुपये  मन  हो  गया  तो  हमें  कुछ  मात्रा  में  चोकर  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :

 के  निर्यात  की  अनुज्ञा  देनी  पड़ी
 ।

 श्रीमान्  ।  योजना  को  परिवतित

 कर  दिया  गया  हे  जिसके  अनुसार  मूल  योजना
 श्री  सारंग घर दास  :  इस  बात  को  ध्यान

 में  निश्चित  १०००  परिवारों के  स्थान  पर
 भें  रखते  हुए  कि  गेहूं  का  चोकर  उन्हीं  देखों

 को
 अब  भूमि-विहीन  श्रमिकों  के  ५००  परिवारों

 भेजा जा  रहा  है
 जो  कि

 अपने  खाद्य  के  लियें  को  बसाने  का  उपबन्ध  रखा  गया  है  ।

 गेहूं  की  बनी  aca  ar  उपयोग  करते  हें  शर

 एक
 ati

 जहां  उनके  पास पर्याप्त  मात्रा में  चोकर  है

 और  फिर  भी  वे  अपने  पशु भ्र ों  को  खिलाने  के  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  इन  खेतों  में

 लिये  ज़ाहिर  से  चोकर  मंगा  रहे  हें  फिर  ay  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  कितना  उत्पादन

 उनके  खेतों  में  जाता  क्या  सरकार  gar  था  ?

 चोकर  के  निर्यात  पर  चाहे  उसका  मूल्य  कम
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  में  नहीं  सम

 हो  waar  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  में
 झता कि  यह  बात  इस  प्रदान  से  उत्पन्न होतो  a

 शौर  उससे  हब्शा  का  पोषण  किया  जा  सके
 ?

 यह  उत्पादन कुछ  कम  रहा  हैँ

 ara ai  कृषि  मंत्रो  To  पी०

 :
 सभा  को  ज्ञात  कि  सरकार

 श्री के०  पी०  सिन्हा  :.  क्या इन  क्षेत्रों  को

 पूर्ण  रूप  से  विकसित  किया  जा  चुका  अथवा
 गेहूं  के  मूल्य  में  सहायता  दे  रही  इसलिये

 wat  कुछ  विकास  करना  शेष  है  ?
 यदि  हम  गेहूं  की  बनी  वस्तुओं  के  को

 श्र  अधिक  गिरने  देते  हें  तो  इससे  हमें  डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  उन  पर

 भी  अघिक  सहायता  देनी  पड़ेगी  ।  गेहूं  के  चोकर  ट्रैक्टर  चलाये

 चावल  के  पयाल  aye  अन्य  प्रकार के  सं  केन्द्रों  के  योग्य हूँ  ।
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 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :  यह  फार्म  बाध्य  होकर  उतरना

 सन्  १९५३  में
 एस टे बलिश  किया  गया  ।

 *
 Poy.  श्री  भागवत  AT  * *.

 उस  इसको  पूरा  करने  कितने  का
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 एस्टीमेट  था  ?

 fa:

 डा०  पी०
 एस०  देशमुख

 :  इस  पर  लाखों  १९५५  में  ant  तक  इण्डियन

 खर्चे
 होने
 वाला था  एयर  लाइन्स  के  विमानों  को  कितनी  बार

 विवाह  होकर  भूमि  पर  उतरना  पड़ा  हैं  ;  प्रौढ़

 पंडित  do  एन०  मालवीय :  क्या  यह
 क्या  इन  सभी  मामलों  में  सरकार

 सही  हैं  कि  इस  फ़ाम  में  सन्  2EYY T %v00 में  २७००

 द्वारा  जांच  की  गई  थी  ?
 एकड़  भूमि  में  पैडी  बोया  गया  जिसमें  से  सीटें

 १५०  एकड़  में  पैडी  पैदा  gat  खर्चा  पर  संचार  उपमंत्री  राज  :
 एकड़  १५०  रुपयें  जब  कि  आमदनी

 १०  (३१  अगस्त  2eU¥ TH) तक
 मुश्किल से  २०  रुपये  प्रति  एकड़  हुई  ।  यह

 श्रीमान्  ।

 सही  है  तो  इस  नुक़सान  का  जिम्मेवार  कौन  है  ?

 श्री  भागवत  श्रीपाद  :  इन  विवश

 डा०
 पी०  एस०  देशमुख :  इस  फ़ार्म के  होकर  उतरने  की  घटनायें  के  कारण  सम्पत्ति

 किंग  में  हमको  बहुत  मुसीबत  हुई  थी  कौर  जो  या  मनुष्य  जीवन  को  यदि  एसा  gar

 मेम्बर  साहव  ने  बयान  किया  शायद  वह  सही
 हो  कुल  हानि  कितनी  थी  ?

 है
 ।

 वहां  पर  जो  पानी  का  इन्तिज़ाम  हम  करना

 चाहते  थे  वह  नहीं  हो  उस  कारण  से  श्री  राज  बहादुर  :  विवश  होकर  उतरने

 झर  दूसरे  कारणों  से  उस  फ़ाम  के  afar  में
 की  घटनायें  दुर्घटनाओं  की  परिभाषा  में  नहीं

 बहुत  दिक्कत  पेश  areal  थी  ।  इसी  वजह  से
 mat  हैं  ।  वास्तव  में  विवश  होकर  उतरने

 की  परिभाषा  रवाना  होने  के  स्थान  के फ़सल कम  हुई

 रिक्त  किसी  अरन्य  स्थान  पर  श्र-पुवेविचारित
 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  क्या  यहं  रूप  से  उतरना  की  गई  है  ।  इसलिये  सम्पत्ति

 सही  हैं  कि  बारना  का  बांध  बन  जाने  के  बाद  अथवा  जीवन  की  हानि  अथवा  नाश  का  कोई

 क़रीब  चार  हज़ार  एकड़  भूमि  डूब  प्रशन  ही  उत्पन्न नहीं  होता  |

 कौर  नया  इस  वजह  से  गवर्नमेंट  सोचती  है  कि

 श्री  भागवत झा  यह  तो  में इस  स्कीम  को  दूसरा  रूप  दे  दिया  जाये  ?

 भी  जानता  हूं  कि  विवाह  होकर  उतरना

 किसे  कहते  हें  ।  पर  में  यह  जानना  चाहता  था
 खाद्य  att  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 कि  विवश  होकर  उतरने  के  परिणामस्वरूप
 :

 इस  स्कीम  को  तो  दूसरा
 रूप

 दे
 दिया

 वायुयान  को  कोई  हानि  पहुंची  थी
 ?

 मया  है  |  पहले  यहां  पर  १०००  आदमियों  को

 बसाने  की  तजवीज  लेकिन  श्री  ५००
 श्री  राज  बहादुर

 मियाँ  को  ही  बसाने  की  तजवीज़  है  ।  पहले  वे  कोई  हानि  नहीं  पहुंची  थी  |

 बहुत  लम्बे  में  बसने  वाले  थे  लेकिन

 उनको  जल्दी  बसा  दिया  जायेगा  इस  बात  ait  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  विवश  होकर

 ar  भी  लिहाज  रखा  गया  हे  कि  जो  इलाक़ा  उतरने  की  इन  घटनाक्रमों  के--जैसा  fe  जांच

 डूबेगा  उसका  इस  स्कीम  पर  कोई  प्रसन्न  पड़े  ।
 से  ज्ञात  हुआ  है--क्या  कारण  और  क्या
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 बह  मानवीय  शक्ति  की  अथवा  मशीनरी  की  ऐसे  क्षेत्रों
 में

 प्रति  एकड़  कितना

 विफलता
 के

 कारण  हुए  थे  सधवा  के  शुल्क  लिया  गया  है  ?

 कारण  ?  कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :

 नही ं। राज  बहादुर  मानवीय  पक्ष  की

 निकलता  का  प्रश्न  उत्पन्न  हो  नहीं  होता  है  ।  दौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 दोक ग्रब्यक्ष  महोदय  क्या  विवश  ern  x  श्री  दिवर्मात  स्वामी  :  क्या  सरकार  का

 उतरने  को  घटनायें  मथ्य  श्रिया  सामान्य  विचार  केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  के  कुछ  एककों

 दुर्घटनायें  समझा  जाता  हैं  ;  क्या  विवश  होकर  को  भूमि  का  कृष्यकरण  करने  कौर  उसे  सिं  चाई

 उतरन  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  योग्य  बनाने  के  हेतु  सुरक्षित  करने  का  है  ?

 की  जाती हैं  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  जहां  तक

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  सम्बन्ध  हम श्री  राज  बहादुर  :  संधारण  की

 यह  विचार  कर रहे  हें  कि  कुछ  ट्रैक्टरों  को
 कुशलता  के  हेतु  इन  मामलों  की  जांच  की

 मैडबन्दी  नालियां  डालने  इत्यादि जाती  है  ।

 कामों  के  लिये  काम  में  लाया  जायें  ।
 at  जोखिम  आल्वा  :  क्या  यह  सच  है

 श्री  शिवर्मात  स्वामी  :  क्या  हैदराबाद कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  के  चालकों  को

 सरकार  ने  केन्द्र  से  तुंगभद्रा  परियोजना  के देश  पुस्तिका  तथा  मार्ग  निशा  पुस्तिका  नहीं

 दी  जाती  जो  कि  एयर  इंडिया  इन्टर  नेशनल  अन्तर्गत  कम  दरों  पर  भूमी  का  कृष्य करण  करने

 के  चालकों  को  दी  जाती  ate  इस  कारण  के  लिये  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  कुछ  एककों

 उनको  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  को  भेजने  की  प्रार्थना  की  ग्रोवर  यदि  तो

 पड़ता  हैं  ?  केन्द्र  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 मुझे  इस  का

 घी  राज  बहादुर  :  यदि  माननीय  सदस्य
 ज्ञान  नहीं  मुझे  पूर्व  की

 का  खाद्य  उससे  हे  जिसे  कॉक  पिट  जांच  सूची

 हते  तो  यह  निश्चित  ही  उनको  दी  जाती
 इसका  होगी  |

 a
 है  तथा  इस  बात  पर  आग्रह  किया  जाता  है

 जांच  सूची  सम्बन्धी  अनुदेशों  का  कड़ाई  के
 क

 Iso.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 साथ  पालन  किया  जाये  |  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या यह  सच  कि  मैचों  PEUY
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  टूक टरों  का  प्रयोग

 में  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  रीगा  स्टेशन  पर  एक

 है  I5V9k.  श्री  शिवपुरी  स्वामी  :  क्या
 सशस्त्र  दहकती  पडी  थी  ;

 ara
 att  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क  क्या  स्टेशन  मास्टर  मारा  गया  था

 क्या  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के  ट्रैक्टरों
 भ्र  १०,०००  रुपये  के  मूल्य  की  सम्पत्ति

 का  कोई  समूह  किसी  नदी  घाटी  परियोजना  में  लूट  ली  गई
 थी  ;  कौर

 कार्य  कर  रहा  हें  क्या  अपराधियों  को  पकड़ा  गया
 a  ?

 2 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में

 करण  की  गई  तथा  सिंचाई  योग्य  बनाई  गई

 भूमि  का  एकड़ों  में  क्षेत्रफल  क्या है  ;  धौर
 (sit  शाहनवाज़  :

 परन्तु  बड़



 वल  ि

 Viste  ‘ates ewe  दर  किलर  हरा
 मौखिक उर  ..

 २०७२

 त
 में  हुई मास्टर के

 कोई  प्रोटेक्शन  का  इन्तजाम
 किया

 था
 सकता

 स्टेशन  पर  नहीं  ।
 है  वा

 नहीं
 ?  ह

 )  अस्पताल ले  जाय  जाले स  मय
 शी  एल०  बो ०  :  माननीय  सदस्य

 क्

 मास्टर  चोटों  के  कारण  मर  गया  था  ।
 शायद  केवल  wet  रेलवे  की  बात  सोच  रहे

 हैं  ।  लेकिन  में  उनको  बतलाऊँ  कि  ऐसे  स्टेशन सम्पत्ति  को  हुई  वास्तविक हानि  sat
 el  तरह  से  ज्ञात  नहीं  है  ;  परन्तु यह बताबा यह  बताया  लो  गांव  के  क़रीब  न  दूसरी  रेलवे पर  थी  ;

 1  ह  कि  २७४  रुपय  श्र  मास्टर  aga  हें  काफ़ी  उनकी  तादाद  इसलिये

 जाडे  को  वर्दी  डकत  ले  गये  थे  |  उतने  बड़े  पैमाने  पर  तो  इन्तजाम  नहीं

 ufer  गिरफ्तार  किये  मगर  हमने  कई  जगह  पर  खास  तोर  से पांच

 a  |  ऐसा  इन्तज़ाम  किया  है  जहां  के  स्टेशन

 किं
 न  ने  यह  कहा  कि  वहां  अन्देशा  ह  यो

 ..  पंडित  डो०  एस०  खतर
 केस में

 बया  फैसला  श्श्  हूं
 ?

 थी  बो०  एस०  मूर्ति
 :

 ce
 कद  at  शाहनवाज खां  यह  केस  में  से  कितने  रेलवे  कर्मचारी हूं  ?

 के  ज़ेर  तफतीश हे  ।
 थी  एल०  बी०  शास्त्री  :  मेरे

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  बहुत  से
 उनमें  से  कोई  भी  रेलवे  कर्म  चारी

 vat a
 स्टन  एसे  हें  जो  गांवों  के  क़रीब  नहीं  हैं

 हर  जहां  कि  अक्सर  एसे  वाक़यात  होते  हैं  यातायात  नियम

 क्या  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  कोई  ऐसा  पलिस
 ३८७८.  थी  गिडवानी  :  कया  रि

 का  इन्तज़ाम  किया  जायेगा  कि  ऐसी  लटमार
 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार का  ध्यान  सरकार  के
 ...  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  quae  इंजीनियर  (  सड़क  विकास  द्वारा

 बी०  शास्त्रो  )  एसे  लट मार के  वाक़यात
 भारतीय सड़क  कांग्रेस  के  १४वें  वार्षिक

 कसर  नहीं  कभी  कभी  होते  हें  ।  दूसरी

 श्रथिवेशन
 के

 अवसर  पर  दिये  गये  भाषण
 म ft

 बात  यह  है  कि  हर  एक  स्टेशन  पर  पुलिस  का
 ax  दिलाया  गया  हैं  जिसमें  उसने  सड़कों  को

 म  रखना  मुमकिन  नहीं  है  ।  स्टेट  गवन
 उनके  सहारे  सहारे  बेतरतीबी  से  मकान  ब  य

 भी  इतना  इन्तज़ाम नहीं  कर  सकतीं

 जहां इस  तरह  का  कोई  अन्देश
 जाने  ate  श्राविका  क़ब्ज़े  से  मुक्त  रखने  के

 लिय  नय  सड़क  बनाया  जान  का  र

 मालूम  पड़ता  वहां  हम  उस  वत
 दिया हैं  ;  और

 थ
 . लिये  कोई  इन्तज़ाम  ज़रूर कर  सकते  हैं  ।

 यदि  तो  इस
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  मेरे  कहन  कार्यवाही  किये  जाने  की

 प्रस्थापना भ
 का  तात्पयं  यह  था  कि  एसे  स्टेशन  जो  गांवों  ~

 aq  तथा  परिवहन
 उपमंत्री के  क़र  ऐसे  बहुत  से  नहीं  के

 थोड़े  से  स्टेशन  हें  जो  गांवों  के  न  टा
 सेशन

 )
 म

 बराबर  एसा  अर्द ौर  नहीं  भारत  सरकार  नें  एक  प्रारूप

 दो  बया  वहां  स्टेट गवर्नमेंट  रिक्वेस्ट  करके  aaa  सड़क  विधेयक  राज्यों  को  परिचालित

 re Oo



 Pew?  मौखिक  उत्तर  १९  सितम्बर  १९५५  मौखिक  उसर  . Ue  ह

 किया  सडकों  के  सहारे  सहारे  मकानों  थो  झाहमबाजश सां  :  इनका  संभरण

 के  बेतरतीबी  से  बनाये  जाने  की  रोकथाम  करने  कोलम्बो  योजना  के  भ्रन्तमेत  किया  जा  रहा  हे

 wa  सड़कों  पर  fea  गये  शझ्नधिकार  कब्ज़ों  रेलवे  मंत्रालय  वित्त  मंत्रालय  को  भुगतान

 को  हटाने  से  सम्बन्धित  उपबन्ध  सम्मिलित  करेगा  ।

 किये  मय  तथा  यह  सुझाव  दिया  मया  दे  कि

 राज्य  सरकारे  उन  उपबन्धों  के  झ्ाथार  पर
 शो  विश्वनाथ राय  :  किलनी बन  रानी

 दी  जायेगी ?

 विधान  बनाने  के  wet  पर  विचार  कुछ

 राज्यों  ने  अपेक्षित  विवान  बनाने  के  सम्बन्ध  में  शी  झाहनबाज़  में  टीक  टीक

 कार्यवाही  की  भी  हे  ।  नहीं  बता  सकता  हूं  ।  पर  यह  ३  २

 करोड़  रुपये  हे  भ्र ौर  ४  २३  करोड़  रुपये  के  बीच

 कोलम्बो  योजना  होगी  ।

 थो  बि व्य नाव  चक  क्या  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल  ०

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  बो०  :
 में  सभा  सचिव  द्वारा  दिये  मये

 उत्तर  को  शुद्ध  करना  चाहता  हूं  ।  रेल-कारों
 क्या  यह  सच  हू  fe  कोलम्बो  के  लिये  कोई  ६४  लाख  दिया  जायेगा

 योजना  के  भ्रन्तगंत  आस्ट्रेलिया  रेलवे  के  माल
 कौर  माल  डिब्बों  का  मुरम  कोई  १६८  लाख

 लथा  सवारी  feed  भारत  को  संभावित  करेगा  ;
 रुपय  होगा  ।

 झर

 रेल  स्मायाधिकरण
 यदि  तो  उनकी  सख्या  क्या

 होगी  ?  १८८४  थो  टो०  बो०  विट्ठल  राव  :

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभार:च्थ ा  aot  रनर  भतरी  यह  कतार  की
 कृपा  करेंगे

 कि

 शाहनवाज़  :

 क्या  रेल  कर्मचारियों  की  शिकायतों

 छोटी  लाइन  के  २०००  साल  डिब्बे  पर  विचार  करने  के  लिए  नियुक्त  किये  गये
 और  बड़ी  लाइन  की  डीज़ल से  चलने  वाली  ba त

 २४  गाड़िया ं|
 थ्

 रिपोर्ट  प्रस्तुत कर  दी  है  ;

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  माल  डिब्बों
 यदि  न ह  तो  इस  के  बारे  में  कया

 ग्रोवर  रेल-कारों  का  यह  संभरण  कुछ  समय के  कार्यवाही  की
 गई  है  ;

 लियें
 भारत  की  श्रादवयकताश्रों  की  पूति  कर

 सकेगा ?

 यदि  भाग  का  उत्तर

 रात्मक  तो  विलम्ब  के  कारण  क्या  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  हमारी  ara:  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  गल

 रयकताशों  की  पूर्ण  रूप  से  संतुष्टि  तो  करेगा
 जी  नहीं  ।

 नहीं  परन्तु चप्पन  इससे  हम  को  पर्याप्त  सहायता
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मिलेगी

 न्यायाधिकरण ait  तक  केवल

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  भारत को  इन  दो
 बैठकें

 कर
 सका  पहली  बात  यह  है  कि

 माल  डिब्बों  कौर  यात्री  डिब्बों  के  लिये  कुछ  भारतीय  रेल  कर्मचारी  राष्ट्रीय  संघ  ने  अपनी

 देना  होगा ?  मांगों  की  लिखित  सुची  प्रस्तुत  करने  में  विलम्ब



 Rosy  मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर  REE १९  सितम्बर  ई

 किया  था  ।
 चूंकि  बहुत  सी  मदों  को  निर्देश  मदों  श्री  श्रलगेशन :  जैसा  कि  मैंने  कहा

 में  सम्मिलित  करने  की  मान्यता  के  बारे  में  न्यायाधिकरण की  एक  बैठक  में  यह  तय  किया

 मतभेद  न्यायाधिकरण  १९४५४  में  गया  कि  बोड़े  प्रौढ़  संघ  कुछ  मामलों
 पर

 यह  निर्णय  किया  कि  रेलवे  कर्मचारी
 विचार  करें

 ।
 बहुत  अच्छे  परिणाम

 राष्ट्रीय  संघ  और  रेलवे  बोर्ड  मिलकर  इस  पर  निकले  हैं  ।  मैं  इसे  एक  क्रांतिकारी  पग  कहूंगा

 विचार  करें  ।  जुलाई  2EYY  में  ऐसा  किया

 गया  था  पांच  में  से  तीन  मद्दे  तय  हो  गइ  की  इकट्ठी  बैठक  हुई  कौर  इस  बठक  में  बहुत

 थीं  ।  न्यायाधिकरण  अन्य  मदों  पर  अगली  से  ऐसे  मामले  तय  कर  लिये  गये  जिन  पर

 बैठकों  में  विचार  करेगा  ।  कई  वर्षों से  झगड़ा  चला  जाता था  |

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव
 :  श्री  पी०  सी०  बोस :  यह  समझौता किन

 तीय  रेल  क्यारियों  के  दो  राष्ट्रीय  संघ  मदों  के  बारे  में  ea  था
 ?

 हैं  ।  पहला  वह  है  जिसके  अघ्यक्ष  श्री  वसवदा
 श्री  झ्लगेशन :  मोटे  तौर  पर  पांच  मदें

 हैं  श्र  यह  जिसके  महासचिव  श्री  एस०  न्यायाधिकरण  को  निर्दिष्ट  की  गई  जिनमें

 गुरु स्वामी  हैं  |  क्या  वह  समझौता  जो  कि  पहले
 से  तीन  के  बारे  में  समझौता  हो  गया  था  ।  मेरे

 संघ से  किया  गया  है  दूसरे  संघ  ने  मान  लिया  है  ?

 विचार  में  मेरे  लिए  निर्देश  मद  पढ़  कर  सुनाने

 श्री  श्रलगेशन  :  पहले  में  यह  स्पष्ट  करना  की  आवश्यकता  नहीं है  ।

 चाहता  हं  कि  संघ  दो  नही ंहैं  ।  केवल  एक  संघ
 चावल  बेक

 जिसे  अ्रभिज्ञात  किया  गया  है  ।  यह  सत्य हैं

 कि  अभिज्ञात  संघ  कौर  इसके  कुछ  सदस्यों  के  *
 १८८९.  डा०  राम  सुभग सिह

 :  क्या

 बीच  कुछ  मतभेद  है  ।  जहां  तक  प्रइन  को

 निपटाने  का  सम्बन्ध  इसमें  कोई  मतभेद  करेंगे  कि
 :

 नहीं
 है  ।  क्या  सरकार  का  देश  में

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  इन  दो  बैंकਂ  स्थापित करने  का  विचार

 संघों  में  से  कौनसा  शभ्रभिज्ञात  श्री  वहीदा  यदि  तो  कब  ;

 वाला  या  दूसरा  ?

 इन  बैंकों  के  कृत्य  क्या  हैं  ;  कौर

 श्री
 :

 वास्तव  में  मैं  यह  स्वीकार  शझा रम्भ  में  ऐसे  कितने  बैंक

 नहीं  करता  कि  संघ  दो  हैं  ।  मेंने  कहा  है  कि  संघ  पित  किये  जायेंगे  ?

 केवल  एक  जिसके  भ्रध्यक्ष  का  नाम  माननीय

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  sare)  :

 सदस्य  ने  लिया  हे  ।  संघ  कौर  इसके  कुछ

 जी  इस  समय  सरकार  का  ऐसा
 सदस्यों  के  बीच  कुछ  मतभेद  है  ।  इसका  अर्थ

 यह  नहीं  कि  एक  संघ  झौर  भी  है  ।  कोई  विचार नहीं  है  ।

 से  (=)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  रेलवे  मंत्री

 ते  राय-व्यस्क भाषण  में  कहा  था  कि  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  माननीय  मंत्री  ने

 संघ  के  परामर्श  से  कुछ  मर्दे  रेलवे
 न्
 rel  है  कि  इस  समय  सरकार  का  ऐसा  कोई

 टीकरण  को  निर्दिष्ट  की  जानी  हैं  ।  कया  अरब  विचार  vat  है  ।  क्या  बाद  में  स्थापित  करने

 एसा  किया  गया है  ?  का  विचार हे  ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  श्री  काका  साहेब  कालेलकर  सदस्य

 सर्वेक्षण  ऋण  समिति  ने  ऐसे  बैंक  स्थापित  प्रो०  एन०  कार  मलकानी  }

 करने  के  लिए  एक  सिफ़ारिश  की  जिस  पर  श्रीमती  लक्ष्मी  एन ०  मेनन

 यथा  समय  विचार  किया  जायेगा  ।  श्री  दीवान चन्द  वर्मा  ह

 श्री  जी०  श्री  निवास  ata श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  सरकार  को

 विदित हैं  कि  किसी  राज्य  सरकार  ने  इस  प्रकार  चिकित्सा स्कूल  के  )

 को  कोई  योजना  बनाई  है  ?  भारत  सरकार  .  "

 बन  महा  भारत  सरकार  a
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  डा०  Ho  सहायक  महानिदेशक  ”

 नें  ऐसी  योजना  नहीं  बनाई  किन्तु

 उत्तर  प्रदेश  आदि  राज्यों  में  बीजों  के
 स्वास्थ्य भारत  सरकार  u

 लिए  गल्ले  के  गोले  & |
 डा ०  महमूद के  स्थान  पर  पंडित

 नीरव  दत्त  उपाध्याय  uw

 पर  होने  वाले  अत्याचार  के  निवारण  डा०  पी०  सुब्बारायन को  अतिरिक्त

 सम्बन्धी  जांच  समिति
 सदस्य  नियुक्त  किया  गया  हैं  |

 *eoeg.  श्री  किलोलीटर  :  क्या  खाद्य
 श्री  आर  एल०  मेहता  भाई  To  एस०

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सचिव  किन्तु  इन  के  स्थान  पर  किसी  wet
 नया  उस  समिति  ने  जो  कि  देश  व्यक्ति  को  नियुक्त  किया  जायेगा  ।

 में  पशतूनों  पर  प्रत्या चार  रोकने  के  लिए  बनाई

 गई  विभिन्न  विधियों  के  वर्तमान  उपबन्धों  की
 गोमती  कमलेंदुमति शाह  :  जब  यह

 पर्याप्तता  पर  तौर  अरन्य  सम्बन्धित  मामलों  वर  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  ले  जाये  जाते

 पर  विचार  करने  के  लिए  स्थापित  की  गई  तो  उनको  पानी  खाना  देने  शर  छांह

 अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ;  भर  में  रखने  का  कोई  प्रबन्ध  किया  जाता  है  या

 यदि  तो  यह  कब  सभा  पटल  ?

 पर  रखी  जायेंगी ?  डा०  पो०  एस०  देशमुख  जो  भी

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  :  दिक्कतें  कमेटी  उन  पर  ग़ौर  करेगी  ।

 (*)  जी  नहीं  ।

 करों का  भुगतान
 way  कोई  निश्चित  तिथि  नहीं

 बताई जा  सकती  १८९७.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  किलोलीटर  :  इस  कमेटी  में  कितने

 क्या  श्रम  के  रूप  में  करों  क और  कौन  कौन  से  मेम्बर हैं  ?

 भुगतान  की  प्रणाली  श्री  भी  पाई  जाती  है  ;
 डा०  पी०

 एस०  देशमुख
 :
 इसमें कुल

 यदि  तो  यह  प्रणाली  किन १३  या  १४  सदस्य  जिन  के
 नाम  यह  हैं  :

 श्री वी  ०  Fo  कृष्ण  मेनन  अध्यक्ष  राज्यों में  प्रचलित  हैं  ;

 श्रीमती  सावित्री  देवी  reset  सदस्य
 किस  प्रकार  के  कर  श्रम  के  रूप

 डा०  एम०  ढी ०  डी०  गिल्डर  क  में  दिय  जाते  हैं  ;  और
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 इस  प्रणाली  को  समाप्त  करने  के
 थी  सी ०  एस०  सवा  क्या  सरकार

 fae  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  हैं  ?  को  विदित  है  कि  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  में  करों

 शम  सपसंत्री आबिद  का  भुगतान  बेगार  के  द्वारा  होता  हें  भोर  इस

 रोकने  के  लिए  क्या  पम  उठाये  गये  हें  ?
 से  यह  प्रणाली  हिमाचल

 —  ait  आबिद  :  हमें  ऐसी  कोई  fare

 1.0  पंजाब  कौर  मनीपुर  में  नहीं  पाई  wa  नहीं  मिल्ली  ।

 खाती  |  अन्य  राज्यों  के  बारे  में  जानकारी

 मंगाई  गई  हे  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल
 डाक

 पर  रख  दी  जायगी
 १८६८.  थी  के०  सो०  सेवा  ।  क्या

 सरदार  इकबाल  fag  :  बया  माननीय  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 मंत्री  को  विदित  हे  कि  भारत  सरकार  ने  संयुक्  हरकारों द्वारा  डाक  मे  जानें  के

 राष्ट्र  संघ  द्वारा  नियुक्त  पहले  श्रम  बदले  मोटर  द्वारा  डाक  ले  जाने  का  प्रबन्ध

 को  जिस  के  अध्यक्ष  श्री  राम स्वामी  मुदलियार  PEXV—KY  में  कितने  मील  की  दूरी  के  लिये

 वस्तुत  किये  गये  श्रम्यावेदन  में  मह  माना  किया  गया  ;

 है  कि  श्रम  के  रूप  में  करों  के  भुगतान  की  इसका  कितने  हरकारों  पर
 प्रणाली  पाई  जाती  है  ?  यदि  तो  भारत  में

 पड़ा  ;
 किस  प्रकार  की  प्रणाली  ह  ?

 हरकारों  पर  कौर  मोटर  rae
 श्री  श्राबिद  :  उस  जानकारी  के

 पर  कितना  मासिक  व्यय  होता  है  ;  कौर

 शनसा: भ्  जो  कुछ  समय  पूर्वे  इकट्ठी  की  गई

 थी--मुझे नवीनतम  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं
 (4)  इस  प्रबन्ध  से  डाक  की  प्राप्ति  के

 समय  में  कितने  प्रतिशत  की  बचत  हुई  हैं
 ?

 हैदराबाद  सम्भवतः

 भोपाल  में  भी  पंचायतों  को  अघिकार  दिया

 गया  था  कि  वें  करों  के  बदले  श्रम  करवा  सकते

 संचार  उप मंत्रो  राज  .  :.

 से  एक  विवरण  पत्र  जिसमें  मांगी
 हैं  ।  संगत  उपबन्ध  सम्बन्धित  पंचायत

 नियमों  में  मिलेंगे ।

 हुई  सुचना  दी  गई  सभा-पटल  पर  रक्खा

 जाता है  ।  परिशिष्ट
 १०,  श्रनुवन्ध .

 3] सरदार  इकबाल  सिंह  :  सरकार

 को  विदित  है  कि  यह  एक  सामन्तशाही  प्रणाली
 श्री  कै०  सो०  सोनिया  :  यह  जा  Yoo

 है  और  इसे  दूर  करने  के  लिए  सरकार  को  पग
 के  करीब

 हरकारे  अलग  कर  दिये गये  उन

 के  लिये  कोई  दूसरा  काम  ढुंढा  गया  है  ?

 थी  आबिद  यह  अपनी  अपनी
 श्री  राज  जिन  हरकारों  को

 राय  का  मामल ।  ह्  |

 mat  किया  गया  &  उनमें  से  जो  मुस्तकिल
 शी  हैदराबाद  में  यह  प्रणाली

 मुलाजमत  में  उन  की  गिनती  २०४५  थी

 कब  शौर  किस  रूप  में  प्रचलित  थी  ?
 और  जो  अतिरिक्त  विभागीय  सेवा  वाले  थे

 शी  आबिद  ऐसा  करने  का  उनकी  गिनती  ११५ थी
 ।

 उन  में  से
 ve  कों

 छोड़  जो  कि  अतिरिक्त  विभागीय कार  पंचायतों  को
 था  ।

 समय  के  बारे  में  मुझे

 ठीक  ठीक  मालूम  नहीं  हैं  ।  शेष  को  किसी  न  किसी  स्थान पर  रख  दियां
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 २७५२!

 मया  हू  सिफ॑  एक  अस्थायी फॉर  क  मुस्तक़िल  कानपुर  में  कमनीय  नियन्त्रण  प्रयोगशाला

 अब  तक  नहीं  रक्खे  जा  सक  हैं  |  *
 १८८६९.  शो  कम  च *

 क्या  भर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 थी  के०  Mo  सोनिया  :  सन्  १९५१

 अभिनी
 अब

 तक  कितने  हरकारे  भला  लिये  मय
 ?

 कया  यह  सच  हे  कि  सरकार  का

 सन  सर
 शी  राज  बहादुर :  ९५१  कर्णप्रिय  faery  प्रयोगशाला कानपुर

 कितने  हरकारे  कलम  किये  इस  प्रदन  क  बढ़ाने  का  विचार  हे  ;

 लिये  मुझे  सूचना की  आवश्यकता ह  यदि  at  विस्तार  योजना  का

 न्योता क्या  हू  ?

 श्री  हि ०  सो  :  इस  में  कुल

 awa  कितनी  हुई ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  ::

 जी
 नहीं

 ।
 शी  राज  बहादर  :  १८०

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हटाई गई  अजन  का  विस्तार  २१११  मोल
 एम०  एल०  अग्रवाल :  इस

 Ti  उन  क  बदले  में  मोटर  बसों  क  द्वारा
 शाला  में  क्या  काम  किया  जाता  है  ?

 इन्तजाम  किया
 गया  हे  ।

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  इस  का

 थ्री  भक्त  वोन  :  बया  में  जान  सकता
 सम्बन्ध  थी  र  खाद्य  तेलों  के  गुण-नियन्त्रण

 g
 fe  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  का  जो  लक्ष्य

 निर्घारित  किया  गया  था  क्या  वह  करीब
 सुर्य  ग्रहण  के  अवसर पर  डाक  व्यवस्था

 करीब  पूरा  हो  गया  अगली  पंचवर्षीय

 योजना  में  भी  इस  तरह  की  कोई  बात

 *
 १६००.  डा०  सत्यवादी  :  कया  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रक्खी  जा  रही  हे  ?

 (#)  कुरुक्षेत्र  में  पिछले  ग्रहणਂ

 क  अवसर  पर  तार  और  टेलीफोन  की
 श्री  राज  बहादुर  :  इस  में  लक्ष्य का  कोई

 प्रदान  नहीं  है  ।  प्रश्न  यह  होता  हैं  कि  चूंकि  क्या  rata  की  गई  थी  ;  और

 मोटर  या  किसी  तौर  तरह  की  सुविधा  इस  व्यवस्था  पर  कितना  रुपया

 यात  की  नहीं  है  इसलिये  वहां हम  पैदल  डाक  खां  किया  गया था  ?

 ले  जाते  जब  यह  सुविधा  उपलब्ध  हो  जाती
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 है  चार  मोटर  या  दूसरे  यातायात  के  साधन  कौर  एक  विवरण  सभा  पटल

 मिल  जाते  हैं  तो  उनका  उपयोग  किया  जाता  हैं  ।
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,

 श्रीगन्ध  संख्या  ४]
 श्री  बीर  स्वामी  :  मद्रास  राज्य  में  कितने

 हरकारों  पर  इस  व्यवस्था  का  प्रभाव  पड़ा  है
 डा०  सत्यवादी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  जो  यह  खर्च  बताया  इसके  मुकाबले भ्र ौर  क्या  उन्हें  भ्रमण  सेवाओं  में  काम  दिया

 में  कितनी  आमदनी  महकमे  को  हुई  है
 ?

 गया हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर :  आमदनी  विशेष  रूप

 थ्री  राज  बहादुर :  विवरण में  पूरी  और  से  अलहदा  नहीं  बताई  जा  सकती  क्योंकि  यह

 विस्तृत  जानकारी  दी  गई  हे  ।  भी  होता  है  कि  जो  श्राभदनी  इन  विशेष
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 अस्थायी  डाक  ate  तारघरों  से  होती  है  वह  वर्षों  में  लगभग  ५  लाख  ३०  इज़ार  पैकेज

 प्राप्त हुए  थे  ।

 तार  घरों  से  भी  हो  जाती  ।
 उपहार  पार्सल

 भारत  में  प्रवेश

 कं
 ~

 झ्र मे रिका से  उपहार  पार्सल
 पत्तन  के  प्रादेशिक  निदेशक  )

 बग  के  द्वारा  भारत  में  ग्र भि ज्ञात  प्रापक  एजेंसियों क
 १६०१.  श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  न  |

 खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा

 अभिज्ञात  प्रापक  एजेंसियों  द्वारा  बतायें  गये करेंगे कि

 (  स्थानों पर  भेज  देता  हैं  ।
 \  )  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  भारत

 में  अ्रमेरिका  से  उपहार  पार्सलों  की  एक  बड़ी  (  Ss =
 )  एक  विवरण  जिसमें  भारत  के

 खेप  प्राप्त हुई  है
 अभिज्ञात  प्रापक  एजेंसियों  के  जो

 हारों  की  प्राप्ति  कौर  वितरण  का  प्रबन्ध यदि  तो  कौन  कौन  सी  वस्तुएं
 करते  दिये  गये  सभा-पटल  पर  रखा

 प्राप्त हुई  हैं  ;
 जाता  a

 इन  की  कुल  मात्रा  क्या

 |  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध

 ~ की  संख्या ५]

 ये  उपहार  वासल  किस  को  भेजे
 से  भारत-अमेरिका  करार  के

 गये  हैं  ;

 उपहार  पार्सलों  के  वितरण  का
 इन  का  वितरण  कौनसी  एजेंसी

 दायित्व  अ्रभिज्ञात  प्रापक  एजेंसियों  पर  है  ।

 कर  रही है  ;  तथापि  इन  एजेंसियों  से  ये  भ्रपेक्षित  है  कि  वे

 स  रकार ६  क  का  इन  के  वितरण
 निर्यात  लोगों  में  इन  उपहारों  के  वितरण

 पर  कोई  नियन्त्रण है  ;  भोग  का  प्रबन्ध  बिना  जाति  या  पंथ  के  विभेद

 यदि  तो
 किस  तरह  ;  शौर  के  कौर  निःशुल्क  करें  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए

 उन  राज्य  सरकारों  जिन  के  क्षेत्राधिकार यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 में  उपहारों  वितरण  उपयोग  होता

 खाद्य र  कृषि  उपमंत्री  एम०
 अपने  को  संतुष्ट  कर  लेन  से  बाद  इस  बात

 के  लिए  प्रमाण  पत्र  जारी  करने  पड़ते  हें  कि
 ato  :

 जी  हां
 उपहारों  का  वितरण  वास्तव .  में  निर्धारित

 हाल  में  प्राप्त  उपहार  पासंलों  में  तरीके से  किया  गया  है  ।

 से  श्रीकांत  भारत-अ्रमेरिका  करार  के  अधीन

 हुए  हैं  शर  इनमें  ये  वस्तुएं  हैं
 :  श्री  बी०  एन०  मिश्र  चूंकि ये  उपहार

 विभिन्न  प्रकार  के  होते  हें  इन  में  घी
 मक्खन  बिनौलों  का

 अन्य  चीजें  भी  होती  क्या  वितरण  से  पहले
 सूखा  शार्टेनिग  पेस्ट्री

 बनाने  में  काम  वाली  क्रीम
 यह  देखा  जाता  है  कि  ये  प्रबल  हे  उपभोग

 के  योग्य हैं  ?
 हाथ  के  भ्र स्प ताल  का  सामान

 शादी  ।

 श्री  कृष्ण प्पा :  माननीय  सदस्य  को

 ये  उपहार  पार्सल  आरा इवा सन  दिया  जाता  है  कि  सभी  उपहार

 सामान्यतया  अ्रमेरिका से शभ्राते से  ae  हे  श्र ये ड्रमों  शादी  में  बन्द  प्राप्त  होते हैं  ।

 ३०  १९५५  को  समाप्त  होने  वाले  ६  असली  होती  है  कौर  इन  में  मिलावट  नहीं  होती  ।
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 जब  कोई  सन्देह  हुमा  तो  इन  की  जांच  की
 परिश्रमी  बंगाल

 को  ig  site  चावल  का  संभरण

 जायेगी  wit  केवल  उस  माल  को  वितरित

 किया  जायेगा जो  भ्रमणी  हालत में  हो  ।  ने  9६०  श्री  एन०  ato  चौधरी :

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्री  बी०  एन०  fast  :  उपहार  के  रूप  में  करेंगे  कि  :

 जो  माल  भारत  में  उसके  रायात

 की  झ्र नुम ति  दी  जाती  है  श्र  इन्हें  निःशुल्क  क्या  यह  सच  कि  परिश्रमी

 वितरित  किया  जाता  हैं  ।  बया  सरकार  को  बंगाल  की  सरकार  ने
 केन्द्रीय  सरकार  से  चालू

 मालूम  हुआ  हे  या  उसे  कोई  शिकायत  प्राप्त  वर्ष के  लिए  चावल  कौर  ग  मांगा  है  ;

 हुई  हे  कि  ये  उपहार  बाज़ार  में  बेचे  जाते  हैं

 शर  इनका  निःशुल्क  वितरण  नहीं  होता  ।  यदि  तो  इस  वर्ष  wa  तक

 पश्चिमी  बंगाल  को  कितना  चावल  कौर  गेहूं
 श्री  कृष्ण प्पा  :  एसी  कोई  शिकायत नहीं

 भेजा  गया  है  ?

 है  ।  किन्तु  इस  बात  की  कुछ  शिकायतें  हैं  कि

 इन  के  वितरण  में  विभेद  किया  जाता  zt
 खाद्य  कौर  कृषि  उपमंत्री  एम

 उदाहरणतया  कुछ  ईसाई  संस्थान  कौर  कुछ

 पादरी  इन्हें  केवल  ईसाईयों  में  वितरित  कर

 रहे हें  ।  ऐसे  मामलों में  हम  कार्यवाही कर  रहे  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हें  कि  इन  का  उचित  वितरण  किया  जाये  ।

 डा०  :  क्या  सारा  माल  भारत
 श्री  एन०  बी०  चौधरी

 कया
 अकाज

 सरकार  प्राप्त  कर  के  ३१  एजेंसियों  में  वित  रित
 अर  कमी  से  पीड़ित  क्षेत्रों  को  सहायता

 योजना के  अधीन  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल
 करती  है  या  कुछ  एजेंसियां  सीधा  अ्रमेरिकनों

 को  कोई  अझ्रावंटन  किया  ताकि  इन  क्षेत्रों  में
 से  माल  प्राप्त  करती  हे  ?

 चाव  सर्तो
 दरों पर  बेंचा  जा  सके  ।

 श्री  कृष्ण प्पा  :  अमेरिका  में  भेजने  वाली

 एजेंसियां  लगभग  ७  हें  ।  हमने  भारत  में  ३१  थ्री  कृष्णप्पा :  प्रश्न  यह  था  कि  क्या

 एजेंसियों  को  अभिज्ञात  किया  हैं  ये  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  नें  केन्द्र  से  कोई

 हार  इन  ७  एजेंसियों  द्वारा  भेजे  जाते  हें  ।  खाद्यान्न  मांगा  है  ।  उत्तर  था  कि  नहीं  ।  उसके

 भारत  सरकार--खाद्य  कौर  कृषि
 पास  काफ़ी  खाद्यान्न  हूं  ।  उस  के  पास  2E0,000

 इन्हें  पत्तनों  पर  प्राप्त  करती  है  शौर  प्रमाणित
 टन  खाद्यान्न  हें  ।  एक  लाख  टन  फालतू  खाद्यान्न

 करती  हैं  कि  ये  उपहार  क्योंकि  इन  पर  उसने  केन्द्र  को  वापस  कर  दिया  है  ।  हमने  यह

 शीमा  शुल्क  नहीं  लगता  ।
 चावल इस  वर्ष  उड़ीसा  के  कमी  वाले  क्षेत्रों

 में  भेजा है  ।  जलपायगुरि कौर  कूच-बिहार  के श्री  काजरोत्कर  :  घी  | अर  मक्खन  तेल

 बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  में  चावल  के  रियायती  दरों में  बया  अन्तर  है  ?

 पर  वितरण  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि

 श्री  कृष्णप्पा  :  अ्रमेरिका में  घी  शब्द  का  यह  वर्तमान  नियमों  के  अनसार  किया  जा

 अयोग  नहीं  किया  जाता  ;  यह  भारतीय नाम  रहा हे  अर २  करोड़  रुपये  की  उच्चतम  सीमा

 है  ।  वें  इसे  मक्खन  तेल  कहते  हें जो  कि  मक्खन
 के  अधीन  रहते  ही  हम

 ५०  प्रतिशत  हानि

 से  तैयार  किया  न्  तेल  होता  हैं  |  पूरी कर  रहे  हें  ।
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 दुर्घटना
 श्री  राज  बहादुर  :  ate  एक  टी०  सी ०

 में  विमान-परिवहन  प्रशिक्षण  देने  के  लियें
 *2e03.  रघनाज चक  fag  क्या

 व्यवस्था  है  पौर  विमान  चालकों  को  सामान्य
 मंत्री  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  :

 रूप  से  वह  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  में  समझता

 क्या  यह  सच  हे  कि  इण्डियन  एवर  हूं  कि  भ्रषिकांझ्  विमान  चालक  wa  इस

 कारपोरेशन का  एक  भारवाहक  को  प्राप्त कर  रहे  हैं  ।

 सिमरी  हवाई  WE  से  उड़ना  आरम्भ

 ait  कामत  :  जांच  समिति की  निवासी
 करते  समय  ३०  १९५५  को  दुर्घटना

 -

 ग्रस्त  ;  भर  हो  चुकी  है  किन्तु  नाम  नहीं  दिये  गये  हैं
 ।

 ऐसा

 कसे  हैं
 ?

 *
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 झष्यक्ष  महोदय  :  वह  इसके  लिये  पूरव

 सुचना  च  हं  ||

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 att  कामत  यह  बड़े  प्रा इच यें की  बात

 है  ।
 दुर्घटना  की  जांच  की  जा  रही  हे  ।

 थी  रघुनाथ fag  :  क्या में  जान  सकता
 संचार  मंत्री  जगमोहन  :

 माननीय  सदस्य  को  जानना  चाहिये  कि  दुर्घटना
 हूं  कि  यह  एक्सीडेंट  एंजिन  के  दोष  के  कारण

 इसका  कोई  कारण  था  ?
 नेपाल  के  राज्य  क्षेत्र  में  हुई  थी  ।

 विदेशी  सरकार के  क्षेत्राधिकार  में  जब  कोई

 श्री  राज  बहादुर  :  अभी इस  एक्सीडेंट  दुर्घटना  होती  तो  उस  सरकार  द्वारा ही

 की  जांच  हो  रही  इसलिए  seit  यह  कहना

 समय से  पूर्व  होगा  कि  यह  किस  कारण से  हुआ  |  चाहिये  ।  किन्तु  चूंकि  में  gor  विकसित

 कोई  सैनिक  उड़ान  विभाग  नहीं  इस  कारण

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  वह
 हम  दुर्घटना  के  कारण  की  विभागीय  जांच  कर

 ताछ  करेंगे  ?  रहे  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  एक  जांच  समिति  उत्तर  प्रदेश  को  सीमा  पर  वन  लगाया  जाना
 नी भ्

 की  नियुक्ति  की  गई  ह्  |  में  ताम  बता  FREY,  शी  भक्त  दरशन  :  खाद्य

 atc  कृषि  मंत्री ४  १९५५ को

 गये  तारांकित संख्या  १८९१ के  उत्तर  के
 कोकोम  ATcayT

 :
 क्या  यह  सच  नहीं

 कि  इण्डियन  एयर  लाइन्स  के  अधिकांश  विमान
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चालकों के  पास  विमान  परिवहन  प्रमाण  पत्र
 राजस्थान  को  सीमा  पर  ५  मील

 चौड़ी  जंगल  की  पटरी  तैयार  करने के  लिये नहीं  यह  कि

 उन्होंने  कोई  विमान  परिवहन  पाठ्यक्रम
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  आधिक  सहायता

 )  देने  के  प्रश्न  पर  क्या  तब  से  कोई सेशन  कोसें  )  भी  नहीं  पढा  है  थ्रोट  यह  कि

 अन्तर्राष्ट्रीय  असैनिक  विमान  समवाय  संगठन  निश्चय किया  गया

 के  नियमानुसार  जिसका  भारत  सदस्य  यदि  तो  कितनी  राशि

 पाठ्यक्रम  को  पढ़ना  श्रनिवाये है  ?  कृत  की  गई  हें  ;  कौर
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 व्
 वहां  उमाया  मया  सो  कौर  इनकी बि वां  asa  को ator  को  कार्यान्वित  करने

 लिये  अभी  तक  कितनी  प्रगति  हु हुई  है  ?  सम्भावना हो  सकती  है  ?

 कृषि  मंत्री  (tte  पी०  एस०  देशमुख  डा०  to  शस ०  देशमुख  डाक  NT

 सिह  तो  va  चला  मया  है  ।  में  नहीं  समझता (*)  at

 इस  तरह  का  कोई  खतरा  जंगल  उपमान १,५६९  500  रुपयों  की  वित्त

 के  कारण  से  पदा  हो  सकता  हे  ।

 सन्  १९५३-५४  योजना  के
 WV  क्षेत्रों  में खा सासों का  (. (ू: ह

 शरू  होने  के  से  १५,४०० एकड़  जमीन
 Fog.  भो  एस०  एन०  दास  :  क्या

 में  six  सड़कों की  ५२४  मील  लम्बी  पटरी

 पर  पौधे  उगाने  का  काम  किया  गया  हूं  ।  इस  area  कौर  कृषि  मंत्री  यट  fact  को  कृपा

 करेंगें कि  : के  अलावा  २९  मील  लम्बी  पटरी  की

 करीब  ३००  एकड़  ज़मीन  की  मिटटी  भी  विभिन्न बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  mit

 सुधारी जा  चुकी  है  ।  खाद्यान्नों के  सत्य  हैं  ;

 आरी  भक्त  झान  पिछली बार  उत्तर  क्या  इन  क्षेत्रों  में  रियायती  मूल्यों

 देते  हए  माननीय  मंत्री  जीਂ  ने  बताया  था  कि  पर  खाद्यान्न  बेंचने  के  लिये  प्रबन्ध  किया  गया

 इस  योजना के  पूरे  होने में  करीब  १५  वर्ष  ह्

 लगेंगे  ।  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  इस  समय  जो  क्या  रियायती  दरों  पर  खाद्यान्न
 प्रगति  हो  रही है  क्या  वह  जो  कार्यक्रम

 बेचने  के  लियें  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय

 रित  किया  गया  है  क्या  वह  उसके  अनसार  हो  सरकार  श्रमिक  सहायता  देने  का  बिचार

 रही  है  प्रौर  क्या  उससे  माननीय  मंत्री  जी  रखती ह  कौर

 ,  तो  कितनी ?
 यदि

 हां

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  शायद  बहुत  era  wt  कृषि  उपमंत्री  एम०

 तेज़ी  से  काम  हो  रहा  है  ।
 वो०  कृष्ण प्पा  सभा  के  टेबिल  पर

 श्री  भक्त  इन  :  य०  पी०  सरकार  एक  विवरण  रख  दिया  गया  |

 a  इस  कार्यक्रम  में  और  तेजी  लाने  के  लिए  परिशिष्ट १०,  बनबीर  संख्या  ६]

 कोई  सहायता  की  मांग  की  यदि  हां

 तो
 क्या  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 ?
 जी  उत्तर

 भ्राता  उडीसा  की  सरकारों  ने

 उन्होंने  दूसरी  को  रियायती  छात्रों  पर  बेचने  का  इन्तजाम डा०  पो०  एस०

 योजना  भी  भेजी  है  जिस  के  बारे  में  उन्होंने  किया है

 पूरी  तफसील  नहीं  भेजी  ।  उसके  बारे  में  हमने  ae.  सारा  नकसान
 फिर  से  tha  किया  हैं  ।

 दो  करोड़  रुपयों  से  ज्यादा  न  तो  केन्द्रीय

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य  नहीं है  सरकार  राज्य  सरकारों  को  रियायती  भावों

 कि
 यह  वहीं  इलाका  है  जहां  पर  कि  सुप्रसिद्ध  पर  अनाज क  बचन  स  नुकसान का  ५०

 डाक  मान  सिह  का  दल  पिछले  दिनों  डाके  प्रतिशत  हिस्सा  देगी  ।  झगर  निसार  दो  क  रोड

 रहा  है  र  क्या  गवर्नमेंट  के  दिमाग में  रुपयों से  ज्यादा  तो  केन्द्रीय  सरकार  नकसान

 aq  बात  है  कि  अगर  इस  तरह  का  जंगल  का  oy  प्रतिशत  हिस्सा  देगी ।
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 at  एस०  शन०  दास  :  क्या  में  जान  १२  रुपय से  लेकर  १४  रुपयें  प्रति  मन  के  भाव

 सकता  हूं  कि  जो  रियायती  दर  पर  अनाज  पर  बिक रहा  जबकि  बाढ़ग्रस्त क्षेत्रों  में

 बेचने  की  दुकानें  खोली  गई  उनकी  क्या  राज्य  सरकार  एक  रुपये  का  31.0  सेर  के  भाव  से

 तादाद  ह  और  बे  aaa  कितने  रियायती  बंच  रही  ।  उत्तर  प्रदेश  ज्वार का  सामान्य

 मों  पर  दिये  गये  हैं
 ?

 भाव  ६  रुपय १२  आने  पाई  से  ७  रुपय

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  में  प्रदान  नहीं
 ८  आन  तक  हे  जबकि  राज्य  सरकार  एक

 समझ  सका  ॥  रुपये की  YN  सेर  कें  हिसाब  से  बेच  रहो

 बिहार  में  चाव  ल  का  सामान्य भाव  १६  रुपय
 श्री  एस०  एन०  दास  विभिन्न  राज्यों

 sama  १८  रुपये  ८  ma  प्रति  मन  हैं  जबकि
 में  कितनी  दुकानें  खोली  गई  आधिक

 बिहार  सरकार  १३  रुपये  मन  के  भाव  से  बेच
 सहायता  की  दर  क्या  हे  किस  भाव  पर

 रही
 अनाज  जा  रहा  ह

 ?

 श्री  एन०  बो०  चौधरी  सरकार  न

 श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा  :  इन  क्षेत्रों में  किन  किन  राज्यों को
 ५०:५०  ग्रीवा  VAY

 कुल  खोली  गई  दुकानों  की  संख्या  हम  नहीं
 के  आधार  पर  राज्य  द्वारा  ग्रामीण

 जानते  क्योंकि  इनमें  से  भ्रधिकांश  अस्थायी
 सहायता अथवा  अन्य  HAA  दिये  ह  ?

 हूं
 ।

 संभरण  किये  गये  अनाज  की  कुल

 मात्रा के  सम्बन्ध  में  में  प्रां कड़े देने  को  तयार
 थ्री  एम०  बी०  कृष्ण प्पा  :  इन  सभी

 हूं  ।  बिहार  में  ara  प्रचलित  बाज़ार  मूल्य  ग्रस्त  क्षेत्रों  को  जैसे  परिश्रमी

 १६  रुपये  ८  जाने  प्रति  मन  ह  जबकि  उन  बिहार  उत्तर  प्रदेश  ग्रोवर  उडीसा  ।

 क्षेत्रों में  हम  १३  रुपये  प्रति  मन  के  भाव  से
 ट्लीफोनਂ  योजना

 बेच  दह

 में
 १६०७.  श्री  हेडा  कया  संचार  HAT

 श्री  एस०  एन०  दास
 विवरण  ATT

 यह  बताने २  लिलि  है  की  कृपा  करेंग कि  :
 का  वर्तमान  भाव  है  ।  इन  बाढ़ों  से  qq  अन नाज

 fr

 का  क्या  भाव  था
 ?  वें  नगर  कौन-कौन  से  हूँ  जिनमें

 |

 पना
 टर लीफोनਂ  योजना  समा स  कर

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  देश  में  कंट्रोल  दी  गई  है  ॥

 समाप्त  हो  जानें  के  गर चात  जो  भाव  प्रचलित

 वे  ही  इन  बाढ़ों से  वि  इन  क्षेत्रों में  भी  थे  क्या  उन  नगरों  म  अब  नय  zal-

 फोन  कनेक्शन  मिरा  रहे  हं  ;  र्
 बाढ़ों के  बाढ़ों  के  कारण  कुछ  क्षत्रों

 क  या  दो  रुपय  प्रति  मन  भाव  बढ़  गया  था  क्या  अपना  टेलीफोन

 और  हम  १३  रुपय  प्रति  मन  के  हिसाब  से  योजना  के  सन्त गत  टेलीफोन  लगवाने  वालों

 यती  भाव  पर  बच  र  पर  किसी  प्रकार  का  कोई  प्रभाव  पडा
 ह

 श्री  एस०  एन०  दास  य  मलय  उन
 संचार  उपमंत्री  राज

 राज्यों  की  तुलना  में  कसे  हे  जहां  बाढ़  नहीं
 प्रा पका  अरपना  टेलीफोनਂ  योजना

 झाई है  ?  १२  भटिंडा  घिरी

 कोटा  मेरठ खाद्य  कौर

 ae

 wat  Yo  पी०  इर 2 रोड

 सूरत  वेरावल में  खत्म कर  दी :  तुलना के  लिये में  कुछ  wis पढ़  कर

 गई  हूं  ।  पका  अपना  टेलीफोनਂ  यजन
 सुनाऊंगा  |  उत्तर  घदेदा  में
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 हैदराबाद  बंगलौर  के  क्या  स्वास्थ्य  सेवायों  के  मामले

 में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  भ्र  रेलवे  मंत्रालय  के चालित  एक्सचेंजों  के  क्षेत्रों  में  शिथिल  कर  दी

 मई  है
 ।  बीच  कोई  सम्पर्क  स्थापित  है  ;  ग्रोवर

 केवल  पेयर्स  ae  सहायक  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सामान  के  उपलब्ध  होने  पर  ।

 नहीं  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 श्री  हेमा  :  किन  नगरों  में  यह  प्रणाली  सचिव  शाहनवाज़  at)  जी

 भी  विद्यमान है  ?
 नहीं  ।  रेलों  के  स्टेशन

 श्री
 राज  बहादुर :  यह  प्रणाली aa  भी

 प्लेटफार्मो  तथा  शौचालयों  में  पर्याप्त  सफाई

 का  बन्ध  रहता  है  |
 Qo  स्थानों  में  विद्यमान है  ।

 हां
 ।

 श्री  हेडा
 :

 क्या  सरकार का  कोई  विचार

 सारे  ही  शहरों  से  इस  योजना  को  वापस  ले  (7)  हां
 ।

 लेने  का  कौर  यदि  तो  उसके  विचार  में  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 यह  किस  समय  तक  वापस  ले  ली  जायेगी ?
 श्री  बहादुर सिह  क्या  सामान्य

 श्री  राज  बहादुर  :  ज्यों  ही  हम  अतिरिक्त  शिकायत  है  कि  रेलवे  केभय  रोगियों  को  कुछ

 क्षमता  की  व्यवस्था  कर  सकेंगें  कौर  हमारे  भी  सुविधायें नहीं  दी  जा  रही  हैं  ?

 यास  जितने  टेलीफोन ों  के  कनेक्शन  मांगें  गये
 श्री  शाहनवाज़ खां  :  रेलों  ने  स्वास्थ्य

 हैं  उनके  लिय  यथेष्ट  उपयुक्त  तथा  पर्याप्त  मंत्रालय  से  cho  बी०  सैनिटोरियम  में

 सामान हो  जायगा  त्यों ही  हम  अरपना
 कर  रेलवे  कर्मचारियों के  लिये  कुछ  स्थान

 टेलीफोन  योजना  वापस ले  लेंगे  ।
 रक्षित  रखे  जाने  का  प्रबन्ध  किया  है  ak  मैं

 श्री  हेडा
 :

 इस  योजना  के
 थीन  समझता  हूं  कि  इस  प्रबन्ध  के  लिये  रेलों  को

 तक  कुल  कितनी  धन  राशि  एकत्रित  की  गई  बधाई  दी  जानी  चाहिये थी  ।

 श्री  बहादुर सिह  :  रेलते  चिकित्सा  सेवा

 श्री  राज  बहादुर  :  में  याददाश्त से  पर  कुल  कितना  व्यय  होता  है
 ?

 खता  रहा  हूं  कि  यह  राशि  लगभग
 ४  करोड़

 श्री  शाहनवाज़ खां  मैं  पूर्वे
 झपकें  होगी  ।

 चाहूंगा  |

 रेलवे  चिकित्सा  सेवा
 श्री  बहादुर सिह  :  कया  भरे चल  कर

 *
 १६०६.  श्री  बहादुर  सिंह  :  क्या  इस  रेलवे  चिकित्सा  सेवा  को  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 रेलवे

 मंत्री

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  के  अधीन  कर  अधिक  बचत पूर्ण

 क्या  यह  सच  हे  कि  रेलों  के  नहीं  होगा  ?

 प्लेटफार्मो  तथा
 श्री  शाहनवाज खां  :  में  इस  सम्बन्ध में

 आलयों  में  सफाई  का  प्रबन्ध  बड़े  निम्न  स्तर  का  कुछ  भी  नहीं  कहूंगा  किन्तु  माननीय  सदस्य

 क्या  प्रत्येक  श्रेणी  की  रेलवे  यह  बताना  चाहुंगा  कि  रेलवे  में  लगभग  दस

 चिकित्सा  सेवा  में  समुचित  संख्या  में  चिकित्सा  लाख  व्यक्ति  सेवायुक्त हैं, ्रौर ७५ ate  ७५  प्रथम  श्रेणी

 कर्म  सारी  हैं  ;

 301

 के  REE  दवाखाने  भर
 लगभग a
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 २०,०००  चिकित्सा-कमंचारी  रेलवे  कर्मचा  रियों  जाने  से  उन्हें  बड़ी  हानि  हो  रही  कौर  उन्होंन

 के  हित  के  लिये  कार्यकर रहे  हैं  ।  मैं  समझता  अधिक  मालगाड़ी  के  डिब्बों  के  लिये  तथा

 गौड  के  मज  जानें  थो  साधनता

 हने  को हूं  कि  यह  कार्य  बड़े  सुचारू  रूप  से  चल  रहा  है  ।

 मांग की  है  ? पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  व्या  हमारे

 mas  उत्साही  सभा-सचिव को  कभी  श्री  शाहनवाज़ खां  :  कुछ  स्टाक

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  गोरखपुर  से  कटिहार  तक  हो  सकता  है  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को

 यात्रा  करने  का  मौका  पड़ा  है  और  यदि
 बताना  चाहूंगा  कि  बीड़ी  के  भ्र ति रिक्त  कुछ

 तो  क्या  उन्हें  मालगाड़ी  और  सवारी  गाड़ी  के  महत्वपूर्ण  वस्तुयें  भी  हैं  जिनके  भेजने  की

 डिब्बे  उतने  ही  साफ-सुथरे  मिले  हैं  जेसे  कि  वह  व्यवस्था  करनी  पड़ती  हें  ।  हम  मालगाड़ी  के

 अन्य  रेलों  में  समझते  हैं
 ?  डिब्बों  का  आवंटन  वस्तु भ्र नों  की  आवश्यकता

 = a
 के  करते

 |
 ए  खाद्यान्न

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  मुझे  अभी तक तो तक  तो

 ऐसा  अवसर  नहीं  पड़ा  किन्तु  मैं  शीघ्र  ही  उस
 लकड़ी  तथा  कुछ  अन्य  वस्तु

 को  भी  अधिक  मात्रा  में  भेजना
 ग्रा नन्द  को  प्राप्त  करने  की  या  करता  हूं  ।  ्

 ए  ।  हम  १२०  मालगाड़ी के  डिब्बे

 माल गड़ी  के  डिब्बों  की  कमी  नियन्त्रित  गन्तव्य  स्थानों  के  लिये  और  ८४

 *
 2EVR  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 डिब्बे  नियंत्रित  गन्तव्य  स्थानों  के  लिये  देते  हैं  ।

 यह  उनका कोटा  है  ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  कामत  :  क्या  मैं  यह  प्रभु  कि क्या  सागर  के
 बीड़ी  विक्रेता  संस्था  era  किया  गया

 बीडी  कौर  तम्बाक  बविक्रंता  संस्था  ने  सागर
 बदन  wife  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  गया

 रेलवे  स्टेशन  पर  बीडी  भेजने  के  लिये  अधिक

 मालगाडी  के  डिब्बों  की  मांग  करने  के  लिये
 रद  कर  दिया  गया  हे

 अभ्यावेदन  किया हैं  ;  at  शाहनवाज  रेलवे  का  कहना

 है  कि  वे  बीड़ियों  के  लिये  डिब्बों  का  आवंटन
 क्या  उस  पर  विचार  किया  गया

 ह  ;  श्र  काफी  उदारतापूर्वक कर  रही  है  ।

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  श्री कामत  :  क्या  सरकार को  विदित

 निकला  ?
 है  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  इस  रुख  के

 कारण  बीड़ी  उत्पादन  में  लगे  गये  लगभग  १

 वे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  लाख  मज़दूरों  को  बेकारी  का  सामना  करना

 (a  शाहनवाज़ खां  )
 पड़  रहा  हू

 ?

 ate  .  श्रम्यावेदन में  किये  गये
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  (  श्री  एल०

 सुझावों  पर  मध्य  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  ध्यान

 gan  विचार  किया  गया  किन्तु  कुल  राव
 बी०  शास्त्री )  मेँ  इस  कथन  को

 बिल्कुल  सत्य  नहीं  समझता  क्योंकि

 इसका  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कोटा  में  वृद्धि

 करना  सम्भव  नहीं  ह  ।
 हमन  बीड़ी  झ्रावागमन के  लिये

 काफी  संख्या  में  मालगाड़ी के  डिब्बों

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  इस  का  झ्रावंटन  किया  हैं  कौर  यदि  किसी  समय

 संस्था  ने  सरकार से  यह  अभ्यावेदन किया  हे  कुछ  माल  इकट्ठा  हो  भी
 गया

 तो  हमने  उसे

 कि  सागर  स्टेशन  पर  बीड़ी  का  स्टाक  जमा  हो  निकालने का  भी  प्रयत्न  किया  है  ।



 थ

 थ
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 श्री  कामत  करा  स्टाक  निकाला  श्री  कृष् माचा यें  जोशो  :  इस

 जा  चका है  ?
 लिए  कुल  कितनी  राद  मंजूर

 की

 गयी

 ?

 श्रीमती  चन्द्रदोखर
 :

 प्रसूति  तथा  किर श्री ए 7 >
 बी  ०  शास्त्र  मैं

 पुर्वक  नहीं  कह  किन्तु  मैं  erat
 कल्याण  सम्बन्धी  कामों  के  लिए  कोई

 र  स

 रकम  निश्चित  नहीं  की  गयी  हैं  ।  स्वास्थ
 जाच  करूंगा  |

 Oo
 मंत्रालय  द्वारा  जो  योजनायें  चलाई  जा  रू  ह्

 शिवा  कल्याण  उनका  विवरण  उस  टिप्पण  में  हैं  जो  माननीय

 *  १६१६.  श्री  जोशो
 :

 क्या  सदस्यों को  दी  गयी  ह  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  किन  किन  राज्यों

 ने  यह  योजना  प्रारम्भ की  है  ?  थ
 द

 )  संसार  के  शिशु  कल्याण  के  लिए

 जारी  किये  गये  आज्ञापत्र  क  श्रीमती  चन्द्र दा खर  भारत में  १२

 के  लिए  भारत  राज्यों  ने  frat  के  pear  सौर  eared उद्देश्यों की  श्रभिवृर

 सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  हैं  ;  और  की  उन्नति  के  लिए  विस्तृत  प्रसूति  तथा  शिल

 कल्याण  योजनायें  चलाई  हैं  ।  ये  दि
 इस  काम  में

 अब
 तक  कितनी

 उत्तर
 मध्य

 राशि

 व्यय की  गयी  ?  ग्रान्ट्स

 nu

 बम्बई  पश्चिमी  बंगाल  अर
 सौराष्ट्र

 हं  1

 ters ou  मैं  समझता हूं  भ्रान्ति  चार  राज्य  शीघ्र
 ही

 कि  माननीय  eat  के  ara  के  कार्यान्वित  करेंगे  ।  हो  ौर

 को

 घोषणा-पत्र  "3  सम्बन्ध
 में  पुछ  रहे  हैं  जिसे  श्रोता an  सुषमा  सेत  x  दिशा

 नें  वा  का  घोषणा-पत्रਂ  कहते  हैं  ।  यदि  हां  कल्याण
 का  विकास  करन  के  लिए

 " मांगी  गयी  जानकारी  की  एक  टिप्पणी
 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 शर
 TESTE  सामाजिक

 सभा-पटल पर  रखी  जाती  है  ।

 क
 बोर्ड

 बीच  pre  सम्पर्क  हैं

 शिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  ग  क क्या है  ?

 श्री  कृष् गा चाय  जोशी  :  विवरण  से  पता
 चन्द्रशेखर  at  सूचना

 लगता  है  कि  इस
 काम

 का
 उत्त

 ची केवल  स्वास्थ्य  मंत्रालय  पर
 ही  नहीं

 नसलों  का  कोड़ों
 7

 अन्य  मंत्रालयों
 पर  भी  हैं  ।  अन्य

 हीं हैं बल्कि. द कौन कौन से

 =
 मंत्रालय  किस  प्रकार  से  इग  संबंध  में  भी  *

 १६१७.  थी
 विभूति  fe

 श्र  क्या

 कर  रहे  हैं
 ?

 ए

 मंत्री  यह

 गोमती  चन्द्रशेखर  प्रत्यक्ष  रूप  से  या  करेंगे  कि
 :

 aes
 क्ष  रूप  से  सभो  मंत्रालय  बच्चों को

 ्  सरकार  ने  विभिन्न  मित्रों में

 भाल
 कौर

 उनके  मानसिक  तथा
 hi फसलों  को  नुकसान

 पहुंचाने  वाले  कीड़ों  की

 विकास म  सहायता कर  रहे  हें  ।  में  नः  करवाई  है  ;

 तुले  शब्दों

 में यह नहीं बता सकती कि भ्रन्य कस प्रकार इस काम के लिए

 यदि  तो  विभिन्न  क्षेत्रों  में

 मंत्रालय  किस
 प्रकार इस  के

 लिए  कितने  प्रकार  के  की  डे  फसलों  को  हानि  पहुंचाते

 जिम्मेदार हें
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 प्यार  कोई उनसे  प्रति  ad  कितनी  हानि  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 होती है  ;  भ्र  सस्ती  दवा  हो  जिससे  इलाज  हो  सकता  हो  तो

 इन  कीड़ों  से  फसलों  का  बचाव  म  उस  पर  विचार करेंगे  |

 करने  के  लिये  किन  उपायों  का  पता  लगाया

 यात्री  सुविधायें गयाह  ?

 कृषि  मंत्रो  पो०  एस०  :  FIEMT,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,
 क्या  सरकार  का  ध्यान

 बन्ध  संख्या  ८]
 पूर्वी  रेलवे  खण्डीय  मंत्रणा  समिति  की  यात्री

 श्री  विभूति  मिश्र  :  यह  जो  विवरण  में
 सुविधा  उपसमिति  की  बैठक  में  कुरसियांवा  में

 फसलों  को  कीड़े  से  बचाने  के  उपचार  दिये  ३१  ae © 4  को  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  के

 गये  क्या  इनके  प्रचार  का  गांवों  में  सरकार
 महाप्रबंधक द्वारा  कहीं  गयी  इस  बात  की

 प्रबन्ध कर  रही  है  ?  are  ग्रा कर्षित  किया  गया  है  किं  इस  समय

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  इस  विषय  यात्रियों  की  सुविधाघरों  का  ara  आगे  नहीं

 की
 जानकारी  काश्तकारों  को  देने  के  लिए  बढ़ाया जा  सकी

 राज्य  सरकारों  ने  काफी  प्रयत्न  किये  हैं  ।
 यदि  तो  क्या  सरकार

 श्री  विभूति  मिश्र  :  धान  के  लिए  इस
 प्रबन्धक  द्वारा  कहीं  गयी  बात  से  सहमत  है  ;

 विवरण में  दिया  गया  हैं  ;  और
 ft  y  प्रतिशत  बी०  सी ०  का एच ०

 छिड़काव  ;  ce |  प्रतिशत  डी०डी०
 यदि  तो  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  में

 यात्रियों  की  सुविचारों  को  बढ़ाने  के  काम  को टी०का  छिड़काव  ;  खेतों  में  पानी
 art  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 भर  कर  कीड़ो ंके  बच्चों  को  मिट्टी के

 तेल  से  मिले  पानी  से  मारना  क्  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 भ्रमर  ये  सब  दवाइयां  एक  एकड़  भूमि  में  शाहनवाज़  :  महाप्रबंधक

 उपयोग  की  जायं  तो  कितना  क वच  पड़ेगा  ?  ने  बताया  है  कि  पिछले  वर्षों  से  चलें  ort  वाले

 बहुत  से  कामों  को  इसलिए  इच्छानुकूल  ATT डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 इसका  कुछ

 अन्दाज़ा  नहीं  हैं  ।  कहीं  यह  बीमारियां  नहीं  बढ़ाया  जा  सका  कि  रेलवे  इंजीनियर  उन

 शुरू  हों  उसी  वक्त  इनका  इलाज  कर
 खण्डों  के  कामों  में  फंसे  हुये  जिनमें  लाईनें

 लिया  जाय  तो  उससे  दूसरे  काश्तकार  को
 टूट-फेंट  गयी  थीं  ।

 फायदा  होता  है  ।  मगर  एक  एकड़  में  कुछ  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होता

 ज्यादा  पैसा  भी  लग  जाता है  तो  उससे  जो
 यथा  सम्भव  काम  को  बढ़ाया

 फायदा  होता  हैँ  वह  बहुत  ज्यादा  होता  है
 ।

 श्री  विभूति  सिश  क्या  सरकार  की

 तरफ  से  कोई  ऐसा  यत्न  किया  जा  रहा  हैं  कि  पंडित  डी०  एन०  दीवारों  मैंने  पहले

 यह  जो  कीड़ा  लगता  हैं  इसके  लिए  कोई  सस्ती  wea  में  भी  इस  विषय  पर  सप्लीमेंटरी  प्रशन

 कौर  गांव  वालों  की  समझ  में  ग्रा सानी  से  आन  था  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि

 बाली  दवा  निकाली  जाप  ?  झन रै बल  मिनिस्टर  के  अ्रनावा  क्या  तरो



 ्
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 वे

 ग्र धि कारी  वहां  गये  हैं
 और

 उन्होंने  देखा  है  र  म  ठीक  नहीं  है  ।  मुझे  इस  रेलवे  पर  सफर

 कि वहां  पर  पैसेंजर  एमेनिटीज़  करने  का  बहुत  ज्यादा  तजुर्बा  है
 ।

 बनारस  से

 इलाहाबाद के  बीच  किराये  में  fas  डेढ़  या  दो
 ?

 आन  का  फक  था  ।  नह  अन्तर  बहुत  ज्यादा  हीं
 प्रो  शाहनवाज़ खा खां  :  हाथी के  पर म  सब

 था  |  अब  किराया  डेढ़  आना  बढ़  गया
 का  पैर  रा  जाता  है  |

 मिनिस्टर  साहब  ने
 देख

 लया
 तो

 सब  ने  देख  लिया
 ।

 तो  हमने  कम्पनी  के  जमाने  से  बहुत

 सुविधायें भी  दे  दी  हैं  ।
 ज्यादा

 _
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  मैं  यह यह  जानना

 दुला  हु
 ं  कि  एल०  go  जर  श्री  विभूति  मिश्र  :  पहले जब  इस

 nm
 की  श्र  रेलवे  के  बराबर लाने  में  पर  २  पाई  प्रति  मील  किराया  था  तो  री

 ह
 wt

 दिन  कौर  लगेंगे  और  उसके  लिए  क्या
 लाइनों  पर  ढाई  पाई  फी  मील  था  ।  अब  इस

 5.0  लाइन पर  दूसरी  लाइनों के  बराबर  fi

 हो  गया  है  ।  तो  मैं  मंत्री  जी  से  जानना
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल

 ०  बी ०
 हूं  कि  क्या  उसी  हिसाब  से  gat  कौर

 पालियामेंटरी  सेक्रेटरी  साहब  4

 पहले  दर्जे  में  इस  लाइन  पर  ऐमेनिटीज  भी  बढ़
 रा  गलती  की  है  |  मेरा  पैर  हाथी  का  पैर  तो

 a
 गयी  अगर  ऐसा  नहीं  हं  तो  क्या  इनमें  शार

 ही
 नहीं  सकता

 ।  जहां
 तक  सुविचारों  का  होने  की  की  जा  सकती  है

 ?

 लह  नाथे  ईस्टर्न  ह हमारे  जमाने  से

 कम्पनी  के  जमाने  से  इस  मामलें  में  काफी  श्री  एल०  alo  शास्त्री  म  दिखा

 पीछे  रही  हैं  ।  कम्पनी  ने  जाने  से  पहले  भ्र पना  लेकिन  माननीय  सदस्य  यह  गाहते  हैं

 खराब  कर  दिया  था  कौर  उसको  रने  कि  हस  कम्पनी  का  इन्तिज़ाम फिर  से  ला  दें

 में  समय  लगेगा
 |  हम  एन०  ई०  रेलवे को  थ  तो  वह  हमारे  लिए  मुमकिन

 हू

 देने  में  कोई  कमी  नहीं  कर  रहे  बल्कि  र
 क

 aq  से  हम  Udo  fo  tad  को  ज्यादा  अन्दमान  हिप समह  में  सड़क

 पया दे  रहे  हैं  ।  एसी  हालत  में  माननीय
 FREQO.  श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद

 :
 सय  को  कोई  चिनता  नहीं  होनी  चाहिए  |

 मर
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 उसको  सुधारने  में  कुछ  समय  तो  लगेगा

 कि  कया  यह  सच  है  कि  सरकार  भ्रत्दमान
 अर  हम  उधर  की  हालत

 को  ठीक  करने

 समूह
 के

 तीन  मुख्य  द्वीपों
 को

 मिलाने  के  ए
 लए  बहत  कोशिश कर  रहे  हैं  ।

 एक  ट्रंक  सड़क  बनाना  चाहती  हू
 ?

 ह  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कम्पनी के

 में  एन०  ई०  रेलवे  का  पैसेंजर
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 r

 उस  क्षेत्र का  ठीक  स
 शर  लाइनों से  कम  इसलिए  :  जी

 करने के  बाद  |
 hit  को  कुछ  तकलीफ होती  थी  तो  वें  उसको

 कर  लेते  थे  |  लेकिन  भाडा  सब  न  भागवत  झा  :  प्यार  सरकार
 न

 लों  के  बराबर  है  प्रौढ़  एऐमेनिटीज़  और  लाइनों  कोई  want  लगाया  है  कि  उस  र  इक  की
 हैन

 red  नीचे  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  क्या  े  लम्बाई क्या  होगी  ?  थ
 हि

 भाड़ ेमें  कुछ  कमी  करने  की  बात  सोच  रही  है
 ।  oy a4  लगे दान  :  में  तौर पर  बता

 एल०  बी०शञास्त्री
 :  क

 द
 ae  हुर  कि  उसकी  लम्बाई  १६०  मोल  ay

 यह  कहना कि  कम्प
 कम्पनी के  में  भाड़ा  बहुत  १७०  मील के  बीच  होगी
 सग क  अतरी
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 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  इस  समय  प्रक्रिया  ate  पुनर्समायोजनों  के  सम्बन्ध  में

 अन्दमान  द्वीपसमूह  के  तीन  मुख्य  द्वीपों  में  है  ।  श्रावश्यकतानुसार उचित  कार्यवाही  कीं

 परिवहन की  क्या  सुविधायें  हैं  ?  गयी  है  कौर  की  जा  रही  है
 ?

 श्री
 अलगेशन

 :
 जैसा  कि  मैं  बता  चुका

 श्री  दो  बी०  बिट्ठल  राव  :  क्या  इस

 सड़क  का  काम  शुरू  करने  से  पहले  द्वीपों  का  समिति  ने  अन्तिम  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  हैं

 ठीक  सर्वेक्षण  किया  जायेगा  ।  भारत  का  क्योंकि  ८  अगस्त  को  एक  wet  के  उत्तर  में

 माप  विभाग  सर्वेक्षण  कर  रहा  है  और  हम  उस
 बताया  गया  था

 कि
 समिति  का  प्रतिवेदन  अ्रगस्त

 टैंक  सड़क  को  त्ण्डदा  बनाने  का  विचार  कर  रहे  के  अन्त  तक  जाने  वाला  था  |

 एक  साधारण  रूपरेखा  बना  ली  गयी  है  शी  श्रलगेशन :  जी  वह  गया  हूं  ।

 जो  feta  पंचवर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित  की
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राब  :  समिति

 जायेगी  ।
 की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 श्री  भागवत झा  श्रीपाद  चूंकि  तीनों  श्री  ag  बिल्कुल  टेक्निकल

 द्वीपों  के  समहों  के  बीच  काफी  पानी  है  aa
 हूं

 ।
 में  उसे  समझ  नहीं  पाता  शायद  माननीय

 क्या  सरकार  व्यापार  के  लिए  परिवहन  की
 सदस्य  समझ

 सकें  |
 वहू  कई  पृष्ठों  पर  हैं

 कोई  विकल्प  प्रणाली  जैसे  परिवहन की  मौजूदा  में  सभा  को  परेशान  नहीं  करना  चाहता ।
 प्रणाली  निकालने  का  विचार  कर

 क्य
 e  @  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 कि  कुछ

 थ्री  रक्तदान  ७  दल  द  वर्कशापों  की  सामर्थ्य  का  पूरा  उपयोग  नहीं

 पर  समुद्र पार  करना  पड़ेगा  कौर  हमें  सड़क  किया गया  &  ?

 ऊपर  से  बचानी  पड़ेगी  |  हमें  इस  मामले के  श्री  wear  :  में  समिति  के  प्रतिवेदन

 ब्यौरे  का  पता  नहीं  है  ।
 के  व्यौरों  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  यह  एक

 विभागीय  समिति  है  जिसे  केवल  विभागीय रेलवे  बिंदास  पुनर्विलोकन  समिति

 कार्यवाही  करने  के  लिए  बनाया  गया  था  ।
 *

 १६२१.  श्री  टी०  बी ०  विट्ठल राव  :
 बोर्ड  ने  बहुत  सी  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली

 क्या  रेलवे  मंत्री  ८  १  a4  के  तारांकित
 हैं  और  विभिन्न  रेलवे  प्रशासनों  श्रादेश

 संख्या  Ye H Gat के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  जारी कर  रहा  है  ।
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 at  कामत  :  क्या  प्रतिवेदन की  एक
 क्या  tat  वकंशाप  पुनर्विलोकन  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 अन्तरिम समिति  द्वारा  पेश  किये  गये
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रशासनिक ब्यौरे

 प्रतिवेदन  पर  रेलवे  बोड़े  ने  कोई  कार्यवाही
 का  ।  में  प्रशासनिक ब्योरों  में  हस्तक्षेप

 को  प्रोत्साहन  देना  ठीक  नहीं  समझता  ।  जब

 यदि  तो  कैसी  कार्यवाही की  तक  कोई  सिद्धान्त  का  मामला  न  में
 गयी  है

 ?
 उसे  संसद्  में  नहीं  लाना  चाहता  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्री  to  ato  विट्ठल  राव  दो  वर्ष

 :  कौर  जी
 यह  एक  qe  रेलवे  मंत्री  ने  राय-व्यस्क  सत्र के  दौरान

 शी  शौर
 विभागीय  समि  धि  श  पने  भाषण  में  कहा  था  कि  यह  समिति



 Oo

 खत  उत्तर  २८०६ Qaod

 ~ Da

 लिखित  उत्तर
 है

 सितम्बर  १९५५

 मौजूदा रे
 वर्कशापों  की  area

 इन  दलों

 ने
 ३ ३०

 RELY  तक

 उपयोग 4  नकी  जांच  करने  के  ए  इन र  का
 लाभ  उठाया  on

 की उ  के ्रन का एही है, शरत  में  जानना  चाहता  हं
 श्रावदयकता से  श्रमिक  aren

 क्या  इस  समिति  को  पता  लगा  है  कि
 कुछ

 कंशापों  की
 सामर्थ्य

 का  पुरा  उपयोग  नहीं  *१८७३.  इब्राहीम  :  कया  खाद्य

 कया  गया  mit  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 aa  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  किन  राज्यों  में  आवश्यकता से

 बी०
 :  हम  माननीय  सदस्य  को  अधिक  खाद्यान्न पैदा  होता  है  ;  कौर

 ः
 समय

 कुछ
 जानकारी दे  सकेंगे  जब  वर्ष  PEXV—VY  के

 दौरान ऐसे
 अपना  अन्तिम  प्रतिवेदन  पूर्ण  कर र  लेगी

 |
 _

 राज्यों  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी ee ee
 खाद्यान्न  प्राप्त  किया  है  ?

 = रनों
 के  लिखित

 कवक  खाद्य श्र  कृषि  मंत्री  diode):
 रेल क  डिब्बे

 ~  ...
 मध्य

 शर्मा : क्या :  क्या
 HITE,

 विन्ध्य  भोपाल  कौर  मणिपुर  ।.

 रेलवे  मंत्री  यह

 शिपि
 की  कृपा करेंगे  कि  १०  १९५४ से  चावल  पर

 यप
 ¥ Q 4  पूर्ण  नियंत्रण  होने  से  श्रावश्यकता  से  faa

 खाद्यान्न  वाले  राज्यों  झ्रावश्यकता से छोटी  लाइ  के
 कुल  कितने

 डिब्बे  ब  ह

 कौर  खाद्यान्न  वाले  राज्यों  को  बुनियादी  योजना  के

 किन  स्थानों  पर  बे  ब  आधार  पर  खाद्यान्न  भेजा  जाना  बन्द  कर  दि

 था  खाद्यान्न  एक  राज्य  से  दसरे  Us
 तथा

 परिवहन  मंत्री  के  सच
 को  व्यापारीय  गा घार  पर  बिना  किसी  रो

 शाह  गज  :
 थ

 टोक  जाता  था  ।  Lo  VEN

 राज्य  रेलवे  म
 ०,०००  टन  खाद्यान्न  केन्द्रीय  बुनियादी

 भाड़े में  रियायत
 re  के  श्रन्तगंत

 शनि
 aeitaantranaelat  उएपापणग प। पजा गया था ६९.  श्री  डाभी

 a
 यह व  की  कृपा  करेंगे  कि  नौवहन  सम्मेलन SO  द

 द  (  )  क्या  यह  सच  है ंकि  इस  aq
 *

 ४६७९६.  श्री  एम०  कार  —

 विभिन्न
 नदी  घाटियों  झ्र ौर  ॥  =  क्या  परिवहन  मंत्री  २८  १९४  के

 योजन
 क  अ

 eet  oe  teach
 तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ३०६  के
 उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या at  नवयुवकों  के  दलों  को
 ले

 जाने  वाली
 विशेष  गाड़ियों  में  भाड़े  में  रियायत  की  गयी  भारतीय  नौवहन  समवायों  को  भारत-पारी

 थी  ;  प्रौढ़  स्तान  /.  ब्रिटन  महाद्वीपीय  व्यापार  क्षेत्रों

 यदि
 हां
 हां, तो

 URS

 बीच  के  व्यापारों  का  नियंत्रण  करने  वाले

 दलो ंन  at  रियायतों  को  कायदा  उठा

 नि he  ee  सभा

 सचिव (att  शाह नव  )  :  जी  हां  ।  art): wat aa
 मतर

 गी
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 दलीय  करार  परिवहन  सुविश्वाश्ों का

 १८८०.  श्री  सोरेन दत्त  :  क्या  श्रम  Fac,  att  एल०  एन०  मिश्र  :

 si  ac  तक  पग  ec  सकी  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  कुछ  स  सका ही क्या  यह  सच  हें  कि  ७
 विभागों  ने  शिकायत  की  हें  कि  रेलवे  की

 १९५३  को  निपटा  में  घर्म नगर  के  चाय  बागान
 यक  परिवहन  सुविधाओं  के  अभाव  में  उनका

 में  एक  त्रितलीय करार  हुमा
 विकास कायें  रुक  गया  हैं  ;  न्

 क्या  मजदूरों ने  श्रम  पदाधिकारी

 यदि  तो  जिन  विभागों  ने
 के  पास  ऐसी  कोई  शिकायत  की  थी  कि

 शिकायत  की  है  उनके  नाम  क्या  हैं  शर  उनके
 प्रबन्ध  द्वारा  उस  करार  का  उल्लंघन  किया

 किन  कामों  में  हानि  हुई  बताई  जाती  हैं
 ?

 गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रबन्ध  के  विरुद्ध  कथा  ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 वेसे  तो  समय  समय  पर  राज्य
 की  गयी ?

 सरकारों  ने  शिकायतें  की  हं  कि  उनकी

 श्रम  मंत्री  खण्डूभाई  दयकतानसार  उन्हें  रेलवे  परिवहन  पूरी  मात्रा

 wie
 नहीं  मिलता  पर  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं

 मामले  में  झ्रापसी
 are हैं  कि  रेलवे  परिवहन  के  प्रभाव में  कोई

 इस

 हो  गया
 थ  विकास  :  कार्य  रुक  गया  हो

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 बाइबिल-जोखा रेलवे  लाइन
 खाद्य  पदार्थों  का  वितरण

 श्री  कार  एन०  एस०  देव  ॥
 १८८४.  थी  केलप्पन  :  नया  खाद्य  शौर

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ग़म  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कोई  भ्र भ्या वेदन
 भारत  अमरीकी करार  के  अन्तर्गत

 प्राप्त  हुमा हे ंहैं  कि  प्रस्तावित  बाइबिल-जोखा
 गरीबों

 ज़रूरतमंदों
 में  वितरित  करने  के

 लाइन  को  Fat  जो  उडीसा के  wax
 लिए  ala  वाले  खाद्य  पदार्थों  को  मंगाने  की

 जिलें  में  एक  खान  केन्द्र  बढ़ा  दिया  जाय
 किन  भारतीय  मान्य  शभ्रभिकरणों  को

 क्या  सौदा  कौर  घूमना  के  बीच  मति हे  ;

 कोई  यातायात  था  इंजीनियरिंग  सवाल  किया  राज्य म  मल+ (a)

 गया है  ;  मं  बार  जिले  में  किन  अभिकरणों  के  द्वारा  वित

 किया  जाता  है  ;  शौर यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 रहा ?  रार  की  त्त्त्  क्यों

 रेतने  तथा  परिवहन  मंत्री

 क

 सभा  सचिव

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 ध्
 .

 शाहनवाज़ खां  शर  जुलाई  2842 F के
 भारत-अमरीकी

 जा  नही ं।  करार के  श्रन्तगंत  वाले  सहायता प्रदाय

 टर्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 जिस में  खाद्य  पदार्थ  भी  सम्मिलित  हें  को  प्राप्त
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 करने के के  लिए  भारत  स  रकार  द्वारा  अनुमोदित
 सरकार नें

 जब  इस  काम  को  अपने

 अभिकरणों  की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  हाथ  में  लिया  तब  कर्मचारियों  का  वेतन  निश्चित

 करने  के  लिये  क्या  इस  विधिवत  बतन  को  मान्यता जाती  है  परिशिष्ट  १०  अनुबन्ध

 संख्या  &  |  दी  गई  थी

 क्या  सरकार  ने  इसका  fred
 भाग  के  उत्तर  में  बताय

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  थी  कि
 गये  अभिकरण  उपहार  में  करायी  हुई  चीजों  को

 विभिन्न  वितरकों  के  द्वारा  देश  भर  में  वितरित  yas  कैश  कॉन्ट्रेक्टर  द्वारा  वेतन  की  दरें

 करने  का  प्रबन्ध  करते  |  मद्रास  राज्य  ऑर  कितनी  बढ़ाई  गई  थीं  कौर

 मलबार  जिले  में  वितरण  करने  के  लिए  कोई  यदि  तो  उस  पर  किस  प्रकार

 विशेष  अभिकरण  नहीं  रखा  गया  की  कार्यवाही  की  गई  ?

 करार  में  मुख्यतया  इस  प्रकार  की  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 व्यवस्था  te  oe  aerate  खा ं)  जी  a

 (१)  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  मान्य  से  (a)  ghar  के  लेखों  से  रेलवे

 ने  यह  पता  चलाया  कि  उसके  कर्मचारियों  में अ्रभिकरणों  द्वारा  उपहार  की  चीजों  को  जहाज

 से  १०  लोगों  को  १-१०-१६४प८  क  एक क में  भजन  उसका  भाडा  ग्रोवर  भारत  के  पत्तन

 भ्रनुचित  वृद्धि  दी  गई  थी  ।  aaa  निश्चित
 तथा  पहुंचने  तक  का  सभी  छोटा-मोटा  व्यय

 करते  समय  यह वद्ध  काट  तो क्त  राज्य  अमरीका  स  रकार  देगी

 (२)  भारत  में  उस  पर  सीमा शल्क  नहीं  एलोरा  जस्ता  की  गफार

 लगेगा  अर  पत्तन-क्षेत्र  से  उसे  उठा  कर  भारत
 श्री  एच०  जो ०  क्या

 के  मान्य  ग्र भि करणों  द्वारा  बताये  गये  स्थानों
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तक  उसे  भिजवाने  का  व्यय  भारत  सरकार
 क्या  एलोरा  ग्रोवर  अजन्ता  जाने

 देगी  |
 उपहार  की  वस्त्रों  को  मान्य  प्रति  वाले  पर्यटकों  को  कोई  सुविधायें  दी  जाती हैं

 द्वारा  बिना  किसी  मूल्य  के  गरीबों  प्रौढ़  ज

 ei  में  बिना  किसी  जाति  या  वर्ण  का  भेद  यदि  हां  ;  तो
 वे

 किस  प्रकार  को  J Gs

 किये  वितरित  किया  जाता है
 ।  ्  क्या  पिछले  पांच  वर्षों  में  वहां  के

 पर्यटकों  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  हैं  शरार

 रेलवे  कम चारो
 यदि  हां  ,  तो  उसका  क्या  अनुपात

 a  ह
 ट

 श्री  वी०  मिश्र :
 १८८६.  र्थ

 |  श्री  कार श्रार० एन०  fag  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  शाहनवाज़

 करीब  कि  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 क्या  यह  सच  है  कि  9EWS  में
 जाता है  ।  परिशिष्ट  १०,  श्रनुबन्बर

 ईस्ट  पंजाब  रेलवे  के  भूतपूर्व  कंदा  कॉन्ट्रैक्टर ने
 संख्या |

 उस  समय  अपने  कर्मचारियों  को  अधिक  वेतन  भगा  हां  |

 feat जब  कि  उसे  अपना  ठेका  समाप्त  होने  की  १९५०  से  REX  तक  प्रति  वर्ष

 सूचना दे  दी  गई  थी  के  पर्यटकों  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा
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 जाता हैं
 ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  क्षीण  प्रगति  का  एक  कारण  वित्ता भाव  और

 संख्या  ६]  राज्य  सहयोग  की  कमी  है  ।  सरकार  एवं

 पश्चिम  तटीय  पत्तन
 सरकारी  सहकारियों  ने  यह  महसूस  किया  है
 कि

 राज्य  की  ओर  से  जब
 तक

 सक्रिय  भाग  न
 ok

 Qacc.  St  वी ०  पी०  नायर  :

 श्री  फुस्स  लिया  जाय  तब  तक  कोई  ठोस  उन्नति  नहीं  हो

 सकती  किन्तु  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जा  रहा क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  न्रावनकोर-कोचीन  मद्रास  है  कि  सरकारी  दिलचस्पी  कौर  राज्य  के

 सरकारों  ने  पश्चिम-तटीय  पत्तनों  के  सुधार  के  भाग  लेने  से  कहीं  सहकारी  संस्थायें  शिथिल  न

 हो  जायं  ।  उन्हें  आत्म-निर्भर  बनाने  के
 लिये  प्रस्ताव भेजे

 स्थानीय  गैर-सरकारी  नेतृत्व  को
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिय

 हित  करने  का  प्रयत्न  किया जा  रहा  है  |
 शाहनवाज़

 केन्द्रीय  पेट्रोल  उपकर  निधि टेलीफोन  एक्सचेंज

 क्या  संचार  १८९२.  श्री  जांगड़े  क्या  परिवहन नह  geo,  श्री  संगण्णा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  पैट्रोल

 उपकर  निधि  से  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  सड़क कोरापुट  में  टेलीफोन

 एक्सचेंज  खोलना  चाहती हैं
 बनाने के  लिये  १९४५३,  १९५४  कौर  LENA

 कुछ  राशि  दी  गई  थी  ;
 यदि  तो  उन  एक्सचेंजों  की

 संख्या  कितनी  होगी  ;  शौर  यदि  तो  कुल  कितनी  राशि

 दी  गई  थी  ;  गौर
 यह  प्रस्ताव  कब  तक  कार्यान्वित

 क्या  ag
 भी

 सच  है  कि  उक्त

 निधि  से  रायपुर  जिले  के  शिव
 री संचार  उपमंत्री  राज  :

 नारायण  से  सारंगगढ़  तक  सड़क  बनाने  की
 sit  at  |

 मंजूरी दी  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 १९५६  में  ।

 मैदान
 sit  at

 सहकारी  आन्दोलन  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 १८६१.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag  जाता  है  ।  |  परिशिष्ट  १०,  श्रनुवग्ध

 जया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सख्या  न

 करेंगे  कि  कया  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  लागू  \  T  /  at  at  |

 करने  में  सहकारी  संगठनों  से  अच्छा  सहयोग

 प्राप्त  करने  के  लिये  सहकारी  झ्रान्दोलन  को  रेल का  पुल

 गैर  सरकारी  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जा  *
 १८९३.  श्री  :  क्या  रेलवे

 रहा है  ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खाद्य  दौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  कितने  समय  निचनापत्लीਂ

 :  हमारे  देश  में  सहकारी  आन्दोलन  की  की  त्रिची ईरोड  लाइन  पर
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 ट  रेलवे  स्टेशन  से  कुछ  फलाँग दूर  उत्तर  में  श्रम  मंत्री  (  श्री  खण्ड्भाई  देसाई  )  :

 कुदामिरित्ति  नदी  पर  रेल  का  पुल  विक्षत  जी  नहीं  ।  तारांकित  प्रशन  संख्या  १४३७  के

 अवस्था में  पड़ा  हुआ  है  ;  भाग  के  उत्तर  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 कार्यालयों
 पुल  के  दोनों  अर  विशेष  संकेत  स्थान-पूर्ति के  विषय  में  जिस

 देनें  के  प्रबन्ध  के  लिये  प्रतिवर्ष  कितना  व्यय  प्रक्रिया  का  उल्लेख  किया  गया  है  बिहार

 होता  है  ;  कौर  पर  भी  लाग  होती  हैं  ।  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग

 के  माध्यम  को  छोड़  कर  बिहार  में  केन्द्रीय
 पुल  की  मरम्मत  न  कराने  अथवा

 कार्यालयों  में  जितनी  जगह  खाली  होती
 उसके  स्थान  पर  नया  पुल  न  बनवाने  क्या

 उनकी  जानकारी  काम  दिलाऊ  दफ्तर  को  दी कारण  हैं
 ?

 जाती है  वहीं हीं  के  द्वारा  भरी  जाती  हैं
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  क॑  सभासचिव
 Set  परों  ean  ल. "1 उस समय  को  जियों  है  जत

 दाहनवाज्  इस  पुल की  वहां  उपयुक्त  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  होते  ।

 मेहराब  के  एक  लम्बे  हिस्से  में  कुछ  दरारें  पड़

 प्  11  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता
 गई  थीं  कौर  ३  १-  ३-१९५१ से  १  53-९९,

 तक  वहां  रेल  की  रफ्तार  पर  पाबन्दी लगा  दी

 गयी  |  मयूरभंज  लाइट  रेलवे

 ह  लगभग  Yoo  रुपये  प्रति  वर्ष  |  क्या FITEY  at  सुबोध  हासिल

 ।  नया  पुल  बनाना  आवश्यक  नहींं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 समझा  गया  |  कुल  दो  मेहराबों  में  eve
 क्या  सरकार

 के
 पास  हाल  ही  म॑

 श्र  १९४६  में  कुछ  दरारें  पड  गई  जिनका
 उड़ीसा  से  कोई  श्रम्यावेदन  arn  है  कि  मयूर

 पुननिर्माण करा  दिया  गया  है  शौर  R= ZEUY
 लाइट  न्  में  सुधार

 को  काम  प्रा  हो  गया  |
 किया  जाय

 काम  दिलाई  दफ्तरों  नाम  दर्ज  कराना
 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 क्या  कार्यवाही की  गई  कौर *
 १८९४.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन :

 श्रम  मंत्री  ३१  Ta,  2EYY  के  तारांकित  |  i  |
 क्या  उसे  बडी  लाइन  बदलने |

 प्रशन  संख्या  १४३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  का  कोई  प्रस्ताव है  ?
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा सचिव क्या  सच  हूं  कि  बिहार  स्थित

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों में  उन  उम्मीद  शाहनवाज़  बारीपाड़ा

 नगरपालिका के  सभापति  सदस्यों  का वारों  में  से  भर्ती  की  जाती
 =

 जो  काम  दिलाई

 दफ्तरों  में  नाम  दर्ज  कराते  हैं  और  जो  सीधे  एक  अभ्यावेदन  २१-४-५४  को  प्राप्त

 ५,  करते  हैं  ;  AK  था  जिसमें  छोटी  लाइन  को  बडी  लाइन  में

 बदलने  पर  जोर  दिया  गया  था  ।
 यदि  तो  क्या  भी  अन्य

 राज्यों  की  ही  भांति  यह  नियम  का  श्रम्यावेदकों को  यह  बताया  गया

 प्रस्ताव  हे  कि  जितने  स्थान  रिक्त  उनकी  कि  इस  प्रदीप पर  gexec  में  विचार  किया  गया

 जानकारी  अनिवार्य  रूप  से  काम  दिलाई  दफ्तर  था  शौर  आधिक  दृष्टि  से  इसे  उचित  नहीं  समझा

 को  दी  जाये ?
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 अन्य  छोटी  लाइनों  को  भी  इसे  इस  संमय  देश  में  कितनी  खाद

 के  साथ-साथ  बडी  लाइनों  में  बदलने  के  प्रश्न
 बाहर  से  ard  है  ;  शर

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 देश  में  कितनी  कम्पोस्ट  खाद

 रेलगाड़ी का  पटरी  पर से  उतर  जाना  तैयार  की  जाती है  ?

 ध  | a *
 REoY,  शी  जी०  एल०  abet  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  पी०

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जी  हां  ।  यह  अन्दाज़ा  हैं  कि

 नगर कुल  मल  मूत्र  कूड़ा  करकट  से  मिला क्या  यह  सच  हें  कि  बांदा-कानपुर

 लाइन  पर  बरुआ  सुमेरपुर  स्टेशन  के  निकट  कर  खाद  बनाया  तो  करीब  १२  लाख

 २७  LEXY  को  मालगाड़ी  के  १२  टन  नाइट्रोजन  मिल  सकेगी  ।

 डिब्बे रेल  की  पटरी  से  उतर  गये  a  जमीन
 अनाज  के  ate  व्यापारिक  फसलों

 में  धंस गये  ;  कौर
 के

 लिये
 कम्पोस्ट  खाद  बहुत  फायदेमंद  साबित

 यदि  at,  तो  दुर्घटना  का  कारण  हई भ्  भ

 माननीय  सदस्य  शायद  श्रोग॑निक

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  खाद  के  बारे  में  पुछ  रहे  हं  ।  इसका  प्रयास

 दाहनवाज्ञ  :
 २६-८-५५  नहीं  होता है

 ।

 को  लगभग  ३  बजे  जब  ७५४५  डाउन
 यह  अन्दाज़ा  लगाया  गया  है  कि

 मध्य  रेलवे  के  बांदा-कानपुर  लाइन  पर  रागौल
 शहरी  केन्द्रों  में  चालू  साल  में  २२  लाख  टन

 र  भरूआ  सुमेरपुर  के  बीच  जा  रही  खाद  पैदा  की  जायेगी  देहातों  में  खाद

 उसके इंजन  से  १४वें  नम्बर से  लेकर  २४  वें

 नम्बर तक  के  १२  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  |

 इन  में  से  ८  डिब्बे  उलट  गये  ।  रेलवे  साइडिंग

 ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  इंजन  से  ै
 RE Yo  श्री  बी०  वाई  रेड्डी :

 क्या
 eva  नम्बर  पर  जो  डिब्बा  लगा  था  उसके

 बायें  का  अगला  बीर्यारिंग  स्प्रिंग  टूट  गया
 रेलवे  मंत्री  १०  १९५४ के  तारांकित

 था  जिसकी  वजह  से  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गय े।
 प्रदान  संख्या  ३७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कम्पोस्ट  खाद
 रोड  रेलवे  स्वप्ना

 *  REoa.  श्री  बलवन्त  सिंह  महता

 बया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  के  निर्माण  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 ;

 करेंगे कि  :
 क्या  इस  मार्ग  के  लिये

 स्लीपर  पटरियां  मध्य  रेलवे  द्वारा  एकत्र क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  कोई
 कर  ली  गई  हैं  ;

 खोज  करवाई  हैं  कि  यदि  देश  के  कुल  मलमूत्र
 यदि

 तो
 इस  विलम्ब  के

 कारण  हूँ
 समस्या  किस  हृद  तक  पुरी

 की
 जा  सकती  है  5

 यह  खाद  किन  किन  फसलों  के  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिव

 शाहनवाज़
 :  से  (7) लिये  उपयोगी सिद्ध  हुमा  है



 acre  लि  ह क  था aq  उत्तर  १९  सितम्बर  १९५५  लिखित  उत्तर  asks

 की  जा  रही  है  समय  पर  सभा-पटल  चीनी को  मिलें

 ae  रखी  जायगी ।
 *2Eev.  st  डी०  सो०  :  क्या

 area  atc  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 लक्ष्मीपुर हाल्ट  रेलवे  स्टेशन

 करेंगे  कि

 FELL. Bt THo श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  क्या
 क्या  सरकार  के  पास  पंजाब

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  उस  राज्य  में  चीनी  की  भ्रमित

 fi aa क्या  पूर्वी  रेलवे  पर  लक्ष्मीपुर  हाल्ट  f  aN  ख a  ae लने  के  निमित्त  सहायता  पाने  के

 स्टेशन  को  फ्लैग  स्टेशन  में  बदलने  में  काफी  लिये  आवेदन  किया है  ;  कौर

 विमान  होने  की  करार  सरकार  का  ध्यान

 आकर्षित  किया  गया है  ;  कौर
 यदि  तो  इस  विषय  में

 क्या  निचय  किया  गया  है  ?

 यदि  तो  इस  विषय  में  कब

 ae  निश्चय  किये  जानें  की  orang  ?
 खाद्य  श्योर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :
 जी  हां

 ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 शाहनवाज़  at)  जी
 केन्द्रीय  सरकार  नें  निचय  किया

 नवम्बर  १९४५५  में  होने  वाली  हैं  कि  dara में  aac  दो  सहकारी

 खण्ड ोय  रेलवे  प्रयोक्ता  परामशंदात्री  समिति  फैक्ट्रियों में  से  प्रत्येक  की  अ्रंश पूंजी  के  लिये

 की  बैठक  में  चर्चा  किये  जाने  के  बाद  इस  बात  राज्य  सरकार  को  बीस-विस  लाख  रुपये  का

 का  निश्चय  किया  जायगा  |  ऋण  दिया  जाये  |  इसमें  यह  शर्त  रहेगी  कि

 किसान  भी  इतना  ही  धन  भ्रंश  के  रूप  में

 क्षेत्राधिपतियों के  वित्तीय  '  अधिकार
 उन्हें दें

 '*
 १६१३.  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  गाड़ी का  पटरी  से  उतरना

 क्या  भवन-निर्माण  के  हेत  *
 १६१४.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री

 घिपतियों  के  वित्तीय  अधिकारों  में  वृद्धि  की
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गई  है  ;  प्रौढ़

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  रेलवे

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  की
 की  बड़ी  लाइन  पर  दिल्ली  कौर  बम्बई के  बीच

 चलने  वाली  गाड़ियां  कई  बार  पटरी  उतर

 संचार  उपमंत्री  :  जाती  हें  ;  ax

 जहां  VV—2o—LENXVT | से  यदि  तो  इस  के
 क्या  कारण

 a
 आवास  20,000)  ह

 रुपये
 से  २०.०००) रुपये  तक  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिबव
 आवास  के  श्रतिरिक्ति  अन्य

 शाहनवाज़  :  श्रीमान्  ।
 २०,०००)  रुपये  Yo,o00)  रुपये

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।



 रेफर  लिखित  उत्तर  १९  सितम्बर  १९  लिखि  उत्तर  रख

 कोयला  का  कल्याण  एक  वर्ष  के  भीतर डामर  की  सड़क

 Wats  ol  जायंगी  |  घर  नाले  पर  पुल
 १९६१९.  श्री  एम०  कार  कुष्ठ  क्या

 बनाने  का  काम  PENE—Y9 BH के  उत्तरार्ध  से श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 प्रारम्भ  किया  जायगा  कौर  १९५७  के  पन्त

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्पादन-व्यय  तक  पूरा  किया  जायगा  |

 में  विधि  के  कारण  कोयला  खान  के  मालिक

 विधिवत्  कल्याण  कार्य  लाग  नहीं  कर  रहे  तार  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 १६२३.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या यदि  aa  खानें  कौन  सी  हैं

 जहां  श्रमिकों  को  cat  सुविधायें  नहीं  दी  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 जाती हूं  ;  भ्र ौर  क्या  रांची  स्थित  तार

 इस  विषय  में  क्या  विभाग  के  प्रदेश  इंजीनियर  के  कार्यालय सरकार इस

 वाही  करना  चाहती  है
 ?  झर  तथा  वहां  के  कर्मचारियों

 लिय  क्वाटर  का  बनना  STREAM  हो  गया

 शम  मंत्री  खण्ड्भाई  :
 यदि  तो  वे  किस  जगह  बनाये सरकार  को  इस  की  कोई  जानकारी  नहीं  ।

 जा  »  र es

 AIR  घ्यान  उत्पन्न  नहीं
 कितने  क्वाटर  बनाय  जायंगे  ;

 एलोरा प्रौढ़  प्रवक्ता
 सरकार  इस  वर्ष

 कितने
 विभोर

 ध
 *2E22,  श्री  एच०  जी०  qm  *

 तैयार  करना  चाहती  है  ;  कौर

 नया  परिवहन  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वे  कब  om  दिये  जायेंगे  ?
 कि

 क्या  यह
 सच  ह ैहैं

 कि  पेंशन  की  संचार  उपमंत्री  राज

 सुविधा  हेतु  एलोरा  wit  aa  के  बीच  अभी  नहीं  ।

 ties  की  सड़क  बनाने  के

 लिये
 हैदराबाद  को

 स्थान  पसन्द  किये जा  रहे  हैं
 कुछ  आधिक  सहायता  दी  गई  है  ;

 ततीय  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के
 यदि  तो  हायता  की  रक़म

 कितनी  Artz
 लिये  प्रारम्भ  में  टाई  क्वार्टर-खण्ड  बनाने

 का  प्रस्ताव हैं  ।
 सड़क  बनाने  में  लगभग  कितना

 समय  लगेगा  ?  एक  भी  नहीं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  लगभग  दो-तीन वर्ष  में  ।

 ute शाहनवाज़
 ho

 रेलवे  सुरक्षा  पुलिस

 अजर  कौर  एलोरा  तक  झन  संचार  asi a

 *QEQVY  श्री  - ८ ५  Ato  सोनिया  :
 जिन  कार्यों  के  लिये  १८  लाख  रुपये  की

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यता दी  गई  हैं  उसका

 विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता हैं  |  परिशिष्ट  १०,  क्या  रेलवे  सुरक्षा  पुलिस  का

 aq  संख्या  अजन्ता  आर  एलोरा  के  बीच  पुनर्गठन  करने  के  लिये  कोई  योजना  कार्य

 सीमेन्ट  की  सड़क  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हैं  ।  कवित  की  जा  रही  हे  ;



 २८२१  लिखित  उत्तर  १९  सितम्बर  १९५५  लिखित  उत्तर  २८२९२

 नई  योजना  के  area  क्या  इस  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 यूनिट  को  नई  शक्तियां दी  गई  हैं  ;  या  दी
 जाने

 शाहनवाज

 वाली हैं  ;  शायद  माननीय  सदस्य  का  मतलब  स्टेशनों  के

 | अ  यूनिट  के  का  ब्यौरा  बीच  रेलवे  लाइन  के  दोनों  तरफ  की  जमीन  से

 हैं  ।  रेलवे  के  पास  इस  समय  ऐसी  कुल  कितने क्या ह

 रेलवे  तथा  सभासचिव  एकड़  ज़मीन  इसकी  सूचना  इकट्ठी  की  जा

 रही  1.) - ३  मिलने  पर  सभा-पटल  पर  रखी
 शाहनवाज़ खां  )

 जी  नही ं।  जायंगी  |

 (a)  nates

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जी  रेलवे  की  फालतू  जमीन

 किसानों  को  लगान  पर  उठाने  के  लिए  राज्य
 जाता है  ।  परिशिष्ट  १०,  श्रनुबन्घ

 सरकारों को  सौंप  दी  जाती  है  ।
 संख्या  १२]

 टेल्को  कलकत्ता  में  टली फोनों  का  स्वयं बाली करण

 *  ZEQY  श्री  रघनाथ सिंह  क्या  रेलवे
 *

 १६२८.  श्री  एच०  एन०  मकानों  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सच  है  कि  सरकार  ने  टेल्को  को  जो  सुविधायें

 दी  हैं  वे  उस  कम्पनी  के  द्वारा  प्राय  उद्देश्यों  के
 क्या  यह  सच  है  कि  स्वयंचालित रण

 योजना  की  विभिन्न  स्थितियों  के  पुरा  होने  के
 काम  में  लाई  जा  रही  हैं

 ?

 औ  कलकत्ता  के  टेलीफोन  विभाग  के  कई

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  टेलीफोन  इंजीनियरिंग

 मदान  इंजिनों  और  बायलरों  के  अलावा  तथा  कई  अन्य  कर्मचारी  स ेafar

 सड़क  कटने  के  इंजिन  कौर  रेल  के  डिब्बों  हो  जायेंग े;
 के

 ढांचे  भी  बनाते थे  ;  प्रौर  वह  डीजल  यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या
 ap  भी  बनाते  हैं  ।  फैक्टरी  को  दी  गई  कुछ  रोक

 सुविधायें  सब  चीज़ों  के  बनाने  के  प्रयोग  में  लाई

 जाती  हैं  कौर  ऐसी  चीजें  बनाने  के  कारण
 क्या  उन्हें  भाग  में  खपाने की

 कोई  योजना  हैं
 फैक्टरी  को  इंजिन  स्कोर  बायलर  बनाने  म  कुछ

 कम  खच  पड़ता  &  |  संचार  उपमंत्री  राजबहादुर )

 जी  हां  ।

 रेलवे  को  जमीन

 *
 १६२७.  श्री  बलवन्त  fag  महता

 टेलीफोन  संचालक
 ७३

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  इंजीनियरिंग  कर्मचारी  वर्ग  कोई भी  नहीं

 निर्माण  कार्य  करने  वाले  तथा
 रेलवे  के  अधिकार  में  कुल  कितनी

 भूमि
 हैं  ;

 दैनिक  मजदूरी वाले  अन्य
 कर्मचारी  २६०

 उसमें  कृषि-योग्य पड़ती  भूमि  का  जी  हां  ।  अतिरिक्त  शभ्रापरेटरों  को

 क्षेत्रफल  क्या  है  ;
 शर

 विभाग  में  वैकल्पिक  कार्य  देने  की  एक  योजना

 क्या  सस  कमी  को  लीज़  पर  देने  ह  जहां  तक  स्वयंचालीरकरण हिय  में  लगे

 का  कोई  प्रस्ताव है  ?  हुये  निर्माण कायें  करने  वाले  तथा  दैनिक दर



 ८२३  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  २८२४ १९  सितम्बर  १९५५

 से  मजदूरी  पाने  वाले  भ्र स्थायी  कर्मचारियों  का  गोदाम

 उन्हें  यथासम्भव उपलब्ध  रिक्त  मिश्र  .

 स्थानों  पर  लिये  जाने  का  प्रयत्न  किया  |
 *१€३१.  श्री  विभूति

 खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भारतीय  नौवहन
 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जूट  पदा  करने के  PRRE  श्री  एस०  एन०  दास  :  बया

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वाले  राज्यों  ने  संघ  सरकार  से  महत्वपूर्ण

 बिक्री  केन्द्रों  पर  उपयुक्त  गोदामों  के  निर्माण
 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२३  के

 के  लिये  वित्तीय  सहायता  के  लिये  प्रार्थना
 सामाजिक  पत्तनों  के  अ्रन्तर्राष्टीय  क्षेत्राधिकार

 की

 की  संविधि  ate  ्र भि समय  से  भारतीय  नौवहन
 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये

 के  विकास  पर  बरा  पड़  रहा  है  ;

 कितनी  राशि  दी  गई  ;  पौर

 यदि  तो  सरकार  इस
 अरब  तक  ऐसे  कितने  गोदान

 प्रश्न  पर  विचार  किया  हैं  ;

 निर्मित  किये  गये  हैं  ?

 संविधि  के  कौन  से  उप बन  से

 बाघा  होती  है  ;
 at

 खाद्य  कौर
 कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 किन  देशों  ने  इस  अभिसमय को

 जूट  पदा  करने  वाले  राज्यों  ने

 केवल  जट  के  गोदामों  के  लिखें  सहायता  की
 स्वीकार किया  हैं  ?

 प्रार्थना  नहीं  की  है  क्योंकि  सामान्य  गोदाम

 योजना  के  अ्रधीन  wea  पदार्थों  के  अन्तर्गत

 erat  ate  सपन
 (ait

 जट  का  भी  प्रबन्ध  हो  जायेंगी  ।
 गड़ा  :

 जी  नहीं  ।

 भ्र  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भोर  प्रशन  नहीं

 होते  ।

 सभा-पटल  पर  एक  शिव  ण  रखा

 कोयला  खान  बोनस  योजना जाता है  ।  परिशिष्ट  १०,  श्रनुबन्घ

 साया  १३]  *2832.  श्री  टो०  बी०  विशाल  राव

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कपास  करेंगे  कि

 मन  सत्र

 क्या  यह  कि  सरकार
 *

 १६३०.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी
 १६४८  की  कोयला  बोनस  योजना  को

 खाद  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  शसाम के  कोयले  खानों  के  श्रमिकों  तक  भी

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने

 wee
 अ्रफ़गानिस्तान  सरकार  को  एक  मन  संयंत्र

 तो  कब  ;
 उपहार  स्वरूप दिया  हैं

 ata  कौर  कृषि  मंत्री
 इस  योजना  के  लाग  होने  पर

 कितना  व्यय  किया  जायेगा  ;  कौर

 :  अभी  नहीं  ।  किन्तु  इस  वर्ष  के  तक

 अफ़गानिस्तान  की  सरकार  को  एक  धूमन  संयत्र  अब  तक  उनका  इस  योजना  पे

 उपहार  में  देने  का  विचार  हे  ।  अलग  रहने  का  क्या  कारण  था  ?
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 अम  मंत्री  events  :  यात्रियों  को  सुविधायें

 कौर  १  QERY  से
 *. च

 Qa  कोयला  खान  बोनस  योजना  SeXy,
 है  283%.  at  बलवन्त  सिह  महता

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 भ्राता  के  कोयला  खानों  में  लागू  होगी  ।  किः

 योजना  की  एक  प्रतिलिपि  सभा-पटल  पर  रखी

 क्या  सरकार को  इस  बात  का
 जाती है  ।  पता  है  कि  जब  गाड़ियां  स्टेशनों  पर  ठहरती

 बोनस  योजना  के  लागू  होने  से  हूं  तब  यात्री  सामान्यतया  शौचादि  करते

 खान  के  मालिकों  को  जो  व्यय  करना  पड़ेगा  पौर  इस  तरह  इस  स्थान  को  गन्दा  तथा
 उसका  ग्रतमान च्ज  करना  बहुत  शी

 घनता  होगी  ।
 वायु-मंडल  को  दुषित  बना  देते  हें  ;  कौर

 १९६४८  की  कोयला  खान  बोतल  यदि  इस  सम्बन्ध  में

 योजना  के  अधीन  उल्लिखित  बोनस  की  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 तिमाही  पद्धति  श्रीराम  के  कोयला  खान  के  रखती है  ?

 श्रमिकों  के  लिये  हितकर  नहीं  समझी  गई  ।  tot  am  परिवहन  मंत्रो  के

 इस  कारण  दैनिक  मज़दूरी  वाले  कर्मचारियों  सभासचिव  शाहनवाज  :

 के  लिये  बोनस  की  साप्ताहिक  प्रणाली  तथा  जी  लेकिन कुछ  थोड़े  से  यात्री  ऐसा
 मासिक  वेतन  वाले  कमेंचारियों  के  लिये  बोनस

 ते  हैं  ।

 की  तिमाही  प्रणाली  जारी  की  गई
 ।

 डिब्बों  में  नोटिस  लगाकर  यात्रियों

 से  प्रार्थना की  जाती  हैं  कि  जब  गाड़ी  स्टेशन  पर

 झ्रांधी  की  सुचना  देने  वाला  रेडार  खड़ी  हो  तो  संडास  का  इस्तेमाल  न करें  ।
 *

 १६३३.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  कया

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  रेलवे के  कर्मचारी

 क्या  नई  दिल्ली  के  हवाई  पत्तन
 *2edy.  थी  एच०  एन०  मुकर्जी :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 में  निरीक्षण  करने  के  यंत्रों  का  आधुनिकीकरण

 करने  के  लिये  गांधी  की  सूचना  देने  वाला
 पूर्वी  रेलवे  में  सकरीगलीघाट

 रेडार  खरीद  लिया  गया  ;  पर  कितने  कर्मचारी  काय  करते  हैं  ;

 वहां  इस  समय  कुल  कितने यदि  तो  उसका  मूल्य  क्या

 चारी-श्रीवास हैं  ;

 है
 ;  कौर

 स  क्या  सच  है  कि  कुछ ल् यदि  तो  वह  कब  तक  खरीदा  चारियों को  वहां  मालगाड़ी  के  डिब्बों में  रहना
 बाने  वाला  है  ?

 पड़ता  है  ;

 यदि  तो  उनकी  क्या  संख्या  है  ? संचार  उपमंत्री

 (  र  जी  नही ं।
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिव

 wea  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 (at  बटु  वाज्  खां  )  १४५३  ।

 आवश्यक  आंध्र  २४५ इसके  लिये

 दिये  गये  हैं  घौर
 आशा  है

 यह
 एक

 वर्ष  नी
 के  अन्दर आ  जायेगा  é9

 302,
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 परिवार  आयोजन

 €€६४.  श्री  ato  बो०  गांघी  :  क्या
 ६२.  श्री  गिडवानी  : कया  रेलवे  मंत्री

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  बोर्ड  के  परिवार  ,  प्रायोजन  की  योजना  को  बढ़ाना
 सभापति  नें  बम्बई  के  प्रेस  सम्मेलन  में  es

 चाहती हैं  ;

 ORY  को  यह  घोषित  किया  हैं  कि  शीघ्र
 यदि

 तो  द्वितीय  पंचवर्षीय
 ही  एक  उपनगरीय  मंत्रणा  समिति  बनाई

 योजना  के  कितनी  धनराशि  की  व्यवस्था
 जायेगी ;

 की  जायेगी  ?

 यदि  तो  वह  कब  तक  बनाई

 जायेंगी ;

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :

 sf  a

 उसके  क्या  कायें  होंगे  ;  यह  प्रश्न  विचाराधीन है

 समिति  के  सदस्यों  के  क्या  नाम
 मछली  पकड़ने  को  नावों  को  चलाने  का

 प्रशिक्षण

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  &e&y  श्री  एन०  बी०  चौधरी  क्यां

 खाद्य  पौर  कृषि  मंत्री  ३  Peyy  को :
 जी  हां  ।  तथा

 मद्रास  में  उपनगरीय  सुविधा  समितियां  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  ३८०  के  उत्तर

 बनाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 इंजिनों  से  चलने  वाली  मछली से  इन  मामलों पर  ata

 पकड़ने  की  नावों  को  चलाने  के  सम्बन्ध  में
 निश्चय किया  जा  रहा  है

 प्रशिक्षार्थियों  at  कौन-सी  सुविधायें  दिये

 जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ;
 area  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय

 प्रशिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षण  देने

 &&3  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या
 वाले  विदेशी  विशेषज्ञों  के  नाम  तथा  राष्ट्रीयता

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  हैं  ?

 क्या  घाटल  के  सार्वजनिक  खाद्य  कृषि  मंत्री  पी०

 फोन  कार्यालय  ने  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  मछली  पकड़ने  तथा  नावों  को

 दिया है  ;  चलाने  की  कला नौ  शिल्प  के

 यदि  तो  वह  कब  से  कार्य
 गीरी  तथा  नौवहन  की  समुद्र  पर  चलने

 करना  प्रारम्भ  करेगा  ?
 वालें  डीजिल  इंजिनों  का  संधारण  तथा

 लन  तथा  यांत्रिक  नावों  से  मछली  पकड़ने  की

 संचार  उपमंत्री  (  श्री  :  क्रिया  को  सीखने  की  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।

 प्रशिक्षार्थियों  को  भोजन  भत्ता भर  (a)  भारी  लागत  तथा  हानि  को

 तथा  निवास  स्थान  भी  दिया  जाता  है  ।
 घ्यान  में  रख  कर  इस  समय  यह  योजना  स्थगित

 कर  दी  गई  है  ।  अगले  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  इस  पर  श्री  पी०  ए०  लूसाइन  जो  कि

 विचार  किया  जायेगा
 ।  बेल्जियम देश  के  निवासी  हैं  ।
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 हुबन  लोवर  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 eee.  श्री  देवगन  :  क्या  खाद्य  कौर
 :

 उक्त  दिन  सिंहभूम जिले

 में  दक्षिण-पूर्व  रेलव ेके  राजखरसावन  युवा कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यह  सच  है  कि  हुस्न  लोवर
 शाखा  पर  बहुत  से  स्थानीय  व्यक्ति  बिना

 टिकट  यात्रा  करते हैं  ।
 के  बीजों को  भारत  में  बढ़ाया जा  रहा  है

 कौर
 स्थानीय  व्यक्ति  बड़ी  संख्या  में

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन
 झपने  मित्रों  तथा  सम्बन्धियों  से  मिलने  के  लिये

 बीजों  को  विभिन्न राज्यों  को  हरी  खाद  के  रूप  उक्त  दिन  को  त्यौहार  का  दिन  मान  कर  यात्रा

 में  उपयोग  करने  के  लिये  वितरित  करने  का  करते हैं  ।

 विचार कर  रही  है  ?

 खाद्य  att  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  भारी  यातायात  की  व्यवस्था  के

 लिये  तथा  बिना  टिकट  यात्रा  पर  नियंत्रण  करनें भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 परिषद्  ने  हुबन  लोवर  के  बीजों  की  कोई
 के  लिये  विशेष  कर्मचारी नियुक्त  किये  जाते  हैं  ।

 पुलिस  की  सहायता  भी  प्राप्त  की  जाती  है  ।
 गवेषणा  या  वृद्धि  नहीं  की  है  |  किन्तु  यह  ज्ञात

 किन्तु  यात्रियों  की  बहुत  बड़ी  संख्या  को  देखते gor  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  rede  में  बाहरी

 पौधे पर  अमेरिका से  प्राप्त  किये  गये
 हुए  पूरी  तरह  रोक  लगाना  सम्भव  नहीं  हो

 सका हूं
 इसे  धान  की  पिछली  फसल  के  साथ  पैदा

 करने  की  उपयुक्तता  पर  प्रयोग  किये  गये  हैं
 ।  नियंत्रण  को  अधिकाधिक

 यह  ज्ञात  हम्ना  है  कि  पिछले  वर्ष  ५  मन  बीज  शाली  करने  के  लिये  पुलिस  की  afte  सहायता

 प्राप्त  किये  गयें  ।  भारत  सरकार  को  इस  मामले
 लेकर  कार्य  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 में  किसी  अग्रेतर  विकास  की  जानकारी  नहीं  है
 ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 लोह  श्रयस्क पर भाड़ा पर  भाड़ा

 é&éc
 श्री  देवगन

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह बिना  टिकट  यात्रा

 RR.  श्री  rata  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  हूं  कि  सरकार  कुछ

 मामलों में  लौह  अयस्क  पर  रेलवे  भाड़ा  घटाने क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि

 बिहार  के  सिंहभूम  जिले  में  नव  ad  के  दिन  कां  विचार कर  रही  है  ;

 यात्री  गाड़ियों  में  बिना  टिकट  यात्रा  करने

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा
 वालों  की  संख्या  बढ़  जाती  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;
 ह  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  इसके  क्या  कारण  हें  ?

 कारी  उक्त  दिन  रेलवे  प्राधिकारियों  के  लिये

 बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकना  उनके  सामथ्यें  के  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 बाहर हो  जाता  है  ;  झर
 :  जी  नहीं ।

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही की  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 गई  हें
 ?  होत े|
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 बिना  टिकट  यात्रा  सरकार  को  यह  बात  मालूम

 €६€.
 श्री  देवगन

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह

 है  कि  इन  दो  स्टेशनों  पर  बर्किंग  श्राफिसों  के  न

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  होने  के  कारण  यात्री  बिना  टिकट  यात्रा करते

 PEUY  में  ऐसे  कितने  मामले  हें  ;  कौर

 पकड़े गये  जिनमें  टिकट  चैकर  कौर  wea  रेलवे  क्या  सरकार  को  यह  बात  भी

 कर्मचारियों ने  यात्रियों  के  स्वयं  पैसे  हड़प  कर  मालूम  है  कि  टिकट  चैकर  बिना  टिकट  यात्रा

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  में  सहायता  दी  ;
 करने  वाले  यात्रियों  से  पसे  ले  लेते  हैं

 ?

 ऐसे  मामलों  में  कितने  कर्मचारी
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गिरफ्तार किये  गये  ;  गेहान) : (क) चौबासा :  चौबासा  wie  शिक पानी के

 कितने  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  बीच  सिंहपुखरिया एक  ट्रांसपोर्टेशन  afar

 गया ;  शौर  स्टेशन  हे  कौर  झप्पानी  कौर  के ंड पोसी  के

 उन्हें  किस  प्रकार  की  सजायें  दी
 बीच  तालाबुरू  इसी  तरह  का  दूसरा  स्टेशन

 गई ?  है
 ।

 ये  दोनों  स्टेशन  राजखरसावन-गुश्ना शाखा

 पर  हें  ।  ये  स्टेशन  यातायात  के  लिए

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  oe

 खोले नहीं  गये  हैं  ।
 :  २४

 ये  PY FEWE  को  बनाये

 गये थे
 १६.

 कौर  कुछ  लोग  इन  स्टेशनों किस  तरह  दंडित  कर्मचारियों
 दंड  दिया  गया  की  संख्या  पर  गाड़ियों में  चढ़  जाते  हैं  ;  लेकिन

 नौकरी से  हटाये  गये
 परीक्षक  मुनासिब  किराया  लेकर  उनके  लिए

 बतन  में  सालाना  तरक्की  रोकी  गयी
 ्रतिरिक्त-किराया-टिकट  बना  देते  हैं  ।

 पद  गिराया गया  घर  खोलने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हे  ।

 लानत-मलामत  की  गयी

 रेल  के  किराये

 2008.0  श्री  देवगन  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 जोड  १६

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नये  रेलवे  स्टेशन  क्या  ऐसे  मामलों  का  पता  चला  है

 जिनमें  बुकिंग  erat ने  यात्रियों से  रेलवे
 १०००  श्री  tam  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह
 ब ५  की  कृपा  करेंगे  कि

 टिकटों  पर  छपे  हुए  किराये  से  अधिक  war

 लिया हो  ;  कौर

 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या हू  कि  सिंहभूम  जिले  के  राज खर सावन
 कार्यवाही की  गई  ?

 गुम  के  बीच  दो  नये  स्टेशन

 रिया  शौर  तालाबुरू  बनाये  गये  हैं  ;  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 यदि  तो  ये  स्टेशन  कब  बनाये  :  कभी-कभी  इस  तरद्  की

 शिकायतें मिलती  हें  ।
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 जिन  कर्मचारियों के  खिलाफ़  डाक  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध

 शिकायत  साबित  हो  जाती  है  उन  पर
 श्री  कृष्णा चा यें जोशी  :

 शासन  की  कार्यवाही की  जाती  है  ।
 200},

 थी  जेठा लाल  जोशी

 इसकी  रोकथाम  के  लिए  निगरानी  रखने
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वाले  कर्मचारियों  से  खासतौर  पर  कहा  गया  हैं  करेंगे कि  :
 कि  वे  समय-समय  पर  जांच  करते  रहें  AK

 बिना  सुचना  दिये  भी  खिड़कियों  पर  जाकर
 पुर्तगाली भारत  में  वहां  ade

 मान  स्थिति  के  कारण  किस  प्रकार  के  डाक
 देखें  कि  यात्रियों  से  अधिक  किराया  नहीं  लियां

 जा  रहा  है  ।  साथ  टिकट  बांटने  के  लिए
 सम्बन्धी  प्रतिबन्ध लगाये  गये  हैं  ;  कौर

 कुछ  ate  खिड़कियां  खोली  गयी  हैं  प्रौढ़  टिकट  वहां  पर  मनी-श्राडरों  को  भेजने

 बाबू  रखे  गये  हैं  ।  कुछ  शहरों  में  नगर  के  लियें  आजकल  क्या  प्रबन्ध  है  ?

 घर  भी  खोले  गये  हें  जिससे  टिकट  लेते  समय

 खिड़कियों  पर  भीड़  न  हो  कौर  यात्रियों  से  संचार  उपमंत्री  राज  ॥

 प्रतीक  किराया  लेने  का  मौका  न  मिले  ।  भारत-सरकार के  पास  इसकी  कोई

 सूचना  नहीं  हैं  ।

 मंदा  पर  पुल
 पुतंगाली  भारत  के  साथ

 Qood. att RIA: श्री  परिवहन
 श्राडेर  व्यवस्था  आजकल  प्रचलित  नहीं  है  ।

 मंत्री  १७  Ruy Ht Te TT को  पूछे  गये

 रांकित  प्रदान  संख्या के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 नाविकों  के  लिये  चिकित्सा  सुविधायें

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १००४.  कृष्णा चा यं  जोगी :  क्या
 क्या  यह  सच  है  fe  सरकार

 होशंगाबाद  में  निंदा  नदी  जहां  पर  कि  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 इस  समय  नाव  के  द्वारा  यातायात  होता  भारत  के  विभिन्न  पत्तनों  में

 माग  वाला  एक  नौ  पुल  बनाने  विचार
 नाविकों  के  लिये  कौन  कौन  चिकित्सा

 कर  रही है  सुविधाओं की  व्यवस्था  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  पुल  के  निर्माण का
 क्या  डाक्टरों  द्वारा

 ठीक  स्थान  कहां  पर  है  ;
 नाविकों  की  नियमित  रूप  से  डाक्टरी  परीक्षा

 निर्माण-कार्य  कब  प्रारम्भ
 की  जाती हैं  ?

 कौर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ल
 कब  तक  इसके  समाप्त  होने की  ~

 सम्भावना  है  ?
 :  अपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है

 रेलवे  तथा  पारवहन  उपमंत्री
 {srt
 हा  ललन  शिष्ट  १०,  श्नुबन्घ  संख्या  १४]

 जी  att

 पुल  का  स्थान  राज्य  सरकार के

 यात्री  सुविधायें परामर्श  से  इस  समय  विचाराधीन  है

 six  पति में  यह  Qooy.  श्री  झूलन  रेलवे

 निद्चयपुवेक नद्दी  बताया  जा  सकता  मंत्री  २५  १९५३  को  दिये  ग
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 अतारांकित  wear  संख्या  १७६  के  उत्तर  के
 संचार  उपमंत्री  (atk  राजबहादुर ॥  ः

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 स्थायी  अस्थायी

 क्या  दिघवा  दु बो वली में  एक  र८२२  9EI9

 यात्री  प्रतीक्षालय  बनाने  की  ५३

 पना  की  अब  जांच  की  जा  चुकी  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कायें  सुरक्षण  चूंकि  अभी  हाल  ही
 में

 वाही की  गई  है  ?  इस  लिये  इसको  प्राप्त  करने  मैं

 कुछ  प्रिय  लगेगा  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 :  att  स्वास्थ्य  विज्ञान  तथा  लोक  स्वास्थ्य  संस्था

 दिखावा  दु बो वली  के  प्रती  लय  2oog.  श्री  एस०  ato

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 के  विस्तार  का  काम
 किया जा  रहा  है  ।

 अ्रखिल  भारतीय  स्वास्थ्य

 वनस्पति  विज्ञान  तथा  लोक  स्वास्थ्य  संस्था  के  पास  स्वयं

 झपना  एक  सांख्यिकीय  विभाग  हैं  ;  कौर

 १००६.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य  यदि  at  उसके  द्वारा  किस

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जनवरी
 प्रकार  के  gas  रख  quar  एकत्रित  किये

 से  QEYY aH AAT HT तक  तैयार  की  गई  वनस्पति
 जाते हैं  ?

 की  कुल  मात्रा  कितनी  है  ?

 स्वास्थ्य  |

 खाद्य  att  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 at

 B9, YG  टन  ॥

 विभाग  द्वारा  वह  झांकने  एकत्रित

 डाक  तथा  तार  हमंचारी  किये  जाते  हें  जो  कि  भ्र ध्या पन  तथा  गवेषणा

 प्रयोजनों  के  लिये  झ्रावश्यक  हैं  ।  यह  विभाग

 १००७.  श्री  इब्राहीम  प्रसूति  तथा  शीश  कल्याण के  डी०  पी०  एच ०

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :  लोक  स्वास्थ्य  परिचर्या

 बिहार  के  डाक  तथा  तार  विभाग  प्रौद्योगिक  स्वास्थ्य  मास्टर  क

 के  स्थायी  तथा  भ्र स्थायी  लिपिकों  काकुल  संख्या
 इंजीनियरिंग  स्वास्थ्य  )  तथा  इस  संस्था

 द्वारा  संचालित  अन्य  पाठ्यक्रमों  के
 कितनी है  ;

 थियों  को  जीवन  समंकों  तथा  सांख्यिकीय

 स्थायी तथा  wert  सेवाओं में
 में  प्रणालियों  का  भी  प्रशिक्षण  देता है  ।

 इस  विभाग  के  गवेषणा  कार्यकलाप की  कुल  संख्या  कितनी हे  ;

 विभिन्न  प्रकार  के  हें  ।  यह  चिकित्सा  तथा
 क्या  अनुसूचित  जाति  के

 स्वास्थ्य  का  काम  करने  वालों  को  उनकी

 चोरियों  की  संख्या  उतनी  ही  हैं  जितने  कि  सेवाशर्तों  गवेषणा  के  सांख्यिकीय  नमूने  तय्यार

 में  उनके  लिये  रक्षित  तथा  न  हैं  ;  कौर
 git  आंकड़ों  का  सांख्यिकीय  निवंचन  करने  में

 सद्दायता  देता  है  ।  यह  नये  सांख्यिकीय  यंत्रों यदि  तो  इस  कारण  ?
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 fi जिनका  सकीं  प्रयोग  चिकित्सा  तथा

 जैविक  क्षेत्रों  में  किया  जा  सकता  है  निर्माण  १०१०,  J  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :

 करने  के  सम्बन्ध  में  स्वतन्त्र  रूप  से  Lat  भागवत  झा  आजाद  * .

 गवेषणਂ  भी  करता  है  तथा  अस्पतालों  तथा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 अन्य  स्रोतों  को  संख्या  का  विश्लेषण  भी  करेंगे  कि

 करता है  ।  क्या  यह  सच  हे  कि  १९५५
 ्

 में  पूर्वजो ंर  रेलवे  के  सोहना  रोड  स्टेशन
 केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन

 पर  ए  क  गार्ड  को  निर्माता  जामे  वाली  गाड़ी

 १००९,  श्री  दिव मू तत  स्वामी  :  कया  के  साथ  नहीं  जाने  दिया  गया  था  कौर  गाडी

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बिना  गाड़े  के  ही  गई  थो  ;

 कर  कि  :
 क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच

 be
 PEUT-KY  में  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  की  गई

 श्र

 संगठन  द्वारा  कुष्यकृत  भूमि का  राज्यवार
 इस  मामले  में  अपराधियों के

 क्षेत्रफल  कितना  हैं  ;  शर
 विद्युत  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 sit  काल  में  इस  संगत  में  राव  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कितनी  आंय  प्राप्त  की  गई  ?  च् अलग रान  :  यह  सच  है  कि  K—Y—

 ५५  की  ३६  गाडी  लोहाना  रोडस्टेशन
 खाद्य  और  कमी  मंत्री

 ए०
 cto

 से  अगले  स्टेशन  झंझरपुर  तक  बिना  ms  के
 :  १९५४-५५  की  कार्यकारी

 गई  थी  ;  परन्तु  उसे  गाड़ी  के  साथ  जाने से
 फसल

 में  कुृष्यकूत  भूमि  के  क्षेत्रफल  ये  है
 बलात्  नहीं  रोका  गया  था  ।  छोड़  इतनी

 उत्तर  प्र  देश  अधिक  थी  कि  गाई  के  ब्रेकवान  के  सामान ४€,०७५

 मध्य  प्रदेश  AC,9 VR  बाले  डिब्बे  में
 यात्री  घुस  गये  थे  ।  उनको

 निकालने के  लिये  जब  गाड  स्टेशन  मास्टर
 मध्य  भारत  48,408

 की  सहायता  लेने  के  लिये  गया  हुआ  था  तो
 भोपाल  २६,८०२

 ड्राइवर  ने  गाडी  चला  दी  थी  जिसके

 रामस्वरूप गाड  पीछे  रह  गया  था असाम  Loy

 हा

 ASS SS  THY
 afm  इस  का  उत्तरदायित्व  किसी

 यात्री  विशेष  पर  रखा  नहीं  जा  सकता  था

 यह  झांक डे  अस्थायी  हैं  तौर  रि मापों  इस  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकी  |

 1d के  मार  पर  इनमें  पुनः  सर्वेक्षण
 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग

 पर  जो  कि  किया  जा  रहा  है  संशोधन  किये
 १०११.  चौधरी  मुहम्मद  काफी  :  क्या

 जा  सकत हैं
 संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FEY YY  में  किये गये  काम  १  १९५५  से  भारत

 से  Z,08 WY,000  रुपये  राय  वाजिब  की  टेलीफोन  फैक्टरियों  ने  कितने  टेलीफोन

 है  ।  वसूली  ait  की  जानी  है  ।  सेटों का  निर्माण  किया हू
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 १  जनवरी  PEAY  सरकार  उनके काम  के  घंटे  क्या  हें

 को  टेलीफ़ोन  लगाये  जाने  कितने  उनको  कितना  पारिश्रमिक  दिया  जाता  है  ;

 गाव  दन-पत्र  प्राप्त  हुए  ;  ग्रोवर  झर

 ५...  बा
 श्रीचंदन-पत्र  स्वीकृत  क्या  उन  सब  के  रहने  के  लिये

 किये  गये  भ्र ौर  उसके  कारण  क्या  हें
 ?  क्वार्टरों  की  व्यवस्था की  गई  है  ?

 संचार  उपमंत्री  (at  राज  :  श्रम  मंत्री  खं डू भाई  :

 इण्डियन  टेलीफ़ोन  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  कौर  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल

 ने  १-१-५५  से  Zo—T—UK  तक  २३,४२५  पर  रखा  जाता है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १०,

 टेलीफ़ोन  यंत्रों  का  निर्माण  किया  ।  अनुबन्ध  संख्या  १५ |

 हां  ।
 इस  अ्रवधि  में  प्राप्त  श्रीचंदन-पत्रों

 की  सख्या  219,298  है  ।
 झन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संघ  की  वस्त्र  समिति

 वह  श्रावेदन-पत्र  जिनका  तुरन्त  १०१४.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 परिपालन  नहीं  किया  जा  सकता  है  स्वीकृत  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नहीं  किये  जाते  ह  उनको  प्रतीक्षा  सूची  geuy  के  अन्तिम  सप्ताह  में  जेनेवा

 में  सम्मिलित कर  लिया  जाता  है  ।  इस  अवधि  में  होने  वाले  भ्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संघ  वस्त्र  समिति

 में  कुल  कितने  व्यक्तियों
 को

 टेलीफ़ोन  के  के  पांचवें  अधिवेशन  में  भारत  का  प्रतिनिधित्व

 कनेक्शन  दिये  गये  उनकी  संख्या  १०,१८८  करने  वाले  मिल  मालिकों  ate  कर्मचारियों फे

 थी  ।  एक् सच जों  की  अतिरिक्त  क्षमता  तथा  प्रतिनिधियों &  नाम  तथा  उनके  भ्रमण  विवरण

 कया केवल
 है  इत्यादि  के  अभाव  के  कारण

 अन्य  व्यक्तियों  के  लिये  छे  ली फ़ोनों  की  व्यवस्था

 नहीं की  जा  सकी
 =  am  मंत्री  खंभा  देसाई

 बिना  टिकट  यात्रा
 हिन्दी में  तार

 १०१२.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  रेलवे  १०१५.  श्री  after  fag:  कया  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  r€  LE—LY

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 में  कितने  बिना  टिकट  यात्री  पकड़े  गये
 ?

 क्या  यह  सच  हे  कि  पटना  जनरल

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री
 पोस्ट  झ्राफिस  में  हिन्दी  में  तारों  के  लिये  जो

 :19,¥SE,505  |  कर्मचारी  सेवामुक्त  उनकी  संख्या  उस  काम

 के  लिये  अपर्याप्त है  ;  भ्र ौर

 कोयला  खान  शम  कल्याण निधि

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार
 १०१३.  श्री  eto  बी०  विट्ठल  राव

 :

 कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?.

 कप  धरम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 संचार  उपमंत्री  राज कोयला  खान  श्रम  कल्याण
 निधि

 संगठन  द्वारा  प्रवर्धित  प्र
 जी  नहीं  ।

 धनबाद  में  नसें  सेवामुक्त
 हें  ;  यह  प्रदान  gl  उठता  |
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 कमंचारो  राज्य  बीमा  योजना  न  जान  वाली  सभी  ट्रेनों  को  यात्री  रोक  लेते

 १०१६.  श्रीमती  इला  पालचोौधरी  Qs  ताकि  वे  aqua  शिक्ष  को  देख  सकें  ;  कौर

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तो  इस  विषय

 कार्यवाही  की  गई  हें  ?
 जब  तक  कर्मचारी  राज्य  बीमा

 योजना  के  aaa  कुल  कितने  कारखाने

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कारखानों फे  कर्मचारी  चके  हें

 ;
 श्र

 गे शान )  १२-८-५५  १७-८-५५

 wa  तक  किन  किन  विशिष्ट
 के  बीच  यात्रियों  ने  कुछ  गाड़ियों  को  रोक  लिया

 उद्योगों  पर  यह  योजना  लागू  की  गई  है
 ?

 |

 श्रम  मंत्री  खं डू भाई  देसाई  अपराधियों का  पता  लगाने  की
 लगभग  Yooo  कारखाने  कौर  &,2%3,000  कोशिश  की  लेकिन  चूंकि  किस  t  यात्री ने
 कमें चारो  221.0  तक  इस  योजना  के  भ्रन्तगंत

 यह  नहीं  बतलाया  कि  किन  लोगों ने  गाड़ी

 ahs |
 रोकी  इसलिये  कोई  कार्यवाही न  की  जा

 यह
 यह  योजना

 कुछ  चुने  हुए  उद्योगों  सकी  |

 तक  ही  सीमित  नहीं हैं  वरन्  कुछ  चुन
 के  तम्बाकू  कारखाना

 क्षेत्रों  के  उन  सभी  कारखानों पर  लागू  होती

 गो  कि  कर्मचारी  राज्य  बोला  स्रधिनियम  १०१६.  डा०  सत्यवादी  क्या  श्रम

 ge¥c  की  परिभाषा  में  ad  हैं  |  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  RYV—-RY

 ब्रांच  पोस्ट  मास्टर
 में  कितने  कारखाने  तम्बाकू  कारखाने  के  रूप

 में  काम  कर  रहे  थे  तथा  उनमें  कितने  मज़दूर
 १०१७.  श्री  घटिया  :  क्या  संचार मं  त्री

 काम  करते  थे
 ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 इस  समय  गोरखपुर f  नम  श्रम  मंत्री  खंडूभाई

 ब्रांच  पोस्ट  मास्टरों  की  संख्या  कितनी है  ;  Sauy  की  छमाही  में  देश  में  तम्बाकू

 शौर  के  १,६८६  रजिस्टर  कारखाने  -  थे  जिनमे

 प्रतिदिन  औसतन  १,०  १,०४६  काम

 ~
 उनमें  से  अनुसूचित  जातियों  के

 करते थे  । कितने  x  ?

 संचार  उपमंत्री  (  श्री  केन्द्रीय  सहकारी  संगठन

 विभागीय
 oo  ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 अतिरिक्त  विभागीय  ह  द  9
 क्या  खाद्य  att  कृषि  मंत्री  यह  बताने की

 विभागीय
 कोई  नहीं  कृपा  करेंगे  कि

 अतिरिक्त  विभागीय

 बाढ़  सहायता  कार्य  के  प्रभारी

 रेलगाड़ियों  का  चलना  राधिका  यों  द्वारा  बिहार  के  कौन  कौन  से

 केन्द्रीय  सहकारी  से  खाद्यान्नों  के  जमा ०१८.  श्री  ato  डी०  शास्त्री  :  क्या

 कमि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  करने  कौर  बांटने  का  काम  नहीं  लिया

 क्यां यह  सच  है  कि  भिंडा
 हे

 लाइन  पर
 कौलसाहारी  स्टेशन  पर

 इसके  कारण  कया  हैं
 ?

 301  LSD._4
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 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :  श्र  संग्रह  ्र भि कर्ताओं
 रोज़  जाने  वाले  यात्रियों  को  संख्या

 FeXR  oe os  ERY की
 नियुक्ति  के  आमंत्रण  के  विस्तृत  प्रचार  किये

 अगस्त
 जाने पर  भी  चूंकि  किसी  ने

 सेवायें

 प्रस्तुत  नहीं  कीं  इसलिये  बिहार  सरकार  द्वारा
 ती

 छपरा  २३१३  RVE  २४३० कोई  भी  केन्द्रीय  सहकारी  समिति  बाढ़  पीड़ित

 क्षेत्रों  में  संग्रह  अ्रभिकर्ता के  रूप  में  नियुक्त  नहीं
 समस्त  २६००  Reso  २८९६०

 ११९९  पण्डे  १४१७
 की  गई

 ।
 बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  बहुत  से  फुटकर  सोनपुर

 वितरण  अभिकर्ता नियुक्त  किये  गये  थे  ।  यद्यपि

 रोक  आने  वाले  यात्रियों को  संख्या बिहार  स  रकार  द्वारा  सहकारी  समितियों  तथा

 ग्राम  पंचायतों  को  श्रीमान  दिया  गया
 RXR

 ae Os  ae a8

 अगस्त
 इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  तुरन्त  प्राप्य  नहीं

 है  कि  कितनी  सहकारी  समितियों  को  फुटकर

 वितरण  अभिकर्ता  नियुक्त  किया  गया  था  ।
 ने  वालों  की  संख्या  लगभग  उतनी  ही  हैं

 जितनी  यहां से  जानें  वाले  यात्रियों की  ।

 JOR.  श्री  एम०  एन०  सिंह  :  क्या

 १०२१.  श्री  एम०  एन०  fag :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलव  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  tag  फे

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  पुर  कौर  सोनपुर  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  कितने

 पुर  सोनपुर  स्टेशनों  पर  २४  घंटे में  कितनी  जन  पथ-प्रदर्शक  नियुक्त  किये  गये

 वैसी  गाड़ियां art  जाती  हैं  ;  कौर
 उन्हें  प्रतिदिन  कूल  कितने  घंटे

 काम  करना  पड़ता  हे  ;
 F&43,  १९५४  में  कौर  अ्रगस्त

 SEXY  तक  उपरोक्त  प्रत्येक  स्टेशन  पर  रेलवे  स्टेशनों  पर  यात्रियों  की

 सहायता  करने  के  लिये  जन  पथ-प्रदर्शकों की जाने  वाले  यात्रियों at  औसतन  संख्या  क्या

 थी ?
 नियुक्ति  किस  आधार  पर  की  जाती  है  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो
 ~
 मैदान

 )  छपरा--कोई  नहीं
 :

 समस्तीपुर--

 सोनपुर--

 स्टेशन  आने  जानें  वाली  सवारी
 हर  एक  को

 ८
 घंटे

 |
 नाम  |  वारी  गाड़ियां

 सोशल  गाइड  wa  पैसेंजर

 छपरा  र  र्  माइंड  कहलाते हैं  )  उन  स्टेशनों पर  रखें  जाते

 ced  २५
 हैं  जहां  बहुत  से  लोग  गाड़ियां  बदलते  हें  या  जहां

 समस्तीपुर
 अधिकतर  तिरे  यात्री  ate  देहात  के  लोग

 २६  २६ सोनपुर  भारी  संख्या  में  प्रात-जाते हैं  ।  ऐसे  लोगों को
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 ~
 आमतौर  पर  ह्रस्व  स्टेशनों  द्वारा  at  wat  खंभा

 दी  गयी  सुविधाओं  की  जानकारी  न  होने  से  १९५५  तक  जानकारी  उपलब्ध

 विशेष्  सहायता  की  जरूरत  होती  है  |
 है  शर  वह

 यह
 है

 LEXY  १४,२४  प्रतिशत

 छपरा  रेलवे  स्टेशन  पर  पुछताछ  कार्यालय  FeUY  V¥ 08  प्रतिशत

 ERK  Ie i *  १३  प्रतिशत

 2oRz.  श्री  एम ०  एन०  सिह  कथा

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  फरहा  करेंगे  कि  कोयला  खानों  की  अनुपस्थिति  के
 ~

 नियमित रूप  से  मासिक

 क्या  यह  सच  है
 कि  पूर्वोत्तर  रजब

 कोल  बुलेटिन  में  प्रकाशित  किये  जाते  हैं
 ।

 के  समस्तीपुर  कौर  सोनपुर  स्टेशनों  के  पूछताछ  कोयला  खानों  में  अनुपस्थिति
 कार्यालयों  के  कर्मचारियों  की  अपेक्षा  छपरा

 की  दर  सोने  की  खानों  की  अपेक्षा  कुछ  अधिक
 स्टेशन  के  पूछताछ  कार्यालय  में

 करें
 वारो

 है  जैसा  कि  जनवरी से  लेकर  g&uy  तक

 कम  हें  ;
 के  विवरण  से  जिनके  कि  आंकड़े  प्राप्य  ज्ञात

 होता  हैं  ।  प्रश्न  की  खानों  के  अलग  से यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 हैँ  ;  श्र
 उपलब्ध  नहीं  हें  ॥

 अनुपस्थितता
 इन  कर्मचारियों  के  काम  फे  घंटे

 कोयला  खानों  में  सोनें को  खानों  में

 कया  हैं
 ?

 प्रतिदिन

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  १९५४  १४'  २६  १३६

 :  जी  नही ं।  LEXY  2° SY  पड

 NAA eyy  १४ '  a5  १३'०
 सवाल  नहीं  उठता  |

 यह  wine  इण्डियन  लेबर  गजट  में  भी
 रोज़  दो  पारियां  लगती  एक

 ६  बजे  gag से  २  बजे  दिन  तक  a  दूसरी  ~
 खल

 २  बजे  दिन  से  १०  बज रात तक  ।

 QoRy.  श्री  है०  के ०  दास  :  क्या  स्वास्थ्य

 यह  बताने  की  HAT  करेंगी  कि  :

 खनन  उद्योग  में  अनुपस्थिति
 PERV YY  तथा  FEXY—NE

 १०२४.  श्री  एन०  alo  चौधरी  क्या
 में परब तक इन तक  इन  खेल  संगठनों को  सरकार ने

 श्रम  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :
 कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 श्प्लैल  से  FERY  तक  को
 (१)  नेशनल  स्पोर्ट्स क्लब  श्रॉफ  इंडिया  ।

 yafa में  कोयला  खानों  के  क्षेत्र  में
 (२)  भ्रमित  भारतीय  लॉन  दैनिक

 स्थिति  कितनी  थी  1  शौर
 संस्था  |

 यह  ares  भ्रमण  खनन  उद्योग  (३)  भारतीय  टेबल  टैनिस  संस्था  ।

 जैसे  कि  सोना  कौर  भ्रामक  की  अनुपस्थिति के  यह  अनुदान  किन  प्रयोजनों से
 ग्राहकों

 की  तुलना  में  कैसे  हैं
 !

 दिये  गये  हैं
 ;  झर
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 यदि  इन  के  साथ  कोई  शर्तें  तो  चाय  बागानों में  हड़तालें

 वें  क्यों  श्री  एच०  एन०  मकानों  :

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 |

 श्री  के०  के०  बसु

 SEY AY  PEXYA—AQ  में  इन  १०२६.  2
 श्रीमती रेणु  चक्रवातो ं:

 |  श्री  बी०  सी ०  दास  :
 aa  संगठनों  को  ag  वित्तीय  सहायता  दी

 |  श्री  जी०  एल०  चोरों  :

 गई  है  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :

 PEYV-YY  तथा
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करं गे

 SEXY—AE  से
 किः

 wat  तक  दी  गई

 संगठन का  नाम  वित्तीय  सहायता
 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रलोपुर  द्वार

 aYS- ४-  QERY-  शर  तराई  क्षेत्र  के  चाय  बागानों  के  श्रमिकों  ने

 ्  द  हड़ताल  कर  रखी  =  ;

 रुपये  रुपये  यदि  तो  ऐसे  श्रमिकों  की

 (१)
 राजकुमारी  स्पोर्ट्स

 संख्या  क्या  है  कौर  उनकी  मांगें  क्या  हैं  ;  शौर

 २  लाख  २  लाख  कितने  बागानों  पर  इसका  प्रभाव

 (२)  अखिल  भारतीय  पड़ा  है  ?

 लॉन  टेनिस  संस्था  कुछ  नहीं  १७,२१०
 श्रम

 मंत्री  खंडूभाई  :

 (३)  भारत  की
 टेबिल

 से  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  प्राप्त  एक
 टैनिस  संस्था  ४,३१०  कुछ

 नहीं  रिपोर्ट  के  Peyy  के

 (१)  खेलों  का  प्रशिक्षण देने  के  लिये
 ।  अन्त

 में
 द्वार

 तथा  तराई  के  बागानों  के  श्रमिकों

 (२)  १०,०००  रुपये  एशियन  लॉन
 ने  अपनी  मांगों  के  सम्बन्ध  जैसे कि  वेतनों

 टैनिस  चैम्पियनशिप  के  लियें  का  भविष्य  निधि  यो  जना  का

 शर  ७,२१०  रुपये  डेविस  कप  चाय  उद्योग  पर  लागू  किया  ईधन  का

 मैचों के  लिये  ।  स्थायी  का  काम

 (३)  एशियन  टेबिल  टैनिस  करने
 के  छुट्टियों  शादी  के  बारे

 शिप  में  प्रतियोगिता करने  के
 ताल  की  थी  ।  द्वार  में  Zo—5—YVY Al को  लगभग

 लिये  |  ८०,०००  श्रमिक  हड़ताल  पर  थे  कौर  GE

 बागानों में  से  ५६  में  पूर्ण  रूप  से  हड़ताल  थी
 इन  भ्रनुदानों के  साथ  यह  शत  हैं

 और  २३२  में  आंशिक  हड़ताल  थी  ।  तराई  में
 (१)  दी

 गई  रक़मों  के  बारे  में
 वार  लेखे  दिये  जायें

 y  को  १७  बागानों  में  पूर्ण  हड़ताल

 थी  ate  पांच  में  प्रांतीय  हड़ताल  थी  ।  तराई

 (२)  जब  रकम  व्यय  हो  जाये  तो  क्षेत्र  में  G—E—XKY  को  हड़ताल  खुल  गई  थी

 श्र  द्वार  में  भी  कई  स्थानों  पर  हड़ताल  खोल

 जायें  ;  कौर  दी  गई  थी  ate  उस  तारीख  को  काल चीनों

 क्षेत्र
 के  ग्यारह  बागानों  में  कौर  अलीपुर  के

 वर्ष  में  कर  लिया जाये  जिस  के  एक  बागान  में  कोई  ७,०००  श्रमिक  हड़ताल

 लिये  कि  वह  दी  गई  है  ।  पर  थे
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 रेलवे  कम  चारो पारी

 हि  क
 रेलवे  तथा  परि  वहन  उपमंत्री

 मैदान
 )

 श्र  (@). जी  नहीं
 १० २१५७.  भी

 विभूति  मिश्र
 :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मकान  दे  दिये  गये  हें  लेकिन  ait  तक  सब

 क्या  यह  सच  हे  कि  मुजफ्फरपुर  गार्डों  को  मकान  नहीं  मिल  सके  हें  ।  रीजनल
 में  महत्वपूर्ण  कर्मचारी  जेसे

 आफ़िस के  कुछ  क्लर्कों  को  भी  मकान  दिये  गये

 कौर  सहायक  मास्टर  को  रहने  के  जो  खास  तौर  पर  उन्हीं  के  लिये  बनायें  गये

 लिये  क्वाटर  नहीं  मिले  हैं  जब  कि  साधारण  १९  में  से  चार  गार्डों  को  शौर  ६  सहायक

 स्टेशन  मास्टरों  में  सभी  को  मुजफ्फरपुर में

 हुए  हैं  ;  श्र  मकान  दे  दिये  गये  हैं  ।  तीन  सहायक  स्टेशन

 मास्टर  ait  तक  इन  मकानों  में  नहीं जा  सके यदि  तो  गार्डों  शौर  सहायक

 स्टेशन  मास्टरों  को  वहां  wa  तक  क्या

 घायें दो  गई  हैं  ?  मकान  खाली  नहीं  किये  हैं  ।
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 नारियल  जटा  ats  का  वा  क  प्रतिवेदन  (३  क क  को  समाप्त होने
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 ३५३६-४७ है  बांध  की  दुर्घटना  के  बार  म

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  था  पुनर्वास  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव
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 झक  3 &—aqqaqy,  १४  १९५५  स्तम्भ
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 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—adtrat

 प्रतिबेदन--उपस्थापित  ची  २६८ रे

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियमों
 के

 बारे  में

 समाप्त  SRY

 भ्र तु सुचित  जातियों  तथा  CEG  ख़ादिम  जातियों  arardy  UTqaT

 के  xR  ग्रोवर  १९४५४  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  ३८३८-५२
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 पुरःस्थापित  RSAR-LO
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 के
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 पॉंडिचेरी  विधान  सभा  RERR— OR

 फर्क  ¥ ¥—2ATHATT  १६  geyy

 राज्य  सभा  से  सन्देश  RSGR— SE

 सभा-पटल  पर  रख  गय

 REST उद्योग  तथा  विनियमन )  अधिनियम  के  अंतगर्त  शअधिसूचनापें

 फल  उत्पाद  REESE ६

 सभा का  काय  न--प

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  अ्रादिम  जातियों  सम्बन्धी  अयुक्त  के
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 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  Vo
 RE—ER

 सैंतीसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत  .  Yo  Rz9-3G

 मोटरगाड़ी  )

 . पुरःस्थापित  Yo  रप

 भारतीय  पंजीयन  )

 पुरःस्थापित  ०
 रेल

 अक  १७  ge4uy

 भ्रन्तर्राष्टीय  स्थिति  के  बारे में

 afar  रूप  में  स्वीकृत  ०६ रेन  ४२२८



 aia  १९  geyy'  स्तम्भ
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 SHR
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 झक  २०  PEKY
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 वाद  विवाद

 (
 भा ग  an

 के
 के

 अतिरिक्त  का

 येंवाही ) जिभला aਂ  ए  व

 FARE  ४२३०

 भर  विकास  &  लिये  नदी
 ताक सभा  बोर्डों  की  स्थापना  की  व्यवस्था

 १९  १९!  करने  वबाले  विधेयक  को

 सभाओं  के  ४४  सदस्यों पे लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 बनी  एक  सयुक्त  समिति  को
 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्रश्नोत्तर
 र

 सौंपा  जिसमें  १४  सदस्य

 इस  सभा  के  अर्थात  :--

 भाग  श्री  जी०

 श्री  एम०  गोविन्द  रेड्डी QQ  मध्यान्ह
 श्री  एस०  वक टार मन

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति
 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  अग्रवाल

 सचिव  :  मझे  सभा  को  यह  सूचना  देनी  ५.  श्री  पी०  सकसेना

 कि  निम्नलिखित  विधेयकों  जिन को
 चाल  द्  श्री  कृष्ण कान्त  व्यास

 सत्र  में  दोनों  भ  द्वारा  पारित  किया  गया  था
 र

 सयद  मजहर  इमाम

 राष्ट्रपति  ने  aval  भ्र नम ति  दे  दी  है
 थी  एम०  एच०  एस०  निहालसिंह

 श्री  जगन्नाथ दास
 (१)  औद्योगिक तथा  राज्य  वित्तीय  20.0  श्री  विजय  सिंह

 निगम  )
 ae & 4  |

 att  Sto  एम०  प्रसाद  राव
 (२)  औद्योगिक  विवाद

 १२.  श्री  सुरेन्द्र
 न्यायाधिकरण )  संशोधन

 १६५५  |
 १३.  श्री  एस०  एन०  द्विवेदी

 र्  श्री  एन०  करार  सरकारी
 राज्य  सभा  से  सन्देश

 gy  शा  जय  लाल  हाथा
 सचिव  मुझे  राज्य सभा  से  नदी

 और  ३०  सदस्य  लॉक-सभा  के  हों
 १९४५५  के  बारें  में  राज्य  सभा

 कि  संयुक्त  समिति की  बैठक  गठित

 के  सचिव  से  निम्नलिखित संदेश  मिला
 करने  क्षे

 लये  राममूर्ति  संयुक्त
 मझ  .  लोक-सभा  को  यह  सुचना

 समिति
 कै  सदस्यों

 क |  कन
 देनी  है  कि  राज्य-सभा

 94.0

 को  संख्या  के  एक
 निद 1g सितम्बर  १६५५

 अपनी  बैठक  में
 संकलन  प्रस्ताव  कि  अन्य  प्रकरणों  प्रवर  समितियों

 पारित किया  है  जो  नदी  बों  पर  लागू  होन  वाले इस  सभा

 १९४५५  को  ७
 के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परिवर्तनों

 की  संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 और  रूप भेदों  के  साथ  लागू
 के  विषय  में  है  ate  qa  यह  i

 प्रार्थना  करनी  है  कि  उक्त  प्रस्ताव
 होंगे  जो  सभापति  बनाये

 में  लोक-सभा की  सहमति  ग्रोवर  कि  यह  सभा  लोक-सभा  से

 उक्त  प्रवर  समिति  में  नियुक्त  fer  करती  है  कि  लोक-सभा
 किये  जाने  वाले  लोक-सभा  के

 उक्त  संगीत  समिति  में
 सदस्यों  क  नाम  इधर  सभा  को

 सम्मिलित  हो  att  लोक-सभा
 सूचित  किये

 जायें  ।

 प्रस्ताव  ढारा  संयुक्त  समिति  में  faq

 किये  जाने  वाले  सदस्यों  क्षे  नाम
 श्रन्तरराज्यीय  नदियों  कौर

 नदी  घाटियों  फ  विनियमन  इस  सभा  को  बताये



 BRAY  ge  सितम्बर  geyUy  क  विषय  की  श्र  ध्यान  ४२३२ अविलम्बनीय  लोक-महत्व

 दिलाना [  सचिव

 कि  समिति  इस  सभा  को  २१  नवम्बर  र  प्रदेश  सरकार  मई  ग्राम

 Peay  तक  प्रतिवेदन  देगी
 | ह

 बाढ़ों से  तीन  मास  पूवे  बाढ़  के  खतरे का

 सामना  करने  के  लिये  उपाय  करना
 प्रारम्भ

 हिन्दू
 उत्तराधिकार  विधेयक

 कर  दिया था  ।  १०,०००  रुपये  छे  हिसाब से

 व्यक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  पटल  पर  १६  बाढ़  पीड़ित  जिलों  के  लिये  १,६०,०००

 रखा  गयां  रुपये  की  राशि  देवरिया  गोरखपुर

 विधि-काय  मंत्री  मं  को  पहले  से  ही प्रबन्ध करने  प्रौढ़  ग्रावइयकता

 राज्य-सभा  में  हिंदियों  में  वसीयत  होने  पर  सहायता  देने  के  लिये  दी  गई  थी
 ।

 बाढ़

 रहित  उत्तराधिकार  से  सम्बन्धित  विधि  को
 केन्द्र  स्थापित  किये  गये  थे  जिन  में  सारभूत

 संबोधित  संहिताबद्ध  करन  वाले  विधेयक  पदार्थ  जैसे  गड़  दियासलाई

 सम्बन्धी  संघ  क्त  समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक  मिट्टी  का  औषधियां तथा  wat  के
 लिये

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  ।  चारा  रहता  था  ।
 SY

 मुख्य  HAT  द्वारा  १,£४५,०००  रुपये की
 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  राशि  कछ  जिलों  को  जिनमें  बस्ती  देव  रया

 विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना  कौर  गोरखपुर  भी  सम्मिलित  बाढ़  पीड़ितों

 को  शरण  देने  के  लिये  इमारत  बनवाने  के  हेत
 उत्तर  प्रदेश  के  बाढ  पोडित  जिलों  में  भर  मरी

 दीः  गई  थी  |
 ait  एस०  एल०  सक्सेना  गोरख

 नियम  २१६  के  अंतगर्त
 इस  वह  का  बाढ़  get Fz  भ्  नाई

 aed  तक  लगातार  चार  दिनों  अत्यघिक
 निम्नलिखित  लोक  महत्व  के  प्रश्न  की  कार

 वर्षा  होने  के  कारण  ।  इस  का  परिणाम  यह
 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करता

 हुआ
 कि  फंसे  क्षत्रों

 में
 तमाम  पानी  भर  गया

 mie  प्रार्थना  करता  हं  कि  वे  इस  पर  एक

 वक्तव्य दें
 जित  में  छोटी  छोटी  नदियां  तथा  स्थानीय

 नदियां  बहती  थीं  जो  इतने  afar  वाना

 उत्तर  sear  कै  बाढ़ग्रस्त जिलों  में  भुखमरी  ।  को  उचित  समय  में  नहीं  बहा  सकती  थीं  ।

 a
 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए  पो०  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  AT  मइ  स  उपाय

 सरकार  को  उपलब्ध  जानकारी  केਂ  किये  जाने  के  बावजूद भी  इस  को  दूर  नड़ीं  किया

 गिरतार  बस्ती  कौर  पूर्वी  जा  सका  ।  नवीनतम  सुचना  से  पता  लगता  है

 उत्तर  प्रदेश  फे  प्रत्य  जिलों  के  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  कि  सभी  जगह  स्थिति में  सुधार  हो  रहा  है  ।

 में  भुखमरी नहीं  फेली  है  ।  यह  भी  सही  बाढ़पीड़ित  क्षेत्रों  की  सहायता  के  Fad

 कि  राज्य  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  बाढ़  पीड़ितਂ  राज्य  सरकार  न  अब
 तक  उन

 जिनों  को

 क्षेत्रों में  निरपेक्ष  सहायता  देना  बन्द  कर  दिया  है  |  निम्नलिखित  राशियां  दी  हैं

 निरपेक्ष  सहायता  २२,०००  000

 मकानों  के  पुनर्निर्माण  के  लिय  श्रमिक  सहायता  20,Ko,000

 ua  के  लिये  श्रमिक  सहायता  र  CY ooo

 ध्रधिनियम  १२  क  शरीन  तकावी  मकानों  का  पुर्ननिर्माण  सहित

 %,08,03  CLO

 कृषकों  को  मकानों  के  पुननिर्माण  के  लिये  ऋण  29,40 0090

 मुख्य  मंत्री  की  संकट  निवारण  निधि  में  से  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों में

 मकानों  के  पुनर्निमाण  के  लिये
 आवंटन  2,84,  000

 प्रधान  मंत्री  सह
 सहायता

 निघि में  से  आवंटन  $s  400

 gt  >  4  |  ¥9  cue



 ४२३३  अविलम्बनीय
 लोक  महत्व  के  १९  सितम्बर  gEXY  अनुसूचित  जातियों  ४२३४

 विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना  अ्रनसचित  आदिम

 जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त
 के  १९४५३  कौर  QaUy F के
 प्रतिवेदनों  के  बार  में  प्रस्ताव

 इस  के  साथ  ही  ६  लाख  रुपये  परीक्षण  प्राधिकारियो ंसे  की  गई  जांच से  पता  चला

 कि  ये
 आरोप  निराधार हें  ।

 निर्माण  कार्यों  के  लिये  मंजूर  किये  गये  हैं
 ।

 aq  जिलों  में  चीनी  wife

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित का  स्टाक  तत्काल  पहुंचाने  प्रबन्ध  किया

 गया  था  ।  बच्चों  श्र  कमजोर  लोगों  को  वध
 आदिमजातियों  संबंधी  आयुक्त

 के

 का  पाउडर  भी  बांटा  जा  रहा  है  |  केन्द्रीय  सरकार  १९५३  और  १९५४  के  प्रतिवेदनों

 की
 दौर  से  खरीदा  गया  गेहूं  कौर  ज्वार  का  स्टाक  के  बारे  म॒॑  प्रस्ताव

 भारत  सरकार  क  परमं  से  रियायती  दर  पर

 दिया  गया  था  गेहूं  एक  रुपये  के  ३*/, सेर  कौर
 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अनुसूचित

 ज्वार  १  रुपये  की  af,  सेर  के  भाव  से  दी  गई  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 के

 थी  ।  ढोने  तथा  लाने ले  जाने  इरादी  का  सारा  प्रयुक्त के  १९५३  बाजार  REYY  के  प्रतिवेदनों

 पर  अग्रेतर  चर्चा  प्रारम्भ  करेगी  |
 आ्रानुषंगिक  व्यय  सरकार  ने  ही  किया

 दोनों  प्रतिवेदनों  पर  चर्चा के  लिये  नियत उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में

 १०  घंटों  में  से  अब  केवल  १  घंटा  vy  मिनट तक  लगभग  ८५,०००  मन  गेहूं पर  ज्वार

 भेजी  गई  है  ।  बाजार  में  खाद्यान्नो ंकी  उपलब्धता  दोष  रह  गये  हैं  ।  यह  चर्चा  १-४५  Ao  प०७०

 में  वृद्धि  क
 रने

 के  साथ  ही  व्यापार  मार्गों  के  द्वारा  पर  समाप्त  हो  जायंगी  |  इस  के  पश्चात्

 खाद्यान्नों  का  MAMTA  बहुत  काफी  हम्ना  है  प्रफुल्ल  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  करार

 शर  सरकारी  दुकानों  से  खाद्यान्नों  की  मांग  में
 के  श्वेत  पत्र  पर  चर्चा  होगी  जिस  के  लिये

 कुछ  कमी  हो  गई  है  घंटे  नियत  किये  गये  हैं  ।

 अनुसूचित  जातियों  भ्रनुसूचित
 प्रत्येक  स्थान  लोग  फसलों  को

 अ्रादिम  जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर
 बचाने  में  उत्साह  से  कार्य  कर  रहे  हैं  भ्रमणा

 माननीय  रक्षा  मंत्री  लगभग  १५  मिनट  बोलेंगे  ।

 नई  फसलें  बोने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 अन्त  में  उत्तर  देने  के  लिये  गुह-किये  उपमंत्री

 सरकार  द्वारा  उन  लोगों  को  काम  देने  की
 लगभग  ey  मिनट  लेंगे  ।  इस  प्रकार  सामान्य

 व्यवस्था  की  जा  रही  है  जिन  के  पास  जीविका
 चर्चा  के  fad  बीच  में  ४५  मिनट  रह  जाते  हें  ।

 aa  का  कोई  साधन  नहीं  है  जिस से  वे
 रक्षा  मंत्री  काट  :  ये  दो  प्रतिवेदन

 अपनी  जीविका  कमा  सके  |  निर्माण  कार्य
 जिन  पर  सभा  चर्चा  कर  रही  है  उन  दो  वर्षों  के

 शीघ्रता  से  किये  जा  रहे  हैं  ।  उन  में  से  कुछ  जेसे
 सम्बन्ध  में  हैं  जिन  में  गह-काम  मंत्रालय  से

 सार्वजनिक  इमारतों  शादी
 मेरा  भी  कुछ  सम्बन्ध  था  ौर  प्रतिवेदनों  में

 का  जो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल
 जिन  विषयों  का  विस्तार  में  उल्लेख  वे

 समय  से  पहले  ही  आरम्भ  किया  जा  रहा  है
 ।

 काम  देने  के  अन्य  सम्भव  साधनों  की  मुझे  waters प्रिय  रहे  हैं  ।  प्रतिवेदनों  में  उठाये

 मुख्य  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं
 भी  खोज  की  जा  रही ह  ।

 कहना  उन  पर  माननीय  गृह-कार्य

 कुछ  समय  पूर्व  देवरिया  जिले  में  कुछ  मंत्री  द्वारा  पर्याप्त  कहा  जा  चुका  है  शर  मेरे

 भुखमरी  से  होने  वाली  मृत्य ुं
 की  सूचना  साथ  ही  गुह-कार्य  उप  मंत्री  द्वारा  भी  शर  कुछ

 राज्य  सरकार को  दी  गई  थी  किन्तु  स्थानीय  कहा  जायेगा  ।  में  जो  ग्रीक ;  बार  इस  सभा  में



 २३४५  ee  सितम्बर  geyy.  तथा  प्रनसचित क क  afer अ्रनुसूचित  जातियों

 जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त  क

 Pays  कौर  ae of  के

 प्रतिवेदनों  के  बार  में  प्रस्ताव

 कह  चुका हूं  उसी  की  पुनरुक्ति करना  चाहूंगा  एक  क्षत्र  और  है  जिस  पर  चर्चा  में  बहुत

 sate  कि  सफलता  का  मार्ग  उत्तरोत्तर  शिक्षा  कम  ध्यान  दिया  गया  है  wit  वह  क्षत्र  अब

 बढ़ाना  है  ।  इस  कारण  केन्द्रीय  तथा  राज्य  भारत  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।  उस

 सरकारों को  छात्रवृत्तियों  के
 द्वारा

 तथा  अन्य
 समस्या  की  कौर  बहुत  कम  ध्यान  दिया  गया

 अनेक  प्रकार  से  शिक्षा  प्रसार  करने  का  भारत  का  भाग  भारतीय  रियासतों  में

 शक्ति  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  यह  पहली  चीज  जिस  की  जनसंख्या मैं  ठीक  ठीक  नहीं
 बता

 ह ै।  सकता  इन  में  से  कुछ  रियासतें बड़ी
 थीं  कौर

 महोदय  पीठासीन
 साधनपूर्ण  थीं  |  किन्तु  उन  में  बहुत

 जहां
 तक  भ्रस्पृरयता  निवारण  सम्बन्ध  सैकड़ों  सिटी

 छोटी
 रियासतें  थीं  जिन  का

 है  यदि  हम  इस  सम्बन्ध  में  प्राधिका  पूर्ण  रुख  राजस्व  ३०  ४०  १२  लाख

 अ्र पनाग  तो  वह  हमारी  गलती  होगी
 |

 वांछनीय  या  किसी  का  तो  २  लाख  रुपये था  ।  सौराष्ट्र  में

 यह  है  कि  हम  गांधी जी  के  उपाय  च्  लगभग  २००  छोटी  छोटी  रियासतें थी  ॥

 मनाने  के  तरीके  का  पालन  करें  ।  तथाकथित  ग्वालियर  भ्र  काश्मीर  जसी  बड़ो

 उच्च  वर्गों  wh  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बड़ी  रियासतें  अ्रपनी  सेना  रखती  थीं  शौर

 कार्य  करने  के  लिय  wat  तमाम  प्रौर  इस  कारण  उन  में  सेना  रखने  की  प्रथा  थी  ॥

 है  उन  रियासतों के  रहने  वाले  चाहते  तो  सेना  में

 ये  प्रारम्भिक  बातें  कहने  के  लिय  में  न  सम्मिलित हो  कर  सैनिक  जीवन  बना
 सकते

 वाद-विवाद  में  हस्तक्षेप  नहीं  किया  ।  में  ने  थ  |  किन्तु  चरागे  चल  बहुत  सी  छोटी

 सशस्त्र  सैनिकों  में  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा  रियासतें att  उन  में  रहन  वाले  लोगों  को

 सशस्त्र  सेना  की  सेना  से  ग्र पव जित कर  fear भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों के  प्रतिनिधित्व

 करने  के  विषय  में  हस्तक्षेप  किया  है  ।  कुछ  गया  था  ।  यह  सच  हैकि  लिखित  रूप  में  किसी

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  विषय  पर  चर्चा  की  है
 भी  भारतीय  रियासत  के  निवासी  के  faa

 att यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  विषय  है  |  यह  समस्या  सेना के  सेवा  देने  पर  कोई  रोक  नहीं

 केवल  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 भले  ही  वह  रियासत  कितनी  ही  छोटी

 झादिम  जातियों  तक  ही  सीमित  नहीं  है  ।  क्यों  न  हो  |  छोटी  सी  रियासत  जावरा  को

 ही  लीजिये  जो  मेरा  जन्मस्थान  है  ।  जावड़ा यह  उस  से  बड़ी  समस्या  इस  ग्रन्थ  में  है  ।  जब

 कोई  भी  व्यक्ति  भर्ती  के  az  सकता च् श्रग्रज  यहां  सत्तारूढ़  तो  उन्होंने  व्यावहारिक

 रूप से  भारत  को  दो  भागों में  बांट  रखा  था  ।  किन्तु  एसा  किया  किसी  ने  नहीं  ।  मुझे

 था  ।  एक  युद्ध प्रिय  क्षेत्र  र  दूसरा  श्रयुद्धप्रिय  ध
 शिकायते  प्राप्त  हुई  थीं  कि  मध्य  भारत

 क्षेत्र  ।  श्रयुद्धप्रिय  क्षेत्रों  रहने  वाले  सभीਂ  लोगों  में  से  जिस  में  जावड़ा  सम्मिलित  भर्ती  age

 चाहे  वह  सवर्ण  हो  अथवा निम्न  जाति  कम  होती  है  ।  रक्षा  मंत्रालय  में  राज

 उ न्र  समान  पन ८ सैनिक  जीवन  &  लिये  प्रथानुसार  अयोग्य  समझा  मेरे  सम्मुख  समस्या

 जाता  था  ।  हो  सकता है  कि  युद्ध प्रिय  क्षेत्रों  को  देना  ।  इस  देश  के  प्रत्येक  निवासी  को  समान

 matted  करते  समय  वे  उन  लोगों  को  भी  प्राप्त  करनें  का  अ्रधिकार  प्राप्त

 श्रपर्वजत  करते  जिनहें  युद्ध प्रिय  समझा  यह  उस  का  अधिकार  कौर  वांछित

 जाता  भ्र्थात | ज  कथित  अनुसूचित  जातियों  विशेषाधिकार है  कि  वह  सेनिक  सेवा  के  लिपे

 अपने  को को  प्रस्तुत  करे  और  २६  करोड



 S230  अनुसूचित  जातियों  तथा  १९  सितम्बर  १९५५  अनुसूचित  आदिम जातियों  ४२३५
 संबंधी  अयुक्त  के  REX

 aye  9eU¥  के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 arr  को  सेवा  करे
 ।

 जब  कि  श्राप  अनुसूचित  रहा  हूं--प्रत्येक  प्रतिबन्ध हटा  लिया
 गया  है  |

 जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियां  पर

 अपना  ध्यान  केन्द्रित कर  रहे  तो  मेरा  ध्यान  सेना  मुख्यालयों  तथा  भर्ती  करन  वाले

 भी  ब्रिटिश  भारत  के  उन  तथाकथित  अ्रयुंद्ध  शिकारियों को  यह  ५  बार  बताया  जा  चुका

 प्रिथ  क्ष  त्रों  के  लोगों  को  कौर  आकृष्ट  हो  जाता  कि  न  केवल  इस  में  सारे  समुदायों  के  लोग

 है  जिन  को  पिछले  २००  वर्षों  से  प्लामी  के  युद्ध  ही  लिये  वरन च्च्  भारत  फे  प्रत्येक  भाग  फे

 से  सेनिक  सेवा  से  श्रपर्वाजत किया  गया  है  ।  लौग  हों  ।  में  नहीं  चाहता  कि  दक्षिणी

 दूसरे  मेरा  ध्यान  छोटी  भारतीय  रियासतों  के  अथवा  gat  सेना  बनाई  जाये  ।  इस  में  सारे

 लोगों  की  शोर  भी  श्राकृप्ट  ही  जाता  जो  भारत  के  लोग  होने  चाहिये  ।  शारीरिक

 श्री  मध्य  में  अधिक  स्वस्थता  फे  भ्रर्तिरिक्त  सत्य  किसी  चीज  पर

 नहीं  oH  प्रदेश  कौर  उड़ीसा  की  रंग  बन  ध्यान  न  दिया  जाये  ।

 गई  हैं  ।  माननीय  सदस्यों at  विदित
 "*

 किसी  भाग  से  झ्रावश्यकता  से  ae

 होगा  कि  २६  रियासत  संविलयन  के  समय  लोगों  की  भर्ती  भी  नहीं  होनी  चाहिये
 ।  यह

 उड़ीसा  में  सम्मिलित  कर  दी  गई  थीं  ।  इन  हमारा  प्राचीन  इतिहास  है  कौर  कुछ  समय

 २६  रियासतों  फे  नाम  तक  हमें  भली  भांति  चलता  रहेगा  |  अंग्रेज़ों  ने सिख  डोगरा

 ज्ञात  नहीं  हूं  ।  उन  की  जनसंख्या  ४०  लाख  है  रेजिमेंट  six  जाट  रेजिमेंट  इरादी  बनाये  थे  ।

 वहां  का  rE, 00¢  वर्गमील  है  |  यह  बहुत  कुछ  वग  ara  थे
 ।  इन

 वे  सैनिक  सेवा  से  बिल्कुल  प्रपर्वाजत  कर  दिये  रेजिमेंटों को  पत  पर  बड़ा  गयें  उनका

 गये हैं
 |

 में  इस  बात  का  श्रत्यपघिक  इच्छुक  हूं  इतिहास  भी  Roo—@Yo  अथवा  ८०  वर्ष

 कि  भर्ती
 का  आधार  विस्तृत हो  कौर  प्रत्येक  पुराना है  ।  अरब  यदि  में  इस

 चीज
 को  एक  दम

 व्यक्ति  चाहे  वह  ह युद्धाघ्रय  हो  अथवा  समाप्त कर  दूं  तो  उन  के  मनोबल पर  प्रभाव

 ऊंची  जाति  का  भ्रमणा  नीची
 ।  में  माननीय  सदस्यों

 के  सम्मुख यह  सुझाव  रखता  हूं
 कि  छात्रों शर जाति  अपनी  सेवायें  प्रस्तुत  करन  का

 समान  waar  मिलना  चाहिये  ।  सब  से  अधिक  युवकों  में  शारीरिक  स्वस्थता  की  वृद्धि  हो  तथा

 महत्त्वपूर्ण बात  तो  यही  है  ।  राष्ट्रीय  छात्र सैनिकों  और  सहायक  सेना

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  किसी  प्रकार  की  छात्रों  को  श्रमिक  प्रोत्साहन  दिया  जाये  |

 जोखिम  नहीं  ले  सकते  ।  दनि  न्यूनतम  इन  निकायों  में  किसी  भी  जाति  waar  aa

 वाले  व्यक्ति  को  लेने  का  नहीं  है  ।  सेना  में  हम  का  छात्र  सम्मिलित  हो  सकता  है  ।  सरकार

 द्यारीरिक  स्वस्थता  को  अझ्रधघिक  महत्त्व  देते  हैं  इस  झ्रान्दोलन को  फैलाने की  बड़ी  इच्छुक  ह

 जिस  में  एक  निश्चित  शरीर की  ऊंचाई  राष्ट्रीय  छात्र  सैनिकों  की  संख्या  30,000

 साहसी  स्वभाव  की  होती  है  ।  से  अब  १२५,००० हो  गई  है  ।  यदि  कालेज

 का  प्रत्येक  छात्र  राष्ट्रीय  छात्र  सैनिक  निकाय  में
 उस  स्तर  तक  त ञ  वाले  व्यक्ति  को  हम

 नहीं  लेते  हैं  ।  इस  में  भ्रनुसूचित  जाति  भाग  लेने  लगे  तो  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता होगी  ।

 तथा  अनुसूचित ख़ादिम  जाति  या  अ्रहिन्दू  निधि  अधिक  न  होने  फके  कारण  ऐसा  होना  अभी

 नका  प्रदान  नहीं  उठता  ।  प्रदत्त  यह  है  कि  किस  प्रकार
 सम्भव  नहीं  है  ।  इसी  प्रकार  सहायक  सेना  छात्र

 बढ़ा  जाये  ।  में  सभा  को  श्राइवासन  देना
 का  wet  भी  सेनिक  प्रशिक्षण  का  नहीं है  ।

 छात्र  बिना  किसी  प्रकार  के  जाति  पांति  &
 saree  हुं  जहां  तक  हमारे  स्थायी  निदेशों

 का

 सम्बन्ध  है-में  ब्रिटिश-काल  की  बात  नहीं  कहू  भेद  भाव  के  शिविरों  में  रहते  हैं  ।  वे  शिविरों



 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  C2°Vo ४२२३६  द्तसचित  जातियों  तथा  ge  सितम्बर  eeu

 संबधी  आयुक्त  क  {EXR

 पर  १९४५४  के  प्रतिवेदनों

 क  बार  में  प्रस्ताव

 ।  वे  भाइयों  इस  प्रकार  प्रतिवर्ष  एक  लाख  लोग  प्रशिक्षित
 में  ही  रहते  खाना  खाते

 की  तरह  रहते  किये  जायेंगे  |
 शिविर

 का  जीवन  माननीय

 ya  सहायक  छात्र  सैनिक  निकायों  के  सदस्य  जानते  ही  हैं कि  जवानों
 की

 भांति

 छात्र  सैनिकों  की  संख्या  लगभग  0",  लाख  है  सैनिक  जीवन  व्यतीत  करना  ura  है
 ः

 उन्हें

 प्रौढ़  हमारा  विचार  इसे  गर  अधिक  बढ़ान  भाषण  att  प्राथमिक  चिकित्सा  के  भाषण

 में  यह  सूझाव  रखता  हं  कि  माननीय  दिये  जाते  हैं  उनहें  रायफल  चलाने  are

 सदस्य  इस  पर  विचार  मझ  इस  काय  की  भी  शिक्षा  दी जाती

 सहयोग  प्रदान  करेंगे  कौर  इस  सूचना को
 सुझाव  देता  हूं

 कि  भ्रनुसूचित  जातियों

 देश  के  विभिन्न  भागों में  जाकर  फलाया |
 तौर  ख़ादिम  जातियों  तथा  श्रयद्धप्रि  क्षेत्रों

 एक  दूसरी  बात  इस  से  भी  ग्रीक  महत्त्वपूर्ण  में  रुचि  रखने  वाले  लोगों  को
 इस  राष्ट्रय  स्वय

 है  ।  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा
 सेवक दल  का  पूरा  लाभ  उठाना  चाहिये

 कयोंकि

 कि  सरकार  न  हाल  ही  में  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  दल  gfe  मांग  अधिक  कौर  उत्साहवर्धक  हुई त

 की  स्थापना  की  है  ।  पहले  प्रादेशिक  सेनायें  थीं
 हम  इसे  दुगना  कर  देने  पर  विचार  करेगे

 ।

 जो  सभी  कालिया  खुली  थीं  ।  हम  ने  सोचा  कि  प्रति  वर्ष  प्रशिक्षित  किये  जाने  वालेਂ  लोगों

 प्रादेशिक  सेवायें  कछ  छोटी  हैं  र  उन  का  की  संख्या  हम  एक  लाख से  बढ़ा  कर
 दो  लाख

 विस्तार  किया  चाहिये  क्योंकि  यही  हमारा  कर  देंगे  और  ऐसा  करना  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण

 sera  है  ।  कभी  हम  श्रनिवायं  भर्ती  नहीं  कर
 से  बरच्छा  होगा  ।  वांछित यह  है है  कि  काफी

 eel  हम  इस  फे  sean  हैं  कि  जिन
 रक्षित  सेना  होनी  चाहिये  जिस  से  ईश्वर

 न  करे

 लोगों को  सैनिक  प्रशिक्षण  की  झ्रावइ्यकता है
 यदि  कोई  आवश्यकता  पड़  तो  हम  उस  का

 अथवा
 जो

 इस  के  लिय  श्राप  को  प्रस्तुत
 सहारा  ले  सकें  ।  एक

 मास
 के  सैनिक

 करत ेहूं  उन्हें  सब  को  सेनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाना  प्रशिक्षण  जिस  में  शारीरिक  व्यायाम  व

 चाहिये  ।  हम  स्वेच्छा  सिद्धान्तों का  पालन  कर  था
 mea  इसी  प्रकार  की  चीजें  शामिल

 wet  किन्तु  हमारा  विचार  है  कि  यदि  कुछ
 साथ  रहन  से  भ्रन्ञासन की  दिक्षा  मिलती  है  ।

 संख्या  स्वयंसेवक  आत  तो  हम  उन्हें
 में  होम  गाड  तथा  शान्ति  कौर  सुव्यवस्था  रखना

 नियत  करेंगे  ।
 के  लिये  इस  से  बड़ी  रखता  हैं

 ।  मं

 राष्टीय  स्वयं  सेवक  दल  सैनिक  प्रशिक्षण
 इस  के  लिये  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  से  राज्य

 पर  प्रसारित  है  प्रौढ़  जो  योजना  बनाई  गई  विधान  सभा  फके  सदस्यों  से  तथा  जनता  स

 उस  फे  अनसार  १  लाख  लोगों को  प्रति  वर्ष  राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक  सहायक  छात्र

 भ्रमित  Puy  से  rey  तक  लाख  लोगों  सैनिक  राष्टीय स्वयं  सेवक  दल  तथा

 को  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।  मझ  प्रसन्नता  है  प्रादेशिक  सेना  की  सफलता  के  लिये  ठोस

 कि  इस  की  प्रति  क्रिया  भ्रत्यपधघिक  उत्साहवर्धक  सहायता  चाहता  हं  ।  प्रादेशिक  सेना  शहरों
 ।  सारे  भारत  में  दो  सौ  शिविर  प्रायोजित  शर  गांवों  दोनों  के  लिय  खुली  हुई है  ।  में  राष्ट्रीय

 किये  जायेंगे  जिन  में  से  प्रत्येक  में  Yoo  स्वयंसेवी  दल  अपर  राष्टीय  छात्र  सेनिक

 व्यक्ति  शहरों  शर  गांवों  से  निकाय  को  अ्रधिक  महत्त्व  देता  क्योंकि

 म॑  यही  कहता  हुं  कि  इस  में  जाति  पांति  प्रस् पश् यता  कौर  भेद-भाव  का  अभिशाप  गांवों

 और  धर्म  का  कोई  भेद  नहीं  होगा  ।  कौर
 में  अधिक है ह ैे  और  हमारे  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक



 CIR  भ्रनुसूचित  जातियों  aN  सितम्बर  PEN  अनुसूचित  आदिम  ¥IWR

 जातियों  संबंधी  आयुक्त  के

 =
 न PEYR  ak  geuy

 प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 दल  में  गांवों  के  ही  लोग  |  सावधानी  रखी है  कि  वे  देश के  विभिन्न  भागों में

 मुझे  पूर्ण  निश्चय  है  कि  जो  भी  व्यक्ति  राष्ट्रीय  लगें
 ।

 में  इस  की  पुनरुक्ति  करता हूं
 fin

 स्वयं  सेवक  दल  में  सम्मिलित  हो  कर  एक  मास  शिविर  समुदाय  के  प्रत्येक  विभाग  के  लिये

 शिविर  में  व्यतीत  करता  वह  श्रस्पृदयता  खुले  रहेंगे  ।  यदि  किसी  माननीय  सदस्य को  यह
 के  कलंकों  से  प्रौढ़  अस्पृश्यता  से  बिल्कुल  पता  चलता  है  कि  कोई  भर्ती  करने  वाला

 >  । द्र  हो  जाता  छ  शिकारी  जाति के  ब्रा धार  पर  भेद-भाव  कर  रहा

 शी  garage  व  मावेलिक्करा  हो  अथवा  किसी  क्षे  त्र विशेष  के  लोगों  के  साथ

 जातियां  )
 जिस  राष्ट्रीय

 भेद-भावना  रखता  तो  उस  की  सुचना

 छात्र  सेनिक  निकाय  की  श्राप  इतनी  प्रशंसा  सीधे  मुझे  दी  जाये  a  में  इस  चाज  को

 दूर  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  में  यही  कहना कर  रहे  हें  में  समझता हुं  कि  उस  में  एक  प्रति

 चाहता
 = ie  | aa  तक  अनुसूचित  जातियों  तथा

 सुचित  जातियों  के  लोग  भर्ती  नहीं  किये
 जहां  तक  सेना  का  सम्बन्ध  कौर

 \
 ऑ्रसंयोधियों  की  संख्या  ५11  प्रश्न  श्रनसूचित

 डा०  काटज : मेरे मित्र ने मेरे  मित्र  ने  मेरी  बात  को  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के

 सुनने का  कष्ट  ही  नहीं  किया  ।  में  ने  कहा  कि  लोगों की  संख्या  कहीं  १७  प्रतिशत है  तो  कहीं

 उन  लोगों  को  अपनी  सेवायें  प्रस्तुत  करनी  १८  जो  बहुत  काफी  है  ।  जिन्हें  हम

 सैनिक  कर्मचारी  अ्रथवा  अ्रसंयोधी  कहते  हं
 bad

 श्री  वैला यु धन  :  जो  लोग  भर्ती  कर  रहे  हें  उन  की  संख्या  भी  लगभग  ५०  प्रतिशत  है

 वे  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  आदिम  जातियों  किन्तु  में  प्रभुत्व  करता  हूं  कि  इस  की  अलोचना

 के  लोगों  को  लेंगे  ही  नहीं  ।  हो  सकती  है  कि  यह  केवल  निम्न  श्रेणी  के

 डा०  काटजू  amy  मुझ  में
 कर्मचारियों  की  है  पदाधिकारियों  की

 इस  बुराई  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  जितनी  संख्या  होनी  चाहिये  उतनी  नहीं  है  ।

 श्री  सी०  आकर  नसीहत
 :  किन्तु  में  पुनः  सुझाव  देता हूं  कि  चूंकि  ae

 विद्यार्थियों  की  संख्या  अधिक  है  इस  कारण
 क्या  मेरी  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  करिया

 उन्हें  राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक  निकाय  में  सम्मिलित

 जा  सकता है  ,?
 हो  mat  कौशल  दिखाना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कभी  नहीं  ।  प्रभी
 क्योंकि  राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक  निकाय  से  बना

 तो  माननीय  मंत्री  को  बोलने  दीजिये  ।
 ्

 किसी  परीक्षा  १०  प्रतिश्त  छात्र  सेनिक

 डा०  काटजू  इस  योजना  के  भ्रन्तर्गत  लिये  जाते  हें  र  उन्हें  राष्ट्रीय  रक्षा

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  दल  के  लिये  एक  लाख  में  प्रशिक्षित  क्रिया  जाता  है  |

 इस  इच्छाशक्ति की  कमी  नहीं  है  ।  मेरी लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा
 है  ।  भारत  में

 वती  इच्छा  यह  है  कि  में  जितन  विस्तृत  श्रीवास दो  सौ  शिविर  लगाये  जायेंगे  ।  एव  साथ

 पर  सम्भव  हो  सके  एक  सेना  बताऊं  जिस  में एक  समय  में  २००  शिविर  लगाना  असम्भव

 होगा  ।  प्रति  मास  वर्षा  ऋतु  को  छोड़  कर  अनुसूचित  उच्च  हिन्दू  झ्रथवा

 २०  या  २१  दीवार  लगाये  करेंग े।  मुसलमान  बिना  किसी  भेद-भाव  के  सम्मिलित

 ३०-४०  शिविर  पहले  ही  लगायें  जा  चुके  हैं  ।  हों  श्र  यह  कह  सकें  कि  यह  हमारी  सेना

 बात  की इन  शिविरों  को  लगाने  में  हम  ने  इस  in  ध क  रह
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 जातियों  संबंधी  आयुक्त  के

 १४३  ौर  १६४५४  क

 प्रतिवेदनों  के  बार  में  प्रस्ताव क

 माननीय  सदस्य श्री  कामत  7 aT )
 :  क्या  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय

 मंत्री  द्वारा  कार्य-भार  सम्हाले  जानें  के  बाद  कितने  प्रदान  पूछेंगे  ?

 जावरा  में  विद्वेष  रूप  से  सनौर  मध्य  भारत  श्री  बेला यु धन  :
 में  दूसरी  बात

 पूछ  रहा  हूं =
 में  सामान्य  रूप  से  भर्ती  सम्बन्धी  स्थिति  जो  पहले  से  सम्बन्धित  है  ।  पदाधिकारियों  द्वारा

 सुधार  नहीं  gars  ?  नौ-बल  भर्ती  इन  सब  जांचों  के  ग्रीन  को  जाती  है  ।

 जहां  तक  कि  नाविकों  भर  पदाधिकारियों  सरकार  को  पदाधिकारी  धोखा  देते  हैं  कौर

 का  सम्बन्ध  तथा  वायु-बल  में  अनुसूचित  पक्षपात  रानी  खूब  चलता है  में  इस
 का  एक

 जातियों  तथा  अनुसूचित  arian  जातियों  की  उदाहरण  बता  सकता  हूं  ।

 स्थिति  कैसी  है  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  को

 डा०  काटजू  :  उनकी  संख्या  कम
 है

 क्यों
 कि

 इस  प्रकार  की  चीजें  कहने  के  लिये  अनुमति  नहीं

 इस  के  लिय  Tea  तथा  सत्य  भ्र हता यें  दे  सकता  |  उन  का  कहना  है  कि  भर्ती  की

 रखी  गई  हूं  ।  शारीरिक  स्वस्थता  को  प्रमुख  वर्तमान  पद्धति  जिस  veer  को  दुष्टि  में

 स्थान  दिया  जाता है  ।  मुझे  कहते  हुए  खेद  होता  रखा  गया  है  उस  की  पूर्ति  करने  वालों  नहीं
 ao र  । है  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों के  लोग  इस  समय  उस  स्तर  तक  डा०  काटजू  :
 में  इस

 से  पूर्णतया  सहमत

 नहीं  पहुंच  पाये  हैं  ।  नौ-बल  कभी  बहुत  छोटा  है  |
 हूं  क्योंकि  मैं  ने  स्वयं  मेरठ  में  संवरण  बोलें  केਂ

 कार्य  को  चार  घंट  देखा  है  यह  पाया  कि वास्तव  में  महत्वपूर्ण  तो  सशस्त्र
 सेनायें

 है  अर्थात

 थल  सेना  |  उस  का  जाति-पांति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 श्री  कामत  :  मेरे  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  at  न  ही  उसे  इस  बात  से  वास्ता है  कि

 नहीं  दिया  गया  ।
 में

 जानना  चाहता  था  कि
 कोई  उम्मीदवार  देवा  के  किस  भाग  का  रहने  वाला

 विद्वेष कर  जावरा  के  लोगों  कौर  सामान्य  है
 ।

 बोर्डे  उन  से  पूछता मनोवैज्ञानिक

 रूप  में  मध्य  भारत  के  लोगों  की  भर्ती की  स्थिति  जांच  करता  अरस ेये  सारे  प्रदान  उम्मीदवार के

 में  कोई  सुधार  ga  है  ?  व्यक्तित्व से  सम्बन्धित  होते  हैं  ।  सेना की  नौकरी

 जीवन  मरण  की  समस्या  होती है  इसी  कारण  वे डा०  काटजू  जहां  तक  में  जानता

 ऐसे  पूछते  हैं  |
 हूं  मेरे  राज्य

 की  स्थिति में  कोई  सुधार  नहीं
 >
 e  भर्ती  का  तरीका  यह  है  कि  पहले  संघ em

 श्री  बैला यु धन  क्या  म॑  जान  सकता  लोक  सेवा  ara  एक  लिखित  परीक्षा  लेता

 =| व्र  इस  परीक्षा  में  लगभभग  ४,०००  लोग fe  भर्ती  का

 xr शारीरिक  तथा  अन्य  प्रकार  की  — aaa  बात  @  ।  faa  में  उम्मीदवार  के  मौखिक

 qiaary  of  भ्रंग्रेजों  अपनायें  गये  परीक्षा  में  बुलाये  जाने  सेਂ  पूर्व

 तरीके  नुसार हं  होती  जिस
 कूँ  परिणाम  उसे  कुछ  निश्चित  अंक  पास  करना  अनिवार्य

 यह  होता  है  कि  संवरण  राष्ट्रीय सैना  बनाने  होता  ट्रकों  का  योग  लगभग  oo  होता है

 के  लिये  नहीं  किया  जा  रहा  है  जेसा  कि  पहले
 जिसमें  से  मौखिक  परीक्षा  )  में  बुलाये

 किया  जाता  था  ?  क्या  माननीय  मंत्री  जाने  से  पुर्व  उसे  कम  से  कम  ४०  प्रतिदिन  झक

 मंत्रालय  द्वारा  कोई  जांच  की  गई  है  ।  क्या  प्राप्त करना  श्रावस्ती  होता  है  |  इस  के

 माननीय  मंत्री  को  भर्ती  की  इस  पद्धति  के  बहुत  से  उम्मीदवार  संवरण  द्वारा  ली  जाने

 विषय  में  कोई  हैं  ?  बाली  मनोवैज्ञानिक  परीक्षा  आदि में  पूरे



 ICE RY  अनुसूचित  जातियों
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 सितम्बर  Sexy  अनुसूचित

 जातियों  संबंधी  aaa  कं

 १९४५४  के १९४३  कौर

 प्रतिवेदनों  के  बार  में  प्रस्ताव

 नहीं  श्वेत
 ।  इस  के  बद  बहुत  से  उम्मीदवार  डा०  काट ज  निश्चय  ही  | |

 |

 डाक्टरी  बोड़  के  सामने  रह  त  थी  क्योंकि
 श्री  बालमीकी  वुलन्दण  हर-रक्षित

 डाक्टरी  बोल  शारीरिक  स्वस्थता  पर
 जातियां  )

 :  जब  मामूली  सिपाही
 fan

 जोर
 देता  है  |

 मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि
 के  लिये  भरती  होती  तो  चूंकि  ज्यादातर

 हमारे  बहुत  से  नौजवान  चाहे  वे  ब्राह्मण  हों
 रीजनिंग  ग्राफिक्स  मार्धियल  रेसेज  के  होते

 अथवा  ऑ्रथवा  किसी  श्र  जाति
 इसलिए  भी  ज्यादातर  हरिजनों  को  फौज  में

 जिस  शारीरिक  स्तर  की  ara  की  जाती  है

 मक्  |  शर्त  में  अपने
 नहीं  लिया  जाता है  ।  में  पूछना  चाहता हूं  कि

 उस  तक  नहीं  पहुंच  पाते
 इस  बारे  में  माननीय  मंत्रों  का  क्या  विचार

 मित्र  के  मस्तिष्क  से  यह  बात  निकाल  देना  चाहता  r

 हूं  कि
 भर्ती  का  तरीका  अनुसूचित  जातियों

 डा०  काट  मुन्ने  मालूम  नहीं  कि
 तथा  गरीब  लोगों  के  हितों  के  विरुद्ध  पड़ने

 रिक्रूंटिंग  श्राफिसर्ज  कौन  सौ  रेस  के  FH
 वाला  एक  दकियानूसी  तरीका  है  ।

 वे  सभी  रसज  के  होते  हैं  शौर  उत  को  हिंदायत
 थ्री  वेलायुद्ध :  में  ने  कहा  था  कि  ऐसा  दी  जाती  है  कि  रीशूटिंग  के  वक्त  वह  सिफ

 सभी  के  साथ  होता है  ।
 आदमी  को  देखें  प्रौढ़  क़ौमीयत  या  जात  बिरादरी

 श्री  सो०  आर ०  :  श्री  वला यु धन  को  न  देखें  अगर  आनरेबल  मेम्बर इस  बारे में

 ने  कहा  कि  राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक  निकाय  में  मुझे  लिखेंगे  तो  मैं  तवज्जह  करूंगा  ।

 ७  वाले  लोगों की  संख्या कम  है  |  इस  का  क्या  at  नवल  प्रभाकर  (

 कारण  है  ?  उम्मीदवार  यति  नहीं  हें  अथवा
 अनुसूचित  :  में  जानना  चाहता हूं

 q  उपयुक्त  होते  ।
 कि  क्या

 भी
 सिख  ale  राजपुत  रेजीमेंट  के

 डा०  काटजू  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  छात्रों  नाम  से  रेजी  पेंट्स  हैं ग्र ौर  र  तो  क्यों  ?

 में  बड़ी  जाग्रति  फैल  गई  है  ।  प्राप्त  सुनारों  डा०  काटजू में  ने  कहा  है  कि  सिख  रेजी  मेंट

 से  चलता  >
 प  छात्र  राष्ट्रीय  भी  है  शौर  जाट  रेजीमेंट  भी  है  ग्रोवर  पिछले

 छात्र  सैनिक  निकाय  में  सम्मिलित  होने  के
 डेढ़  सौ  बरसों से

 x
 ary  के  पास  सोलर

 इच्छुक हें  किन्तु  वित्तीय  कठिनाई उन  के  मार्ग  साहब  बैठे  हैं  ।  श्राप  उन  से  पोशीदा तौर  पर

 में  झा  जाती  है  ।  हम  इस  को  दूर  करने  के  लिये  भी
 पूछ  लीजिये  कि  उन  की  क्या  हिस्ट्री  है

 प्रयत्न कर  रहे  है
 ।  इस  समय  ५०  प्रतिदिन  व्यय  शर  क्या  कारहाए-नुमायां  हें  ।

 केन्द्रीय  सरकार  देती  है  ५०  प्रतिशत
 श्री  पी०  गुल  करोल  बांदा  व

 राज्य  सरकार  देती  है  तथा  स्वाभाविक  ही  है  कि
 जिला  फतहपुर-रक्षित-अनुसुचित  :

 राज्य  सरकार  इस  में  कुछ  धागा  पीछा  सोचती  पिछले  बार  जब में  सभा में  बोला था  तो

 है  ।  किन्तु  में  स्थिति  का
 अध्ययन

 करनें  का
 लोगों ने  मुझ  को  कट चप्  भावनायें  व्यक्त  करने

 प्रयत्न कर  रहा  हूं  ।  शौर  श्रद्धा  करता हूं  कि
 के  लिये  बुरा  भला  कहा  था

 |
 में  सभा

 को  यह
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  राष्ट्रीय

 mara देता  हूं  कि  हम  भ्रनुसुचित  जातियों

 छात्र  सेनिक  निकाय  का  बहुत  विकास  होगा  |
 के  प्रतिनिधि होने  के  नाते

 जो  कुछ  अनुभव

 श्री  ato  आर०  नरसिंह
 :  करते  हें  उसे  सभा  में  व्यक्त  कर  देते  हें  ।  यदि

 अनुसूचित  जातियों
 की  निर्देश  कर  रहे  अंग्रेजों  के  विरुद्ध  युद्ध  करना  लिये

 ?
 ह  /  न्यायोचित  था  तो  राज  के  हिन्दू  समाज  में
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 जातियों  संबंधी  आयुक्त  के

 १९५३  कौर  १९४४  के

 प्रतिवेदनों  के  बार  में  प्रस्ताव

 पी०  एल०

 al  हुई  दासता के  विरुद्ध  लड़ना  भी  पूर्ण  खास  भारतीय  सभ  सेवा  या  भारतीय

 a a न्यायोचित  ्य  ।  पुलिस  सेवा  में  नहीं  लिया  गया  |

 में  नहीं  समझता  कि  मंत्री  अनुसूचित  इस  सम्बन्ध  |  मं  दो  बातों  की  गोद

 जातियों  की  सदस्यों  में  क्यों  रुचि  नहों  ले  ध्यान  दिलाऊंगा  ।  पहली  तो  यह  कि

 रहे  हैं  ।  वे  इस  के  प्रति  इतने  उदासीन कयों  हैं  ?  सूचित  जातियों  में  शिक्षा  का  चलन  बहुत

 यह  राष्ट्रीय  समस्या है  यदि  देश  में  वे  बाद  में  gare  ate  wat  उन  लोगों  को

 राष्ट्रीय  एकत्व  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  तो  ay  जातियों  से  होड़  करने  में  कुछ  समय

 उन्हें  भ्रनुसूचित  जातियों  को  अन्य  जातियों  के  लगेगा  |  दूसरी  यह  कि  सामाजिक  वातावरण

 स्तर  तक  उठाना  पड़गा  |  इस  समस्या  को  वें  ate  के  परिणामस्वरूप  कुछ  जातियों  के

 इतनी  साधारण  क्यों  समझते  हें
 ?  योजना  नवयुवकों  के  लिय  परीक्षा  पास  केरना

 मंत्री से  मुझे एक  ज्ञापन  का  उत्तर
 डेढ़  वर्ष  बाद

 नात्मक  रूप  से  अधिक  सरल  होता  है  ।  गरीब

 मिला  था  जिस  में  कहा  गया  था  कि  अप  के  आदमी  के  लड़के  पालनपोषण  एसे

 विभिन्न  सुझाव  विचाराधीन  हैं  कौर  वातावरण  में  होता  है  कि  वह  एक  धनो  व्यक्ति

 समय  उन  पर  कोताही  की  जायेगीਂ
 ।

 मेरो  के  लड़के  के  मुकाबले  श्रासानी  से  सफल

 समझ  में  नहीं  कराता  कि  सरकार  इतनी  उदासीन  हो  सकता  |  तो  इस  स्वाभाविक  wear  पर

 कयों  है
 ?

 हम  भला  फिर  जिन  लोगों  का  गौर  किया  जाना  चाहिये  |

 प्रतिनिधित्व  करते  हं  उन  की  भावनायें  कयों
 इस  सम्बन्ध

 में  में
 सभा  का  ध्यान  भारत

 न  व्यक्त  करें
 ?

 सरकार  के  १९३४  के  संकल्प  क्रो  प्रोर  दि  .

 a  विद्यमान  गृह-कार्य  मंत्री  को  संघ  ऊंगा  |  उसमें  कहा  गया  था  कि  दलित  वर्गों

 लोक  सेवा  आयोग में  एक  अनुसूचित  जाति
 को  उचित  प्रतिनिधित्व  देने  के  लियें  इन

 का  सदस्य  नियुक्त  करने  के  लिये  धन्यवाद  वर्गों  के  भ्रहंताप्राप्त  सदस्यों  को  सरकारी

 देता  हूं  ।  मंत्रालयों  तथा  अन्य  स्थानों  में  नौकरियों  में  नामनिर्देशन  द्वारा  लिया

 चाहे  उन  नौकरियों  में  भरती  प्रतियोगिता सुचित  जातियों  का  उचित  प्रतिनिधित्व  करने

 के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  परिपत्र  जारी  करने  के  द्वारा  हो  क्यों  न  को  जा  रही  हो  ।  तो  जब

 १९३४  में  तत्कालीन  सरकार  भ्रनुसुचित लिये  भी  में  उन  का  अ्राभारी  हुं  ।  उन्होंने  हाल

 जातियों  के  उम्मीदवारों  का  चुनाव ही  में  एक  परिपत्र  भेजा  है  जो  बड़ा  महत्वपूर्ण

 इस  सभा  में  तथा  बाहर  भी  समय  समय  पर  निर्देशन  द्वारा  कर  सकती  थी  तो  वर्तमान

 किये  गये  प्रयत्नों  के  बावजूद  सेवाओं  में  उन  सरकार  को  अनुसूचित  जाति  के  योग्य

 की  उचित  संख्या  नहीं है  ।  केन्द्रीय  सेवाओं के
 वारों  का  नौकरी  के  लिये  नामनिर्देशन  करने

 द्वितीय  कौर  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  में  में  कोई  आपत्ति  नहों  होनी  चाहिय े।  में

 भ्रनुसुचित  जातियों  लोगों  की  संख्या

 बहुत  कम  है  ।  साथ  ही  भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  कुछ  उम्मीदवारों  को  नामनिर्देशन  द्वारा

 कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा  में  भी  उस  की  संख्या  लिया  गया  कौर  अराज  अ्रत्यन्त
 कुदाल

 नगण्य  कब  PEYY—KY  में  बहुत  बड़ी  संख्या में
 पदाधिकारी  सिद्ध  हुए  हे  ।

 उपर्युक्त  सेवाओं  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  जहा  तक  पदोन्नति  का  प्रश्न  है  पह

 लोग  बैठे  किन्तु उन  में  से
 एक

 को
 at  दो  arava  पर  की  जाती



 अनुसूचित  जातियों  १९  सितम्बर  १९५५  तथा  अनुसूचित  नदीम  जातियों  ४२५०

 संबंधी  आयुक्त  क  १९५३

 और  १९५४  के  प्रतिवेदनों

 के  बार  में  प्रस्ताव

 कुशलता  कौर  ज्येष्ठता  ।  यदि  अनुसूचित  एक  बात  मूझे  यह  कहनी  है  जिन

 जाति  का  कोई  व्यक्ति  ज्येष्ठ  होता  है  तो  रेजिमेंटों  में  श्रतुसुचित  जाति

 उसे  कह  कर  स्वीकृत  कर  दिया  के  लोग  हूँ  उनके  नाम  बदल  दिय  गय  हूँ  ।

 जाता  है  ।  मुझ  ऐसे  बहुत  से  मामलों  का  पता  मं  निवेदन  कहूंगा  कि  इनके  वर्तमान  लाम

 है  जिनमें  अनुसूचित  जाति  के  ज्येष्ठ  व्यक्तियों  बदल  दिय  जायें  ।  जहां  तक  युद्ध  करने  की

 की  पदोन्नति  न  करके  कनिष्ठ  व्यक्तियों  क्षमता  का  प्रश्न  अनुसूचित  जातियां  किसी

 को  उनके  ऊपर  चढ़ा  दिया  गया  है  ।  इसलिये  मे  पीछे  नहीं  हैं  ।  में  तलवार  विशेष

 रूप  से  रक्षा  मंत्री  यह  निवेदन  करूंगा  कि मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसे  प्रत्येक  मामले  पर

 ह  प्राधिकारियों  को  यह  निदेश  दे  कि  सेना मंत्रिमंडल  की  नियुक्ति  समिति  विचार  करे  ।

 जब  कभी  हम  यह  मांग  करते  ह  कि  उच्च  में  अ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  की  भरती  करें  ।

 कूटनीतिक  पदों  पर  भी  अनुसूचित  जाति  के  इस  प्रयोजन  के  लिय  एक  विक्षेप  समिति  की

 व्यक्तियों  की  नियुक्ति  की  तो  नियुक्ति  की  जाय  ।  यदि  war  नहीं  किया

 उत्तर  यह  मिलता  है  fe  भ्रनुसूचित  जातियों  गया  तो  अनुसूचित  जाति  के  लोगो  को

 में  अपेक्षित  wea  वाले  व्यक्ति  नहीं  मिलते  ।  सेना  में  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया

 जा  तकता  | मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  प्रकार  का  उत्तर
 ~

 डा०  कामल देना  तो  वास्तव  में  अनुसूचित  जाति  के  लोगों

 का  तथा  अ्रनुसूचित  जातियों  का  उद्धार  करने  भ्रनुसूचित  जातियां )
 :  sare  कास्ट  कमिश्नर

 वाले  लोगों  का  श्रीमान  करना  है  |  यदि  को  रिपोर्ट  पेने  ध्यान पु वंक  पढ़ी  कौर  उस

 विस्तार  में  उन  लोगों  को  इन  पढों  पर  नियुक्त  परगोर  किया  ate  मं  इस  नतीज  पर पाया

 करने  की  मंशा  हो  तो  कोई  कारण  नहीं  है  किं  कमिश्नर  को  की  हुई  सिफारिशों  पर  अगर

 कि  ऐसे  लोग  न  सिलें  ।  यदि  अप  कोशिश  सरकार  ने  चौथाई  भी  wae  किया  तो  ake

 करें  तो  श्राप  उनमें  से  भी  योग्य  व्यक्ति  ढूंढ  जनों  को  समस्या  हल  हो  जायेगी  ।  परन्तु

 x निकाल  सकते  Q  सरकार  निहायत  सुस्त  है  कौर  इस  मामले

 सेना  में  ग्र नू सूचित  जातियों  का  लापरवाही  कर  रही ह  कौर  अगर  इसी

 निमित्त  नहीं  के  समान  है  ।  १६४३  में  मेंने  धीमी  कौर  सुस्त  चाल  से  वह  कदम  उठाती

 केन्द्रीयਂ  विधान  सभी  में  यह  संकल्प  रखा  रही  तो  दस  साल  तो  क्या  सौ  साल  में  हरिजनों

 था  कि  सेना  में  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  का  प्रश्न  हल  न  होगा  |

 की  भी  भरती  कीਂ  जाय  |  वह  संकल्प  सरकार
 १९३२  में  पुना  पकड़  मुन्ना  कौर  २०

 द्वारा  पारित  कर  लिया  गया  था  ।  युक्त

 के  प्रथम  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  के  दौरान  में
 साल  में  हरिजनों  की  समस्या  को  हल  करने

 भो  मेंने  इस  संकल्प  को  झोर  ध्यान  दिलाया
 का  वायदा  किया  था  परन्तु  ग्राम  तक  यह

 सवाल  हल  होना  बाकी  है  ।  महात्मा  जी  नें
 था  ।  मेंने  पुछा  था  कि  अनुसूचित  जातियों

 पूना  cae  के  वक्त  हिंदू  समाज  पर  बड़ा के  कई  रेजीमेंट  युद्ध  के  बाद  भंग  क्यों  कर  दिये

 गये  श्र  यह  कि  राष्ट्रीय  सरकार  सेना  उपकार  किया  ।  उन्होंन  हरिजनों  पर  कोई

 में  प्रनुसूचित  जातियों  का  प्रतिनिधित्व  जारी  उपकार  नहीं  किया  ।  बल्कि  पूना  dae  में

 रखने  का  प्रयत्न  कयों  नहीं  किया  ।  इतना  एक  राजकीय  दृष्टिकोण  जिसकी  वजह

 कुछ  कहने  पर  भी  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  से  हरिजनों  को  स्वतंत्र  मतदान  संघ  नहीं

 में  कुछ  नहीं  किया  ।  मिला  |  अगर  पूना  पकड़  न  होता  कौर



 अनुसूचित  जातियों  ge  सितम्बर  १९६५५  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  बसर

 संबंधी  आयुक्त  के  १९५३

 अर  2eyY  के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 जनों  को  स्वतंत्र  मतदान  संघ  मिलता  तो  श्र  राज्य  सभा  में  ह  दराबाद  से  एक  भी  हरिजन

 अराज  पाकिस्तान  की  तरह  दलित  स्थान
 प्रतिनिधि नहीं  उपाध्यक्ष  यहां पर

 दीपक  के  नीचे  घोर  अन्धकार  है  जहां
 भी  क़ायम  हो  परन्तु  महात्मा  गाँधी

 cao  अंधेरा ही  wa  वहां  पर  कया  हाल
 नें  देन  परिवार  समाज  पर  बड़ा  उपकार

 यह  समझ  सकते  हैं  ।
 किया  हैं  लेकिन  ga  को  बात

 mera हिन्दू  धर्म  पर  कलंक है
 समाज  पूना  पैक्ट  भूल  गया  है  ।

 झर  यह  हमारे  दुर्भाग्य  के  सिवाय  कौर  क्या  हो

 जहां  तक  सरकार  नौकरियों  में  हरि  सकता है  कि  हमारे देश  कौर  समाज में  इतने

 जनों  के  जिये  सुरक्षित  स्थान  रखने  का
 महात्मा  र  समाज  सुधारक

 प्रइन ह उसके है  उसके  लिय  सेरा  कहना  wer
 40  है  कि  पैदा  होने  के  बावजूद  यह  कलंक  तक  कायम

 देड्यल्ड  कास्ट  कमिश्नर  की  रि  पोर्ट  देखन
 है  ।  ्रस्पुश्यता समाज  की  अध्यात्मिक

 कौर से  माफ  जाहिर  होता  है  कि  हरिजन  प्रवृत्ति  है  ौर  यह  उस  को  के  दूध  के

 के  लिये  मुक़र्रर हु रिज नीं  साथ  विरासत  में  मिली  है  ate  जब  तक हिन्दु प्र ों

 होता  उस  पर  कोई  मुहकमा  कमल  क  प्राचीन  घने  ग्रन्थों  की  रचनायों  को  बदला

 नहीं  करता  कौर  बह  कोटा  fan  कागज़  न  जाय  अस्पृश्यता का  नष्ट  होना  असम्भव
 पर  ही  लिखा  धरा  रह  जाता  हैं  ।  राज्य

 है  |  रामायण  में  भगवान  राम  ने  शंबुक

 सरकारों
 कौर

 केन्द्रीय  सरकार  इधर
 को  fam  इस  लिये  मारा  क्योंकि  वह  aaa

 ध्यान  ही  नहीं  हैं  ।  अगर  हरिजनों  को
 मनोवृति में  मनु  ने  स्पष्ट  कहा  है

 उनका  मकसद  मिला  होता  उन
 कि  ब्राह्मण  श्रेष्ठ  झ्र  शूद्र  इसलिये

 आधिक  प्रश्न  हल  परन्तु  दुःख
 शूद  को  वेद  के  अध्ययन  का  अधिकार  नहीं  है

 ।

 के  साथ  कहना  पड़ता  ह  कि  राज्य  सरकारों
 जगतगुरु  शंकराचार्य

 ने  सद्र  मत  का  प्रचार

 आर  केंद्रीय  सरकार  का  कोई  भी  मुहकमा  किया  परन्तु  वह  faa  कागज  की  हद  तक  ही
 इस  पर  श्रमल  नहीं  करता  कौर  हरिजनों  व्यवहार  में  ga  भाव  कायम
 को  उनके  लिए  रक्षित  कोटा  नहीं  मिलता

 अर्थात में च् में  ब्राह्मण हूं  और  तू  शूद्र है  यह

 में  दावे  के  साथ  कहता  हूं  कि  सरकार  के

 किसी  भी  मुहकम  में  रक्षित  कोट  पर
 के  रचयिता  गोस्वामी  तुलसीदास

 '
 ने  भी

 wae  नहीं  होता ह  ।  जब  रिजर्वेशन  है  कहा  है
 कि

 यह
 तब  यह  हाल  रिजरवेशन  खत्म  होने  न

 सब  ताड़न  के  afar  |  जब  इन  बड़े-बड़े
 बाद  उनका  क्या  हाल  यह  परमात्मा

 ही  जाने
 |  गवर्नमेंट  विचार  कर  रही  है  सामान्य  हिन्दू  जन  से  श्राप  क्या  उम्मीद  रख

 कि  हरिजनों  को  जो  सुरक्षित  कोटा  दिया
 सकते  हैं

 ।
 fag  तो  लकीर  का  फकीर  है  ।

 जा  रहा  वह  किस  तरह कम  किया  जाय  ।
 में  हिन्दू  धर्म  मातंण्डों  से  पुछना  चाहता  हूं  कि

 जनरल  में  हैदराबाद  अ्रसैम्बली  उन  के  पांस  इस  का  क्या  उत्तर है  कि  जिस  तरह

 में  हरिजनों  की  ३१  सीटें  थीं  इस  हिसाब  ईसाई  लोग  एक  हुक्म  जा  कर  प्रार्थना  करते
 से  कौंसल  श्राफ  स्टेट  में  हरिजनों के  दो  सदस्य  मुसलमान  लोग  एक  मस्जिद  में  जा  कर

 परन्तु  हाल  में  जो  जनगणना  हुई  है  उस  में  नमाज  पढ़ते  हूं  श्र  इबादत  करते  दे  उसी  रद्द
 <३१  की  बजाय  २९  सीट्स  कायम  की  गई  क्या  हिन्दू  जाति  के  सारे  लोग  मिल  कर



 CRY3  अनुसूचित  जातियों  १९  सितम्बर  2euyY  तथा  श्रनसूचित  आदिम  C2YS

 जातियों  संबंधी  आयुत  के

 FERS  कौर  REY  के

 प्रतिवेदनों क  बार  में  प्रस्ताव

 एक  साथ  मंदिर  में  भगवान  की  प्रार्थना  करते  हैं
 ?

 एक  सनातनी  ब्राह्मण  एक  अछत  हिन्दू  को  के  ग्राम  के  होटलों में  रोजमर्रा कितने  हरिजनों

 को  अपमानित  कर  के  बाहर  निकाल  दिया  जाता

 एक  पागल  कुत्ता  पानी  को  देख  कर  झिझकता  है  बेइज्जती की  जाती  इस  पर  सरकार

 ऐसी  सूरत  में  एक  साथ  पुजा  व  प्रार्थना  करना  ने  कभी  विचार  ही  नहीं  किया
 ।

 रफीका  में  श्र
 रेल

 भारतीयों  के  अस्पृश्य  जैसा  व्यवहार
 तो  एक  नामुमकिन  सी  बात  हो  जाती  है  ।

 इस  के  विपरीत  हरिजन  लोगों  को  परधर्मिथों
 करते  उन  पर  तो  हर  भारतीय  को  गुस्सा  आता

 से  बरादर  कौर  सम्मान  मिलता  है  परन्तु  स्वामी
 परन्तु  हमारे  भारत  में  अपने घर  में  हरिजनों

 के  प्रति  कैसा  बरताव  होता  है  इस  पर  भारतवासी
 हिन्दू  से  घृणा  ate  श्रीमान  ही  उस  को  मिलता  है

 कभी  गौर  ही  नहीं  करते
 |

 ait  सवा  हिन्दुओं  के  इस  तरह  के  व्यवहार
 हरिजनों  का  मसला  एक  राष्ट्रीय  मसला  है

 के  कारण  हमारे  बहुत  से  हरिजन  भाई  हिन्दू  सरकार  ने  जिस  तरह  रिफ्यूजियों  का  मसला

 धर्म  छोड़  कर  ईसाई  हो  रहे  हैं  |  बात  यह
 राष्ट्रीय  मसला  समझ  कर  हल  किया

 उसी
 तरह

 परन्तु  विघ्न  संतोषी  धर्म  के  ठेकेदार  यह
 इस  मसले  को  भी  हल  करना  चाहिये  ।  इस  के

 पसन्द  नहीं  करते
 ।

 उन  की  मनोवृत्ति है  कि
 लिये  एक  स्वतन्त्र  मंत्रालय  कायम  करना  चाहिये  | ह

 4 हरिजन  जिस  हालत  में  पहले  उसी  हालत  में  म

 रहें  कौर  वह  हिन्दू  समाज  का
 जब  पालियामेंट का  मेम्बर  चुना

 उसी  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू
 सामाजिक  धार्मिक  गुलाम  बना  रहे  पंत  जी  कौर  प्रधान  अध्यक्ष  पाल  इंडिया

 श्र  हमेशा  हिन्दू  के  द्वार  पर  याचक  जैसा  पड़ा
 कांग्रेस  शरर  प्लैनिंग  मिनिस्टर  श्री

 रहे  ।  हरिजन  समाज की  उन्नति  हिन्दू  व्यक्ति
 गुलजारी  लाल  नन्दा  की  सेवा  में  हरिजन

 फूटी  ate  से  देखना  भी  पसन्द  नहीं  करते  ।
 उन्नति  के  लिये  एक  योजना  तैयार  कर  के

 यह  है  हरिजनों
 के

 प्रति  हिन्दू  समाज  की
 की  गई  थी  कि  हरिजनों  का  मसला  हल  करने  के

 जो  हिन्दू  व्यक्ति  को  अपनी  माता  के  दुध  के
 लिये  एकਂ  पंचवर्षीय  योजना  बनाई  जाय  शौर

 साथ  मिली है  ।  इस  का  सरकार के  पास  क्या
 कम से  कम  १००  करोड़ रुपये  मंजूर  कर  के  एक

 इलाज  है  भर  देड्यूल्ड  काइट्स  ने  स्वतन्त्र  मंत्रालय  कायम  किया  जाय  |  परन्तु
 इस  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  सुझाव  दिया  है

 ?
 उसे की  are  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 रोजाना  अ्रखबारों  में  खबरें  art  हें  कि  यहां
 रिजर्वेशन की  मुद्दत  सिफ॑  ६  साल  बाकी  है  ।:

 पर  हरिजनों  पर  यह  प्रत्या  उस  गांव  में

 हरिजनों  को  होटल  से  निकाल  इस  ददा ai  हरिजन  कार्य  प्रभी
 art

 भी  नहीं  gar
 ।

 जगह  मंदिर में  नहीं  जाने  दिया ।  परन्तु
 साबित  गह  मंत्री  काटजू  साहव  ने

 अफसोस  है  कि  शेड्यूल  ग्  कमिश्नर

 ने  इस  जुल्म  व  भ्रष्टाचार का  कहीं  भी  जिक्र
 मंत्रालय  का  घोर  विरोध  किया  था  ate  एक

 नहीं  किया  है  ।  जहां  पर  विनोबा  भावे  जैसे
 सभा  में  उत्तर  दिया  था  कि

 में  खुद  हरिजन

 हरिजन  मंत्री  के  नाते  इतना  ही  हरिजनों  का संत  को  जूते  मिलते  हें  वहां  पर  गरीब  व  बेजबान

 हरिजनों  का  क्या  हाल  यह  बयान  से  कल्याण  कर  सकता  बल्कि उस  से  ज्यादा  कर

 बाहर  की  बात  है  |  सकता  में  खुद  झपने आप  को  हरिजन

 अमरीका  में  भारतीय  हाई  कमिश्नर  को  हूं  ।  पूज्य  काटजू  साहब  के  प्रति  हमारे रे  दिल  में

 अमेरिकन  हवाई  के होटल से  निकाल  देने  ग्राहक  है
 ।

 वह  हरिजन  मंत्री  से  हरिजनों

 से  दुनिया  के  अखबारों  में  खबरें  छापी  गईं
 का  कल्याण कर  सकत  इस  बारे

 में
 सन्देह  नहीं



 SQAY  अनुसूचित  जातियों  १९  सितम्बर  १९५५  अनुसूचित  आदिम  BRE

 जातियों  संबंधी  आयुक्त  के

 ae O.9  के EX  सनौर

 प्रतिवेदनों  के  बार में  प्रस्ताव

 परन्तु  में  उन  को  नम्रता से जवाब देना से  जवाब  देना  चाहता
 कर्नल  दूबे  एक  भी  आदमी  नहीं

 लिया
 ।

 मैं
 ने  इस  के  लिये  बड़ी  दौड़  धूप

 संत  तु  पंडित  ज॑वाहरलाल  डा०  काट x ठ
 श्री  त्यागी  तक  भी  लेकिन  इस  में  कुछ

 निद्रा  wat  कसा  |  महीं हो  सका  ।

 जाबें  त्या  च्या  तहा  ws  tt  इस  लिये  में  बहुत  नम्प्रतापूर्वक

 पानी  में  जो  मछलीਂ  रहती है  वह  किस
 am  से  कहता  हूं  कि  इस  काम  के  लिए  एक

 अलग  मंत्रालय  खोलना  चाहिये  ।  is) तरह  नींद  लेती  नगर  यह  मालूम  करना

 हो  तो  मछली  के  पेट  में  जन्म  लो  तभी  मालूम  लाख  निवासियों  का  मसला  हल  करने  के  लिये

 होगा ।  पूज्य  महात्मा  गांधी  ने  कहा  था  अलग  मंत्रालय  कायम  किया  जा  सकता  है  तो

 मुझे  tat  नहीं  होना  मुझे  मोक्ष  नहीं  ६  करोड़  हरिजनों  मसला हल  करने  के

 होना  मुझे  भंगी  के  घर  जो  कि  हजारों  साल  से  निर्वासित

 जन्म  मिलना  चाहिये  ताकि  में  हरिजनों  की  शर  दलित  क्यो ंन  अलग  मंत्रालय  बनाया

 जाय  ?  इस  सदन  में  जितने  गिरिजन  six स्थिति  पूर्ण  रूप  से  मालूम  कर  सरक  र  उनकी

 सेवा  परिजन  सदस्य  हें  सब  इस  के  भझ्रनुकूल  हैं  और कर  सक  |  जब  तुकाराम

 महाराज  कौर  महात्मा  गांधी  हरिजनों  की  यह  सब  हरिजन  कौर  गिरिजा  सदस्यों  की  मांग
 >

 परिस्थिति  का  एहसास  नहीं  कर  सकते  at
 ।  जब  गुलाम  को  उस  की

 हमारे  साबित  गृह  मंत्री  काटजू  साहब  गुलामी  का  एहसास  नहीं  होगा  तब  तक  ही  वह

 हरिजन  बन  सकते  यह  हु श्राइचयं  है  ।  वन्ध्या  अपने  मालिक  का  गुलाम  जिस  उस

 क्या  जाने  प्रसूति  बेदना  ?  हरिजनों  का  को  गुलामी  का  ज्ञान  होगा  उसी  वह

 aa  सिफ॑  हरिजन  ही  जानते  हैं  ।  जिस  तरह  बंगावत  करेगा  गुलामी  के  बन्धन  को  तोड़

 डा०  अम्बेडकर  ग्रोवर  जगजीवन  राम  महसूस  देगा  ।  इसलिये  जब  तक  यहां  हरिजन  प्रतिनिधि

 कर  सकते  हें  उस  तरह  काटजू  साहब  नहीं  बेठ  हुए  हैं  तब  तक  ही  सरकार  दया  कौर  उपकार

 की  भावना  को  छोड़  कर  इस  काम  को  एक महसूस  कर  सकते  ।  इसलिये  इस  मामले  को  हल

 करने  के  लिये  एक  हरिजन  मंत्री  नियुक्त  करना  राष्ट्रीय  कराये  समझ  कर  हरिजनों  का

 ।  भ्र पना  ग्रीवा  श्राप  को  बताता  सामाजिक  भ्र धि कार  मान  कर  उन  के  लिये

 बाब  में  खुद  टेरीटोरियल  आर्मी  में  चुनाव के  कम  से  कम  १००  करोड़  रुपये  की  एक  पंचवर्षीय

 लियें  गया  था  मेरठ  में  सेलेक्शन  का  काम  योजना  बनाये  कौर  एक  स्वतन्त्र  मंत्रालय

 होने  वाला  था ।  में  मेडिकल  फिजीकल  टैस्ट  खास  इस  काम के  कायम  किया  जाय  ।

 वगेरह  सब  में  फिट  पाया  मेरे  इसी  में  हरिजनों  देश  का  कल्याण  होगा  ।

 साथ  २४  ट  लड़के भी  थे  ।  मेरा  बैच  नं०  वर्ना  बाद  में
 बिगड़ी

 हुई  हालत  को  बनाने  मे

 2520.0  था  और  चेस्ट  न०  १३  था  ।  उन  २४  देश  का  बड़ा  नुकसान होगा  ।  जब

 में  से  सिफ  में  ही  हरिजन  था  are  बाकी २३  रजाकार  गवर्नमेंट  जो  सब  से  बुरी  गवर्नमेंट

 नान-हरिजन  थे  ।  उन  में  से  ३  एन०  सी०  सी ०  कही  जाती  थी  उस  ने  हरिजनों  की  उन्नति क

 रुपया  दिया का  सर्टिफिकेट  पाय  हुए  भी  थे
 ।

 उन  में  से
 ७  लिये  हैदराबाद  में  १  करोड़

 के  लिये  १०० आदमियों
 at  आखिरी चुनाव  के  लिये  छांटा  तो  हमारी  भारत  सरकार

 लेकिन  बाद  में  सेलेक्शन  बोर्ड  जिस  के  करोड़  रुपया
 खच

 कर  देना  कोई  बहुत  बढ़ी



 ERY  अ्रनुसूचित  जातियों  १६  सितम्बर  FEXY  भ्रनुसूचित  ग्रामीण  ४२४५८

 जातियों  संबंधी  आयुक्त  के

 १६४३  कौर  १९४५४  के

 प्रतिवेदनों  क  बार  में  प्रस्ताव

 गया
 ।

 गृह  मंत्रालय  से  मेरी  नम्र  विनती  है

 होनी  चाहिये  ।
 कि  इस  की  निगरानी  रक्खी  जाय  कौर  जो

 भी  रकम  सरकार
 से

 मंजूर  हो  वह  किसी  संस्था उपाध्यक्ष  मैं  जानता  हूं  कि  सरकार

 हरिजन  उन्नति  के  लिये  पानी  की  तरह  रुपया  या  व्यक्ति को  न  दे  एक  सलाहकार  समिति

 उदारता से  चर्चे  कर  रही  हरिजनों के  हितों  कायम की  जाय  शौर उस  कमेटी  की  सलाह

 की  रक्षा  करने  वाली  कई  संस्थायें  जिनको  से  रकम  दी  तभी  हरिजन  समाज  को

 सरकार  मुक्त  हाथ  से  मदद  दे  रही  परन्तु  फायदा '  पहुंचेगा  ।

 सरकार  ने  जो  भ्रनट्चबिलिटी  श्राफेन्स मुझे  अफसोस के  साथ  कहना  पड़ता  है
 कि

 सरकार  के  ग्राहकों  की  यह  गंगा  गरीब  हरिजन  बिल  पास  किया  उस  की  इत्तला  wat  तक

 की  झोंपड़ी  तक  पहुंचने  के  पहले  ही  सूख  जाती
 कलेक्टर  डी०  एस०  पी०  जैसे  जिम्मेदार

 है  ।  ऊपर  से  हरिजनों  के  हितों  की  रक्षा  करने
 को  नहीं  है  ।  हैदराबाद  के  मराठवाड़ा

 वाली  संस्थायें  वास्तव  में  कफनचोरों  को  इलाके में  अस्पृश्यता कायम  है  ।

 दातार  साहब  जैब  वह  पानी  के  दौरे जमातें हैं  |  यह  संस्थायें पहला  कौर  भ्रामरी

 मौका  समझ  कर  उससे  खुद  फायदा  उठा  रही  पर  जाये  थे  तो  यह  परिस्थिति बताई  गई थी  +

 चय  सरकार  को  सावधान होकर  ऐसी  संस्थानों  वहां  के  होटलों  में  प्रभी  तक  चाय  के  कप  हरिजन
 जनों

 को  कोई  रकम  न  देनी  कौर  यदि  दी

 भी  तो  उसकी  पुरी  जांच  पड़ताल  करनी  धोबी  कपड़े  नहीं  बावलियों  पर

 हरिजन  पानी  नहीं  लें  सकते  ।  यह  हाल  है  ।  इस
 चाहिये

 |
 at  इनके  तवस्सुत  से  मदद  देने

 के  बजाय  योग्य  हरिजनों  की  सीधी मदद
 लिये

 इस  बिल  पर  कमल  करने  का  हुक्म  तमाम

 करनी  चाहिये  ।  माल  कौर  पुलिस  swat  को  देना  चाहिये

 हिन्दू  समाज  की  तरह  से  हरिजनों
 में  कौर उस  की  माहवारी रिपोर्ट  देखनी  चाहिये

 साथ  ही  देश  में  काफी  प्रचार  कौर
 प्रोपेगंडा

 से 2  ।  इनके  करना  चाहिये  ।  जो  सरकारी  बावलियां  हैं वजह  से  उनमें  काफी  मतभेद

 वह  सब  के  लिये  खुली  करनी  चाहियें । वापसी  झगड़ों  की  वजह  से  सयासी  जमातें

 शर  उनके  लीडर  बन्दर  के  इन्साफ  की  तरह  हेयर  कटिंग  सलून
 व  लांड्री  वाले  प्यार  छूतछात

 फायदा उठा  जिस  तरह  बन्दर  के  इन्साफ  मानते  हें  तो  उन  को  लाइसेंस  भी  नहीं  देना

 में  दो  बिल्लियां  orca  में  मक्खन  के  डले  के  चाहिये  ।  इस  से  काफी  पड़ेगा  |

 आखिर  में  पंडित  पंत  जो  हमारे लिये  लड़ती  हैं  wt  उसको  तकसीम  के  लिये

 गृह  मंत्री  हैं
 लिकन

 शौर  प्रिंस बन्दर के  हवाले  करती  पौर  वह  बन्दर  जिधर

 वजन  ज्यादा  होता  है  उस  बाजू  का  मक्खन

 खाता  स ~  सनौर
 सारा

 मक्खन  करूंगा कि  हिन्दुस्तान  हरिजनों  की  गुलामी

 हड़प  कर  लेता  दोनों  बिल्लियां  बैठी  नष्ट  कर  के  उन  को  समता का  सामाजिक

 मुंह  ताकती  रह  जाती  हैं  ।  यही  हाल  हैदराबाद  दर्जा  दिलाने  के  मुक़र्रर  मुद्दत  में  अ्रपृद्ृश्यता

 नष्ट  करने  के  लिये  व  स्वतन्त्र  भारत  के  नागरिक
 में  gate

 |
 मराठवाड़े  के  एक  भी  जिले

 को

 होने  के  नाते  इज्जत  मान का  दर्जा  दिलाने अ्रनटचेबिलिटी  रिमूवल  के  लिये  सरकार  से

 कोई  रकम  नहीं  न  श्रस्पृद्यता  निवारण  के  लिये  उचित  कदम  उठायें  ।
 a  ~
 पायलट  पंडित  ठाक्र  दास  भागने

 )
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 जातियों  संबंधी  ऑ्रायुक्त  क

 ah
 QeyR  कौर  2eX¥

 प्रतिवेदनों  के  बार  में  प्रस्ताव

 काम  हैं  ज़ो  हम  ने  करने  हें  ।  उन  की  जो  fara
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  है  कि  अब

 अवस्था  है  वहू  बहुत  ही  शोचनीय  है  सनौर  बाप
 समय  नहीं  है  ।

 जब  तक  उन  की  आधिक  भ्र वस् था  weal  नहीं
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  उपमंत्री

 तब  तक  श्राप  छुम्नाछत
 को  भी  नहीं

 तथा  रक्षा  मंत्री  दोनों  को  मिला  कर  2  घंटा

 मिटा  सकते  |  श्राप  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 दिया  गया  परन्तु  रक्षा  मंत्री  ने  ही

 बना  रहे  हे  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  सरकार  का
 ग्राम  घंटा  से  alae  समय  ले  लिया  है

 ध्यान  इस  शर  खींचना  चाहता  हूं  कि  उन  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  आधा

 ते
 बेकारी  बहुत  बढ़  रही  है  ौर  उन  की  श्रमिक

 घंटा
 लिया

 द  \
 दशा  को  सुधारने  की  झ्रावस्यकता  है  ।

 श्री  बगावत
 मेरा  सुझाव है  कि  उन  में  से  बरकार  को

 दूर
 मैँ  समझता  हूं  कि  यदि  अन्य  सदस्यों  को  कुछ  करने  के  लिये  और  उन  में  छोटे  छोटे  उद्योग

 समय  दे  दिया  जाये  तो  माननीय  उपमंत्री  को
 धंधे  चलाने  के  लिये  सरकार  एक  अरब  रुपये

 कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।
 की  व्यवस्था  इस  योजना  में  करे  ।

 गह-किये  उपमंत्री

 एक  माननीय  सदस्य  दो  अरब  रुपया
 HU  सुझाव  है  कि  एक  शभ्रनुसुचित  जाति  के

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  :
 यदि  शाप

 सदस्य  को  शर  एक  गर-श्रनुसूचित  जाति

 इतना  रुपया  नहीं  रखते  हें  तो
 में  समझता हूं

 के  सदस्य  को  बोलने  की  इजाजत  दे  दी  जाये
 ।

 श्राप उन  की  सहायता  जिस  हद  तक  करनी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क ग्रच्छ्धा  बात  श्री

 चाहिये  श्राप  नहीं  कर  सकेंगे  कौर  उन  की
 रामानन्द  शास्त्री  ।

 दा  नहीं  सुधरेगी  ।  जो  भाषण  इस  सदन  में

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री
 उन्नाव

 हुए  हू  कौर  जो  बातें  माननीय  सदस्यों  ने  कही
 व  जिला  रायबरेली-पश़्चिम  व  जिला

 पक  मुझे  मालूम  ह  उन  का  उत्तर  आप

 दक्षिण-पू्व-रक्षित--म्रनुसुचित  इस
 लेकिन  केवल  उत्तर  देने  से  श्रीनिवासन  देनें

 रिपोर्ट  पर  काफी  बहस  हो  चकी  है  ग्रोवर  बहुत  से
 से  काम  नहीं  चलेगा  ।  जब  तक  हम  सक्रिय

 सदस्यों  ने  उस  में  भाग  भी  लिया  है  भ्र ौर  करोड़
 रूप से  उन  की  आधिक तथा  युधान  का  प्रयत्न

 करीब  सभो  TAA  पर  ७ अपन  विचार  भी  प्रकट
 नहीं  करते  वे  ऊंचे  नहीं  उठ  card  ौर  जो  उन

 fers  ।  में  समझता हूं  कि  wa  कोई  विद्वेष
 की  समस्यायें हे  वे  हल  नहीं  हो  सकतीं

 बात  कहन  को  नहीं  ड  गई  है  लेकिन  फिर  भी

 दो  चार  बातें  हं  जिन  की  कौर  में  करा  ध्यान  जो  उन  को  छोटी-छोटी  समस्याओं  हूं

 प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  भारत  जो  जनता  लेकिन  जिन  को  में  बहुत  गम्भीर  समझता

 रूपी  एक  शोरबे  ग्रोवर  उप  में  जो  पिछड़े  बंग  उन  क  तरफ  मं  झाप  का  ध्यान  खींचना  थाहता

 जब  तक  उन  का  उत्थान  नहीं  किया  गांव  के  एक  एक  घर  में  o=2 9  रोक

 a
 हमारा  उन्नति  नहीं  कर  सकता है  ।  १२-१२  आदमी  रहते  |  १०-१५  फट  के
 समझता  हुं  कि  कवल  श्रस्पुश्यता  मिटाने  से  ही  मकान  में  यदि  १०-१२  आदमी  रहें  तो  श्राप

 ये  लोग  उन्नति  नहीं  कर  सकते  स्कोर  उन  अदा जा  लगा  सकते  ह  कि  जिस  घर  में  उस  का

 समस्यायें हल  नहीं  हो
 सकतीं  ।  में  मानता

 हूं  कि प  लड़का  भी  रहता  उस  की  बहु  भी  रहती

 श्रस्पूश्यता को  मिटाना एक  बहुत  जरूरी  चीज  उस  के  दूसरे  बाल  बच्चे  भी  रहते  उन  की

 है  लेकिन  इस  के  साथ  साथ  कौर  भी  बहुत  से  कैसी  बुरी  हालत  होती  होगी  ।  इस  तरह  से
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 विधि  आयुक्त के  १९५३  अरर

 'euy  प्रतिवेदनों  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 शुक  तो  समस्या  उन  के  लिये  रहने  के  लिये  सरकार  की  तरफ  से  कोई  सर्ग लर  ही  नहीं

 मकानों  की  है  ।  इस  के  बारे  |मेरा  PLATA  है हि
 तक  भेजा  गया  है  ।  इस  का  नतीजा  यह  ्र [व श्राहे

 कि  जो  जमोनें  इन  जमींदारों  के  पास  हें  ग्रोवर  कि  वहां  पर  कोई  केत  हो  रजिस्टर  नहीं  किये

 जिन  पर  इन्होंने  किसीਂ  तरीके  ये  भी  श्रधघिक्रार  जा  रहे  हें  और  जो  लोग  जाते  उन  को

 किया  हुमा है  वह  जमीन  इन  लोगों  को  दे  दी  निराश  वापस  जाना  पड़ता है  |

 जाए  वह  कम  है  तो  इन  को
 नौकरियों  में  जो  टूरिस्टों  को  हाजत  होती

 शर  जमान  दी  जाय  ताकि  येलो  छोटा  मोटा
 है  वह  श्राप को को  मालूम ही  १९५४  में  में  ने

 बना  कर  रह  सकें  ।  मकान  बनाने  के  लिये
 एक  रामजी  दास  जो  ईस्टर्न  कोट  में  काम  करता

 मेरा  सुझाव  कि  को  अ्राधिक

 सहायता  दी  जाये  ।
 है  फिर  जिस

 ने  सुराजो  को
 छू

 लिया  था
 उस

 की

 बात  बतलाई  थो  ।  उस  को  खून  मारा पीटा
 दूसरी  खोज  जो  में  कहना  चाहता  हं  वह  इन

 में  जो  बेकारी  फली  उर्द जै
 गया  था  |  एक  डो०  डी०  गुप्ता  असिस्टेंट

 exe  उस  के  बारे  में  है  ।  इस

 के  लिये  मेरा  सुझाव  है  कि  जोतने  के  लिये  इन
 इंजीनियर  है  उस  को  दरख्वास्त  भो  दी  गई

 थो  उन्होंने  उस  को  फाड़  fear  ।  आनरेबल
 लोगों  को  कुछ  जमीन  दिलाई  जाये  साथ

 संचार  मंत्री  का  ध्यान  भी  अक्षित  किया  गया
 @)  साथ  इन  को  श्रमिक  सहायता  दी  जाय ।

 था  लेकिन  कुछ  भी  नहीं  gar  में  कहता
 एसा  करने  से  एक  तो  इन  में  से  बेकारी  दूर

 हूं  कि  यह  अफ़सर  इतने  कमीन  हैं

 fe  ये  रिपोर्ट  का  जवाब  तक  नहीं
 सकेगी  ।  मेरा  ख्याल  है  राय  के  पास  प्रभी  बहुत  देते
 सी  जोन  पड़ी  हुई  है  सनौर  अगर  उस

 में
 से  इन

 श्री  बाल्मीकी
 लोगों  को  जोतने  के  लिये  और  मकान  बनाने

 के  लिये  जमीन दे  दी  जाय  तो  एक  तो  ये  लोग
 रक्षित--भझ्रगुसुचित  जातियां  कमसिन

 कहिये  |
 जमींदारों  के  पंजे  से  निकल  सकेंगे  कौर  दूसरे

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  :  दोनों का  एक की  afar  हालत  भी  अच्छी  al  सकेगी

 ही  मतलब  है
 ।

 साथ  ही  साथ  में  कहना  चाहता जिस  से  भ्र स्पृश्य ता  भी  कुछ  हद  तक  दूर  हो

 पायेंगी  |  हूं  कि  दफ्तरों  में
 इन

 लोगों  को  पानी  पोने  या

 पिछले  दिनों  मैं  राजस्थान  गया  था  कौर  पिलाने  के  लिये  लोटा  छने  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 साज ही  वहां  से  ara  हूं  कौर  वहां  के  लोगों  से  मेरे  कहने  के  कारण  war  किसी  को

 मुझे  मालूम  हुमा  कि  राजस्थान  में  तो
 दुख  हो  तो  मेरी  उस  से  प्राथेना  है  कि  वह

 हरिजनों  बहुत  ही  बुरी  हालत है  गलती को  सुधार कर  के  न». प्राग से  ठीक

 वहां की  जो  मिनस्ट्री है  उस
 की  भी

 तरह  के  काम  करे  कौर  जो  वह  कहता  है  वहाँ

 करे  :
 कुछ  ऐसी  ही  हालत  वह  मिनिस्ट्री

 मेरी  प्रार्थना  यह  है  कि  जब  तक  श्राप  उन
 ऊपर  से  कुछ  भ्र ौर  है  भीतर  से  कुछ

 ही  भाई  बारूपाल  ने  अपने  भाषण  में  कई
 की  दशा  सुधारते  नहीं  हें  तब  तक  यह

 बातें  बताई  हैं  ।  परसों  पन्त
 जी

 भी  वहीं  पर  थे
 ।  समस्यायें हल  हो  नहीं  सकती  हैं  ।  में  ने  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  एक  रुपया  अलग
 मुझे  वहां  के  जो  लोग  हें  उन  से  मालूम  है

 रखने  की  मांग  की  है  कौर  में  चाहता  हूं  कि  यह कि  राजस्थान  में  यह  हालत  है  किਂ  कलेक्टरों
 को

 कम  से  कम  धन  राशि  है  जो  कि  जरूर  ही  रखी उस  कानून के  बारे
 में  जो  कि  पालियामेंट

 ले  पास  किया है  कि  श्रस्पुश्यता एक
 अ्रपराघ है  जाये  ।  इस  रुपये  से  उन  में  छोटे-छोटे  जो  घरेलू
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 संबंधी  आयुक्त  के  १९५३

 कौर  १९५४ के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 रामानन्द

 धंध ेहैं
 उन

 को  चलाने  में  मदद  मिलनी  चाहिये
 ।

 यद्यपि  संविधान  के  श्रनुच्छेंद ४६  में

 साथ ही  साथ  उन  की  सामूहिक  रूप  में  इन  जातियों  के  कल्याण  &  लिये  बहुत

 रेटिव  सोसाइटीज  बना  दी  जायें  जिन  में  वाघा  किये  जाने  उपबन्ध सरकार  ने  इस

 रुपया  सरकार  का  हो  बाकी  का  रुपया  दिशा  में  कोई  पग  नहीं  उठाया  है  ।  भ्र भी हाल  में

 सोसाइटी  को  इकट्ठा  करना  ऐसा  करने  ही  माननीय  गृह-किये  मंत्री ने  यह  घोषणा  की

 से  उन  की  जो  आधिक दशा  है  उस  में  सुधार  है  कि  देश  के  हाई

 लाया  जा  सकता  है  |  प्राणी  में  इन  जातियों के  विद्याथियों  को

 निःशुल्क  शिक्षा  दी  जायेगी  ।  पंचवर्षीय  योजना
 छ्माछत ् श्  के  सम्बन्ध  में  में  यह  चाहता  हूं

 कि  हमारी  सरकार  छुम्नाछूत  दूर  करने  के  लिऐ  में  २,२००  करोड़  रुपयों  मे ंसे  केवल  ४

 काफी  रुपया  दे  रही  है  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  करोड़  रुपये  इन  पिछड़े  वर्गों  के  उद्धार के  लिये

 यह  रुपया  में  नमक  के  बराबर  रखे  गये  थे  ।  इन  चार  करोड़  में  से  भी  १  .  ६५

 साथ  ही  साथ  में  समझता  हूं  कि  केवल  रुपया  दे  करोड़  रुपये  ही  va  तक  व्यय  किये  गये  हैं  ।

 देने  से  ही  काम  नहीं  बनेगा
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  प्रकार हम  इन  लोगों  की  कोई  भलाई

 हमारे  जितने  भी  गांव  हें  कौर  जितनी  भी  नहीं कर  में  गू  ह-कार्य  मंत्रालय  से  भ्ब्

 पंचायतें हैं  या  शहर  उन  सब  में
 जो  कानून  करूंगा कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  इस

 प्रयोजनार्थ  कम  से  कम  १०  करोड़  रुपये  रखे हम  ने  अस्पृश्यता  के  बारे  में  पास  किया  है  उस

 को  हर  एक  प्रांतीय  भाषा  भौर  हित्दी  में  छपवा

 च
 ।

 कर  बांटा  जाय  शौर  यह  भी  कहा  जाय  कि
 सात  करोड़  लोगों  में  से  एक  करोड़  ऐसे

 जिस  के  हल्के  में  किसी  किस्म  का  भी  मकानों में  रहते  हें  जहां  जानवर तक  नहीं

 किस्सा होगा  उस  अ्रफसर  को  बर्खास्त कर  दिया
 रख  जा  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  वास्तव

 जायगा  |  जब  तक  इस  तरह  के  सख्त  कदम  में  इन  लोगों  की  दशा  में  सुघार  करना  है  तो

 नहीं  उठायेंगे  तब  तक  श्रस्पृद्यता  दूर  नहीं  कम  से  कम  १००  करोड़  रुपये  की  राशि  इन

 हो  सकती  एक  करोड़  लोगों  केਂ  लिये  मकान  बनाने  के  लियें

 इन  दादों  के  साथ  में  कौर  समय न  लेता  रखे  जायें  ।

 em  कमिश्नर साहब  को  उन  की  रिपोर्ट

 के  लिये  धन्यवाद  देता  हुं  कौर  उपाध्यक्ष  महोदय
 मुझे  खेद  है  कि  कई  राज्यों  ने  अपनी  रिपोर्ट

 नहीं  दीं  हें  ।
 उन्हें  झपने  कर्तव्यों की  उपेक्षा

 आप का  भी  में
 आभारी  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे

 नहीं  करनी  चाहिय े।
 बोलने  का  समय  दिया  ।  में  आशा  करता  हूं  जहां  तक  सरकारी  नौकरियों  में  ऐसे
 कि

 जो  कुछ  भी  बातें  मैं  ने  कही  हैं  उन  पर
 लोगों  की  नियुक्ति का  wet  उन्हें  परीक्षात्ओों

 ध्यान  दिया  जायेगा झर  उन  पर

 करने  का  प्रयत्न  किया  जायेंगा  ।
 में  प्राप्त  नम्बरों  के  विषय  में  कुछ  रियायतें दी

 जानी  चाहियें  ।

 श्री  बोगावत
 :

 में  अनुसूचित  जातियों  पिछले  युद्ध  में  चमार  रेजीमेंट  शादी ने
 ak

 शभ्रनुसुचित  श्रादिमजातियों के  anger  बड़ा  अच्छा  काम  किया  इन
 को

 बधाई  देता  हूं  क्योंकि  उन्होंन  जीवन  को  भंग  क्यों  कर  दिया  गया  ?

 ह््भ पथयन्त  इन  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  कार्य  मंत्रालयों
 की  रिपोर्टों से  पता  चलता है

 फिया है  कि  केवल  रेलवे  कौर  संचार  मंत्रालयों  में  पर्याप्त
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 जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त

 के  १९४५३  REUv

 के
 प्रतिवेदनों

 के
 बारे

 में  प्रस्ताव

 rear  में  अनुसूचित  जाति  के  लोग  सेवामुक्त  का  जल्दी  से  जल्दी  प्रबन्ध  किया  जाये
 ।  इस

 हैं  ।  परन्तु  वे  भो  तृतीय  शौर  चतुर  श्रेणियों
 तरह  से  काम  नहीं  होना  चाहिये  ।  कागजों

 में  है--उच्च  श्रेणी  में  नहीं  ।  फाइलों पर  आदिवासियों के  लिये

 हमें  इन  लोगों को  सामाजिक  न्याय  बहुत  कुछ  काम  किया  जा  चुका  है  और  किया

 तौर  शोषण  से  बचाना  चाहिये
 ।  हमारे  जा  रहा  लेकिन  are  आदिवासियों के  क्षेत्रों

 भदार्षिकारियों  द्वारा  तथा  अरन्य  कार्यकर्ताओं  में जा  कर  उन  की  आधिक  कौर  सामाजिक

 परिस्थितियों  को  देखा  तो  पता  चलता द्वारा  यह  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  कि

 उन  लोगों  के  साथ  प्रत्या य  न  हो  ।  है  कि  उन  की  क्या  हालत  है
 ।

 जब  तक

 वासियों  कौर  हरिजनों में  फैली हुई  बेकारी
 शो  रन दमन  सिह

 a  बेरोजगारी  को  कम  करने  का  प्रबन्ध  न

 रक्षित--प्रनुसूचित  भ्रादिम
 :

 किया  तब  तक  वे  शिक्षा  श्र  प्रति
 र्ल्ड  काट a  ~  a  ate  शिड्यूल  ट्राइबल  विषय

 में  जो  रिपोर्ट  इस  सदन  में  प्रस्तुत  की  गई
 प्रा दि वासियों की  राधिका  अवस्था  के

 उस  के  लिये  मैं  कमिशनर  साहब को  धन्यवाद

 देता हूं  ।  गृह  मंत्री  महोदय  ने  आदिवासियों  बारे  में  मैं  पहले  भी  इस  सदन  में  बहुत  कुछ

 कह  चुका  लेकिन  उन  की  शारीरिक  दशा कौर  हरिजनों  के  लिये  जो  सहानुभूति  दिखाई
 को  सुधारने  की  site  कोई  विशेष  हीनयान  नहीं उस  के  लिये  मैं  उन  को  भी  हार्दिक धन्यवाद  देता

 हूं
 ।

 किन्तु  साथ  ही  में  यह  निवेदन  करना
 दिया  जा  रहा  है

 ।
 वे  लोग  ऋण  में  फंसे

 हुए  हैं  और  दिन  रात  परिश्रम  करने चाहता  हूं  कि  भ्रादिवासियों  और  हरिजनों  के

 हितों  की  रक्षा  और  उन  की  उन्नति  के  विषय  में  हल
 जोतने

 के
 बावजूद

 भी  ऋण  से  मुक्त
 नहीं  हो  रहे  हैं  ।  क्या  इस  विषय  में  कुछ  सोचा जो  विचार  यहां  पर  प्रकट  किये  गये  उन  को

 जा  रहा  है
 ?

 art  जबकि  ७५  परसेन्ट
 बहुत  जल्दी  करने  कौर  एक

 योजना  बना  कर  उन  के  भ्रनुसार  चलने  की  बहुत
 वासी  बेकार  कौर  बेरोज़गार  हैं  शौर  ऋण

 की  जंजीरों  में  फंसे  हुए  तब  उन  की  उन्नति
 आवश्यकता है  ।  रामायण की  शक  चौपाई  में

 का  क्या
 रास्ता

 हो  सकता  है  शौर  उन  के

 बाल-बच्चों का  कल्याण  हो  सकता  है  ?

 का  वर्षा  जब  कृषि  अभी  हाल  की  बात  है  कि  कुछ  जमींदारों
 समय  चूकी  पूरी  का  पछताने  |

 कौर  पूंजीपतियों  ने  रात  के  समय  एक

 जरगर  कोई  कार्य  उचित  समय  पर  किया  जगह  के  हरिजनों  ग्रा दि वासियों  को  उन

 तब  ही  वह  लाभप्रद  हो  सकता  किन्तु  के  घर  में  जा  कर  जगाया  डरा-धमका

 समय  बीतने  पर  उस  का  कोई  फायदा  नहीं  हो

 सकता है  ।  राज  कल  जिस  प्रकार  काम  हो  रहा

 तरह  उन  को  डरा  धमका  कर  उन  से  हल उस  से  मुझे  एक  घटना  का  स्मरण  हो

 एक  मतबा  हमारे  यहां  जंगल  में  मई  के  महीने
 शौर  काम  लिया  गया  ।  एक

 में  प्राग लग  गई  wit  इस  विषय  में  जंगल  त्योहार  एक  श्रादिवासी  को  धोखा  दे  कर

 डिवीजन को  रिपोर्ट  की  गई
 ।  भ्रक्तूबर के  घर  में  ले  गया  झर  खम्भे  से  बांध

 कर
 खूब

 aalt  में  area  दिया  गया  कि  भाग  को  बुझाने  पिटाई  किया  थाने  में  भी  सुनवाई  नहीं
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 प्राचीन

 TAGS

 जातियों  सम्बन्धी  झ  युक्त  क

 oe  कौर
 ReXY

 के
 —— ~

 WITTE ों  के

 में  प्रस्ताव
 रन दमन

 हुई  |  हरिजनों  ak  भ्रादिवासियों के  .  बच्चों  ait  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  ठोस

 को  स्कूलों  में  धमकाया  जाता  है  कहा  कदम  उठाव  |

 जाता  है  कि  are  हरिजन  श्र  शभ्रादिवासी
 कहा  जाता  है  कि  बहुत  से  उद्योग  धन्धे

 ही  स्कूलों  में  पढ़ने  लग  तो  बाकी  खोले जा  रहे  हैं  जिन  से  बेकारी दुर  होगी
 लोग  कहां  |  इस  बारे  में  डिस्ट्रिक्ट

 कौर  लोगों  को  काम  मिलेगा  जिस  से  कि  उन

 इंस्पेक्टर  श्राफ  ष्क्ल्ज ह्  का  ध्यान  आरक्षित
 की  श्रमिक  समस्या  हल  होगी  ।  लेकिन  at

 करने  की  ज़रूरत  है  ।  गो  सरकार  यहां  से
 तक  हमारे  प्रदेश  में  कोई  ऐसा  उद्योग  नहीं

 उन  लोगों  को  स्कालरशिप ate  वज़ीफ़ा
 खोला  गया  है  जिंस  से  कि  हरिजनों  तौर

 देते  के  लिये  बहत  रुपया  भेजती  लेकिन
 प्रा टि वासियों  की  श्रमिक  समस्या  हल  हो  सके  ।

 ता  उस  रुपये  का  कस  उपयोग  किया
 नौकरियों  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  हालत

 जाता  है  कहां  पर  च  किया  जाता  है
 ?

 में  ने  समाज  कल्याण  विभाग  q
 =>

 वैल  फ़ेयर
 है  ।  में  श्राप  के  सामने  सन

 ५४
 की  fore

 से  कुछ  झ्रांकड़े  पेश  करता  हूं
 ।

 पहली
 आफिसर  के  झ्राफ़िस  में  दो  चार  स्कूलों  का

 दूसरी  श्रेणी  के  तो  इन  लोगों  को  योग्य  ही

 रिकार्ड  जिस  से  पता  चला  कि  बहुत

 से  बच्चों  के  लिये  साल  भर  का  वज़ीफ़ा
 नहीं  समझा  गया  ।  तीसरी  श्रेणी  में  अन  चत

 जातियों के  ५२  श्र  आदिवासियों के  तीन

 मन्जूर  कर  लिया  गया  कौर  बच  कर  दिया
 arent  लिये  गये

 गया  लेकिन  मझे  ज्ञात  sar  कि  किसी

 ।  चौथी  श्रेणी  में  हरिजन

 Zs  भ्रादिवासी ८५  लिय  गयें  हें  ।

 बच्चे  को  दो  महीने  किसी  को  तीन  महीने
 जहां  ग्रा दि वासियों की  आवादी  करीब  ४

 का  वज़ीफ़ा  दे  कर  फिर  बन्द  कर  दिया
 लाख  है  वहां  सरकारी  विभागों  में  ८४५  लिये

 गया |  गय  ्  ।  इस  तरह  से  हिसाब  लगायें  तो
 सरदार  wo  एस०  सहगल

 मालम  होगा  कि  उन  की  जितनी  संख्या

 :
 उस

 स्कूल  का  नाम  तो  बतला  दीजिये
 ।

 ली  जानी  चाहिये  उस  का  सौवां  हिस्सा  भी
 शी  रतन  faz  वह  सीधी  सकल

 नहीं  लिया  जाता  ।  इस  बारे  में  फंसा  प्रबन्ध

 है  ait  मड़वास  सकल  है  ।  यह  तो  मेरे  सामने  होना  चाहिये  कि  उन  को  नौकरियों  में  लिया

 की  बात  है  ।  कोई  सुनी  हुई  बात  नहीं  है  ।  जाय  waite  ज्यादा  रियायत  दी  जाय  ।  ये

 बहत  से  हरिजन  are  भ्रादिवासी बच्चों  लोग  रहते  हैं  बचपन  ही  से  काम  में

 लग  जात  ह  इसलिये  इस  का  कद  इतना  लम्बा
 को  वज़ीफ़ा नहीं  उन  के  पास  खर्चा

 नहीं  होता  ।  यद्यपि  वे  पढ़ने  के  इच्छा  होते
 नहीं  होता  जितना  कि  ate  जातियों  का  होता

 है
 ।

 में  चाहता  हं  कि
 उन

 को  कद  के  बारे
 हैं  पर  अपनी  श्रमिक  हालत  के  कारण  उन

 को  मजबूर  हो  कर  दूसरे  काम  में  लग  जाना
 में  भी  कुछ  रियायत  दी  जानी  *चाहिये  ।

 पड़ता  है  वे  AIA  पढ़ाई  जारी  नहीं  सरदार  ए०  एस०  सहगल  उन  को

 रख  पाते  ।  उन  में  से  भ्र क्सर  को  मजदूरी  चाहिये  कि  दंड  बैठक  करें
 ?

 करनी  पड़ती  है  ।  इस  विषय  में  में  मंत्री  श्री  रन दमन सिंह  :  यह  तो  श्राप  करायेंगे

 तभी  हो  सकता  है  । महोदय  कौर  पिछड़े  वर्ग  के  कमिश्नर  महोदय

 का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  तो  कहना  यह  है  कि  जब  तक

 हता  हंसी  वे  इस  विषय  पर  गौर  करें  इन  की  arias  श्र  सामाजिक  अवस्था  में



 रद  जातियों  Ree  सितम्बर  १९५५  तथा  अनुसूचित  आदिमजातियों  ४२७०

 सम्बन्धी  आयुक्त  के  &Y3

 ग्रोवर  RELY  के  प्रतिवेदनो ं१

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सुधार  नहीं  किया  जायगा  तब  तक  ये  दिक्षा  ग्र  हरिजनों  के  नाम  से  है  पर  ज्यादातर

 की  दिशा  में  भी  ant  नहीं  बढ़  सकते  ।  हम  बैकवर्ड  लोगों  पर  खर्चे  हो  जाती  है  ।  मैं  इस

 आजकल  देखत  हैं  कि  हमारे  कुछ  हरिजन  भाई  बारे  में  यह  ast  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह
 आदिवासियों की  अधिक  संख्या  में  रकम  आदिवासियों पर  खर्चे  न  हो  पावे  तो

 =~
 शिक्षा  पा  गये  हैं  लेकिन  उन  को  सरकारी  उस  को  वापस  सरकारी  खजाने  में  लॉस

 विभागों  में  नहीं  लिया  जाता  है  ।  हमें  डर  होना  नहीं  तो  नाम  होता  है  दूसरों

 है  कि  जब  आदिवासी  तैयार  होंगे  तो  उन  की  का  शौर  खर्चे  होती  है  दूसरों  के  लिये  ।  इस

 भी  यही  दशा  होगी  ।
 बारे  में  रुपाल  किया  जाना  चाहियें  ।

 प्रा खिरी  विषय  यह  है  कि  बहुत  से  साथ  साथ  एक  विषय  भ्र ौर  हे  |  खास  तौर

 वासियों  की  गणना  थ्रादिवासियों में  नहीं  की  से  मध्य  प्रदेश  में  झ्रादिवासियों  को  ईसाई

 गई  है
 ।

 यह  किसी  भूल  के  कारण  gar  है  ।
 नरी  ईसाई  बना  इस  बारे में  का

 मैं  चाहता  हूं  कि  इन  लोगों  को  भी  ध्यान  प्राकर्तिक  करना  चाहता  हूं  ।

 वासियों में  लिया  जाय  ।  खास  तौर  से  मध्य  वासी  ईसाई  ज्यादा  पढ़ें  लिखे  होते  हें  कौर

 प्रदेश में  २४  लाख  आदिवासी इसी  तरह से  लिये  जो  रुपया  आदिवासियों  के  लिये  मंजूर

 विहार  में  उत्तर  प्रदेश  में  ३२  लाख  किया  जाता  ह  उस  में  से  अधिकांश वे  पा  जाते

 वासी  हैं  इन  को  नहीं  गिना  गया  है  ।  उत्तर  हैं  ।  दूसरे  ग्रादिवासी  wat  उतने  जाग्रत  नहीं

 प्रदेश  में  तो  आदिवासियों का  जिक्र  ही  नहीं  हें  ।  इसलिये  वे  इस  रुपये  को नहीं  पा  सकते  ।.

 किया  गया  है  ।  ये  लोग  प्रोपेगेंडा  करते  इस  के  अ्रलावा  जो  आदिवासी  पढ़  कर  तैयार

 चिल्लाते  हैं  कौर  अपनी  मांग  पेदा  कर  रहे  भी  होते  हूं  उन  को  शेड्यूल  ट्राइब  कोई  तसदीक

 हैं  कि  इन  को  भ्रादिवासियों में  गिना  जाय  ॥  नहीं  करता  ।  TH  श्रादिवासी|मेम्बर  होने  के  नाते

 वे  कहते  हैं  कि  उन  के  पड़ोसी  प्रान्तों में  विवाह  बिहार  से  भ्र ौर  उत्तर  प्रदेश  से  पचासों  मेरे  पास

 सम्बन्ध  दूसरे  भ्रादिवासियों से  हैं  ।  के  रिपोर्टे  arg  हैं  जिन  में  कुछ  झ्रादिवासियों  ने

 बारे  में  एक  द्वारा  जांच  भी  हो  चुकी  बतलाया है  कि  वे  पढ़  कर  तैयार  हो  गये  हैं

 है  श्र  शायद  कमीशन  ने  शीरानी  रिपोर्ट  पर  उन  को  कोई  जगह  नहीं  दी  न  कोई

 भी  दे  दी  है  ।  इस  बारे  में  मैं  ने  पिछड़े  वर्ग  उन  की  तसदीक  ही  करता  है  ।  इसलिये  धीरे

 के  कमिश्नर  साहब  को  जबानी  भी  कहा है  धीरे  इन  लोगों  में  बेकारी  बढ़  रही  है  ।  इसलिये

 कौर  लिखा  भी  है  ।  पता  नहीं  कमिश्नर  में  मंत्री  महोदय  ग्रोवर  कमिश्नर  महोदय  का

 साहब  ने  इस  कौर  कयों  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 ध्यान  इस  कौर  श्राकषित  करना  चाहता

 अर  उन  गरीबों  के  साथ  अन्याय  किया  हूं  ।  प्रार्थना  हू  कि  वे  इस  श्रोर,ठोस

 जा  रहा है  ।  कदम  उठाने  का  प्रयत्न  करें  ।  यह  नहीं  होना

 आखिर  में  मैं
 चाहिये  जैसे  कि  हाथी  के  दांत  दिखाने  के  भ्र ौर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कितनी  बार  आखिर
 होते  हैं  खाने  हैऔर  होते  हें  ।  कागज  की

 हो  सकता
 है  !

 नाव  हमेशा  नहीं  चल  सकती  ।

 श्री  रत दमन  fag  :  एक  मिनट  |  इसलिये  में  नम्रता  से  भ्रम  करूंगा  कि

 अब  जो  मंजूर  शुदा  रकम  आदिवासियों  इस  are बाप  विशेष  रूप  से  ध्यान दें

 मझ
 ~

 के  लिये
 दी

 जाती  है  उस  के  बारे  में  शुबा  कुछ  गृह-काय॑
 उपमंत्री  :

 कहना  है  ।  वह  रकम  जाती  तो  आदिवासियों
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 सम्बन्धी  ,  आयुक्त  के  १९५३

 arc  १९५४  के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 दातार

 जातियों  के  सम्बन्ध  पुरे  बारह  घन्टों  तक  ara  की  वह  धीमी  भले  ही  निश्चित

 विस्तृत चर्चा  हो  चुकी  1  हमारे पास  १९५३  श्र  दूर  है  ।  उन  कई  राज्यों  के  सम्बन्ध  में

 तथा  PEUY  के  प्रतिवेदन हें  ।  अनुसूचित  जो  इस  कौर  महत्वपूर्ण  भ  कर  रहे  ह  मुश्

 जातियों तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  यही  कहना हैं  ।

 कोई  सदस्यों  wa  जातियों के  सदस्यों  ने  में  सभा  को  यह  भी  बता  दूं  कि  हम

 भी  यथा  सम्भव  शीघ्रता से  ही  इस  अस्पृश्यता  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  afer

 तथा  पिछड़ेपन के  अभिशाप को  दूर  करने  के  जातियों  की  अवस्था  के  सुधारने  का  प्रयत्न

 अगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  कौर  भी  तेजी
 लिये  att  बहुमूल्य  सुझाव  दिये  हें  ।  में  इन

 सभी  माननीय  सदस्यों  के  प्रति  जिन्हों  ने
 से  करेंगे  ।  राज्य  सरकारों  ने  इस  सम्बन्ध  में

 चर्चा  में  भाग  लिया  तथा  सचाई  से  भ्रमों  विचार
 जो  कुछ  किया  हम  उन्हें  उस  से  भी  भ्रमित

 निधि  तथा  स्थान  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 व्यक्त  कृतज्ञ हूं  यद्यपि कभी  कभी  वे

 सरकार  के  कार्यों  का  पूरा  मूल्यांकन  नहीं  कर
 इसी  कारण  हमें  कभी  कभी  असुविधा होती  हैं  ।

 सके  ।  मेरे  पास  राज्य  सरकारों के  द्वारा  विभिन्न  योजनाओं  को  राज्य  सरकारें  ही

 इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  कार्यों  पर  प्रकाश  क्रियान्वित  करती  हें  |  केन्द्र केवल  राज्य

 डालने  के  लिये  बहुत  कम  समय  है  ।  में  ने  सरकारों  के  प्रयत्नों  में  सहायता  करता  हे  ।

 शआयक्त से से  १९५२  के  प्रतिवेदन के  साथ  विभिन्न  श्री  घुसाया
 :

 राज्य  सरकारें  कुछ  भी

 राज्यों  द्वारा  iE Xo  के परचात् से पांच वर्षों से  पांच  वर्षों
 नहीं कर  रही  हें  ।

 थी  दातार  :  में  सभा  से  निवेदन  कर
 में  किये  गये  कार्यों  की  भी  पूर्ण  जानकारी

 मांगी  है  ।  यदि  यह  जानकारी  सभा-पटल  पर
 रहा  हुं  कि  यह  सारी  बात  तब  समझ  में  करायेगी

 रखी  जाये  तथा  सभा  के  सदस्य  राज्य  सरकारों  जब  कि  सभा  के  सम्मुख  are  प्रतिवेदन

 तथा  उस  के  साथ  राज्य  सरकारों  द्वारा  पिछले
 द्वारा  किये  wa  विभिन्न  कार्यों  का  अध्ययन

 करे ंतो  सभा को  यह  ज्ञात  होगा  कि  यहां
 पांच  वर्षों  में  इस  सम्बन्ध  में  किये गये  काय

 की  जानकारी रखी  माननीय  सदस्यों
 कही  गई  बातों  के  प्रतिकूल  राज्य  सरकारें

 इस  सम्बन्ध  में  पूर्ण  उत्साह  से  कार्य  कर  रही
 ने  काय  न  करने  का  जो  लगाया  है  ।

 उस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल  यही  कहना  है  ।
 ए  इसलिये  यदि  उनके  प्रति  कृतज्ञता  न  भी

 सरकार  को  पुरी  तरह  ज्ञात  है  कि  यह  एक
 प्रगट  की  तो  भी  उन  किराये  प्रशंसनीय

 रहा  है  ।  निस्सन्देह  सरकारों  ने  यथाशक्ति  महत्वपूर्ण  समस्या  है  ।  में  उस  माननीय

 सदस्य  जिन्हों  ने  इस  पर  यह  आरोप
 प्रयत्न किया  है  तथा  वे  हमें  पुरी  सहायता दे

 रही  हें  ।  शब्दों  को  उपयुक्त  ढंग  से  समझना
 लगाया  हैं  कि  हम  आत्म-सन्तोष  तथा

 ee |

 तुष्टि की  भावना  से  बैठ  गये  यह  कहना चाहिये  ।  यह  विश्वास  करीना  कि  राज्य

 कारों  ने  विल्कुल  कार्य  नहीं  किया है  waar  चाहता  हूं  कि  ऐसी  कोई  भावना  हम  में  नहीं है

 age  कम  ara  किया  हैं  ठीक  नहीं है
 ।

 में  इस
 क्योंकि  हम  जानते  हैं  कि  इस  समस्या  का

 राष्ट्र  के  भाग्य  से  घनिष्ट  सम्बन्ध  है  ।  यदि
 समस्या  को  इस  दृष्टिसे  देख  रहा  हुं  कि  हमें

 at  कया  करना  चाहिये  ?  हम  ने  जो कुछ भी
 आबादी  का  पांचवां  भाग  पिछड़ा  तथा

 किया  है  वह  श्राप  के  समक्ष  प्रस्तुत  है  तथा  अभाव  एवं  निर्योग्यता  पूर्ण  रहे  तो  भारत  में
 नि

 उस  पर  सभा  के  प्रकार  या  बाहर  जनमत  प्रजातन्त्र  अथवा  कल्याण  राज्य  सफल

 प्रगट हो  जायेगा  ।  मुझे  विश्वास है  कि  हमारे  नहीं  हो  सकता  इसलिये  देश  के  व्यापक  हित
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 सम्बन्धी  भ्रायुक्त  के  १९५३  कौर

 १९५४  के  प्रतिवेदनों  के  बार

 तथा इन  भाग  व्यक्तियों की  रक्षा  करने  की  सरकार  हें  तो  यह  सर  ल  माननीय  सदस्यों

 गम्भीर  समस्या  का  सरकार  को  पता  ह  ।  तथा  कै  द्वारा  भ्र नुमा नित समय  से  os  ही  हल  हो

 सरकार  इस  निर्योग्यता  को  दूर  करने  तथा  सकती हैं  ।  में  उन  की  भ्र धीर ता तथा  सदिच्छा

 प्रगति को  पिछले पांच  वर्षों  की  अपेक्षा द्रत ठ द्रुत  की  प्रशंसा  करता  हूं  ।  इसलिये  में  माननीय

 वेग  से  बढ़ाने  के  लिये  यथासम्भव  प्रयत्न  करेगी  ।
 सदस्यों  को  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं

 उन
 को

 कई  लोगों  के  मन  में  एक  प्रकार  का  दशा  को  यथा  संभव  शीघ्रता  से  में

 प्रम  है  कि  यह  सब  दस  वर्षों  के  अन्दर  हो  कोई  कसर  नहीं  उठाई  जायेगी  ।  में  केवल

 जाना  चाहिये ।  इस  के  भ्रनुसूचित  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि

 यों  अनुसूचित afer  जातियों  के  वे  इसे  अतीत  का  अभिशाप  समझे  वे  जिस

 सुधार की  सभी  योजनायें व्यपगत  हो  जायेंगी  ।  विषमता  तथा  निर्योग्यता क्षे  शिकार  हें

 यह  बिल्कुल  गलत  संविधान  में  इस  बात  उस  का  कारण  प्राचीन  इतिहास  है  ।  हमें

 का  उल्लेख  है  कि  संसद  तथा  विधान  उन  का  डट  कर  सामना  करना  है  कौर  उन्हें

 हरा  देना  इस  रूढ़िवादिता  तथा  पिछड़ेपन में  दस  वर्ष  के  लिये  स्थानों  का  रक्षण  होगा  ।

 साथ  ही  संविधान ने  राष्ट्र  तथा  देश  की  सरकार  की  दीवार  को  झ्र वश्य  गिराना  है  ।  इसलिये

 पर  यह  भी  दबाव  डाला  है  कि  इन  लोगों  की  हम  जनता  का  सहयोग  चाहते  हें  ।

 अवस्था में  यथासम्भव शी  करता  से  सुधार  होना  मुझे  यह  सुन  कर  बहुत
 प्रसन्नता

 हुई  है  कि

 चाहिये  ।  इसलिये  माननीय  सदस्यों  को  भ्र धीर  कुछ  माननीय  जो  कि  इस
 अभागी

 नहीं  होना  चाहिये कि  दस  वर्ष  के  अनन्तर यह
 जाति  के  नहीं  हे  ने  भी  सरकार  तथा  जनता

 के  द्वारा  fea  जाने  वाले  कार्यों  के  सम्बन्ध  में
 arg  बिल्कुल  समाप्त हो  भ्रावव्यकता

 होने पर  इस  की  अवधि दस  वर्ष  से  झ्र धिक  पुरी  सहानुभूति  प्रगट  की  है  तथा  सहयोग

 दिया है  ।
 भी  बढ़ाई  जा  सकती  हैं

 ।

 अब  में  केवल  कुछ  एक  बातें  कहूंगा
 कुछ  विशेष  बातों  का  उल्लेख  करने  क्योंकि  मेरे  पास  बहुत  थोड़ा  समय  है  ।  यह

 के  पुर्व  में  माननीय  सदस्यों  से  यह  प्रार्थना

 कहां  गया  है  कि  यद्यपि  भ्रस्पृदयता  )
 करूंगा  कि  उन्हें  aa  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जा  के

 ध्रधिनियम  संसद्  में  पिछले  सत्र  में  पारित
 हरिजनों  तथा  wa  fecal  के  सम्मुख

 gar था  तथापि  सभी तक  कुछ  नहीं  किया

 इस  के  समर्थन  में  जनमत  प्राप्त  करना  चाहिये  |
 गया  है  ।  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  aah  है  कि

 सरकार  चाहे  कितना  ही  घन  व्यय  बिना  जब  कभी भी  कोई  इस  प्रकार का
 जनता  के  क्रियात्मक  तथा  सजग  सहयोग  किया  जाय  तो  तत्काल  कार्यवाही  की  जाय े।

 के  यह  कार्य  पुरा  नहीं  हो  सकता  हे  ।  इसलिये  सभा  को  ज्ञात  है  कि  यह  हस्तक्षेप  अपराध है

 इस  कार्य के  लिये  हमें  न  केवल  विभिन्न  राज्य  तथा  राज्य  सरकार  को  उसे  यो  दिये  गये

 सरकारों  तथा  पदाधिकारियों  के  सहयोग  की  हें  कि  इस  भ्र धि नियम के  उपबन्धों  को  तुरन्त

 श्रावइ्यकता  ग्रसित  माननीय  सदस्यों  लागू  किया  किन्तु श्राप  इस  बात  को

 तथा  जनता  कै  सहयोग  की  शभ्रावश्यकता  है  |  स्वीकार  करेंगे  कि  समस्त  प्रयास  प्रणाली

 को  इस  अधिनियम  के  अधीन  जांच  तथा  af
 यह  कायें  सरकार  तथा  गैर-सरकारी संस्थाओं

 दोनों  के  सहयोग  तथा  सामंजस्य  से  ही  सम्भव  योजन  के  लिये  सन्नद्ध  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 है  ।  यदि  जनता  भी  इस  उतनी ही  सजग
 यह  एक

 दण्डात्मक  उपाय
 है

 इसलिये  हम  ने

 ह  जितनी
 कि  राज्य  सरकारें  तथा  केन्द्र  राज्य  सरकारों को  यह  अनुदेश  भेजे हें  कि
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 सम्बन्धी  श्रावित  के  FEXR  शोर

 ae  क प्रतिशत  नों  के  बारे
 ~

 में  प्रस्ताव

 उक्त  अधिनियम  की  प्रतिलिपियां  विभिन्न  श्री  बेला यू घन  :  उपबन्ध

 प्रादेशिक  भाषाओं  में  मुद्रित की  जाय॑  तथा  हैं  ।  न्यायाधीशों  तथा  वकीलों  ने  अपनी

 भ्र धि नियम के  पाठ  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  सभी  नाई  व्यक्त की  है  ।

 भागों  में  प्रसारित  किया  जाय  ।  में  अखिल  श्री  दातार इस  अ्रधिनियम  के  प्रशासन
 ~

 भारतीय  aes  तथा  अन्य  संस्थानों से  भी  के  सम्बन्ध  किसी भी  निर्णय  में  में  ने  ऐसी

 जो  कि  इस  समस्या  से  सम्बन्धित  हैं  इस  कायें  में
 ~  बात  नहीं  सुनी  है  ।  यदि  कुछ  कठिनाइयां हों

 सहयोग  देने  तथा  इस  का  सर्वसाधारण  में  तो  हम  संशोधन  रखने  को  प्रस्तुत  हें  किन्तु  हम

 प्रचार  करने  लिये  प्रार्थना  करूंगा
 ।

 जहां  तक  चाहते  हें  कि  इस  भ्र घि नियम  के  उपबन्धों  का

 पुलिस  के  पदाधिकारियों तथा  सरकारी  पूरा  पूरा  लाभ  उठाया  जाय  जिस  से
 कि

 हिन्दुओं

 शिकारियों का  सम्बन्ध  है  उन  का  गतंव्य  है  कि  की  aa  जातियों के  हृदय  में
 भय  उत्पन्न हो  ।

 वे  अपराधों  की  जांच  करें  क्योंकि  इस  उन्हें  यह  जानना  चाहिये  कि  भ्र स्पृश्य ता  का

 न  केवल  निवारण  हो  चुका  है  बल्कि  ऐसा  करना नियम  &  अधीन  अपराध  हस्तक्षेप्य
 प्रस्राव

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  एक  श्रीराम है  ।  यदि  वे  तब  भी  ऐसा  करें
 तो

 के  ध्यान में  कोई  ऐसा  उदाहरण माता  है  उसका दंड  भुगतें  ।

 जहां  कि  कर्तव्य-पालन  में  विलम्ब  अथवा
 में  सेवा  कै  प्रशन  विस्तार से  नहीं

 त्रुटि  हुई  हो
 तो

 वहां पर  सरकार  पदाधिकारियों
 कहुंगा  क्योंकि  में  उस  विषय  पर  राज्य  सभा  में

 के  विरुद्ध  उपयुक्त  कार्यवाही करेगी  ।  श्राप  पर्याप्त कह  चुका  हूं  तथा  माननीय  मंत्री  भी
 जानते  हैं  कि  dag  ने  एक  अधिनियम  पारित

 इस  प्रशन  के  कुछ  पहलुग्रों के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में

 किया है  तथा  यदि  कोई  पदाधिकारी  उस
 कह  चुके  हें  ।  हम  नौकरियों में  लिये  ने  वाले

 नियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  तथा  उन  को
 हरिजनों की  संख्या  में  यथासम्भव  वृद्धि  कर  रहे

 लागू  करने  में  सावधानी  बताते  है  तो  यह
 हें  किन्तु  वृद्धि  ही  होगी

 ।
 यह  वृद्धि

 उस  पदाधिकारी का  दोष  है  ।  में  देखूंगा कि
 अकस्मात  नहीं  हो  सकती  ।  में  केवल  सभा  को  यह

 राज्य  सरकारें
 इस

 मामले  में  अनुदेश  जारी
 बता  दूं  कि  यह  समस्या  बहुत  बड़ी  है

 ।
 प्रदान

 करें  किन्तु
 अन्ततः

 जनता  का  सहयोग  श्रनिवाये
 पदों  के  वितरण का  नहीं  उपयुक्त

 है  किन्तु  जनता  को  भी  सके  रहना  चाहिये  ।

 ऐसा  होने  पर  ड्राप  देखेंगे  कि  पुलिस
 शिकारियों के  चुनाव  का  है  ।  हम  चाहते दें

 कि  यथासंभव
 बड़ी  से  बड़ी  संख्या  में  भ्रनुसूचित

 कारी  ऐसे  मामले  में  हस्तक्षेप  करते  तथा
 जातियों  भ्रनुसूचित  afer  जातियों

 जांच  पड़ताल  करते  हें  व्यक्तियों  को
 को  नौकरियों  में  लिया  जाय  तथा  सम्बन्ध

 उचित  दंड  मिलता है  ।  में  चाहूंगा  कि  में  हमारी  कौर से  जितना भी  सम्भव

 संभव  दी  करता  से  are  fear  जाय  तथा  जनता

 को  इस  संविधि at  दंडनीय  व्यवस्था  से
 किया  जायेगा  ।  जेसा  कि  में  ने  इस  सभा  को

 हमारे  यहीं  एक  विशेष  विभाग  है
 अवगत  कराया  जाय

 ।
 लेकिन  झाप

 जिस  में  भर्ती  के  प्रशन  पर  बारम्बार  ध्यान  दिया

 इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  कई  मामलों  में  जाता  रहा  |  इस  एक  माननीय  सदस्य  ने
 लोग  ऐसी  व्यवस्थापकों  लाभ  उठाने  में

 मुझ  से  पूछा
 कि

 जहां  तक  सरकार  की  नीति
 बहुत  ढ़ील  करते  हैं  क्योंकि  कई  अन्य  सुविधायें

 लागू  नहीं  की  जाती  उस  संबंध  में  हम
 हो  जाती  हें  ।

 कर  रहे  हें  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  के  ऊपर  मंत्री
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 जातियों  सम्बन्धी  aa  के

 १९५३  कौर  RELY  के

 वेदों  के  बार  में  प्रस्ताव

 लोग  हैं  जहां  कहीं  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  राज्यों  न  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  इस

 पद  वृद्धि  &  feat  मामले  भ्रनुसूचित  जाति  संविधान  लागू  किये  जाने  के

 अथवा  ग्रनुसूचित ख़ादिम  जाति  क्षे  किसी  सदस्य
 पति

 ने  अनुसूचित  जातियों  कौर  प्रनुसूचित

 अ्रादिम  जातियों  के  बारे  में  आदेश  जारी के  प्राधिकार  कीਂ  उपेक्षा  की  गई  तो  वह  मामला

 मंत्री के  पास  भेजा  जाता  है  मंत्री  को  किये  |  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  हमें  दीं

 गयी  सामग्री  के  पर  ये  रादेश इस  बात  का  समाधान  करना  होता  है  कि  वह

 उचित  था  ।  यदि  वे  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  कि  किये गये  थे  ।  यद्यपि  wae  जातियों  का  उल्लेख

 वह  गलत  तो  उसे  कर  दिया  जाता  है
 ।

 किया  गया  फिर भी  कुछ  प्रचलित  नामों

 हमारी  सरकार  यथासंभव  प्रत्येक  पर्यायवाची  नामों  का  कोई

 वाही कर  रही  है  ।  सभा  इस  ख्याल में  न  रहे  उल्लेख  ही  नहीं  किया  गया  था  |  रादेश

 कि  सरकार  प्रेतों  अथवा  भ्रनुसूचित  जातियों  द्वारा  स्वीकृत  ,  विशिष्ट

 या  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  खिलाफ  जाति  का  नाम  देने  के  बजाय  उन्होंने

 है
 ।

 सरकार  चाहती  है
 कि

 जहां  तक  हिन्दू  नाम  दिया  ।  कुछ  मामलों में

 जाति  के  इन  भागों का  सम्बन्ध  उन  का
 नाम

 दिया
 गया  दक्षिण  में  वे

 :

 पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिय े।  कभी  कभी  इरादी  आदि  आन्ध्र

 अब  में  वाद-विवाद के  दौरान  में  उठाई
 अथवा  wile  द्रविड़  कहते  ये  नाम  नहीं

 गई  कुछ  बातों  का  विवेचन  oe 4  दिये  गये  थे  ae  aaa  जब  गणना  का

 की  जनगणना  के  कुछ  कठिनाइयों  उपस्थित  हुआ तब वे तब  वें  उन  नामों के  स्वीकार

 का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  सरकार
 ने  इन

 न  कर  सके  क्योंकि  अथवा  अन्य

 कठिनाइयों पर  विचार  किया  है  शौर  कुछ
 नाम  वहां  नहीं  रखें  गये  थे  ।  इस-प्रकार  कुछ

 मामलों  में  उन  का  हल  भी  निकाला  है  ।
 में  कमी रह  गई  कुछ  जातियों  के  नाम

 इस  सम्बन्ध में  बताना  चाहता  हूं  कि  VEX  बिल्कुल  ही  सूची  में  दर्ज  न  किये  जा  सके  ।

 उदाहरणार्थ  मध्य  भारत  राज्य  में  ने
 के  चुनावों  के  पहले  सरकार  ने

 PVE
 या

 Pax  में  यह  नीति  निर्धारित की  थी  कि  यह  देखा कि  चुनावों के  पहले  एक  जाति के

 जहां  व्यक्तिगत  जातियों  गणना  का  सदस्यों  का  यह  मत  था  कि  वे  भ्र पने  को  अ्रनुसूचित
 :

 met  कोई  गणना  ही  नहीं  होनी  चाहिये  जाति  के  सदस्य  न  कहें  ।  एक  बहुत  बड़ी  कौर

 क्योंकि  सरकार  का  दृष्टिकोण  कौर
 उस  की

 भ्रमणी जाति  ने  भी  भ्र पने  को  कहलाने

 से  इन्कार कर  दिया  ।  पिछड़े  वर्गों  के  कालम  में इच्छा यह  थी  fe  जाति-वह्विनि  कौर

 विहीन  समाज  होना  चाहिये
 ।  १९५१  अनेक  जातियों का  कोई  उल्लेख  नहीं है

 के  चुनावों की  तैयारी  के  समय यह  नीति  are  सब  पिछड़ी  जातियों  के  सभी  लोगों  को

 एक  साथ  रख  दिया  गया  था  ।  इसी  प्रकार

 प्राणी
 की  कोई  गणना  नहीं  की  जाती  चाहिये

 ।  अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसूचित  ख़ादिम

 किन्तु  सरकार  ने  एक  अपवाद  बनाया  क्योंकि
 जातियों को  भी  एक  साथ  रख  दिया  गया  था  ।

 अखिर  संविधान  में  भी  एक  अपवाद  बनाया  कुछ  मामलों  में  संख्या  नीचे  गिर  गई

 जा  रहा  था  ।  इन  वर्गों  के  लिये  तीन
 कालम

 एक  agar  जातियों  के  दूसरा
 रखा  ।  हैदराबाद  सौराष्ट्र

 बिहार  सरकार  प्राय  दूसरी  सरकारों  न
 अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  शौर  तीसरा

 कुछ  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  था  जिन्हें  विभिन्न
 भी  यह  उठाया

 ।
 धोबी  :
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 जातियों
 सम्बन्धी  आयुक्त के

 PERF  REX  के

 वेदों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att

 जाति  के  अनेक  नाम  दक्षिण के  कुछ  भागों  के  सम्बन्ध  उन्हें  १६४१  की  जनगणना

 में  दौर  बम्बई  राज्य  में  उन्हें  के  ग्राहकों  के  श्राघार  पर  निर्भर  रहना  पड़ा  |

 श्रगासिका शादी  कहा  जाता  है  ।  १९५१  की  जनगणना  के  आंकड़े  उपलब्ध  होने

 इन  में  से  कुछ  नामों  खास  कर  बहु-भाषी  के  के  मामले में  उन्होंने

 नामों का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  था  ।
 पंजाब  सम्बन्धी  आंकड़ों  को  ध्यान  में  रखा  |

 इन  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ा  |  वह  सुची  शुद्ध  सूची  नहीं  थी  ।  सारे  मामले  की
 ये  शिकायतें  att  के  तुरन्त  बाद  सरकार  ने  जांच  की  गई  कौर  यह  मालूम  हुमा  कि  १९५१

 सम्पूर्ण विषय  की  जांच  की
 ।

 सौराष्ट्र  शौर  की  जनसंख्या के  भ्रनुसार  भी  ये  आंकड़े  बहुत

 हैदराबाद के  मामले  में  इन  जातियों के  संबंघ
 अधिक  नहीं  होंगे  ।  मूलतः  ये  २  लाख के

 श्रब  गणना  ठीक  कर  दी  गई  है  ।  बिहार  लगभग  थे  ।  फिर  इन  की  संख्या  २,६८,०००

 झर Jo  पी०  के  बारे  में  हम  प्रदान  पर  विचार  अ्रथवा  २,६४,०००  हो  गई  |  इस  मामले  में  भी

 कर  रहे  खास  कर  बिहार  के  दरभंगा  इस  की  संख्या  भ्रमित  नहीं  है  ।  सदन को  में

 में  समस्या  बहुत  कठिन  हो  ।  इस  यह  बता  देना  चाहता  हूं  जहां  कहीं  भी

 के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  आंकड़े स्पष्ट  ate  न्यायिक  ara  मिला  है  सरकार  ने

 नहीं  हैं  ।  हम  ने  संख्या  में  कमी  के  कारण

 ढूंढ़  निकालने  के  लिये  सुपरिंटेंडेंट  से  कहा है  ।
 में  कमियों को  ठीक  भी  किया  है  ।  सरकार

 इस  जिले  में  भ्रनुसुचित  जातियों के  सदस्यों
 इस  बात  की  इच्छा  है  कि  कमियों ate  भूलों

 की  संख्या  भी  बहुत  कम  थी  |  मैसूर  मद्रास  के  सभी  प्रमाणित मामलों  में  उचित  सुधार

 के  मामले  में  जहां  संख्या  बहुत  काफी  है  किया  जाना  चाहिये  ।  उन  को  इस  प्रकार  किया

 हम  इस  की  जांच  कर  रहे  हें  ।  सरकार  जायेगा कि  साधारण  निर्वाचन के  समय  सभी

 ने  पहले  ही  कुछ  कार्यवाही  की  है  कौर  जहां  तक  सम्बन्धित  व्यक्तियों को  या  अनुसूचित

 सौराष्ट्र  पौर  हैदराबाद  का  संबंध  जातियों  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 आयोग  ने  भी  हमारे  निर्णय  स्वीकार  के  रूप  में  घोषित  कर  दिया  जायेगा  |

 कर  लिये  अन्त  में  ग्रुप  देखेंगे  कि  संख्या  बहुत
 पिछड़े  वर्गों  के  के  प्रतिवेदन  के a छ

 उन  से  यह  स्पष्ट  होगा  कि  यह  संख्या
 बारे  में  भी  एक  था  |  उस  को  में

 नहीं  ले  रहा  हूं  ।  किन्तु  जेसा  कि  श्राप  जानते  हैं
 इतनी  शरीक  नहीं  है  जितनी  कि  माननीय

 सदस्य  विश्वास  करते  हें  ।  में  बताऊंगा  कि  कि  पिछड़े  वर्गों  के  झरा योग  से  हमने  प्रार्थना  की

 संख्या  की  कमी  बहुत  बड़ी  नहीं  है  ।  संपूर्ण  थी  कि  राष्ट्रपति  के  इन  तीन  आदेशों के  सम्बन्ध

 बिहार  राज्य  के  सम्बन्ध में  संख्या  ३,  39,000  में  यदि  भूल  से  अथवा  कृति  से  कोई  कमी  है  तो

 कम  हो  गई  |  वह  मद्रास  में  ८  लाख  हैदराबाद  वे  हमें  बतायें  ।  उन  से  हमें  कुछ  सूचियां  मिली

 में  2,932,000  थी  ।  मंसुर  के  सम्बन्ध  में  हें  शर  वे  सूचियां  हमारे  विचाराधीन  हें  ।  हम

 वह  १,३०,००० कम  हो  गई  ।  ये  सभी  आंकड़े  राज्य  सरकारों  से  परामर्श ले  रहे  हें  ।  जैसे ही

 अनुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में  हूँ  ।  दिल्ली  राज्य  सरकारों  से  हमें  सूचना  मिलती  है  कौर  इस
 राज्य  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  थोड़ी  अधिक

 के  बारे  में  अंतिम  निर्णय  होता  तो  यहां  एक

 विचित्र थी  ।  विगत  सामान्य  निर्वाचनों  के  संशोधन  प्रस्तुत  करके  राष्ट्रपति  के  अ्रादेशों के के  बा  रे
 faa  निर्वाचक-सूचियों  at  निर्वाचन  क्षेत्रों

 में  उचित  कार्यवाही की  जायेगी  ।  क्योंकि



 TIS?  अनुसूचित  जातियों

 जातियाँ संबंधो  आयुक्त  के

 Pex a _  कौर  LEXY के

 वेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सूचित  जातियों  कौर  प्राचीन  जातियों  के  बारे  में  WTS  ३३६  कै  भ्रमित  भ्रनुदान को  धीरे

 कोई
 संशोधन

 करने  में  सदन  को  प्रसन्नता होगी  घीरे  दस  प्रतिशत कम  करना  है--वहां  इस

 श्री  राने  :  यह  प्रतिवेदन  मामले  विशेष में  भी  एक  वर्ष  जहां  विधि  के

 जनता  को  कब  तक  मिल  जायेगा  ?
 अनुसार  भ्रान्ति के  भ्राधार पर कुछ पर  कुछ  श्रतुदान

 थी
 दातार

 :
 कुछ  समय  लगेगा

 ।  हम  कम  दिया  गया  वहां  अगले  वर्ष  उस

 की
 जांच  कर  रहे  हें  भ्र ौर  हमें  राज्य

 सरकारों  ध्ननुदान में  कोई  भी  कमी  नहीं की
 में

 से  परामर्श करना  होगा  ।  निवेदन  करूंगा  कि  जहां  तक  after  भारतीयों

 ait  भारती  यों  के  बारे  में  में  कुछ  दौर  का  सम्बन्ध  है  संविधान  में  दिये  सभी

 नहीं  कहूंगा
 ।

 इस  के  बारे  में  शीघ्र  ही  विचार  श्राइवासनों  को  सरकार  पुरा  करेगी  |  सरकार

 किये  जाने  की  संभावना  है  ।  किन्तु  इन  सभी
 की  यह  कभी  भी  इच्छा  नहीं  रही

 कि
 उस

 ने

 बातों  &  बारे  में  मैं  यह  बता  देना  चाहूंगा  कि  जो  अश्वासन  दिये  हे  उन  से  अलग  हटे  अथवा

 उसे उन  से  छुटकारा  पाये  ।  वे  १०  वर्ष

 भें  उपलब्ध  प्राणियों  की  संख्या  वास्तविक  के  लिये हैं  ।  सभो  रेलवे  मंत्रालय

 पदों
 पर

 नियुक्त
 किये  जाने  वालों  की

 अपेक्षा  wie  केन्द्रीय  राजस्व  बो  इस  बात के  इच्छा

 बहुत  दी  कम  थी  ।  दूसरी  बात  जहां  तक  कि  हें कि हम  ने  जो कुछ भी
 वचन  दिये

 हैं  में

 लोक  सेवा  रेलवे  लोक-सेवा  अ्रायोगों
 अनुसूचित  जातियों  के  हित  में

 उन
 को  पूर्ण  रूप

 अथवा  का  सम्बन्ध  में  कार्यान्वित करना  चाहिये  ।

 सरकारी  संस्थाओं  की  सिद्धान्त के  आघार  माननीय  मित्र  श्री  नवल  प्रभाकर  की

 आसानी  से  उन  तक  पहुंच  हो  सकती  है  ।  वे  शिकायतों  के  बारे  में  भी  कुछ  कहा  गया  है  ।

 कुछ  व्यक्तियों  के  नाम  निर्देशन  करने  के  लिये
 दिल्ली  सम्बन्धी

 इन  सभी शिकायतों के  बार  में

 नहीं  पहुंच  सकते  गर  उनहें  नहीं  पहुँचना

 में  जांच  करूंगा  ।  में  यह  भी  बताऊंगा  कि

 जब  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  बारे  में  विचार  एक  समय  एक  माननीय  सदस्या ने  एक

 करना  पड़ता  है  तो  आयोगों के  लिये  उस  समय
 सार्वजनिक संस्था  फे  बारे  में  जिसे  सरकार  द्वारा

 स्थिति  बड़ी  भट्टी  हो  जाती  है
 ।  तब

 तक
 सहायता  दी  गई  कुछ  भ्रारोप  लगाये

 देखेंगे  कि  जिस  प्रकार  संघ  लोक-सेवा  आयोग  यह  वह  संस्था  है  जो  पीपल  सोसायटी  क्र

 कार्यकर्ताओं  द्वारा  चलाई  जाती  हें  ।  यह  संस्था
 में  एक  सदस्य  भ्रनुसूचित जाति  के  हें

 उसी

 स्वर्गीय  लाला  लाजपत  राय  चलाई  गई
 प्रकार  रेलवे  आयोगों  में  भी  एक  सदस्य  हरिजन

 ग्राम  भूल  नहीं  करता  g  तो  रेलवे
 थी  ।  कुछ  सदस्य  श्री  श्री  बी  ०  जी०

 और  श्री  अल्गु  राय  शास्त्री इस  समिति
 आयोगों में  से  एक  भ्रायोग केਂ  अध्यक्ष  एक

 के  सदस्य हें  ।  विमुक्त  जाति  संघ  की  अध्यक्षा

 भारतीय  हैं  |  इस  से  ब्  यह  प्रकट  हो  जायेगा
 श्रीमती  रामेश्वरी  नेहरू  हें  ।  जब  कभी  कोई

 कि  सरकार  पूरा  पुरा  प्रयत्न  कर  रही  भ्र तु दानों  अ्रनियमितता होती  हें  तो  उन  की  कौर इन

 की  कमी  फे  सम्बन्ध  में  की  गई  शिकायत  के  का  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  प्रौढ़  उन  को

 बारे  में  भी  सरकार  यह  देखेगी  कि  कोई  कमी  दूर  करने  फे  लिये  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 नकी  जाये  ।  एक  सरकार  के  मामले में  भी  दुर्भाग्य  से  यहां एक  ऐसे  व्यक्ति  का  नाम

 जहां  rite  भारतीयों  araeat  संविधान  फे  बड़े  समाज  कार्य  कर्ता  के  रूप  में  लिया

 गया  है  जिस  फे  विरुद्ध  एक  प्रतियोगी  निलम्बित
 बन्दों  के  बारे  में  हुई  भ्रान्ति  पर  कुछ

 aa  नहीं  दिया
 गया

 q1—— Alt  देखते  हैं
 कि  जब  कि  उस  के  विरुद्ध  प्रतियोगी  निलम्बित



 ERGZ  अनुसूचित  जातियों  १€  सितम्बर  PEXY  अनुसूचित  ख़ादिम  YI"

 जातियों  संबंधी  शीशायुक्त  क

 2EY2  कौर  LEXY  क

 वेदों  के  बार  म  प्रस्ताव

 श्री

 ह ैतो  उस  की  निन्दा  करना  अथवा  उस  की  को  दूर  करने  के  लिये  हम  ने  कार्यवाही  की  Q  ।

 प्रशंसा भी करना भी  करना  भूल  होगी ।  में  निवेदन  करता  शिक्षा  मंत्रालय  को  दिये  जाने  वाले

 हूं  कि  विशेषतया  भारतवर्ष  गैरसरकारी  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  वांछित  प्रमाण  पत्रों  के

 संस्थाओं के  सम्मान  के  बारे  में  हमें  बहुत  बारे  में  हम  ने  निश्चय  किया  है  कि  ये  प्रमाण

 सावधानी की  श्रावस्यकता  है  ।  यह  संस्थायें  पत्र  पदाधिकारियों द्वारा  दिये  जाने  चाहियें  ।

 बहुत  भ्रच्छा  ॥.  कर  रही  हें
 ।

 सदन  में  इन  ये  प्रमाण-पत्र  गैर-सरकारी  पदाधिकारियों

 सकते  क्योंकि संस्थाओं  के  बारे  कुछ  तत्वों  के  आधार  पर  द्वारा  नहीं
 दिये

 जो  एक  प्रकार से  इकतरफा कही  जा  सकती  कुछ  जांच  करनी  होती है  ।  मान  लीजिये

 कुछ  कहने  का  श्रीधर  यह  होगा
 कि  कुछ  प्रमाण-पत्र  कर्मचारियों

 जनता  में  इन  संस्थाओं के  विरुद्ध  प्रभाव  पड़  द्वारा  दिये  जाते  हें  तो  रोक  लिये

 सकता  है  |  इसलिये  में  निवेदन  करूंगा  कि  जायेंगे  शर  उन  के  विरुद्ध  विभागीय  जांच

 किसीਂ  सार्वजनिक संस्था  फे  बारे  में  माननीय  की  जायेंगी ।  गैर-प्रकार  पदाधिकारियों

 सदस्य  यहां  कोई  बात  न  करें  ।  यदि  कोई  उन्हें  के  बारे में  यह  बात  नहीं  उठती  ।  इसलिये

 शिकायत  है  कि  उन  का  कार्य  ठीक  रूप  से  नहीं  हमें  पदाधिकारियों  के  प्रतिवेदन  ate

 चल  रहा है  तो  इस  सदन  को  में  देता
 कारियों  के

 प्रमाणपत्रों
 पर  निर्भर  रहना  होगा

 हूं  कि  हम  उचित  कार्यवाही  करेंगे
 ।  इ  स

 विशेष  क्योंकि उन  के  पास  कुछ  ऐसी  बातें  होती  हैँ

 मामले  में  भी  सभी  भ्रांतियों को  दूर  करने  फे  जिन  से  यह  मालूम  किया  जा  सकता  है  कि

 लिये  हम  ने  यह  किया  है  कि  हम  इस  संस्था  को
 अमुक  प्रमाण पत्र  दिया  जाना  चाहिये  भरवा

 दिल्ली  सरकार  के  द्वारा  सहायता  दे  रहे  हें  ।  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  |

 विमुक्त  जाति  संघ  द्वारा
 जो

 कुछ  भी  किया  जा
 जहां  तक  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  अ्रनुदानः

 रहा  है  उस  की  पूरी  पूरी
 देखभाल  दिल्ली

 देने  में  विलम्ब  क  wea  विलम्ब  हो  ही
 कार  कर  रही  है  ॥

 जाता है  ।  यह  समस्या aga  विशाल  है  ।

 श्री  रामानन्द  दास  :  क्या  सरकार  सेवक
 जहां  तक  स्कूल  फाइनल  तथा  तत्स्थानी

 राम के  चरित्र फे  बारे  में  जांच  करने के  लिये
 परिवारों  का  सम्बन्ध  जून  में  परिणाम

 कोई  जांच  समिति  की  स्थापना  करेंगी
 ?

 लता  है  ।  एसके  तत्काल  पश्चात  ही  आवेदन  पत्र

 श्री  दातार  :  जो  कुछ  भी  आवश्यक  है  मांगे  जाते  हें  ।  इस  य्षें  आप  को  ज्ञात  होगा

 वह  कर  दिया  गया  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  कि  YV,o00  आवेदन-पत्र प्राप्त  हुए  हूं  ।

 को  कुछ  कठिनाइयां  यदि  माननीय  सदस्य  कार  १,३०,००,०००  रुपये  छात्रवृत्ति में  देगी  ।'

 को  कोई  शिकायत है  तो  वे  किसी भी  समय
 इन  सभी  श्रावेदन  पत्रों  की  जांच  की  जायेंगी  ।

 मेरे  पास  जायें  शौर  में  पूरी  जांच  च् करने थे  लिये  कुछ  विशेष  कर्मचारियों को  इस  कार्य  फे  निमित्त

 तैयार हूं  ate  देखूंगा  कि  सरकार  द्वारा  सहायता  नियुक्त  किया  है  ।  कभी  हम  से  इन

 प्राप्त  किसी  भी  संस्था  अथवा व्यक्ति द्वारा  पत्रों  को  लेन  की  तारीख  बढ़ाने की  प्रार्थना  की

 कोई  जाती  है  ।  इसलिये  हम  ने  ऐसे  च्  जारी

 है
 भूल  seat  न्याय  नहीं  किया  जाता

 कर  दिये  हूं  कि  उन  सभी  मामलों  में  जहां  आवेदन

 कौर  बहुत  से  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ।
 में  पत्र  स्वीकार  किये  जाने  योग्य

 तो  safe  शेष  विद्यार्थी को  शुल्क  न  चुकाने बना  देना  चाहता  हूं  कि  सभी  कठिनाइयों
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 सम्बन्धी  आयुक्त  के  १९५३

 Reuy  के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 &  कारण  प्रवेश  अथवा  श्रघ्ययत  जारी  रखने  या  उन  को  जरूर  दीजिये  ।  लेकिन

 से
 न  रोका  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  शिकायत  तो  यह  है  कि  जो  नान-क्रिश्चियन

 उन  को  उन  का  हिस्सा  तो  उस  का
 जा  रहा  है  wit  जहां  तक  संभव  कार्य

 जायेगा  ।  इसे-ग्रामर  भी  नहीं  मिलता  है  ।  एक  पाते  न्न्ल

 कई  माननीय  सदस्य  मंत्रणा दाता  निगमों  मेम्बर ने  इस  बारे  में  फिजा  दिये  हें  जो  कि

 भी  प्रतिनिधि  जब  कि  इतनी  बड़ी  राशि  रीफिलिंग हे  ।  श्राप  उन  की  स्पीच  को  पढ़िये

 १,३०,००,०००  रुपये  दिये  जा  रहे  इस  मामले  को  एग्जामिन  कराइये  |

 हम  चाहते हें  कि  यथासम्भव शीघ्र  ही  इस  राशि  श्री  दातार  :  |  माननीय  सदस्य  ने

 उपभोग  हो  ate  यह  व्यक्तियों  को  मिल  जो  कुछ  कहा  है  में  समझ  गया  उसका  कहना  है

 सके  |  कि  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  &  गेर-ईसाई

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  पिछले  वर्ष  बच्चों  को  उन  का  पुरा  हिस्सा  नहीं  मिलता  ।

 ait  इस  ag  भी  सभा  में  यह  शिकायत  की  गई  उन्होंने  ख़ादिम  जातियों  का  एक

 @  किं  जितना  रुपया  श्राप  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  are  विभाजन  कर  लिया  है  ।  ग्रुप  चित  afar

 जातियों  को  देते  हें  उस  का  बड़ा  भाग  ईसाइयों  जातियों  में  इस  प्रकार  का  कोई  वर्ग-विभाजन

 सको  दे  दिया जाता  है  ।  श्राप  इस  प्रश्न  की  नहीं  किया  जा  सकता  हम  म्रनुसूचित

 यर्थाथता  की  जांच  कीजियेगा  ।  ध्रादिम  जातियों  के  लड़कों  कौर  लड़कियों  के

 श्री  दातार  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सभी  आवेदन  पत्र  क  eo के

 सम्बन्ध  में  सभा  में  स्थिति  स्पष्ट  कर  चुका  पंडित  ठाकर  दास  भागने :  पर  एक  जाति

 हूं  ।  जहां  तक  श्रतुसूचित भ्छ्  जातियों  का  प्रशन  एक  वर्ग  या  एक  उपवर्ग  को  ही  सारा  धन  नहीं

 @  तो  हिन्दू  ही  होने  चाहियें  ।  यदि वे  कोई  अन्य  दिया जा  सकता

 श्री  दातार
 :  अनूरु चित  जातियों के  अन्दर स्वीकार  कर  लेते  हें  तो  वे  शभ्रनूसुचित

 जातियों  के  नहीं  रह  जाते  ate  इसीलिये  वे  हम  वर्ग  विभाजन  नहीं  कर  सकते  ।  हम  केवल

 इतना  कर  सकते  हैं  कि  राज्य  सरकारों  से सुविधाओं  से  व ंचित  हो  जाते हें
 ।  पर  जहां  तक

 अनुसूचित  afer  जातियों  का  wet  वे  भ्रनुसूचित  आदिम  जातियों  के  सदस्यों  को

 किसी  भी  धर्म  के  हो  सकते  क्योंकि  अनुसूचित  अधिक  अ्रनुदान  देने  क़े  लिये  यदि  दोनों  को

 ख़ादिम  जातियों  की  गणना  फे  सम्बन्ध  में  कोई  दिये  जाने  वाले  अनुदानों  में  बहुत  अन्तर  है  ।

 नहीं  किया  गया  है  ate  इसलिये  माननीय
 पर  श्राप  ध्यान  रखें  कि  मेट्रिको्तर  छात्रवृत्तियों

 ् सदस्य ने जो ने  जो  सवाल  उठाया  वह  एक  जटिल  को  योग्यता के  आधार  पर  ही  निश्चित  किया

 है  ।  जैसे  wafer  ख़ादिम  जातियों  जायेंगी  भ्र  दिक्षा  मंत्रालय  के  लिये  यह  काम

 कि  ईसाई  विद्यार्थी आवेदन  पत्र  देते हें  AK  बहुत  कठिन  होगा
 कि

 वह  भझ्रनुसुचित  ख़ादिम

 उन के  waar  पत्र  सब  प्रकार से  ठीक  जातियों  के  ईसाइयों  कौर  ग़ैर-ईसाइयों  में  कोई

 भेद  कर  सके तो  यह  सरकार  का  होगा  कि  वह  केवल

 इस  आघार  पर  उन  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 कि  भारतीय  सेवायों  फे  सम्बन्ध  में
 विद्यार्थियों को  छात्रवृत्ति  नहीं  देती  कि  वह

 ईसाई यह  सच  है
 .  सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ।  अखिल

 भारतीय  सेवाओं  कौर  केन्द्रीय  सचिवालय पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 में  यह  शिकायत
 सेवाओं के  सम्बन्ध  में  हम  यह  कर  रहे  हें  ।

 met  करता  हूं
 |

 जो  लड़के  चाहे  वे  हिन्दू
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 सम्बन्धी  आयुक्त  के  १९५३

 अददी  १९१४४  के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक
 तो

 जगहें  ही  बहुत  कम  होती  दूसरें  उन
 श्री  दातार  :  इस  बात  का  अधिकार  संसद

 लोगों  की  शिक्षा  के  लिये  ठीक  वातावरण न  को  है  ।  अनुच्छेद  }3c  के  अनुसार  कमिश्नर

 मिलने के  कारण  उन  में  से  अधिकांश लोग  को  hae  रिपोर्ट  की  जांच  करनी  होती  है

 उसे  या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई व्यक्तित्व  परीक्षा में  भ्रनुत्तीण  हो  जाते हैं  ।

 जब  अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  प्राचीन
 कार्यपालिका भ्रधघिकार  नहीं  है

 जातियों
 का  कोई  लड़का  या  लड़की  लिखित

 राज्य  सरकारों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है

 झर  राज्य  सरकारें  झपना  कार्य  संतोषजनक
 परीक्षा

 a
 व्यक्तित्व  परीक्षा  दोनों  में

 उत्तीर्ण  हो  जाती  है  तो  हम  उसे  ले  लेते
 ढंग  से  कर  रही  हें  ।

 चाह  हें  उस  का  क्रामिक  स्थान  कुछ  भी  हो  ।  जहां  तक  ख़ादिम  जातियों  फे  कल्याण

 यह  बात  हम  उसे  एक  विशेष  मामला  मान  कर
 का  प्रश्न  सरकार  इस  सम्बन्ध  बहुत  ध्यान

 करते  हैं  हम  योग्यतानुसार  दे  रही  है  ।  के  इण्डियन  एक्सप्रैस

 वारों  को  लेते हैं  पर  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  पत्र में  एक  सम्पादकीय  टिप्पणी  में  कहा  गया  है

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  के  fe  यद्यपि ag  आवश्यक  है  कि  हम  उन्हं

 मामलों  में  हम  सफल  लोगों  की  सूची  को  काफी  अपने  स्तर  पर  ले  पर  हमें  उन  की  संस्कृति

 बढ़ा  देते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो  की  भी  रक्षा करनी  है  ।  हमें  श्रेय  से  काम  करना

 कुछ  कहा  है  वहू  सच  नहीं  है
 ।

 क्योंकि  तेजी  से  उन्नति  करने  में  सम्पूर्ण

 व्यक्तित्व  परीक्षा  एक  आवश्यक  परीक्षा  स्थिति  के  खराब  हो  जाने  का  भय  है  |

 श्री  बाल्मीकि
 :

 उस  दिन  माननीय है  ।  झाप  इसे  साधारण  बात  कह  कर  टाल  नहीं

 सकते
 ।

 इन  उम्मीदवारों को  पूरे  जिले  का  कार्य  मंत्री  ने  कहा  था  कि  अनुसूचित  जातियों

 प्राधिकार  सौंपा  जाता  है  हमें  ध्यान
 शर  ग्रशसुचित  ख़ादिम  जातियों  की  सूचियों

 का  संशोधन  किया  जायेगा  owt  सरकार
 रखना  चाहिये  कि  यह  पदाधिकारी  ठीक  प्रकार

 प्रशिक्षित हों  ।  इसलिये हम  यह  व्यवस्था  करने  उन्हें  अधिक  प्रतिनिधित्व  देने  का  विचार  कर

 जा  रहे  हें  कि  लिखित या  मौखिक  )  रही  है  ।  क्या  सरकार  ने  चुनाव  आयोग को

 परीक्षा म  बैठने  से  पुर्व  उन्हें  एक  शिक्षण  aaa  भेजा  है  कि  वह  अधिक  चुनाव  क्षेत्रों  की

 व्यवस्था करे  ?

 समुचित  दिक्षा  दी  जायेगी  ।  यदि  ऐसा  किया  श्री  दातार  :  यह  काय  अभी  प्रारम्भिक

 जायेगा  तो  लिखित  six  व्यक्तित्व  दोनों  परिवारों  अवस्था  में  है
 |

 हमें  पिछड़ी  जाति  आयोग  की

 सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  का में  अधिक  उम्मेदवार  सफल  होंगे  ।  सरकार

 के  सामने  बहुत  सी  योजनायें हें  सरकार  मत  जानना  है
 ।

 कौर  किसी  विशेष  जाति
 या

 ऐसे  विद्याथियों की  मदद  प्रसन्नतापूर्वक  करेगी  भ्रादिम  जाति  को  सरकार  मिलाना  चाहेगी

 क्योंकि हम  उन  की  संख्या  भ्रमित
 से

 अधिक  या  निकालना यह  निश्चय  करने के  बाद

 सरकार  परिसीमन  आयोग  को  इस  की  सूचना बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  अतः  एक  परीक्षा  पूर्व  शिक्षा

 या  प्रशिक्षण
 की

 बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  देगी  at  wer  कार्यवाही करेगी  ।

 है  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रस्तावों  को

 श्री  रामानन्द  दास  :  इस  सम्बन्ध  में  लूंगा  ।  जो  माननीय  सदस्य  अ्रपने

 wrt  को  काफी  अधिकार  दिये  जाने  चाहियें  |  रखना  चाहते  हें  वह  कृपा कर  के  बतायेंगे ।
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी ad  पत्र  के  बारे  में

 प्रस्ताव

 एन०  ato  चोरों  :  में
 सभी  देश  अपने  पक्ष  के  देशों  को  प्रफुल्ल देने

 अपने  स्थानापन्न प्रस्ताव  संख्या  १३  पर  आग्रह  की  बात  श्रापसी  करारों  के  पर  तय

 करता  हुं  ।
 कर  लेते  थे  ।  प्रत्येक  देश  प्रफुल्ल  तथा  भ्रम्यंदों

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  एन०  बी  ०
 के  सम्बन्ध में  किसी  भी  राज्य  को  प्राथमिकता

 चौधरी के  संशोधन  संख्या  १३  का  प्रस्ताव  रखा  देने  या  उस  के  साथ  पक्षपात  करने  के  लिये

 गया  स्वीकृत gar  ।  स्वतन्त्र था  ।  कौर  माल  को  लागत-व्यय के

 थ्री  कामत  :  में  ओपन  स्थानापन्न  प्रस्ताव
 कम  मूल्य  पर  बेचने  या  सहायता  प्राप्त  निर्यातों

 सख्या  १४५  पर  करता  |  ।
 पर  भी  कोई  रोक  नहीं थी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  कामत  के

 युद्ध  के  राष्ट्र  संघ  के  घोषणा  पत्र संशोधन  संख्या  १४५  का  प्रस्ताव  रखा  गया  कौर

 अस्वीकृत  द्वारा  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  राष्ट्रों में  केवल

 थ्री  नवल  प्रभाकर  :  में  अपने  प्रस्तावों  पर  राजन  तिक  ही  नहीं  बल्कि  झ्राथिक  कौर

 जोर  नहीं  देता  हूं  ।  जिंक  सद्भावना  बढ़ाने  के  लिये  एक  प्रयत्न  किया

 श्री  के०
 कए  तत  हम  स्थानापन्न  प्रस्ताव  गया ।  व्यापार  कौर  नियोजन  संबंधी  संयुक्त

 संख्या २५  मतदान  के  लिये  रखवाना  चाहते  हैं  ।  राष्ट्र  सम्मेलन  में  १४  राष्ट्रों को  जिस  में

 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  रखा  हमारा  राष्ट्र  भी  आमन्त्रित किया  गया

 संख्या  २५  रखा  गया  भ्र स्वीकृत  1 )  इस  समिति  को  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  संगठन

 उपाय  महोदय  :  में  प्राय  प्रस्तावों  को  के  लिये  घोषणा  पत्र  बनाने  के  लिये  बुलाया

 अस्वीकृत  मान  लेता  क्योंकि  उन  पर  जोर  गया  था  ।  इस  समिति  की  पहली  बैठक  लन्दन  में

 नहीं  दिया  गया है  ।  मूल  प्रस्ताव का  कोई  2E¥E  के  अन्त  के  लगभग  हुई  थी  ।  उस  समिति

 संशोधन  स्वीकृत  नहीं  ।-  ने  तय  किया  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  संगठन

 के  बनने  के  पूर्व  प्रफुल्ल  कम  अरन्य

 गेट  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  रिक  प्रतिबन्धों  को  हटाने  कौर  प्राथमिकता ग्र ों

 सामान्य  सम्बन्धी  श्वेत
 को  समाप्त  करने  के  लिये  बातचीत  प्रौर  सन्धियाँ

 पत्र के  बारे  में  प्रस्ताव  की  जानी  चाहियें ।  इस  के  परिणामस्वरूप

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  १९४७  में  प्रफुल्ल  संधि  के  लिये  २३  राष्ट्रों का

 इस्पात  मंत्री  टी०  टो०  :  सम्मेलन  जेनेवा  में  हुमा  और  उस  में  भाग

 में  प्रस्ताव करता  हुं  :  लेनें  वाले  देशों  ने  बहुत  सी  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में
 व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी

 तय  किया  कि  श्रमिक  का  आयात-शुल्क
 सामान्य  करार  सम्बन्धी  पत्र  पर

 कम  कर  दिया  जाय  भविष्य  में  बढ़ाया  न

 विचार  किया  जाये  11.0

 सभा  से  गैट  पर  विचार  करने  के  लिये
 जाय  |

 afa  केवल  श्रापसी
 कहते  समय  मैं  इस  की  पृष्ठभूमि पर  कुछ  यद्यपि  प्रफुल्ल

 प्रकाशा  डालना  आवश्यक  समझता  हूं  क्योंकि  राष्ट्रो ंकी  सुविधा  के  लिये  की  गयी  थी  पर

 उस  से  राष्ट्र  संघ  के  सभी  सदस्यों  को  लाभ
 उस  के  बिना  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  के  लिये

 उस  पर  ठीक  दृष्टिकोण से  विचार  करना  gar  ।  इन  सन्धियाँ के  परिणाम  स्वरूप

 भारत  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  या  aa  रूप  से
 बहुत  कठिन  होगा  |

 के  पूर्वे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  के
 चलाने  बहुत  सी  चीजों  के  निर्यात  पर  जेसे  TTT  राज्य

 के  लिये  कोई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय करार  नहीं  था  ।  श्रमरीका, कनेडा न्यजीलेंड, ध कैनेडा  wf
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  श्वेत  पत्र के

 बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  टी०  ZV

 कि  हवाना  घोषणा  पत्र  के  लागू  होने के  समय से  जूट की  रस्सी या  जूट  के  सामान

 केनेडा  शादी  सूती
 तक  यह  करार  एक  श्रेस्यायी  करार  माता

 कपड़े  संयुक्त राज्य  आस्ट्रेलिया
 जायेगा  att  यदि  हवाना  करार  कार्यान्वित

 अदि  से  नारियल  के  जटा  से  बने  सामानों  पर  ;  नहीं  होता  तो  इस  करार  का  पूर्वावलोकन

 किया  जायेगा  ।  सभा को  पता  है  कि  मां
 संयुक्त  राज्य  क  फ्रांस  शादी  से

 १६४८  का  हवाना  घोषणा  पत्र  वेसे  ही  रह  गया चाय  संयुक्त  राज्य

 न्यूजीलैंड  इरादी  से  ऊनी  दरियों  कौर  गैट  ही  तब  से  चलता  पाया  पहले  की

 पर
 ;

 संयुक्त  राज्य  भ्रमरी  का  संकेतो के  जो  सदस्य  उन्हें  स्मरण  होगा  कि

 प्राणी  देशों  से  लाल  अदरक  हम  ने  गैट  के  उपबन्धों  सौर  Eve H के  बताता

 मसालों  काफी  ween  रियायत  मिली  ।  घोषणा  पत्र  पर  विचार  किया  था  are  भूतपूर्व

 वाणिज्य  उद्योग  ने  गैट  को  कार्य  कवित

 नहीं  करूंगी  जो  भारत के  निर्यात  व्यापार  को  करने  के  लिये  प्रफुल्ल  का  संजो  भत  करने  के लिपे

 जेनेवा  सम्मेलन  या  गैट  के  अन्य  सम्मेलनों के  एक  विधेयक  का  प्रस्ताव  किया  था  ।
 गेट

 के

 प्राकार पर  मिलीं  क्योंकि  उन  का  पूरा  विवरण  उपबन्धों  के  ग्र नू सार  उस  के  भ्रन्तनियमों  का

 अभी  हाल  में  प्रकाशित  हो  चुका है  सभा  पुनर्विलोकन  आवश्यक  था  ।  गत  जाड़ों  सें

 जेनेवा  में  उस  का  पूर्वावलोकन  किया  गया  ॥
 में  दिया  जा  चुका  मैं  यह  बताना चाहता  हूं

 इस  का  BMA  गेट  को  प्रा वश्य कता  गुसार कि  सम्मेलन  का  मुख्य  उद्देश्य  प्रफुल्ल

 घटाना  साथ  ही  यह  भी  विचार  था  कि  यदि  संशोधन  करना  गौर  उसके  प्रशासन  के  लिए

 ag  नियम  लाभदायक  सिद्ध  हुए  तो  कुछ  एक  संगठन  स्थापित  किया  जाना  था  क्योंकि

 व्यापार  नियम  बनाये  जायेंगे  अंशों  हवाना  घोषणा  पत्र  कार्यान्वित  नहों  किया

 गया या  ara  किन्हीं  प्रकारों  से  इन  रियायतों  को

 रोका  न  जा  सके
 ।

 यह  भी  श्रावक  था  कि  पुनर्विलोकन  at  तैयारी  करते  समय

 एक  उचित  शासन  व्यवस्था  स्थापित  की  जाये  हमारे  मंत्रालय  ने  महत्वपूर्ण  व्यापारियों  ate

 जो  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  क्या  करार  पर  उद्योगपतियों  मान्य  श्रर्यशाश्त्रियों  से  कौर

 सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  लोगों  से
 हस्ताक्षर करने  वाले  देश  प्रफुल्ल  संबंधी  वादों

 मच  किया  ।  भारत  के
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग

 का  ठीक  ठीक  पालन  कर  रहे  हें  ।  उसी  समय  यह
 मंडल  संघ  तथा  संगठित  वाणिज्य  मंडल  से

 fara किया  गया  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार

 संगठन  इन  सब  बातों  के  लिये  जिम्मेदार  बताया  भी  इस  मामले  पर  विचार  मांगे  गय  थे
 ।

 मेर  माननीय  मित्र ot  जो  संघ  के
 जाय  ait  इसी  कारण  इन  सब  मामलों  के

 महामंत्री  जिनेवा  जाने  वाले  भारतीय

 सम्बन्ध  में  एक  स्थायी  करार  की  श्रावस्यकता
 शिष्टमंडल  द्वारा  तैयार  किये  जाने

 वाली

 समझी  गयी
 |

 इसी  कारण  व्यापार  तथा  प्रतीक
 सामग्री  के  अध्ययन  करने  वालों  में  से  एक

 संबंधी  सामान्य  करार  बनाया  गयां  ।
 थे  ate  शिष्टमंडल  के  सदस्य भी  थे  ।

 अन्तिम

 गैट  में  तीन  भाग  हैं  ।  भाग  १  प्रदूषक चके  अ्रवश्था  में  योजना  आयोग  तथा  प्रफुल्ल

 रियायत  संबंधी  बातें  भाग  २  सामान्य  grat  दोनों  ने  पूरे  सहयोग से  संक्षिप्त

 व्यापार  नियम  कौर  भाग  ३  में  प्रशासन  सम्बन्धी  जानकारी  dare  की  ।  यह  सभी  Taree

 गोपनीय  था  ।  यदि  गैट  तथा मामले ।  भाग  ३  में  यह  स्पष्ट  बताया  गया  था
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 १९  सितम्बर  REXY  तथा  प्रफुल्ल  ¥IE¥

 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी स्वत  पत्र  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 प्रफुल्ल  सम्बन्धी
 सामान्य  के  ग्रीक  उन  देशों  पर  कोई  दर  लागू  नहीं  करते

 पहलुओं  पर  हमारा  दृष्टिकोण  aq  देशों  को  जिन  का  हमारे  साथ  सर्वाधिक  पक्षपातपूर्ण

 राष्ट्र  करार  नहीं  है  ।  हम  राष्ट्र  मंडल  त्र पहले  से  ही  मालूम  होता  तो  हमारे

 उस  से  बाहर  के  कुछ  विशेष  देशों  से  मिलने मंडल
 को  अपने  कार्य  में  बहुत  सी  बाधायें

 जाती  |  वाली  कई  विशिष्ट  वस्तु झ्र ों  को  अवद्य

 हम  नें  जो  इस  का  सविस्तार  भ्रध्ययन  किया  मिलता  देते  हें  ।  हम  विवाद  रूप  से  दन

 उस  से  हम  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचे कि  गेट  के  कतार  को  चलने  दे  रहे  हें  क्योंकि  जब
 TT  कई

 उपबन्ध  मोटे  तौर  पर  हमारी  प्रगति
 देशों को  कुछ  एक  विशेष  बाजा  रों  में  प्राथमिक ता  यें

 धारा  कौर  हितों के  ही  भ्रनुकूल थे  ।  किन्तु इस  मिलती  तब  तक  हम  अ्रपनी  प्राथमिकत्एतें

 में  कई  ऐसी  बातें  थीं  जिन  में  न  केवल  हमारे  छोड़  नहीं  सकते  |  यह  गेट  नई  प्राथमिकता ग्र ों

 के  बनने  पर  रोक  लगाता  है  ate  गेट  के दृष्टिकोण से  अपितु  उन
 rata  देशों के  feat

 जो  हमारे  देना  के  समान ही  अपनी  अन्तर्गत  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  विस्तारों  के

 व्यवस्था को  तीब्र  गति  से  विकसित करने  के  स्वरूप  प्राथमिकता  का  क्षेत्र  बहुत  हद  तक

 इच्छुक  परिवर्तन  किया  जाना  आवश्यक  संकुचित  sat है  ।

 था  ॥
 मैं  गट  के  दूसरे  ग्र्धात्

 विवाद  रूप से  गेट  के  तीन  उद्देश्य  हूं  प्रिय  वाणिज्य को  नियमित  रूप  देने  के  लिये

 विभेद  नीति  को  दूर  कर  देना  ;  व्यापार  नियमावली  का  उपबन्ध  के

 सभी  प्रकार  के  अनुचित  व्यवहार  का  उन्मूलन  सम्बन्ध  में  कुछ  कहुंगा  |  इस  श्रेणी  में

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  माल  के  राने  जाने  की  भागम  मुल्क

 की  निर्माता  में  बावा  बनने  वाली  बातों  को  प्रयोजनार्थ  मूल्यांकन  विधियां  ate  स्वायत्त

 कम  करना  ।  बुनियादी  तौर  पर  हम  प्रथम  निर्यात  से  सम्बद्ध  श्रौपचा  रिश्ता
 शादी  मामले

 दो  उद्देश्यों  में  पूरे  हृदय  से  रचि  रखते  हूं
 ।

 हमारा  aa हैं  ।  सामान्य  कौर  कम  मूल्य  पर  विदेशों  में

 भेद  नीति  में  कोई  विश्वास  नहीं  ।  संच यह  है  विक्रय  जेसी  आपत्तिजनक  प्रकारों  के  सम्बन्ध

 कि  हमारे  भ्र पने  व्यापार  की  व्यवस्था  श्र  में  भी  उपबन्ध  हैं  ।  ये  सभी  एसे  मामले  हूं  जिन

 व्यापार  को  शासित  करने  वाले  नियमों  में  केवल  के  लिये  हम  निसंकोच  गेट  के  द्वारों  &

 एक  बात  को  अपवाद  मान  कर  इस  साधारण  सहमत  हो  सकते  हं  ।  वास्तव  वे  हमारे  ही

 नियम  का  पालन  किया  कौर  जिस  समय  हिंत  में  बहुत  ग्रावश्यक  बातें  हें  ।  कि  अपने  इस

 हम  ने  गैट  के  मूल  रूप  से  सहमति  प्रकट  देश  में  यहां  के  निर्यात पर  प्रत्यक्ष  या

 रूप  में  कोई  भी  सहायक  नहीं  देते  ।  हम  अन्य हम  ने  केवल  एक  देश  के  सम्बन्ध  में  अनुच्छेद

 ३४  के  उपबन्धों  से  काम  किन्तु  यह  बाजारों  में  कम  मूल्य  पर  वस्तु झ्र ों  का  विक्रय

 सब  उन  कारणों  से  क | सना  जो  प्रस्तुत  विषय  की
 नहीं  करते  किन्तु  यदि  aes  देश  इसी  नियमावली

 चर्चा  की  वस्तु  नहीं  ।  का  च्  नहीं  तो  स्पष्ट  कि  हमारे

 निर्यात  तथा  हमारे  घरेलू  उद्योगों  को  धक्का
 दूसरे  मोटे  तौर  पर  हमारे  ग्रा यात  लाइसेन्स

 सभी  जगत  के  लिये  मान्य  केवल  डालर  लगेगा  ।  इस  समस्या  क  भ्रध्ययन  से  हमें  इस

 क्षेत्र कों  छोड़  क्योंकि  डालरों  के  श्रभाव  में  बत  का  विश्वास  हुआ  कि  जहां  तक  भेद  न  करने

 हमें  इस  सम्बन्ध  में
 aha  कठोर  रहना  पड़ता  तथा  व्यापार  केਂ  नियमों  का  सम्बन्ध  गेट

 है  ।  इसी  प्रदूषकों  के  सम्बन्ध  में  हम  को  न  केवल  हमारा  सेन
 प्राप्त  होना  चाहिए
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  वेत  पत्र  के

 बार  म  प्रस्ताव

 टी०  टी०

 बल्कि इस  के  उपबन्धों  को  प्रदान  की  उद्योगों  के  सं  रक्षण  के  सम्बन्ध  में  जो  भी

 जानी  चाहिये  थी  ।  यत  दी  गई  थीं  वे  युद्धोत्तर  संक्रमण

 व्यापार  की  रुकावटों  को  कम  करन  के
 न  को  पार  करने  के  प्रयोजन  से  दी  गई

 प्रश्न  के  साथ  ही  हम  ने  यह  अनुभव  किया
 कि  इसलिये  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे कि  कहीं

 गेट  के  उपबंधों  में  संशोधन  करनें  की  प्रा वस् यकता  एसा  न  होने  पाये  कि  a  व्यापार  के

 अ्रन्तर्राष्टीय  व्यापार  में  बहुत  ग्रसित  निबंध  संचालन  को  प्रोत्साहन  देने  की  को  दिदा

 धन  का  नियोजन  करन  के  नाते  हमारा  देश  म  उन देशों को  जो  शहरी  अपने  यहां  aa

 उद्योगों  को  स्थापित  कर  रहे  ऐसे  प्रतिबन्ध
 इस  सिंद्धान्त का  समर्थन  करता  ह

 लगान  के  भ्रधघिकार  से  वंचित  कर  दिया  जाये
 कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 व्यापार  निबंध  हों  कौर  उस

 जो  कि  उन  के  झ्राथिक  विकास  की  से
 में  न्यूनतम  रुकावट  हों  ।  ह हमारे  बहुत  से  उद्योग

 ग्रावर्यक  |

 ऐसे हैं  जिन  का  अस्तित्व  निर्यात  बाजारों  पर
 व्यापार  तथा  प्रतीक  सम्बन्धी  सामान्य

 ।  श्रमिक
 निर्भर  ्  करार  पर  हस्तक्षेप  करनें  वालों  प्रश्नकाल  के
 नारियल की  जटा  उद्योग  इन  म

 से  कुछ

 हैं  कि  अ्रनु वित
 सम्बन्ध  मं  पूर्ण  स्वतन्त्रता  दी  गई  यदि

 हम  यह  नहीं  चाहते
 ह

 कोई  बंधन  था  तो  केवल  उस  हालत  में  था

 प्रतिबन्धों  के  कारण  इन  उद्योगों  को  हानि
 कि  किसी  देदी  ने  saree  वार्तालाप  के  दौरान  में

 उठानी  पड़े  ।  जैसे  जैसे  हमारा  आधिक  विकास

 उन  रियायतों  के  बदले  में  जो  उस  ने  मांगी  हों

 होता  जाता  है  यह  प्र नि वाये
 हो  जाता  है  कि

 अ्रौर  प्राप्त  की  प्रतीक  सम्बन्धी  रियायतें

 ह्म
 कुछ  ऐसी  वस्तुओं  के  प्रख्यात  को  प्रोत्साहन

 देने  की  सहमति  प्रकट  की  थी  ।  इस  में  कोई
 दें  जिस  से  कि  उन  का  उत्पादन  करने

 वालें
 कराई  नहीं  थी  ।  झ्रावस्यकता  केवल  इतनी

 हमारे  saa  उद्योगों  को  बढ़ने  का  अवसर

 ही  थी  कि  उन  देशों  के  जो  दी घात
 मिले  ।  वास्तव  में  औद्योगीकरण  के  प्रारम्भ  म

 के  साथ  श्रमिक  विकास  कर  रहे  wt
 लगाये गये  ऐसे  प्रतिबन्धों प्रीत  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 अ्राथिक  विकास  के  हित  में  बिना  किसी  विलम्ब
 व्यापार  का  परिमाण  alae

 बढ़  जाता  ् उ

 या  कठिनाई  के  उन  रियायतों  को  वापस
 क्योंकि  जैसे  जैसे  निर्वाह  स्तर  बढ़ता  जाता  है

 ले  सकने  का  अधिकार  यदि  एसा  करना
 यात  की  मांग  भी  बढ़ती  जाती  है  ।  व्यापार

 उन  के  आर्थिक  विकास  के  हित  में  हो  ।  इस
 तथा  प्रफुल्ल  संबंधी  सामान्य  करार  का  मूल

 करार में  दूसरी  शत  यह  रखी  गई  थी  कि

 प्रारूप  जब  तैयार  किया  गया
 था  उस

 समय  भ
 तक  किसी  देश  के  सामने  भुगतान  शेष

 इस  बात  को  माना  गया  था  श्र  इसीलिये
 सम्बन्धी  कोई  कठिनाई  न  हो  तब  तक  व्यापार

 अनुच्छेद  १८  में  प्राथमिक विकास  को  प्रोत्साहन
 पर  कोई  मात्रात्मक  प्रतिबन्ध  न  लगाये  जाय

 देने  के  लिये  विशेष  उपायों  का  उपबन्ध  किया
 जसा  में  कह  चुका हु  इस  रियायत  के  पीछे

 गया  था  ।  इस  सम्बन्ध में  औद्योगिक  रूप  से
 बहुत  बड़ा  है  ।  एकांश  उद्योग  आयात

 जागें  बढ़े  हुए  देशों  की
 समस्या

 उन
 देशों

 क  नियंत्रण  से  प्राप्त  दीने  वाले  संरक्षण  का  स्वागत

 समस्याओं से  बहुत  भिन्न  है
 जो  कि  कभी  विकास  करते  परन्तु  यदि  प्रतियोगिता  को  बिल्कुल

 न  रहने  दिया  जाय  तो  उद्योगपति  उपभोक्ता के  प्रारम्भिक  प्रक्रम  में
 हूं  पुरान  करार  न

 के
 हितों  को  बिल्कुल  ही  भूल  जाते

 हं  यह  हमारा इसी  बात  पर  ध्यान  नहीं  दिया  क्योंकि  उन

 दिन  प्रति  दिन  का  श्रीनगर  है  ।  परन्तु कम  विक के  द्वारा  व्यापार  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  |
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी श्वेत  पत्र  के

 नारे में  प्रस्ताव

 सित  देशों  में  कभी  कभी  ऐसी  स्थिति  ar  जाती  है  पौण्ड  पावने में  बढ़ाई  उस  समय  श्रन्तर्राष्ट्री य

 जब  कि  ara  संबंधी  प्रतिबन्धों  के  बिना  मुद्रा  निधि  या  कोई  अरन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन

 नथ  उद्योग  जी  वित  नहीं  रह  सकते  इसलिये  कह  सकता  था  कि  ary  विदेशी  मुद्रा  का  संगठन

 डस  के  सम्बन्ध  afar  निर्णय  करने  का  कर  रहे  हें  तो  श्राप यह  कैसे  कह  सकते  कि

 भार  सरकार  पर  रखा  जाना  भुगतान  कप  के  समक्ष  भुगतान  शेष  की  कठिनाइयां  हैं  ।

 कप  सम्बन्धी  जिन  को  इस  करार  हम  वास्तव  में  सोचते  यह  थे  कि  यह  लाभ  वाला

 निर्यात  पर  मात्रात्मक  प्रतिबन्ध  लगाने  के  काल  शभ्रस्थायी  है  ।  हम  अ्रौद्योगीकरण  का

 लिये  पर्याप्त  भ्रचित्य  माना  उन  देशों  के  एक  बहुत  बड़ा  कार्यक्रम  प्रारम्भ  करने
 वाले  हें

 लिये  होती  हैं  जो  afar  विकास  के  कार्य  क्रम  इसलिये  जेसे  जैसे  समय  बीतता  जायेंगी  भुगतान

 को  प्रारम्भ  करने  वाले  होते  परन्तु  यह  झष  की  कठिनाइयां  बढ़ती  जायेंगी  |

 नाइयां  जल्दी  समाप्त  होने  वाली  नहीं  हैं  अपितु  इसो  के  ग्रनुसार  हम  नें  भारतीय  प्रतिनिधि

 चिर  कालिक  होती  हें  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  मण्डल  को  स्पष्ट  आदेश  भेजा  था  कि  दो  उद्देश्यों

 कि  कम  विकसित  देशों  की  wet  व्यवस्था  के  की  प्राप्ति  के  लिये  इस  करार  के  अ्रनुच्छेदों  में

 डस  विशेष  पहलू  पर  इस  करार  में  विशेष  ध्यान  संशोधन  किये  जानें  पर  जोर  दे  :  पहला  यह

 नहीं  दिया  गया  था  ।  भूगतान  शेष  सम्बन्धी  कि  ऑ्राधिक  विकास  के  कार्यक्रम  को  पुरा  करने

 कठिनाइयों  पर  कोई  ध्यान  दिये  बिना  हम  ने  के  लिये  तथा  कुछ  विशेष  उद्योंगों  के  विकास  में

 एक  दो  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  मात्रात्मक  सहायता  पहुंचाने  के  लिये  भारत  जैसे  कम

 रतिबन्ध  लगाये  थे  ale  उसके  परिणाम  स्वरूप  विकसित  देशों  को  पर  मात्रात्मक

 प्रतिबन्ध  लगाने  की  स्वतन्त्रता  दी  जाये  शर ग्राइचर्यजनक  सफलता  मिली  थी  ।  मेने

 इस  सभा में  बाईसिकिल  उद्योग  का
 उल्लंघन

 दूसरे  नये  उद्योगों  के  विकास  के  साथ  साथ

 था  जिस  का  उत्पादन  ZEXR  में  कम  विकसित  देशों  को  बन्धन क़ारी  दरों  में

 ६०,०००  एकक  था  कौर  आशा  की  जाती  है  परिवर्तन  करने  के  कुछ  श्रनाम्यता

 fe  इस  वर्ष  का  उस  का  उत्पादन  लगभग  रखी  जाय  ।

 '४,€०,०००  एकक  हो  जायेगा  ।  नकली  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य

 रेशम  के  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  पहले  केवल  करार  के  पूर्वावलोकन  सत्र  में  भारतीय

 दो  कारखाने  alt  उन  की  भी  हालत  प्रतिनिधि  मण्डल  के  दृष्टिकोण  का  सभी  कम

 विकसित  देशों  द्वारा  जोरदार  समर्थन  किया  गया डांवाडोल  थी  परन्तु  अब  न  केवल  उन  का

 विकास  हो  रहा  है  वरन्  शर  भी  कारखाने  ग्रोवर  प्रतीक  प्रगतिशील  देशों  ने  भी  हमारे
 a

 खुल  रहे  ।  हमारा यह  अनुभव  है
 कि  कथन  से  सहमति  प्रकट  की  थी  ।  वास्तव में

 अब  भी  मात्रात्मक  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  में  सभा  को  यह  बताना  चाहूंगा  कि  यह  हमारे

 उद्योगों  का  विकास  garg  ।  साथ  लिये  संतोष  का  विषय है  कि  संसार  के
 ही  साथ  भुगतान  ay  की  जिस  के

 सभी  पिछडे  हुए  देश  नेतृत्व  के  लिये  हमारी
 संबंध  में  मे  ने  wal  कहा  कम  विकसित

 शर  देखते  थे  शौर  उन  को  अपनी  श्राशात्ं
 देशों  के  लिये  एक  प्रकार  का  पुराना  रोग

 में  निराशा  नहीं  हुई  ।  इस  के  परिणाम  स्वरूप

 तहो  सकता  है  कि  बाहर  वालों  को  ऐसा  न  जान
 इस  करार  में  बहुत  से  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ।

 पड़े  ।  हम  १९५३  श £: ह गैर  १६५४ के  कुछ
 भाग

 में

 gus  पावना  एकत्रित  कर  रहे  थे  शर  हमने  हमारी  वास्तविक  चिन्ता  इस  करार

 लगभग  १००  करोड़  रुपये  की  राशि  अपने  के  उन  उपबन्धों के  सम्बन्ध में  हूं  जो
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 सम्बन्धी  समान्य
 ~

 सम्बन्धी  ८  पत्र  के

 बार  में  प्रस्ताव

 [att  टी०  टी०

 आयातों  पर  लगायें  गये  प्रतिबन्धों  को  प्रभावित  भ्रनुच्छेद  १८  की  धारा  क  में  यह  उपबन्ध

 है  कि  शभ्रौद्योगिक विकास  के  साधन  के  रूप  में

 हम  भी  यह  हें  कि  हमारे  निर्यात  को  प्रोत्साहन  प्र शुल्कों  का  भ्र ौर  उपयोग  किया  जा

 मिले  att  उनमें  कोई  रुकावट  न  पड़े  ।  परन्तु  सके
 ।  में  यह  बता  चुका  हूं  कि  इस  करार

 अभी  हमें  मुख्य  चिन्ता  इस  बात  की  है  कि  का  ग्रारम्भ बहुत सी बहुत  सी  वस्तु ग्र ों पर  प्र शुल्कों  फे

 हमारी  श्रमिक  विकास  की  योजनाओं  को
 घटाये  at  भ्रनिवायं  किय  जाने  से  ea  था

 ।

 पुरा  करने  के  लिये  हमें
 जो  उपाय करने  यह  करार  उन  वस्तु भ्र ों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 हें  उन  में  इस  करार  के  कारण  लगाता  है  जो  कि  इस  वार्तालाप  केਂ  ग्रन्तगंत

 कोई  रुकावट न  पड़ने  पाये  ।
 नहीं  लाई  गई  थीं  ।  जो  वस्तुयें  संसीमित

 नहीं  हें  उन  के  सम्बन्ध में  कोई  भी  देश  ऊंचे  से
 इस  के  लिये  अनुच्छेद  १८

 का  पूर्णरूप से  ऊचे  प्रफुल्ल  आरोपित  कर  है
 ।  परन्तु

 पुनरीक्षण  किया  गया  ह  ।  सब  से  पहले  उसम
 ऐसा  हो  सकता  है  कि  किसी  वस्तु  विशेष

 यह  बात  स्वीकार
 की  गई  हैं  कि  उन

 आधिक
 सम्बन्ध में  कोई  रियायत  देने  के  बाद  वह  देश

 व्यवस्थाओं  को  केवल  निम्न  कोटि  के
 यह  देखे

 कि
 उस  पर  लगाये  गये  शुल्क  में  परिवर्तन

 निर्वाह  स्तर  को  ही  घोषित  कर  सकती  हैं  करन  की  शझ्रावश्यकता  है  ऐसी  आकस्मिक

 तथा  जो  विकास  के  प्रारम्भिक  प्रक्रम  में  परिस्थिति  किसी  भी  देश  के  सामने  ar  सकती

 विकास  के  लियें  विशेष  सुविधायें  होनी
 परन्तु इस  समस्या  के  उन  देशों के  सामने

 इस  प्रकार  इन  विशेष  उपबन्धों  के  प्रयोग  के
 आने  की  अ्रघिक  संभावना  है  जो  श्रमिक

 लिये  जांच  करने  के  दो  तरीके  रखे  गये  हैं  ।
 विकास

 के  कार्यक्रम  में  लगे  हुए  हैं  ।  इस  के
 एक  तो  यह  कि  यर्दि  कोई  देश  इन  अर्थों  में  कम

 लिये  श्रनुच्छंद  १८  में  सं  शोधन  किया  गया  है

 विकसित  है  कि  उस  के  पास  बड़े  बड़े  संसाधन  जिस  से  wa  परिवर्तन  अधिक  श्रनाम्यता

 हूं  जिन  का  अभी  तक  प्रयोग  नहीं  किया  गया है  के  साथ  किये  जा  सकें  |  पुनरीक्षित  अनुच्छेद  _ 2G

 परन्तु  जिस  का  निर्वाह  स्तर  उच्च  कोटि  का  में  एक  निर्वाचन  सम्बन्धी  टिप्पणी  बढ़ाई  गई  है

 जसे  तो  वह  देश  भ्रनुच्छंद  ताकि यह  स्पष्ट  हो  जाय  कि  वह  देश  जो

 १८  के  कुछ  उपबन्धों का  लाभ  उठा  सकता है  थोड़ी  सी  प्राथमिक  वस्तु भ्र ों  पर

 सब  का  नहीं  ।  यहीं  बात  उन  देशों  पर  भी  निसार  होते  हैं  तथा  अपनी  alae  व्यवस्था  के

 श्रीनेत  विभिन्नता  के  लिये  या  राजस्व  के
 लाग  होती

 है  जिन  का  श्रमिक  विकास  संपूर्ण

 प्रमुख  साधन के  रूप  में  प्रफुल्ल  पर  निभंर  रहते रूप  से  हो  चुका  है  परन्तु  उस  का  निर्वाह-स्तर

 निम्न  कोटि  का  है  जैसे  जापान  ।  यह  ् च्छ््द  हूं  उन
 को

 उस  अवधि  के  भीतर  ही  जब  कि  इन

 वास्तव में  उन  देशों के
 लिये

 हैं  जिन  के  सामने
 रियायतों  को  किसी  भी  भ्र भि वृद्धि  &  विरुद्ध

 an ह  मी
 दोनों  प्रकार  की  समस्यायें  हैं  जैसे

 बन्धन क़ारी  कर  दिया  गया  प्र शुल्क  समान

 रियायतों  के  वापस  लिये  जाने  at  रूप  भेदित
 हित्देशिया  तथा  थ

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  वाद  विवाद  करने  की
 दक्षिणी  अमरीकी  राष्ट्र  ।  इन  के  उपबन्ध

 अनुज्ञा दी  जाये  ।
 इस  अनुच्छेद  की  धारा  कौर ग  में

 किये  गय  हें  ।  धारा  घ  उन  देशों  के  सम्बन्ध  में  अ्रनुच्छद  १८  की  धारा  क  में  इस  के  Ala-

 है  जो  wt  विकसित  हो  रहे  हैँ  परन्तु जिन  का  frat कम  विकसित  देशों  यह  सुविधा

 निर्वाह-स्तर  नीचा  नहीं  है  ।  भी  दी  गई  है  कि  कुछ  विशेष  उद्योगों  फे  संस्थापन
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  इवेंट  पत्र  के

 बार  में  प्रस्ताव
 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  बंधी  हुई  वस्तुयें  हमारा  कोई  विचार  ही  नहीं  था  ।  वस्त्र  उद्योग

 के
 सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  बढ़ाये जा  सकते  हैं ।  विषयक  प्रमुख  कच्चा  माल  होने  के  कारण

 इस
 धारा

 के  अंतगर्त  प्रफुल्ल  संबंधी  परिवर्तन  हम  ने  थोड़े  प्रफुल्ल  पर  कोलतार  से  बने  रंगों
 न

 केवल  तभी  किय  जा  सकते  हें  जब  कि  इस  के
 के  आयात  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  की  थी  ।

 लिये
 सहमति  हो  वरन्  उस  दशा  में  किये  जा  चूंकि  अब  हमने  स्वयं  अरपन  देश  में  रंग  रोगों

 सकते  हें  जब  कि  तत्संबंधी  पक्षों  के  मध्य  कोई
 का  तैयार  करना  श्रारम्भ  कर  दिया है  इस

 करार न  तो  यह  करार  यदि  वह  देख  कि  लिये  हम  ने  इस  बद्धता  से  मुक्ति  प्राप्त  कर

 आवेदक  देश  प्रयाप्त  प्रतिकर  देने  को  तैयार  है  तिस  पर  भी  हम  ने  रम्य  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध

 इन  रियायतों के  वापस  ले  लेने  के  प्राधिकार  लगा  रखा  है  ,  क्योंकि  प्रफुल्ल  प्राचीर  पर्याप्त

 दे  दिये  जाने  वाले  प्रतिकर के  अपर्याप्त
 नहीं  है  ।  कोलतार  रंगों  का  हमारा  आयात

 होने  पर  यदि  तत्संबंधी  देश  में  ऐसी  १२  करोड़  रुपय  प्रति
 वह

 का  इस  विमुक्ति
 रियायत  देने  का  युक्तियुक्त  प्रयास  किया

 को  प्राप्त  करने  के  लिये  हम  इस  बात  सें

 तो  भी
 ag  रियायत को  वापस लें  सकता  सहमत  हो  गय  हें  कि  रंगों  को  बताने  में  काम

 परन्तु ऐसी  दशा  में  वह  देश  जिस  के  हितों  को  आने  वाली  कुछ  होम्योपैथिक
 इस  प्रकार  की  वापसी  से  आघात  पहुंचता  है  बच्चों  श्र  अपाहिजों  के  पेशेन्ट  खाद्यों

 अपनी हानि  की  पति  करने  के  लिये  लगभग
 तथा  वैज्ञानिक तथा  चीर  फाड़ के  यंत्रों  पर  जो

 इसी  समान  रियायत को  वापस  ले  सकता है  ।
 शुल्क  arta  है

 वह
 बंधनकारी  कर  दिये

 | जायें

 में  माननीय  सदस्यों
 को

 बताना  चाहता  हूं

 कि  ऐसी  भ्राकस्मिक  झा वस् यकता  प्रत्येक  क. गुच्छेद  १८  की  धारा  ख  अझापषात  संबंधी

 बर्ष  हमारे  सामने  भरायेगी  ।  जहां तक  हमारा
 उन  मात्रात्मक  प्रतिबन्धों  के  सम्बन्ध  में  है  जो

 संबंध  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि  हमारे
 कि  देश  के  वैदेशिक  भुगतान  दास  के  qfearor

 कुछ  उद्योग जो  ऊंची  ऊंची  प्रचारों  तथा  की  दृष्टि  से  लगाये  गय  हें
 ।  इस  करार

 के  अनुच्छेद

 कोटा  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  के  अंतिम  त  विकसित  ११  में  उपबन्धित  है  कि  मात्रात्मक

 प्रतिबन्ध  समाप्त  कर  दिये  जायें  |  ग्रनुच्छेद
 हुई  हैं  इस  योग्य  हो  गय  हें  कि  प्रतियोगिता  का

 सामना कर  सके  |  इसी  अ्रवस्था में  जिस  देश
 १२  में  इस  के  मुख्य  उपवादों  का  उपबन्ध

 किया  गया  है  att  उस  में  उपबन्धित  है  कि
 के  साथ  हम  ने  किसी  वस्तु  विशेष  को  बांध

 देश  की  रक्षित  मुद्रा  में  भारी  कमी  होने  के

 दिया है  उस  से  हम  कह  सकते  हैँ  कि  हम  कोटा  का
 तात्कालिक  खतरे  का  सामना  करने  के  लिये

 प्रतिबन्ध  हटाने  को  ते  यार  हें  ।  श्राप  कौनसी
 पा  उसे  रोकन  फे  लिये  आयात  प्रतिबन्ध  कायम

 इस  करार  का रियायतें  देनें  को  तेयार  हैं
 रखे  सकते  हें  ।  भ्रनुच्छेद  2c  की

 गुण  यह  है  कि  कुछ  विशेष  सदस्यों  धारा  झपने  वर्तमान  प्रारूप  के

 का  सामना  करने  के  लिये  इस  का  तरीका  आरम्भ  में  ही  इस  बात  को  स्वीकार  करती  है

 बहुत  ही  यथार्थवादी  है  ।  भ्र भी  हाल  ही  में  हमें  fe  कम  विकसित  देश  अ्रपने  देश

 कई  प्रकार के  कोलतार  रं  गों  के  सम्बन्ध में  की  बाजारों  को  बढ़ाने  फे  प्रयास  के  कारण  तथा

 प्रफुल्ल  बन्धन  से  छूट  प्राप्त  करने  के  लिये  बातचीत  उन  की  व्यापार शर्तों  के  अस्थिर  होने के

 करनी  पड़ी  थी  ।  १९४७  में  हम  ने  इस  के  संबंध  कारण  भुगतान  सम्बन्धी  शेष  कठिनाइयों  का

 में  यह  रियायत उस  समय  दी  थी  जब  कि  अपन  अनुभव  करे  |  इस  लिये  ऐसे  देश  अपनी  वैदेशिक

 देश  में  कोलतार  के  रंगों  को  तेयार  करने  का  वित्तीय  स्थिति  का  परिमाण  करने  तथा  अपने
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 सम्बन्धी  सामान्य

 ध्  न
 =<

 वेत  पत्र  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 [att  ato  टी०

 ara  करने  का  अधिकार  war अधिक  विकास के  कार्यक्रम  को  पुरा  करने  के

 हेतु  एक  निश्चित  सीमा  तक  रक्षित  निधि कर  है  चाहे वह  देश  भुगतान शेष  सम्बन्धी

 कठिनाइयों में  न  हो  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सभा
 संग्रह  करने  के  हेतु  जिन  वस्तुप्नों के रायात के

 की  अनुज्ञा है  उन  की  मात्रा  तथा  मूल्य  पर  इस  बात  पर  ध्यान  दे  ।  ऐसे  उपाय  किये

 प्रतिबन्ध लगा  कर  झ्रायात  के  सामान्य  स्तर  पर  जाने  से  सम्बद्ध देश  द्वारा  उस  व्यापार  विद्वेष

 नियंत्रण  कर  सकते  हैं  ।  यह  प्रतिबन्ध  ऐसे  में  अभिरुचि  रखने  वाले  अन्य  देशों  से  समझौता

 होना  चाहिये  जो
 कि

 देश  की  रक्षित  मुद्रा में  करने  की  तराशा  की  किन्तु
 aft

 भारी  कमी  होने  के  खतरे  का  सामना  करने  के  रूप  में  इसे  कार्यवाही  करने  की  स्वतन्त्रता

 लिये  शहरों  यदि  रक्षित  निधि  पर्याप्त  हो  तो  होगी जब  तंक  कि  वह  कोई  ऐसी  मद  न  हो

 इस  में  उत्तरोत्तर  अभिवृद्धि  करने  के
 लिये  जिस  पर  seem  प्रतिबन्ध  हों  ।

 श्रावक  हों  ।  यह  भी  उपबन्धित  किया  गया
 में  ने  अ्रनुच्छंद  १८  के  बारे  में  माननीय

 कि  इन प्रतिबन्धों को  लागू  करने  में  विभिन्न  सदस्यों  की  रुचि  न  होते  हुए  भी  पर्याप्त  कहाः
 उत्पादों के  रायात  की  मात्रा को  इंस  प्रकार

 है  ।  मैं  ने  ग्रनुच्छेद  २८  के  बारे  में  भी  थोड़ा

 निर्धारित  किया  जाय  जिस  से  कि  acquit  के  बहुत  कहा  है  क्योंकि  उन  के  उपबन्ध कम
 को  प्राथमिकता मिले  जो  कि  उस  की  विकसित  देशों  के  लिये  बड़े  लाभदायक  हैं  ।

 श्रमिक  विकास  नीति  के  अनुसार  अ्रधिक  इन  के  श्रतिरिक  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी
 झावर्यक हों  ।  सामान्य  करार  के  तौर भी  ऐसे  उपबन्ध हैं  जो

 इस  बात  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये  कि  उन  सभी  देशों  के  लिये  हैं  जो  यह  सुनिश्चित  कर

 इन  सुविधाओं  का  दुरुपयोग  नहीं  किया  जाता  लेते  हैं  कि  हम  करार  के  प्रभारी  किसी  देश  की

 प्रत्येक  देवा  थोड़े  थोड़े  समय  के  गतिविधि  में  उस  समय  रुकावट  पैदा  नहीं  करते

 इस  करार  से  सम्बन्ध  रखे  जाने  वाले  अन्य  देशों  हैं  जब  कि  शीघ्र  कार्यवाही करना  अत्यन्त

 के  साथ  परामशं  करता  रहेगा  ।  जहां  तक  आवश्यक  हो  जाता  है
 ।

 में  भ्रनुच्छेद  १९

 विकसित देशों  का  संबंध  निर्धारित की  की  are  निर्देश  कर  रहा  हं  जिस  में  विशेष

 जाने  वाली  एक  तिथि  के  यह  परामर्श  उत्पादों के  के  बारे  में  ama

 विधिक  रूप  से  किये  जाया  करेंगे  ।  परन्तु कम

 c  ra
 rat  का  =

 है  ।  इस  तु  छेद

 विकसित  देशों  के  लिये  यह  परामर्श  इतनी  अवधि  के  ada  यदि  कल्पित  परिस्थितियों  के

 के  बीतने पर  होंगे जो  कि  दो  वर्ष  से  कम  हों  ।  परिणामस्वरूप  तथा  उक्त  प्रफुल्ल  सम्बन्धी

 भंत्रणाझों  से  देश  द्वारा  अनुमानित  की  जाने  करार  के  श्राभारों के  जिनमें  प्रफुल्ल  की

 वाली  विकास  नीति  की  कोई  शभ्रालोचना  की  रियायतें भी  सम्मिलित  ह  यदि  किसी  वस्तु
 att  वह  नीति  विकास  की  सुविधा  की  इतनी  अधिक  मात्रा  तथा  ऐसी  परिस्थितियों

 दिये  जाने  के  मुख्य  प्रयोजन  के  अ्रनुसार  में
 प्रख्यात  की  जा  रही  हो  जिस  से  कि  देशीय

 जिस  के  लिये  कि  श्रनुच्छेंद  १८  बनाया  गया  उत्पादकों  को  गंभीर  खतरा  उत्पन्न  हो  गया

 भ्रनुच्छेद  १८  की  धारा ग  का  सम्बन्ध  तो  सम्बद्ध  देश  इस  बात  के  लिये  स्वतन्त्र  होगा

 कि  ऐसी  मात्रा  तक  तथा  इतने  समय  तक  जो प्रफुल्ल के  अतिरिक्त  उन  उपायों से  है  जो  कि

 किसी  उद्योग  विशेष  की  स्थापना  के  लिये  कि  उस  बात  को  रोकने  के  लिये  भ्रावश्यक

 इक  हों  ।  इस  के  द्वारा  मात्रात्मक  प्रतिबन्ध
 उस  को  पूर्ण  रूप  से  aaa  झ्राशिक

 जाने  तथा  अन्य  उन  प्रकार  के  रूप से  निलम्बित कर  सकता  है  waar  रियायत
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 सामान्य  सम्बन्धी  इबत

 पत्र  क  बार  में  प्रस्ताव

 को  वापस  ले  सकता  है  अथवा  उस  में  परिवर्तन
 इस  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य

 कर  सकता है  ।  करार
 के  अ्रध्ययन  में  इस  दूसरी  बात  पर

 भी

 में  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  सात  ध्यान  रखा  जाये  कि  यह  कोई  ऐसी  विधि

 में  केवल  एक  देश  को  छोड़  कर  किसी  ने  नही ं&  जिसे  किसी  स्वतन्त्र  न्यायपालिका

 भी  इस  रियायत  विशेष  का  प्रयोग  नहीं  किया  है  ।  दवारा  लागू  किया  जाये  कौर  जो  केवल  ग्रनुच्छेदोँं

 are  जिस  देश  ने  इस  का  प्रयोग  किया  है  वह  के  दादों  को  ही  देखती  हो  कौर  उन  की  भाव

 की  उपेक्षा  करती  हो  ।  यह  एक  ऐसा  साधन है है  संयुक्त  राज्य  अमरीका ।  उस  ने  चार  बार

 इस  का  प्रयोग किया  है  ।  जिस  का  प्रयोग  उस  के  बनाने  वाले  करेंगे  ।

 इस  करार की  हमारी  वाग्बद्धतायें  हमें
 ~

 सौभाग्य  से  हमारी  अवस्था  संविधान  के  कारण

 किसी  प्रकार से  बाध्य  नहीं  करती हैं  ।  निस्सन्देह  अधिक  अच्छी  है  ।  उक्त  करार  ने  यह  बात

 यह  प्रदान भी  पूछा  जा  सकता  है  कि  यदि  इतने  aaa  स्वीकार की  है  कि  कई  बार  किसी देना  के

 अधिक  श्रपवाद  किये  गये तो  फिर इस  करार  सामने  अपनी  वाग्वद्धताओं मुंह  मोड़

 का  हमारी  वाकबद्धतायें हमें  लेनें  के  लिये  बहुत  से  कारण  हो  सकते  हैं
 ।

 इस  ने  ऐसे  उपबन्ध  न  केवल  अपने  अनुच्छेदों

 दी  गई  इसी  प्रकार की  वाग्बद्धतायें  हमारी  के  weal  में  ही  किये  हैं  बल्कि  विभक्ति  देने

 श्रास्तियां  इसलिये  यह  विचार  भी  उत्पन्न  की  प्रक्रिया  में  भी  ऐसे  उपबन्ध  किये  गये  हैं  ।

 किन्तु  संगठन  को  वास्तविक  रूप  में  शक्ति
 हो  सकता है  कि  क्या  इतने  अधिक  अपवाद  हूँ

 कशो  कि  नियमों को  निरर्थक  बना  देते हैं  ।  अ्नुच्छंदों  में  रख  गये  उपबन्धों  से  ही  नहीं  मिलती

 किन्तु  वास्तविक  शक्ति  विचार  विनिमय
 इस  के  मैं  दो  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।

 पहले  तो  मैं  यह  कहूंगा  कि  जो
 अपवाद

 कम

 यदि  उक्त  करार  की  टेक्नीकल  दाब्दावली

 का  प्रयोग  किया  अथवा  करने
 विकसित  देशों  के  बारे  में  बनाये  गये  उन

 का  वास्तविक  प्रयोजन उन  रुकावटों  को  दूर
 के  अवसरों  से  ही  मिलती  है  ।  प्रत्येक  वर्ष  शुल्क

 तथा  व्यापार  सम्बन्धी  समाचार  करार  के
 करना  है  जिन  का  इन  देशों  को  सामना

 वार्षिक  सत्र  में  उस  के
 समक्ष  बहुत सी  शिकायतें

 करना  पड़  रहा  है  ।  afar  wae

 जिसे  कि  यह  भज  तथा  व्यापार
 लाई  जाती वी हैं । उनमैं स  बहुत  ।  शिकायतों

 को  तो  दोनों  में  समझौता  करा  कर  के  ही  निपट
 सम्बन्धी  सामान्य  करार  उन्नति देता  चाहता

 कोई  उद्देश्य  नहीं  किन्तु  वह  तो  समस्त
 दिया  गया  है  कौर  यह  जानने  की  चेष्टा  नहीं  की

 जाती है  कि  ware  देश  गलती  पर  है  ।  =
 fara की  समृद्धि  के  लिये  एक  साधन  मात्र  है

 ।
 सभा  कै  माननीय  सदस्यों  सम्भवत या

 इसलिये जब  श्रमिक  विकास तथा  लोगों  के

 जीवन  स्तर  को  vor के  लिये  ऐसे  प्रतिबन्ध  यह  ज्ञात  होगा  कि  हमें  स्वयं  अपने एक  पड़ौसी

 देश  की  शिकायत  जी०  wo  टी०  टी०  में
 लगायें  जानें  तो  यह

 कि  ऐसा  करने से  पर्याप्त समय  तक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 करनी  पड़ी  थी  ।  जी०  ए०  टी०  टी०  ने  कोई

 निर्णय  नहीं  किन्तु  कठिनाइयों  को
 व्यापार  संकुचित  हो  इस  कार्यवाही  के

 विरुद्ध  कोई  विशेष  am  नहीं  है
 ।

 यदि  भारत
 दूर  करने  में  सहायता

 दी
 सौभाग्य  से  वह

 जैसे  देशों  का  जीवन  स्तर  उन्नत  किया  जाता
 दूर  हो  गई  ।  इस  प्रकार  के  समझौते  के  लिये

 एसा  तरीका  भ्रावश्यक है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार
 तो  मैं  समझता  हूं  कि  हम  मुक्त  व्यापार  को

 परिस्थितियों में  किये  गये  aaa की
 अपेक्षा  कोई  स्थिर  मामला  नहीं  है  ।  उक्त  करार  के

 अन्तर्गत  भराने  वाले  देशों  की  परिस्थितियां art  भी  अधिक  करेंगे  ।
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 सामान्य  सम्बन्धी  श्वेत

 पत्र के  बारे  में  प्रस्ताव

 ero  टी०

 बदलता  रह  सकती  शौर  जब  तक  कि  उस  पूछा  था  ।  यद्यपि  जिनीवा  में  हुई  पिछली  toa
 समझौते  में  गुंजाइश  न  हो  वह  में  अधिक  सहयोग  की  आवश्यकता  पर  जोर
 व्यापार के  विशाल  क्षेत्र में  उत्पन्न  होने  वाले rc  दिया  गया  था  किन्तु  इस  के  परिपोषकों ने विभिन्न  carat  दब  कर  चकनाच्र  हो

 जायेगा  ।  प्रस्थापित  नये  संगठन  की  कोई  ठीक  ठीक

 रूप  रेखा  प्रस्तुत  नहीं  की  थी  ।  हाल  ही  में satay  az  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि

 हम  ने  सुना  कि  इंग्लैंड  के  चांसलर as  दि जिस  संगठन के  सम्बन्ध  में  यह  प्रस्थापना की

 गई  है  कि  वह  इस  करार  का  प्रबन्ध  उस
 एक्सचेकर  ने  इस  विचार  का  समर्थन  किया  है  ।

 संभवतया  दोनों  निकायों  में  प्रतीक  सहयोग  की
 का  नाम  व्यापार-सटहकारिता  संगठन  रखा

 आवश्यकता  पर  जोर  देने  के  बारे  में  उन्हों  ने गया है  ।  यदि  इस  प्रफुल्ल  सम्बन्धी करार  को
 योरोपीय  श्रमिक  सहकारिता  संगठन  क

 सफल  बनाना  अपेक्षित है  तो  इस  में  रिता
 कार्यकरण  से  पर्याप्त  अपने  अनुभव से  ऐसा तथा  सहयोग  का  तत्व  होना  चाहिये  न  कि

 कहा  था
 |

 जब  तक  कि  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार अधिकार  अथवा  प्रभुता  का  ।

 सम्बन्धी  सामान्य  करार  का  संगठन  सम्बन्धी

 हमारे  सामने  प्रश्न है  कि  क्या
 ढ़ांचा  सहकारिता  पर  आधारित  है  तब  तक

 हमें  प्रस्तुत  faq  गय  संशोधन  का  अनुमोदन  इस  संगठन  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  को

 करना  तथा  प्रस्थापित  व्यापार
 जोड़ने  वाली  यह  श्रंखला  उस  से  अधिक

 सहकारिता  संगठन  में  सम्मिलित  हो  जाना
 प्रतिबन्ध  नहीं  रख  सकती  है  जितना  कि  यह

 चाहिये  ।  जसा  कि  में  ने  कहा  इन  संशोधनों  प्रस्थापित  व्यापार  सहकारिता  संगठन  रखेगा  |

 के  तैयार  करने  में  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ने
 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  एक  अन्तः सरकारी

 बहुत  महत्वपूर्ण  भाग  लिया है
 कौर  में  समझता

 संगठन  है  जिस  का  क्षेत्राधिकार  मुद्रा  विनिमय

 हूं  कि
 जो  संशोधन  अब  सरकार  की  स्वीकृति

 प्रतिबन्धों  पर  है
 ।

 प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी
 के  लिये  प्रस्तुत  किये  गय  हें  उन  में  से  कोई

 भी

 सामान्य  करार  के  व्तेंमाਂ  श्रतुच्छेदों हें के अ्रनसार च्व्क
 ऐसा  नहीं  है  जिस  के  लिये  भारतीय  प्रतिनिधि

 भी  दोनों  में  कतिपय  सम्बन्ध  wafer  है  ।

 मंडल  पुनरीक्षण  अधिवेशन  में  मतदान

 न  कर  सकता  ।  व्यापार  सहकारिता  संगठन

 भी  हमें  एक  अच्छी  वस्तु  प्रतीत  होती
 marae  {4-0 4 PST यह  कहता  है  कि

 करने  वाले  पक्ष  किसी  विनिमय  कार्यवाही  से
 यदि  इसे  पर्याप्त  देश  का  प्राप्त हो

 इस  करार  के  बन्दों  के
 अ्राद्यय को को  मरन

 जिस  के  बिना  इस  का  निर्माण  नहीं हो
 नहीं  करेंगे  कौर  न  किन्हीं  व्यापार  सम्बन्धी

 सकता है  तो  हमारा  विचार  इस  में  सम्मिलित

 कार्यवाहियों  से  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के

 होने का  है  |  करार  सम्बन्धी  अनुच्छेदों  के  उपबन्धों  के

 जो  माननीय  सदस्य  तथा  व्यापार  area को  मग्न  नहीं  करेंगे  क्क्  इसी भ्रनुच्छेद

 सम्बन्धी  सामान्य  करार  अ्रधिवेशनों  की  चर्चा  के  परा २  में  wearer  मुद्रा  निधि  से

 कों  देखते  रहे  हैं  वह  यह  प्रश्न  पुछ  सकते  परामर्श  करने  के  निश्चित  तरीके  दिये  गये  हैं  ।

 कि  इस  करार  के  नवीन  ढ़ांचे  में  अन्तर्राष्ट्रीय  इस  बात को  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये

 मुद्रा  निधि  की  क्या  स्थिति  रहती है  ?  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्दा  निधि  के  श्रविभंदात्मक

 मन्ने  खेद  है  कि  श्री  अशोक  मेहता  यहां  नहीं  हैं  प्रतिबन्धों  को  हटाये  जाने  की  मांग  करने  के

 योंकि  उन्होंने  ऐसा  ही  एक  प्रश्न  उस  दिन  अ्रधिकारों  को  स्थगित  रखा  गया  है  क्योंकि



 WRK  १६  सितम्बर  REY  तथा  प्रतीक  ४३१०

 सम्बन्धी  श्वेतपत्र  क

 बारे  में  प्रस्ताव

 अनुच्छेद  १४  सदस्यों  को  युद्धोत्तर  संक्रमण  पुनरीक्षित  करार  अधिक  उत्तम  होगा  कौर

 काल  जो  कि  सभा  समाप्त  नहीं  gar  इसलिये  सरकार  प्रस्तावित  संशोधनों  को

 करने  की  स्वतन्त्रता  प्रदान  करता  स्वीकार  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ।

 है  ।
 इस  maar  पर  में  जिनीवा  में  इस  देश

 का  प्रतिनिधित्व  करन  वाले  विशिष्ट  मंडल इसलिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  तथा

 प्रस्तावित  व्यापार  सहकारिता  द्वारा  संयुक्त  के  प्रति  अपनी  शुभेच्छायें  प्रकट  करता  हुं  ।

 नियंत्रण किये  जाने  में  कठिनाइयां हैं  ।  गह  मेर  arc  सरकार के  लिये  यह  एक  at  का  विषय

 तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  है  कि  जिस  उत्तरदायित्व  को  उस  ने  स्वयं  अ्रपने

 के  पुनरीक्षित  भ्रनुच्छेंद  io h  कपूर  लिया  था  उस  के  सम्बन्ध  में  उसने  उन

 उपबन्ध  कम  विकसित  देशों  को  कार्यवाही  मित्रों  जिन्होंने  उस  पर  विश्वास  किया

 करने  के  लिये  अधिक  स्वतन्त्रता  देते हैं  ।  निराश  नहीं  किया  है  ।

 ऐसे  देश  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  द्वारा  प्रयुक्त  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किये  जानें  बाले  अनिवार्य  नियंत्रणों के  लिये  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी

 तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  सामान्य  करार  सम्बन्धी  sata  पत्र

 के  सहकारी  ढांचे  के  बदले  जाने  पर  विचार  किया  जाये  | 1

 के  लिये  कमी  पयार  नहीं  होंगे  ।  न  कम  विकसित  श्री  ato  alo  गांधी

 देश  इस  तथ्य  से  बन्द  कर  सकते  हैं  कि  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा-निधि  में  एक  देश  विशेष

 जाय
 _  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  यह  रखा

 जिस  का  इन  मात्रा  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों

 House  having
 के  हटाये  जाने  में  विशेष  रूप  से  हित  considered  the  White
 विशेष  प्रभाव  है  ।  कम  विकसित  देश  az

 Paper  on  the  General
 तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  Agreement  on  Tariff  and

 Trade,  approves  of  the के  गत  सत्र  में  एसी  व्यापार  प्रणालियों

 जो  उन  के  विकास  में  सहायक  उपबन्धित  revised  Agreement  and

 the  policy  followed  by
 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  अपनी  बात  मनवा

 the  Government  in

 चुके  @  1  इसलिये  यह  संभावना  नहीं  है  कि  relation

 वह  इस  सुविधा को  ्रन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  निधि  qe  सभा
 प्रतीक  तथ  श

 द्वारा  किये  जाने  वाले  कठोर  निरीक्षण  के  लिये  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  करार के

 सहमत  हो  कर  झपने  हाथों  से  निकल  जाने  देंगे
 ।  श्वेतपत्र  पर  विचार  करने  के  उपरान्त

 इसलिये  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  करना  प्रभी  समय
 पुनरीक्षित  करार  कौर  उस  फेਂ  सम्बन्ध

 से  बहु  पहले  की  वात  है
 ।

 में  सरकार  द्वारा  अपनायी  गई  नीति

 का  भग्रतुमोदन करता है करता  है  ।”] पुनरीक्षित  गट  तथा  प्रफुल्ल

 सम्बन्धी  सामान्य  किसी  भी  प्रकार  से  श्री  के०  Fo  बसु  नें  अरपना  संशोधन

 एक  अत्यत्तम चव्य  साधन  नहीं  है  ।  कोई  भी  संख्या  ३  प्रस्तुत  किया  ।;

 sig  करार  कभी  भी  ऐसा  नहीं  होता  है
 ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 में  यह  विभिन्न  हितों  तथा  आ्रादर्शों  aire  को  सुचित कर  देना  चाहता  हूं  ,  उन  सदस्यों

 चास्तथिकताओं  के  मध्य  एक  समझौतामात्र  जो  दलों
 के

 प्रवक्ता
 २०  मिनट  का



 za
 ३११  Te  ge  सितम्बर  PEK  तथा  प्रदान  BRR

 सम्बन्धी  स्वत  पत्र  क

 बारे में  प्रस्ताव

 समय  मिलेगा  कौर  अन्य  सदस्यों  को  १४
 नियमों  की  एक  संहिता  का  उपबन्ध  किये

 जाने  फे  सि  वध  नत  को  स  भी  की  शोर  से  स्वागत मिनट  का  समय  मिलेगा  ।

 किया  गया  है  ।  व्यापारी  at  सरकार  की
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  )

 :

 में  भी  माननीय  मंत्री  की  मां ति  न्  भारतीय
 इस  नीति का  पूर्ण  रूप  से  सेन  करता है  ।

 बिष्ट  मंडल के  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  पीत  मुझे  इस  बात  को  जान  कर  ad  gar  है  कि

 अब  हमार  उद्योगों के  विकास  के  मार्ग
 करता हुं  ।  वास्तव में  यह  बड़े  गौरव

 की
 बात

 में  कोई  भी  कठिनाई  नहीं  wait  आर
 है  कि  अन्य  कम  विकसित  देशों  ने  हमारे  भारतीय

 शिष्ट  मंडल  का  सहारा  लिया  है  ate  इसी  हमार  उद्योगों  को  पूर्ण  रूप  से  संरक्षण

 प्राप्त  होगा  ।
 के  नेतृत्व  को  स्वीकार  किया  है  ।

 प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य

 प्रफुल्ल  तथा  व्यापार
 सम्बन्धी

 सामान्य  करार  से  हमें  भ्रनेकों  लाभ  हैं  ।  यदि  हम  इस

 करार  अपनी  प्रकार  का  एक  सर्वप्रथम
 ~

 सामान्य  करार  की  सदस्यता  को  त्याग  दें  तो

 मुखी  तौर  व्यापक  करार  है  जिस  में  इस  से  हमार  सूती  कपड़े  चाय  के

 वाणिज्यिक  सम्बन्धों  ६  के  क्षेत्र से  सम्बन्ध  व्यापार को  भारी  धक्का  लगने  की  संभावना

 रखने  बाला  प्रत्य  क  विषय  भ्रन्तनिहित है  है  ।  इसी  की  कृपा  से  भारत  को  अपने  निर्यात

 इस  समय इस  करार  को  ३५  देशों की  सदस्यता  व्यापार
 में  अनेकों  रियायतें प्राप्त  हुई  हें  ।

 प्राप्त है  कौर  संविदा बद्ध  पार्टियों  का  विषव  हमें  अपने  कुल  निर्यात  के  लगभग  २५  प्रतिदिन

 व्यापार के  ८०  प्रतिशत  भाग  पर  अधिकार है  ।  पर  प्रत्यक्ष  अथवा  प्रभाव  रूप  से  रियायतें

 इस  करार  का  श्राघारभूत  प्रयोजन  एक  स्वतन्त्र
 प्राप्त हुई  हें  ।

 कौर  भेदभावरहित  fara  व्यापार  प्रणाली  की

 ठाकर  दास  arta  पीठासीन
 स्थापना  है  जिस  में  कि  अ्रम्यंशों  तथा  मात्रात्मक

 प्रतिबन्धों को  कोई  स्थान  नहीं  है  ।  इस  का
 इन  लाभों  के  फलस्वरूप हमार  ऊपर  भी  कुछ

 हें  और  उन  के  सम्बन्ध  में  भारतीय
 वास्तविक  उद्देश्य  यह  है  कि  सभी  संविदाबद्ध

 शिष्ट  मंडल  ने  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी
 देशों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  पूर्ण

 सामान्य करार  के  नवम  सत्र  में  निदेश  किया
 रोजगार  दिलाने  श्र  वास्तविक  area  तथा

 था  ।  यह  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  साभार  हम  को
 माँग को  बढ़ाने की  दृष्टि  से  पारस्परिक  aaa

 प्रतिबन्धित  वस्तुओं  पर  शुल्क  बयान
 सम्बन्ध  स्थापित  किये  जायें  ।  ये  उद्देश्य  इन

 से  रोकते हैं  ।  मात्रात्मक  प्रतिबन्धों  सम्बन्धी
 उपायों  से  पूर्ण  किये  जाने  को  हैं

 उपबन्धों से  भारत  के  उद्योगों  के  विकास  में

 रुकावट  पड़ी  है  ।  सिद्धान्त  रूप  से  ये  दोनों  झ्राभार
 (१)  प्र शुल्कों  को  कम  करने

 पार  पर  लगे  हुए  अन्य  बन्धनों को  दूर  करने  भारत  जैसे  देश  फे  लिये  ,  जो  कि  सभी  संभव
 सच

 वाले  पारस्परिक  लाभकारी  प्रबन्ध  उपायों से  प्यार  उद्योगों  का  विकास  करना

 करना  ।  चाहता  बड़े  अहितकर  |
 परन्तु  भूतकाल

 में

 भुगतान  शेष  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के

 (२)  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वाणिज्य  में  az  कारण  हम  इस  करार  फके  किसी  भी  उपबन्ध

 भाव  को  दूर  करना
 ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  वाणिज्य  का  अ्रतिलंघन  किये  बिना  मात्रात्मक  प्रतिबन्ध

 लगा  सकते  थे  ।  सरकारी  प्रवक्ता  ने  कभा  स्पष्ट
 में  भेद  भाव

 को
 दूर  करने  तथा  व्यापार  सम्बंधी



 रेशे  गट  १९  सितम्बर  १९५४५  तथा  प्रफुल्ल  ४३१४

 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  स्वत  पत्र  के

 बार  में  प्रस्ताव
 रूप  से  यह  नहीं  कहा  कि  यह  मात्रात्मक

 वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में  ही  मात्रात्मक  प्रतिबंधों
 प्रतिबन्ध  कवल  सुरक्षात्मक  उपायों  के  रूप

 का
 प्रयोग  करे  ।  यह  तो  एक  सबे  स्वीकृत  बात

 में  प्रयुक्त  किये  जा  सकते  राजकोषीय  है  कि  हमारे  द्वारा  दी  गई  कुछ  एक  रियायतें
 sar  ने  भी  यह  सिफारिश  की  है  कि  मात्रात्मक

 ~  स्वदेशी  उद्योगों  के  विकास  के  हित  में  नहीं
 प्रतिबन्धों  को  कभी  कभी  प्रयोग  मे  लाया

 कुछ  एक  उद्योगों  पर  जिन  के  लिय  हम  ने
 जाना  चाहिय े।  श्रायात  नियंत्रण  जांच  समिति

 शुल्क  की  दरें  निश्चित  कर  दीਂ  हें  मात्रात्मक

 ने  भी  यह  सिफारिद्य की  है  कि  सरकार  की  प्रतिबन्ध  लगाये  बिना  हमें  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।

 arara  नीति  देवी  उत्पादन  को  ध्यान में  इस  से  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  अपनी  कतिपय

 रखते हुए  भूगतान  शेष  को  सुरक्षित रखने  वाक्  विधवाओं  से  उन्मुक्ति  प्राप्त  करने  के  लिये

 के  लिये  बनाई  जानी  चाहिये
 ।

 तो  इस  प्रकार  से  कया  कोई  प्रयत्न  किये  जाय  ।  यद्यपि  इस  करार
 अज  भारत  में  एसा  wave  किया  जा  रहा  की  यह  भाग  हमारे  दृष्टिकोण  से  संतोषजनक

 है  कि  मात्रात्मक  प्रतिबन्धों  का  प्रयोग  केवल  नही ंहै  तथापि  समग्र  रूप  से  इस  करार  के  qt

 कुछ  एक  विशेष  aaa  के  सम्बन्ध  में  ही
 में  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 किया  जाये  जिन  का  सम्बन्ध  प्राकाम्य  अरब  में  उस  उन्मुक्ति  के  बारे  में  निर्देश

 उद्योगों  से  है  ।  आगामी  वर्षों  में  उद्योगों  के  करना  चाहता हूं  जिस  के  सम्बन्ध  में  २४

 सर्वांग  विकास  की  दृष्टि से
 भारत  मात्रात्मक  १९५४  को  एक  प्रेस  नोट  द्वारा  घोषणा  की

 प्रतिबन्धों
 के

 प्रयोग
 को  पूर्ण रूप  से  छोड़  नहीं  गई

 थी  ।  इस
 उन्मुक्ति  को  प्राप्त  करने  के  लिये

 सकता है  |  भारत  ने  इन  वस्तुओं  पर  शुल्क  कम  कर  दिया
 अब  देखना  यह  है  कि पुर्नविचार

 है  :  प्लास्टिक  का  कच्चा  छोटे  औजारों
 वेदन  में  इस  करार  के  उपबन्धों को  जो  नया

 विशेष  प्रकार  के  संकर  इस्पात  बनाने  के
 रूप  दिया  गया  है  क्या  वह  हमारी  श्रावस्यकताओं

 काम  में  आने  वाला  कच्चा  माल  ग्राही  ।.
 के  अनुकूल  है  ।  इस  फे  बारे  में

 निश्चित  रूप
 इस  से  ज्ञात  हो  सकता  है  कि  उन्मुक्ति  प्राप्त

 से  यह  कहा  जा  सकता  है  कि इस  करार  के  करने  में  कितनी  कठिनाई  होती  है  ।  सरकार  से
 उपबन्धों  को  ऐसा  रूप  दिया  गया  है  जो

 कि
 यह  पूछा  जा  सकता  है  कि  कया  सरकार  वाहनों

 अत्यन्त  लाभकारी  है  कौर  उस  में  इतनी
 के  सम्बन्ध  में  भी  उन्मुक्ति  प्राप्त  करने  की ऑ्रानम्यता  है  कि  यह  परिस्थितियों के  अनुसार

 प्रयोग  में  लाये  जा  सकते  हें
 ।

 अनुच्छेद  १८ में
 स्थिति  में  है  ।

 जापान को  भो  ११  अगस्त  से  इस  सामान्य
 किय  गये  संशोधन  भारत  जेसे  देशों पर  लागू

 करार का  सदस्य  बना  लिया  गया  है  ।  वे  देव होंगे  जिन  में  भुगतान  शेष  सम्बन्धी  स्थिति  सुधर

 गई  पुनरीक्षित  अनुच्छेदों  १२  १४  में  जो  जापान  को  रियायतें  नहीं  देना  चाहते

 जो  सावधिक  पुनरीक्षण  का  उपबन्ध  किया  गया  me  अनुच्छेद  ३५  के  ola  ऐसा  कर  सकते

 है  वह
 भी

 कम  विकसित  देशों  पर  बहुत  कम
 में  भारत  सरकार  से  यह  पूछना  चाहता  हूं

 कि  उस  का  जापान  की  सदस्यता  के  बारे लाग  होता  है  ।  में
 यह  अनाज  करता हूं

 कि  जहां

 तक  हमारें  औरौद्योगिक  विकास  का  सम्बन्ध  में  क्या  दृष्टिकोण  है  ।  सोचना  यही  है

 AAA  सं  रक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये
 सरकार  कि  क्या  जापान  उक्त  सामान्य  करार  में

 द्वारा  की  जाने  वाली  किसी  भी  कार्यवाही  से
 निर्धारित  उचित  व्यापार  सम्बन्धी  नियमों

 किसी  भी  प्रका र  की  चिनता  नहीं  करनी  चाहिये  ।  को  निष्ठा  पुर्वक  स्वीकार  करता  है  |

 मुझे  विश्वास  है  कि  मन्त्री  महोदय

 झ्रावश्यक  है  कि  वहू  करार  के  अ्रघीन  लाई  गई  इस  सामान्य  करार  में  जापान  की  सदस्यता
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 sere

 ara च् सम्बन्धी भ्पन्न्य  स्वत  प

 बारे में  प्रस्ताव

 श्री  जा०  डी०  सोमानी  |

 है  प्रभाव पर  प्रकाश  डालेंग  रिज़वान  इन  वस्तुग्रों की  झ्रावश्यकता  थी  शर  उन  देशों

 rar
 सजग aq  कि  इस  के  सम्बन्ध  में  सरका  १  रन  म॑  इन के  काफी  स्टाक  थे  ।

 रहेगी  ताकि
 |  हमें  कोई  पत्ती न  उठानी

 पड़े
 ।

 इसलिये  हमारा  दृष्टिकोण  यही  होना

 धी  ho  के०  बस  :  मेंने  इस  प्रस्ताव के  चाहिये कि  इस  से  हमारे  देश  के  उद्योगीकरण

 सम्बन्ध  में  संशोधन  प्रस्तुत  किया  में  सहायता  मिलेगी  |

 faa  में  मैंने  स्पष्टतया  बताया  है  कि  सिद्धान्त
 अब  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  हम  ने

 रूप  में  तो  हम  किसी  भी  प्रकार  की  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 अपने  पौंड  ५  का  उपयोग  अ्रपने  देवा  के

 सहकारिता  क  विरोधी  नहीं  हू  परन्तु  यह

 अधिक  विकास  के  लिय  किया  है
 ?

 हम
 गुटीय  सहकारिता  ऐसी  न  हो  जो  कि  हमारे

 ने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि
 म्रपतन  देश  का  प्र विकसित  अथ  व्यवस्था  पर

 जिन  देशों  से  हमें  ware  इत्यादि  मिल  सकती
 खरा  प्रभाव  डाले  सम्बन्ध  में  हमारा  लक्ष्य

 होता  चाहिये  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  सदका
 रिता

 थीं  उन्होंने  हमारी  इसलिये  सहायता  नहीं  की

 qe
 क्योंकि  उन्हों  ने  यह  सोचा  कि  सपा  करन  से  उन

 ता  az  परन्तु  AZ  हमारे  देना  क  औद्योगीकरण  वी
 के  राधिका  हितों  को  सबका  पहुंचेगा  ।  उन्हों  ने

 मार्ग  में  कोई  रुकावट  न  डा  ।  प्रो०  के ०  टी  ०
 इन  अ्रन्तर्राप्ट्रीय  संगठनों  का  उपयोग

 रोट  नमा  १६४०  म  राष्ट्रीय  योजना  समिति
 इस  प्रकार  fear  जिस से  कि  उन  के  हितों

 में  काम  करते  समय  fare  व्यक्त
 को  किसी  प्रकार  से  मकका  न  लगे  ।

 किया  में  व्यक्तिगत  रूप  से  यह

 करता
 हूं  कि  हमें  इसी  होती  को  मात्रा  महोदय  का  कि  इसे

 चाहिये  |  जब  तक  हमें  अग्रसर  रियायतें  नहीं
 सरकार  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  गया  था

 मिलतीं  में  ag  ज्ञात  नहीं  हो  सकता  है  कि  भ्र ौर इसे  संसद  की  स्वीकृति भी  प्राप्त  हई  थी ।

 उक्त  सामान्य  करार  की  सदस्यता  हमारे  लिये  स परन्तु  वास्तव  में  यह  बात  गलत  है

 लाभदायक  होगी  ।  मंत्रो  महोदय  ने  कहा  है  सामान्य  करार  को  सदस्यता  का  तो  भारतीय

 कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  अपनी  स्वायत्त  व्यापारी  प्रारम्भ  से  ही  विरोध  करते  ञ्  रहे

 नौतिक  को  बनाने  का  वचन  दिया  था  ।  अ
 स्  ।  क्योंकि  एसा  करना

 भारतीय
 feat  के

 परन्तु  अभी  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  गया है  ।  विरुद्ध था  हो  सकता है है  कि  यह  मामला

 चाय  उतरवा  सपना  के  सम्बन्ध  में  हमें  के  सम्मुख  उस  समय  सराया  हो  जब  कि

 त THIfTATC  अरब-एकाधिकार  प्राप्त  ्  सत्ता  हस्तान्तरण  SAT  ही  था  भार  संभव  है  कि

 प्रकार  जड़ा  तक  हमारे  निजात  बाजारों  FT  इस  के  बारे  में  पूरा  विचार  किये  बिना  ही

 सम्बन्ध है
 लगभग  स्थिति में  हें

 ।  एसा  इसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  हो  ।  ऐसा  क

 कहा  गया ह ैहै  कि  इस  सामान्य-करार  की
 कपा

 गया  है  कि  इस  से  देश  के  निर्यात  व्यापार  को

 से  हमें  इन  वस्तुश्नों  पर  बहुत  लाभ  gat है  ।  बहुत  लाभ  पहुचा  परन्तु  पटसन  शर

 परन्तु  म  ता  यहा  ह गा  क  इस  लाभ  का  कारण  सुती  कपड़  '  के  अतिरिक्त  अन्य  किसी  भी

 यह  नहीं  कि  अमरीका  अथवा  ब्रिटेन  ने  वस्तु  के  निर्यात मं  कोई  लाभ  नहीं  हुमा है
 |

 ग्राहक  बताते  हैं  कि  सब  तो  देश  का  निर्यात हमारी  सहायता  करने  के  लिये  अपन  आयात

 नीति  को  उदार  कर  दिया  प्रतीत  व्यापार  पहले  की  श्रप क्षा  कम  हो  गया है
 ।

 कारण यह  था  कि  उन  देशों  के  उद्योगों
 बहुत  सी  वस्तुभ्रों  के  मूल्य  भी  गिर  गये  ह्म
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  श्वेत  पत्र  के

 बारे  में  प्रस्तावਂ

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  संगठन  में  रेमोन  ग्रा योग  के  सुझाव  को  मानने  से  इनकार

 रहने  से  हमें  निर्यात  व्यापार  में  भी  कोई  विशेष  कर  दिया  हैं  ।  ग्रमरीक्ा  में  तो  कृषि  वस्तुप्रों

 लाभ  नहीं  है  ।  इस  संघ  में  प्रम  रिकी  प्रौढ़  में  मूल्य  सहायता  सम्बन्धी  नीति  को  अपनाया

 इंगलैंड  का  ही  प्रभुत्व  है  ।  इस  से  भारत  जैसे  जार  हा  है  ।  अ्रमरीका  कौर  कनाडा  में  एक  संस्था

 कम  विकसित  देशों  at  कोई  भी  विशेष  ऐसी  है  जो  ऋण  देकर  gear  किसी  ग्न्य  प्रकार

 लाभ  नहीं  प्राप्त  हो  सका  है  ।  यह  संगठन  तो  से  आयातों  में  अर्थ  सहायता  देती  यह  बात  इस

 वास्तव  में  अमरीका  द्वारा  ही  स्थापित  किया  सामान्य  करार  के  सिद्धान्तों  के  प्रतिकूल  है  ।

 गया था  ।  इस  संगठन  के  द्वारा  एक
 इन्हीं  दिनों  अमरीका  में  साइकिलों  पर

 भ्रमित  विकसित  देश  शर  एक  छोटे  से  कम
 प्रफुल्ल  बढ़ा  दिया  गया  था  क्यों कि  इस  के  बारे  में

 विकसित tat  में  व्यापार  सम्बन्धी  स्वतंत्रता
 यूरोपीय  देशों  से  एक  प्रतियोगिता  सी  चल  रही

 की  आदा  नहीं  की  जा  सकती  ।  में
 थी  ।  तो  इस  से  स्पष्ट  है  कि  ये  देश  तो

 ट्रीय  सहकारिता  का  पक्षपाती  हूं  परन्तु  इस  में
 तियों  से  लाभ  उठाने  वाले  श्र  ही  व्यापार

 भी  यह  ध्यान  रखा  जाय  कि  क्रम  विकसित
 को  बढ़ाने  ATS  |  इस  सामान्य  करार  का  जो

 देशों  को  हानि  नहीं  पहुंचती  है  कौंर  उन  का
 दृष्टिकोण  इस  सम्ब्रच्ध  में  रहा  है  कौर  उस  की

 प्रौद्योगिक  विकास  होता
 है  ।  क्योंकि  इस  सामान्य

 जो  आलोचना  की  गई  है  उस  को  ध्यान
 करार  की  सदस्यता  से  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति

 में  रखते  हुए  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि

 नहीं  हुई  है  ।  इसीलिये  में  चाहता हूं  कि  इस
 हमारी  सरकार  इस  संगठन  से  अपना  सम्बन्ध

 संगठन  से  अपना  सम्बन्ध-विच्छेंद  कर
 जोड़ने  के  लिये  इतनी  लालायित  क्यों  है  ।

 लिया  जाय  ।
 नये  करार  में  वास्तव  में  कुछ  एक

 इस  के  भ्र ति रिक्त  सब  से  अ्रधिक  महत्वपूर्ण  दीगई  हूं  जिन्हें  में  पु  की  अपेक्षा  अ्रधिक  उत्तम

 बात  यह  है  कि  इस  सामान्य  करार  के  साथ  समझता हूं
 ।  किसी  भी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहका  रिता 2

 a
 a  सकीं अपना  सम्बन्ध  रखते  हुए  हमें  प्रम  रिकी

 के  सर्वे  प्रमुख  बात  यही  देखनी  होती

 जैसे  विकसित  देशों  से  अरपना  व्यापारिक  सम्बन्ध  उस  में  दोनों  देशों  के  पारस्परिक  हित  कहां  तक

 जोड़ना  पड़ा  है  और  इन  देशों  के  अतिरिक्त  हम  भ्रंतग्रस्त  होत ेहैं  ।  ऐसे  दो  देशों  में  कभी  भी

 अन्य  किसी  भी  ऐसे  देश  से  अरपना  सम्बन्ध  नहीं  होता  नहीं  हो  सकता  जिन  में  से  एक  तो  श्रमिक

 रख  aa  हें  जिन  के  साथ  रह  कर  हमारा  झा धिक  दृष्टि  से  पूर्ण  रूपेण  विकसित  हो  ate  दूसरा

 भ्र  प्रौद्योगिक  विकास  हो  सकता  >
 re  ।  विकसित  |  हमारी  समस्यायें  अन्य  देशों

 इस  प्रकार  से  हम  तो  अपनी  स्वतन्त्रता  थो  से  भिन्न  हें  ।  जहां  तक  इन  पूर्ण  विकसित

 देंगे  ।  हमें  उन  देशों  के  साथ  सम्बन्ध  जोड़ने  देशों  का  सम्बन्ध  है  ऊंचे  प्रदूषक  जारी  हैं  ।

 चाहियें  जिन  से  व्यवहार  करना  हमारे  देश  के  श्र  हम  से  कहां  जाता  है  कि  हमें  कछ  लाभ a)

 हित  में  हो  ।  यह  सामान्य  करार  तो  वास्तव  में  हुए  हूं  ।  हमारा  कच्चा  माल  बेच  दिया

 अमरीका  तथा  अन्य  पूर्ण  विकसित  देशों  के  जाता  है  कौर  इस  से  हम  को  हानि  होती

 हित  के  लिये  है  ।  विषव  बैंक  के  प्रधान  द्वारा  इसलिये  में  यह  करता  हूं  कि  इन

 दिये  गये  भाषण  से  जो  मीका मस  नामक  देशों  के  साथ  हमारी  निभ  नहीं  सकेगी  ।.

 पत्रिका  में  प्रकाशित  gar  यही  प्रतीत  होता  हमें  कोई  भी  लाभ  न  होगा  ।  हमारा

 पौण्ड  पावना  समाप्त  हो  गया  है  परन्तु  हमें वही  wader  जिस  ने  रायात  नीति  को

 उदार  बनाने  का  बचन  दिया  उस  ने  कोई  भी  लाभ  नहीं  हुआ  जो  सामान  दिया
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  श्वेत  पत्र  के

 बारे  में  प्रस्ताव
 के०  Fo

 भी
 गया  है  वह  भी  ऐसा है  जो

 कि
 हमारी  इसलिये  बन्धन क़ारी  दरों  में  कुछ  शभ्रानम्यता

 के  अनुकूल  नहीं  है  ।  होनी  चाहिये  |

 freq  अपने  अधीनस्थ  बस्तियों  का  wa  प्रश्न  कराता  ह  मात्रात्मक  प्रतिबन्धों

 शोषण  कर  रहा  है--यह  भी  हमें  ज्ञात  मेरी राय  यह  हे
 कि  भुगतान  शेष के  सिद्धान्त

 ह  दे  ।  वह  अ्रधीनस्थ  के  आधार  पर  इस  प्रयोजन  के  लिये  मात्रात्मक

 मलाया  atte  विकसित  देशों  के  व्यापार  पर  प्रतिबन्धों  सम्बन्धी  खंड  का  आश्रय  नहीं

 अपना  साम्राज्यवादी  अ्रघिकार  जमाये  हुए  लिया  जाना  चाहिये  |  उदाहरण  के  लिये  उद्योगों

 है  ।  अमरीका  कौर  इंग्लैंड  के  इस  के  विकास  के  क्रम  में  यदि  भारत  किन्हीं  देशों  से

 मशीनरी  के  प्रख्यात  के  सम्बन्ध  में  विशेष  क  रार के  व्यवहार  से  मुझे  नहीं  विश्वास  कि

 इस  सामान्य  करार  के  यह  विकसित  देश  कर  लेता  है  तो  यह  तथा  इस  खंड  को  श्रप्रव्तें  -

 भारत  जैसे
 कम

 विकसित  देश  से  न्याय  पूर्ण  नीय कर  दे  ।  इस  देश  के  विकास  की  श्रत्याधघिक

 व्यवहार  ः
 ५

 ।  संभाव्यतायें  हे  ।  प्रदूषकों  को  बढ़ाने  तथा  अन्य

 में
 ने एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हूं  जो  कि  देश  की  हानि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  मात्रात्मक

 इन  बातों  को  बताता  हें  ।  में  बन्धन क़ारी  दरों  पर  तरीकों  से  प्रतिबन्ध  हमारे  उद्योगों  के  विकास

 आग्रह करना  चाहता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध में
 में  सहायक  हो  सकते  हे  ।.  इसलिये  मेरा  मत

 श्री  सोमानी  ने  कुछ  आपत्तियां  की  हैं  ।  में  ह  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमें  अ्रघिक  अधिकार

 भी  यह  ats  करता  हूं  कि  कुछ  लचीला  पन  प्राप्त  होने  चाहियें  ।

 में  राजकीय  व्यापार  के  प्रश्न  को  लेता
 होना  ही  चाहिये  क्योंकि  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल

 x
 श  ।  हम  इस  बात  wt  स्वीकार  करते  हैं  कि सम्बन्धी  सामान्य  करार  करने  वाले  देशों  से  भी

 इस  देश  के  विदेशी  व्यापार  का  एकाधिकार
 हमें  करार  करने  हें  ।  उन  के  लिये  कुछ  भिन्न

 सरकार  को  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  में  यह  भी
 दरें  रखी  जायें  ।  ऐसा  करना  कहां  तक  हमारे

 जानता हं  कि  इस  समय  सरकार  इस  विचार  को
 लिये  संभव  है  यह  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  इसलिये

 मेरा  विचार  यह  ह  कि  बन्धन क़ारी  दरों में
 स्वीकार  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  व्यापार

 कुछ  श्रानम्यता  अवश्य  होनी  चाहिये  ।  मेरा  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  करार  से  अलग

 सुझाव  यह  है  कि  यदि  भारत  यह  ग्र नभ व्य  करता  देशों  से  कौर  कुछ  समाजवादी  देशों  से  हमारे

 कि  किसी  देश  विशेष  वस्तु
 करार  जब  तक  ऐसे  करार  हें  किसी  वस्तु

 विशेष  के  सम्बन्ध  में  राजकीय  व्यापार  श्रावक विद्वेष  के  सम्बन्ध  में  अ्रधिमान्य  व्यवहार

 किया  जाय  तो  भारत  को  स्थिति  में  परिवहन  हे  ।  परन्तु  मुझे  निश्चित  नहीं  है  कि  व्यापार

 तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  करार  के  अंतगर्त करने  का  अधिकार  होना  चाहिये  कौर

 हम  ऐसा  कर  सकते  ह्  में  चाहता  हुं  कि  सोवियत
 इसलिये  जहां  तक  बन्धन क़ारी  दरों  का  सम्बन्ध  ~

 देश  के  साथ  राजकीय  व्यापार  किया  जाय
 ह  इतनी  श्रानम्यता  होनी  ही  चाहिये  ।  श्री

 हम  उन  देशों  के  साथ  राजकीय  व्यापार  करना सोमानी  ने  कहा  है  कि  कतिपय  वस्तु प्र ों  के  बारे

 में  जितनी  मांग  हम  ने  की  थी  निकासी  चाहते  हैं  जिन्हों  ने  च्  व्यापार  को

 उतनी  नहीं  हुई  है  ।  हम  ने  निकासी  की  मांग  कृत  कर  दिया  gait  यदि  कोई  निजी  उपक्रम

 इसलिये  की  थी  कि  इस  से  हमारे  कतिपय  कोई  संविदा  करने  की  स्थिति  में  न  हो  तो

 Sarit  पर  प्रभाव  पड़ता  प्रौढ़  देश  के  वह  कोई  गौण  संगठन  स्थापित  कर  सकता

 समग्र  arian  विकास  के  लिये  यह  हितकर  है  ।  है  ।  परन्तु  यदि  में  इस  संविदा  के  करने  से
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 कान्ता sl  | सम्बन्धी  स

 सम्बन्धी  श्वेतपत्र  कें

 बारे  में  प्रस्ताव

 रोका  जाता  हूं  में  निश्चय  ही  व्यापार  तथा  शिष्टमंडल  को  अधिक  सावधानी से  विचार

 प्रभाकर  सम्बन्धी  सामान्य  करार  के  इस  खंड  करना  चाहिये  था  |

 ta  जाने  के  विरुद्ध  हूं  ।  प्रायोजित  wet  व्यवस्था
 युद्ध के  पूर्वकाल  में  fara  के  राष्ट्र  एक

 में  राज्य  का  महत्वपूर्ण  भाग  होता  है  ।  उस  की
 दूसर ेसे  ग्रा शंकित रहते  थे  तथा  सुरक्षा  के

 अरथ  व्यवस्था  बदलती  रह  सकती  है  ।  राजकीय  न  होने  मे  व्यापार  में  बाघा  रहती  थी  ।  स्व
 देश  ग्रोवर  जनता  के  लाभ  के  लिये

 राष्ट्रों  ने महसूस  किया  कि  श्रमिक  राष्ट्रीयता

 इसलिये  हमें  इसे  करना  चाहिये  ।  इसलिये  में  को  भावनाओं  को  समाप्त  किया  जाय  तथा

 ने  एक  संशोधन  प्रस्तावित  किया  हैं  ।  प्राथमिक  मामलों  को  श्रन्तर्रष्ट्रीय  स्तर  पर

 इस  के  पश्चात्  में  रखता  हूं  विभिन्नता  के  सोचा  जाना  चाहिये  |  हम  सरकार  से  पुश्त

 प्रदान  इस  से  मेरा  ग्राह्य  यह  है  कि  हमारा  सहमत  हें  कि  हमें  ग्रामीण  नीति  पर  संकुचित

 व्यापार  किसी  करार  पर  आश्रित  न  हो  ।  भाव नाश् ों  से  विचार  नहीं  करना  चाहिये  ।

 हम  समाजवादी  देशों  से  व्यापार  कर  सकें
 सम्मेलन  इस  विचार  से  बहुत  उल्लेखनीय

 त्ौोर वह व्यापार वह  व्यापार  देश  के  हित  में  होना  चाहिये  ।
 था  कि  उपस्थित  सभी  राष्ट्रों  ने  व्यापार  और

 हमारा एक  कल्याणक री  राज्य  इसलिये  हमें
 प्रफुल्ल  के  सामान्य  करार  का  समर्थन

 देशों  से  सम्बन्ध  इक  करने  चाहियें  जो
 सभी  पक्षों  ने  इस  समझौते  की  सुदृढ़  बनाने

 हमारे  प्रति  मैत्रीपूर्ण  व्यवहार  करते  हें  चाहे  उन
 की  भावना  व्यक्त  की  थी  ।  इस  समझौते  से

 देशों  की  राजनैतिक  विचारधारा  कुछ भी  हमें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  व्यापार  करने का
 क्यों  ।  हमें  आधिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  होनी  ग्र वसर  मिलता  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में

 परन्तु  जब  तक  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  एक  पक्षीय  कार्यवाही  से  बहुत  खतरा  रहता
 सम्बन्धी  सामान्य  करार  के  कुछ  भ्रनुच्छेद  ह  तै  ।

 पर  लागू  होते  हूं  तब  हम  उन  देशों  के  प्रभाव
 कुछेक  देशों  के  शिष्टमंडलों  ने  निर्यात

 में  रहेंगे  जिन  का  दृष्टिकोण  साम्राज्यवादी  सम्बन्धी  शारीरिक  सहायता  का  वर्णन  भी

 है  ।  हम  वास्तविक  स्वतन्त्रता  चाहते हैं  ।  किया  था  ।  यह  एक  बहुत  अच्छी  बात  हुई

 आर्थिक  स्वतन्त्रता  के  बिना  राजनैतिक  स्वतन्त्रता  कि  समझौते  में  अल्प-विकसित  देशों  के  हित  में

 निर्थक है  ।  इसलिये  संसद्  का  यह  कते व्य  है  परिवर्तन  किये  गये  ।  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल
 कि  वह  यह  देखे  कि  प्राथमिक  स्वतन्त्रता  के  सम्बन्धी  सामान्य  समझौते  से  परामर्श  किये

 नत  को  स्वीकार  किया  जाता  >  |  सरकार नें ्  बिना  हम  मात्रा  सम्बन्धी  निबन्धों  में  परिवर्तन

 व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  करार  नहीं कर  सकते  |  न  ही  प्रयास  में  परिवर्तन

 से अ्रपने  सम्बन्ध  बनाये  रखने  की  जो  इच्छा  कर  सकते  हैं  |  यदि  भारत  ऐसे  निबन्ध  लगायेगा

 की  है  में  उस  का  पूर्ण  रूप  से  सेन  नहीं
 =

 या  प्रफुल्ल  को  बढ़ायेगा  तो  wer  देश  भी

 कर  सकता  ।
 प्रक्रिया  रूप  से  कार्यवाही  करेंगे  ।  इस  से

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  समझौते  के  अन्तर्गत  विभिन्न  देशों  के  परस्पर

 हमारे  प्रतिनिधि  मंडल  शिष्टमंडल  ने  जनेवा  मतभेद  को  दूर  करना  हरसम्भव  हो  जायगा  जो

 में  Reus  में  हुए  सम्मेलन  में  जो
 इस  समझौता  संस्था  का  मुख्य  कृत्य  है ।

 कार्यवाही  की  में  उस  का  सामान्यतः  निर्वात  सम्बन्धी  ala  सहायता  के

 समर्थन  करता  हुं
 ।

 साथ  ही  में  यह
 बारे

 में  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  बहुत

 करता  हुं  कि  कुछेक  मामलों  पर  भारतीय  कुछ  कह  चुके  हूं  ।  फैसले  के  ग्रनुसार  निर्यात
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 सम्बन्धी  सामान्य

 सम्बन्धी  श्वेतपत्र  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी ]

 ad  सहायता  मिलती  रहेगी  ।  एक  विचार  यह  हमारे  हित  में  art  करता  है  या  नहीं  ।  श्री

 व्यक्त  किया  गया  था  कि  व्यापार के  बारे  में  अल्प  विकसित  तथा  अर्घ  विकसित  देशों को

 अ्रत्याधिक  रुकावटों  के  लागू  करने  से  व्यापार  इस  से  अ्रधघिक लाभ लाभ  नहीं  हुमा  है
 ।

 जब
 तक

 प्रधान  औद्योगिक  परस्पर  सहयोग  नहीं  करते में  बहुत  अस्तव्यस्तता परन्तु
 और  अरन्य  देशों  को  अर्थे-व्यवस्थाद्मों  का

 निर्यात  के  बारे  में  भी  बहुत  अघिक  सहायता

 देने  से  काफी  अस्तव्यस्तता प्रा  सकती  है
 विकास  करने  जनता  का  जीवन-स्तर

 इस  के  पक्ष  में  तक॑  यह  दिया  जाता  है  कि  ata
 करने  में  सहायता  नहीं  तब  तक  इस

 का  रहना  बेकार है  ।  इस  करार  के  उद्देश्यों
 अधिक हो  जायेगी  ate  परिणामतः  set

 में  विस्तार  होना  चाहिये  कौर  वें  शीघ्र
 के  दाम  सस्ते  हो  जायेंगे  |  परन्तु  तरन्त  में  यह  किये  जाने  चाहियें  ।  हवाना  घोषणापत्र

 सहायता कम  विकसित  देशों  के  विकास में
 धीरे  धीरे  परन्तु  धीर  कार्यान्वित  किया

 बाधक  होगी
 ।  निर्यात के  लिये  श्रमिक  सहायता  जाना  चाहिये  ।

 देने  से  मण्डियों में  विदेशी  वस्तु झ्र ों की  भरमार
 डा०  कृष्ण स्वामी  :

 हो  जायेगा  शौर  सरकार  नहीं कर  सकेगी  ।  नीय  मंत्री  ने  उन  ऐतिहासिक  घटनाओं

 मेरी  आशंका यह  है  कि  इस  से  शक्तिशाली
 जिन  के  फलस्वरूप  प्रभुत्व  तथा  व्यापार

 देश  अनुचित लाभ  उठायेंगे  1
 संबंधी  साधारण  करार  संघ  बनाया

 माननीय  मंत्री  ने  इस  संस्था के  प्रशासी
 प्रेरणा पूर्वक  वर्णन  केਂ  अतिरिक्त  wer  विकसित

 ढांचे
 का  जिक्र  किया  ।  दुर्भाग्य  से  इस  संस्था  पर

 देशों  की  समस्याओं  का  भी  वर्णन  किया

 इस के  लिये  हम  उन  के  कृतज्ञ  है  ।  करार  के
 जरूरी  है  ।  केवल  इंगलिस्तान

 महत्व के  प्रश्न  पर  में  श्री  कण  के
 ०

 बसु  के  मत
 की  ऐसी  स्थिति  ही  स्थायी  प्रकार  की  है  ।

 से  सहमत  नहीं  हूं  ।  वह  पूरे  हैं  यदि  करार

 यदि  water  ate  इंगलिस्तान सहमत  हो
 हमारे  प्रभुत्व  पर  बन्धन  लगाता  तो

 जाते  हैं  तो  यह  संघ  बन  भ्र न्य था
 इस  में  क्यों  सम्मिलित  हों  ।  इस  का  उत्तर  यह

 नहीं  |  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  का  सामान्य  करार

 एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संघ  माना  जाता  है  जिस  का
 है  कि  इस  करार में  ऐसे  ३४  देश

 marae  ऐच्छिक  सहयोग  है  जहां  सारे
 हैं  जिन

 के  हाथ
 में  संसार  का  ७५  से  ८५  प्रतिशत

 व्यापार है  ।  किसी  भी  वस्तु  का  हमारा
 सदस्य  समान  होते  हूं  ।  यदि  ऐसा  तो  यह

 एकाधिकार  नहीं  फिर  हम  नवीन  औद्योगिक
 दबाव  ब  ?  चाहे  हम  इसे  वीटो  अधिकार

 विकास  कीं  प्रथम  स्थिति  में  हैं  कौर इन  सब  के
 न  परन्तु  वस्तुतः  है  यह  वीटो  अधिकार

 ही  ।  वे  इस  संघ  के  संस्थापन  को  रह  कर  सकते
 भ्र ति रिक्त  हम  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  के  लिये

 हूं  ।  इस  करार का  मुख्य  इक  हवाना
 आयात  व  निर्यात  में  वृद्धि  करना  चाहते  हैं  |

 यदि  हम  इस  करार  में  सम्मिलित  नहों घोषणापत्र  के  उद्देश्यों  की  पूति  करना  परन्तु
 तो  हमारे  प्रतिस्पर्धी  पक्ष  हमारे  घोर  प्रतिस्पर्धी

 हम  उन  की  प्राप्ति  से  बहुत  दूर  हूं  क्योंकि इस

 ने  दो  देशों  को  झ्र त्या धिक  अधिकार  दे  दिया  बन  जाते  ।  करार  मैं  सम्मिलित

 है  ।  वे  कह  सकते  हैं  कि  हम  व्यापार  संघ  नहीं  होने  का  सुझाव  दे  कर  सरकार  ने  एक

 चाहते  ।  पूर्ण  कार्य  किया  है  |

 रास  कता x  म  a  ठ  कटता  ह्  कि  अरब  ant  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य

 हमें  यह  देखना  चहिये  कि  क्या  यह  करार  करार  के  उद्देश्य क्या  हैं  ?  मेरे  माननीय



 ३२१४  गैट  १९  सितम्बर  Payy  तथा  प्रदूषक  सम्बन्धी  ४३२६

 सामान्य  सम्बन्धी  श्वेत

 पत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ने  कहा
 था  कि

 ये  उद्देश्य  भ्रनुच्छेद  १  में  सम्मिलित  जसी  मनोवृत्ति  की  वृद्धि  नहीं  होती  |  रायात

 होंगे  उद्देश्य  हें  :  जीवन  स्तर  का  ऊंचा  व्यापार  में  सुक्त  प्रवेश  को  नहीं  इरादी

 पूर्ण  व्यवसाय  को  सुनिदिचत  बनाना  wk  इरादी  ।  इन  सब  से  ग्रीक  महत्वपूर्ण  बात  यह

 वास्तविक  राय  व  प्रभावी  मांगਂ  में  वृद्धि  है  कि  कोई  भी  प्रफुल्ल  mie  में  गड़बड़ी

 संसार  के  संसाधनों  का  पूर्ण  प्रयोग  क  पैदा  नहीं  करता  |  मेरा  ख्याल  है  कि  यह

 तथा  सम्मिलित  पक्षों  की  wet  व्यवस्थाश्रों  का  कार  किया  कि  रायात

 प्रगतिशील  विकास  करना  ।

 हमें  भ्रन्तदेशीय मांग पर मांग  पर  निर्भर  रहना  पड़ता

 इस  करार  का  अध्ययन  करते  समय  हमें  हैं  जिस  से  विदेशी  मुद्रा  के  झ्धिप्रयोग  पर

 इस  में  भ्रनेकों  अपवाद  मिलते  हें  संदेह  प्रभावी  नियंत्रण  किया जा  सके  ।  हो  सकता है

 होता  है  कि  क्या  इन  से  करार  के  उद्देश्यों  की  fe  उपभोक्ता  मांग  में  वृद्धि  होने  के  कारण

 पूर्ति में  बाघा  नहीं  पड़ेगी
 ।  मुख्यकर करार  के

 भारी  प्रफुल्ल  भी  विदेशी  मुद्रा  के  वितरण

 दो
 अनुच्छेदों  पर  मतभेद  होगा  कौर  वे  अनुच्छेद  को  नहीं  रोकते  ।  ऐसे  मामलों  में  यह  अधिक

 १८  प्रौढ़  १६  हैं  ।  भ्रनुच्छेद  १८  में  हमें यह  अधिमान्य  होगा  कि  कोटा  निर्धारित  किये  जाय

 अधिकार  दिया  गया  है  कि  हम  आ्राधिक  विकास  क्योंकि  कोटा  से  उपभोक्ताओं  केਂ  प्राप्य  वस्तुद्नों

 करने के  लिये  उन  वस्तुभ्नों की  मात्रा  निर्धारित  की  मात्रा  कम  हो  जाती  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त

 कर  सकते  हें  जिन  के  बारे  में  हम  ने  कोई  बन्धन  कोटा  उद्योगों  की  रक्षा  करने  के  लिये  भी

 स्वीकार नहीं  किये  हें  ।  इस  करार  से  अनिवार्य  हो  सकते  हैं  |  प्रायः  यह  गलती

 हमला  रूप  से  च्  भुगता नाव शेष के  की
 जाती  है

 कि
 अधिक  प्रफुल्ल  देव  ही  आयात

 संरक्षण  के  मात्रा  प्रतिबन्ध  लगा  सकते  के  लिये  प्रतिबन्धात्मक Al  जाता  है  ।

 थे  ।  प्रभावी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडलों  ने  प्रफुल्ल  की  afew  ate  उस  की

 इसे  प्रतिबन्धात्मक माना  है  ।  उन्होंने  सुझाव  चमकता  तनिक  भी  समान  नहीं  है  ।  कभी  यह

 दिया  था  कि  मात्रा  प्रतिबन्ध  आधिक  विकास  होता  है  कि  थोड़ा  प्रफुल्ल  भ्रपेक्षित  श्रमिक

 के  लिये  होना  चाहिये  |  वास्तविकता यह  है  कि
 प्रतिबन्धात्मक  सिद्ध  होता  है  ।  ऐसे

 मामलों  में  यह  आवश्यक  होगा  कि  सरकार जब  भुगतानावशेष  को  संरक्षण  के  लिये

 मात्रा  सम्बन्धी  निबन्ध  जाते  स्वदेशीय  उद्योगों  की  रक्षा  के  लिये  श्रौद्यो

 उन  का  प्रभाव  संरक्षण  होता  था  ।  हो  सकता  शिक  विकास  करने  के  लिये  कोटा  नियत  कर

 है  कि  सरकार  इस  बात  को  स्पष्ट .  रूप  में  दे  ।  परन्तु  यहां  यह  बात  याद  रखनी  होगी कि

 स्वीकार  न  क्योंकि  वह  इस  करार  का  इस  अधिकार  का  प्रयोग  अविवेकी  ढंग  में  नहीं

 होना  चाहिये  |  में  सरकार  से  यह  ध्यान उल्लंघन  परन्तु हम  जानते  हें  कि  ये  मात्र

 faster  अनेकों  बार  उद्योगों  के  लिये  रखने  का  निवेदन  करता  हूं  कि  प्रभावी  रक्षा

 का  यह  सामान्य  सिद्धान्त  न  करने  के संरक्षणात्मक  कार्यवाही  सिद्ध  हुए  हैं  ।

 महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  हमें  संरक्षण  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  इस

 का  भ्र धि कार दिया  गया  है  |  अ्रधिकार  का  दुरुपयोग  होता  है  तो  केवल

 उपभोक्ता  शभ्रधिमान्यतायें  अव्यवस्थित

 साधारणतया में  उद्योगों के  संरक्षण  नहीं  होंगी  बल्कि  हमारा  प्रौद्योगिक  विकास

 रुक  सकता  गौर  इस  से  हमारी  भ्रामक
 के  लिये  प्र शुल्कों  के  लगाये  जाने  के  पक्ष  में

 हूं
 ।

 इन  से
 वुद्धि  रुक  जायेगी  ।
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 सामान्य  सम्बन्धी

 पत्र  के  बार  में  प्रस्ताव

 में  चाहता  श
 r  fe  यह  बात  चाहता  हूं  कि  मैं  ने  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  के

 ्  मस्तिष्क  में  रखे  कि  कोटा  कौर  लाइसेंस  सामान्य  करार  के  प्रति  दृष्टिकोण
 ५

 व्यवस्था  से  एकाधिकार  प्राप्त  करने  में  क्यों  बदल  लिया  है  ।  इस  करार  की  इस

 बड़ी  सहायता  मिलती  है  |  क्योंकि  कोटा  व  के  हवाना  घोषणापत्र  की  प्रति  अधिक

 लाइसेंस  देते  समय  नये  लोगों  को  वर्जित  कर  आलोचना  जो  की  गई  वह  भारतीय

 दिया  जाता  है  ।  मुझे  तराशा  है  कि  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  की  फेडरेशन  ने

 मंत्री  अपने  उत्तर  में  हमें  यह  झ्राइवासन  देंगे  की  है  ।  इस  आलोचना  में  यह  आधारभूत

 कि  जहां  कोटा  व्यवस्था  अपनाया  जाये  चार  बातें  प्रथम  भ्रन्तदेशीय  आधिक

 वहू  केवल  व्यवस्था  की  रक्षा  के  लिये  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रीय  कट्टरता  न

 होगी  ate  स्थायी  न  होगी  ।  अपना  कर  उसे  कुछ  अधिक  विस्तृत  बनाना

 माननीय  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री ने
 निश्चय  ह  अल्प  विकसित  देशों  के

 पर  भाषण  में  विदेशी  शभ्रन्तरों  का  उल्लेख  किया
 विरुद्ध  सारे  सदस्यों  उनके

 विकास  की  स्थिति  या  झ्रावइ्यकताओं  की था  ।  में  उन  का  ध्यान  एक  लेख  की  जो

 ध्यान  न  दे  एक  समान  वाणिज्यिक
 दि  कैपिटल  में  प्रकाशित  हुआ  श्रावित

 संविधि के  अनुसार  रहने  की  की  जाती करना  चाहता  हुं  ।  हमारी  अर्थ  व्यवस्था

 में  स्फीति कारी  झ्रावश्यकताशओं  पर  नियन्त्रण  तृतीय  यद्यपि  घोषणापत्र  का  मूल  संबंध  विदेशी

 व्यापार  तथा  अन्तर्देशीय  रोजगार  से  >
 ण् करने के  लिये  सरकार  की  बड़ी  प्रशंसा की

 परन्तु  eat  बात  पर  अधिक  जोर  दिया  गया
 गई  है  ।  विदेशी  भुगतनावशेष  का

 है  जब  कि  केवल  प्रति  विकसित  देशों  के  विकास
 प्रयोग  करने  में  हम  सफल  रहे  हैं  :  पपर  देश

 का  abate  विकास  करने  के  लिये  हमें  से  ही  अ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  में  वृद्धि  हो  सकती

 कौर  चतुर्थ  भारत  जैसे  अल्प  विकसित देश  को आधिक  से  अधिक  पूंजी  आयात  करना
 स्वदेशीय उद्योग  के  विकास  के  प्रत्येक  मामले  में

 चाहिए  ।
 भाई  clo  को  से  ऋतुमति  मांगनी  होगी  |

 में  चाहता हूं  कि  संक्रमण  में  जबकि

 हम  श्रमिक  विकास का  कार्यक्रम  बना  रह
 व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  के  सामान्य  करार

 के  ८  वें  सत्र  में  इस  बात  पर  व्यापक  विचार
 मेरे  माननीय  मित्र  को  यह  ध्यान  रखना  चाहिये

 विमर्श  gar  था
 कि

 इस  करार  का  पूर्व  त्न
 कि  उन  के  मस्तिष्क में  प्रति  उद्देश्य  देश का

 किस  प्राकार  पर  किया  जाय  ।  उस  समय  भी
 पथिक  विकास  होना  चाहिये  और  उद्योगों

 के  विकास at  उद्योगपतियों  के  हितों  को
 भारत  सरकार  के  शिष्ट  मंडल  ने  यही

 कोण  अपनाया था  कि  यदि  करार  की  कुछ  बातों
 द्वितीय  स्थान  दिया  जाना  यदि  इस

 में  संशोधन  नहीं  होता  है  तो  भारत  सरकार
 का  ध्यान  रखा  जाता  है  तो  हम  अपनी  अर्थ

 करार  के  उपबन्धों  का  पालन  न  कर  सकेगी  ।
 व्यवस्था  को  कहीं  अधिक  उदार  ढंग से

 करार  का  उस  वर्ष  संशोधन  न  होने  के  कारण
 व्यवस्थित  कर  सकते  हें  श्र  अधिक  झ्राथिक

 हमारे  प्रतिनिधि  मंडल  को  भ्राइवासन  दिया
 विकास भी  हो  सकेगा

 गया
 कि

 यदि  हमें  उन  वस्तुग्रों  के  बारे  जिन

 ़
 श्री  बंसल  :

 पर  हम  ने  रोक  लगाई  कोई  कठिनाई
 वी०  बी०  गांधी  के  संद्योधनों  का  समर्थन  करता  भर  हम  संघ  के  पास  तो  हमारी  उचित

 हूं
 ।

 मैं  सभा  के  समक्ष  केवल  यह  बात  रखना  सुनवाई  होगी  कौर  हमारा  मामला  शीघ्र



 दरेस  गैट  १६  सितम्बर  PEXY  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  ४३३०

 सामान्य  सम्बन्धी  श्वेत

 पत्र के  बारे  में  प्रस्ताव

 निबटा  दिया  जायेगा  |  केवल  इस  श्रीनिवासन  पर  अ्रसफल  रहे  ।  तथा  इसीलिये  सामान्य  खण्ड

 भारत  सरकार  उस  रोक  को  इस  त्री  के  मध्य  १८  पर  oa  जिस  में अन्त में हम नें मात्रा में  हम  ने  मात्रा

 तक  बढ़ायें  जाने  से  सहमत  हो  सकी  |  यह  निर्णय  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  की  व्यवस्था  की  है
 ।  इस

 किया  गया  था  कि  €  वें  सत्र में  करार का  व्यापक  के  द्वारा  विकास  के  लिये  मात्रा  सम्बन्धी

 पुनर्विलोकन  संशोधन  होना  चाहिये  ।  बाघ  लगाने  होंगे  तथा  भुगतान

 माननीय  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  अवशेष  कठिनाइयों  के  लिये  स्वीकृत  होगा  ।

 दो  मुख्य  उपबन्धों  संशोधित  यह  धारा
 में  संभव  है  कुछ  देशों  में

 हुए  उल्लेख  किया है
 |  यह  संशोधन  भुगतान  waaay  कठिनाइयां  न  हों  तो  उन  देशों

 रहता  भारत  जैसे  देशों  की  श्रावश्यकताश्ों
 के

 लिये  श्रनुच्छेंद  १८
 में

 धारा  (77)  का

 की  के  लिये  ear  है  ।  यद्यपि  माननीय  मंत्री  प्रारूप  दिया  गया  है  ।

 नें  यह  बताया  है  कि  अनुच्छेद १८
 में

 क्या  क्या

 परिवर्तन छुए  परन्तु  मैं  कहुंगा  कि  श्राप इस
 इस  के  उद्योग  के  संस्थापन

 की  sata  के  सम्बन्ध  में  प्रशन  किया  गया  कि
 पर  इस  दृष्टि  से  विचार  करें  कि  वे  बातें कया  हैं

 इसका  at  क्या  है  ।  क्या  इस  से  विशेष
 जहां  हमारी  दृष्टि  अ्रपनाई  गई  है  ।  हमारा  मत

 यह  था  कि  भारत  जैसे  भ्रमण  विकसित  देशों  के  उद्योग  के  विस्तार  में  अड़चन  पड़  सकती  है  ?

 क्या  हम  रंग  पदार्थ  उद्योग  के  विकास  क  लिये
 लिये यह  पर्याप्त  नहीं  है  कि  केवल  भुगतानावशेष

 कठिनाइयों के  लिये  ही  मात्रा  सम्बन्धी  निर्धनों  मात्रा  सम्बन्धी  निर्धन  लगाता  चाहते  हैं  ?

 इस  सम्बन्ध  में  श्रमजीवी  पार्टी  के  प्रतिवेदन
 के  प्रयोग  की  अनुमति  दी  जाये  |  यदि  are  मशीनों

 तथा  पूंजी  cea  के  रायात  पर  अधिक  शुल्क
 दिया ga  है  कि  किसी  उद्योग  के  संस्थापन में

 वे  सभी  वर्तमान  उद्योग  भी  जाते  हैं  जो  कि
 लगाते  हैं  तो  उन  मशीनों  तथा  पूंजी  वस्तु प्र ों

 दवारा  उत्पादित  वस्तु ग्न ों  का  मूल्य  बढ़ाते  हैं  कम  उत्पादन  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  यह  ज्ञात  हो

 जाता  है  कि  उद्योग  के  संस्थापन  के  लिये ही जिस  का  प्रभाव  उपभोक्ता  पर  ही  होगा  |

 सब  कच्चे  माल  के  प्रदान  को  लें  ।  प्रतिबन्ध  नहीं  है  वरन्  वर्तमान  उद्योग  के

 विकास के  लिये  भी  है  । जानते हैं  कि  हम  नें  कास्टिक  सोडे  ante  का

 कच्चा  माल  बनाना  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  मेरे
 मित्र  श्री  गुरु पाद स्वामी ने  प्रतिकारी

 परन्तु  यदि  इस  के  रायात पर  भी  शुल्क

 बढ़ा  देंगे तो  मूल्य  बढ़  जाने  के  कारण  उपभोक्ता
 उपायों के  सम्बन्ध  में  कहा  ।  प्रतिकारी  भावना

 केवल  एक  प्रकार से  ही
 उत्पन्न

 हो  सकती है  ।
 पर  ही  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।  एक  तीसरा

 प्रशन भी  है
 ।

 बड़ी  मोटर  झ्र मरी का  में  १०,०००
 मान  लीजिये  भारत  किसी  वस्तु  पर  मात्रा

 सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  निर्धन  लगाता  है  तथा
 रुपये  की  जाती  है  तथा  भारत  में  वही  मोटर

 १४,०००  रुपये  की  मिलती  है  परन्तु  कुछ
 धनी

 इस  के  क  किसी  अन्य  देश  से  ठेका  करता  है

 तो  जिस  वस्तु  पर  निर्बंधन  लगाया  जाता  है
 लोग  इस  को  इस  से  भी  अधिक  मूल्य

 की
 खरीदने

 में  प्रा ना कानी  नहीं  करेंगे
 ।  इसलिये  हम  ने

 उसका  निर्यात  करने  वाला  देश  इस  केके  में

 अ्रड़चन  डाल  सकता है  तो  वह  ऐसा  करने के
 यह  सोचा कि  उद्योगों  के  संरक्षण  के  लिये  हमारी

 मात्रा  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध
 की  नीति

 न  हो  परन्तु
 लिये  स्वतन्त्र  भी  है  ।  परन्तु  भारत  ठेका

 करने  वाले  देश  से  यह  कह  सकता  है  कि  उस
 फिर भी  कुछ  उद्योगो ंके  विकास  हेतु  हमें

 इस  पद्धति को  भ्रपनाना  पड़ेंगा  ।
 हम  चाहते थें

 देश  द्वारा  किये  गये  कार्य  हमारे  देश  के  लिये

 भ्र हितकर  थे
 तथा  इस  प्रकार

 समझौता
 फर कि  सभी  उद्योगों  के  संरक्षण  का  कोई  सिद्धान्त

 मिल  जाये  परन्तु  हम  ऐसा  सिद्धान्त  ढूंढने में
 सकता है  ।
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 सामान्य  सम्बन्धी  श्वेत

 पत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  सभा  को  यह  बताना  तीन
 वर्ष  पूर्व की  बात  है  इसलिये  मेरा  सुझाव

 चाहता fe  सम्मेलन में  समझौता  किये  है  कि  साम्राज्य  अधिमान  की  अग्रेतर  जांच

 जाते  समय  सभी  देश  एकत्रित  होते  हैं  तथा  तथा  सर्वेक्षण  किया  जाये  तथा  मुझे  पूर्ण  विश्वास

 अपनी  कठिनाइयों को  प्रस्तुत  करते  हें  जिस  पर  है  कि  इस  के  द्वारा  भिन्न  परिणाम  प्राप्त

 प्रभावित  देश  उन  के  भ्राक्षेपों  का  उत्तर  देता  है  होंगे  शौर  भारत  सरकार  साम्भाज्यिक

 ईस  प्रकार  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  के  सामान्य  मानों  को  शीघ्रतापूर्वक  समाप्त  करने  के

 समझौते  में  हम  स्वतन्त्रापूवेक प्रत्येक  बात  की
 मामले  को  अच्छी  प्रकार  प्रस्तुत  कर  सकेगी  ।

 चर्चा  करते  हैं  ।
 कुछ  बातों का  अभी भी  बयान है  यद्यपि

 श्रन्तर्राष्टीय ी  व्यापार की  राष्ट्रीय  उन  को  कुछ  उदार  बता  दिया  गया  है  ।  मेरा

 सुनता  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  विचार  है  कि  सब  इस  सुची  के  संशोधन  का

 चाहता  हं  लि  येह  समझौता  हवाना  चार्टर  से  समय  गया  है  ।  में  जानता  हूं  कि  इस में

 अधिक  सुदृढ़  है  ।  प्रफुल्ल तथा  व्यापार  के  कठिनाइयां  भी  हें  क्योंकि  हम  शीरानी  छोटी

 सामान्य  समझौते  के  अधिकतर नियम  वस्तु ग्न ों  जैसे  झूठे  ब्लेड  शादी

 नाइयों
 art  पर  ही  बने  हैं  तथा  उन  fete  बाहर  भेजना  चाहते  हें  तथा  इसलिये  हम  को

 संविदा  के  आधार  पर  नहीं  हैं  ।  इस  प्रकार  यह  संकर  धातु  तथा  संकर  इस्पात  को  भारत  में

 तके  भी  समाप्त  हो  जाता  है  ।  भेजने  की  रियायत  देनी  पड़ी  है  यद्यपि  हमें

 हवाना  चाटकर  इसीलिये  बनाया  गया  कि  है  कि  यह  दोनों  स्तूप  शीघ्र  ही  देता  में

 सब  को  कच्चा  माल  बराबर  मिले  तथा  यह  बनने  लगेंगी  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  हम

 प्रदान  प्रथम  महायुद्ध के  उठा  था  अपने  व्यवहार  के  द्वारा  इन  कठिनाइयों  पर

 । परन्तु  द्वितीय  महायुद्ध  काल  में  ही  यह  प्रशन  विजय  पाने  में  सफल  होंगे

 .  सामने  भराया  कि  कच्चे  माल
 का  पूर्णतया  में  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  केਂ  सामान्य

 उपयोग  किस  प्रकार  से  जिसके  करार  के  अ्राठवें  तथा  नवें  सत्र  में  भारतीय

 परिणामस्वरूप  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  का  शिष्ट  मंडल  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहूंगा  |

 सामान्य  समझौते  का  अविर्भाव  ga  ।  आप  को  यह  जान  कर  प्रसन्नता  होगी  कि

 इसलिये  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  अल्प  विकसित  देशों  जसे  चिली

 कि  इस  समझौते के  द्वारा  मेरा  सुझाव  है  भारतीय  शिष्ट  मंडल  में  सम्मिलित  हो  गये  तथा

 कि  हमें  पिछड़े  देशों  को  प्राविधिक  समानता
 उन्हों  ने  कहा  कि  वे  भ्र पने  मामले  भारतीय

 देनी  चाहिये  जिस  से  देशों  के  साथ  साथ  दिष्ट  मंडल  को  सौंपते  है  ।  यह  हमारे  शिष्ट

 उनका  भी  शारीरिक  विकास  हो  सकें  ।  मंडल  के  प्रति  श्रद्धा  का  प्रदर्शन है  ।

 मुझे यह  बताते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  >

 ad  में  में  यह  कहता  चाहता हूं  कि
 fe  व्यापार  तथा  प्रश: क  के  सामान्य

 दिष्ट  मंडल के  कार्यों  का  इवतपन्न  प्रकाशित
 करार  में  साम्राज्य  झ्र घि मान  को

 होना  बड़ा  ही  संतोषजनक  है  ।
 लगभग  श्रद्धा  कर  दिया  गया  है  तथा  इसको

 श्री  ato  बी०  गांधी  :  मेरा  प्रस्ताव
 धीरे  धीरे  are  करने  की  प्रवृत्ति है  ।

 में  जानता हूं  कि  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मं  मालय
 इस  प्रकार  है  कि

 ने  साम्राज्य  रिद्धिमान  का  सर्वेक्षण  कर  व्यापार तथा
 के  सामान्य

 करार  सम्बन्धी  स्वत  पत्रपर  विचार  करने  के कुछ  निर्णय  किया  होगा  ।
 परन्तु

 वह  दो
 अथवा



 =
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 सामान्य  सम्बन्धी

 पत्र  क  बार  में  प्रस्ताव

 ञ
 इस  संशोधित  समझौते  तथा  इस  a

 ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये जिस  से  ये  संयुक्त
 सम्बन्धित  नीति  का  अनुमोदन  करती  है  कप  हो  कर  कार्य  कर  सकें  ।

 प्रारम्भ  में  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 ~
 लगभग सभी  सदस्यों  ने  जिनेवा  सम्मेलन

 कि
 हम  में  से  बहुत  से  सदस्य  इस  विषय  को  में  गये  प्रतिनिधियों  कौ  सराहना  की  है

 बहुत  भ्रच्छी  तरह  नहीं  जानते  हे  ।  इसलिये  हम  तथा  उनकी  सराहना  होनी  भी  चाहिये  क्योंकि

 इस  ५  पत्र  का  स्वागत  करते  हें  ।  साथ  ही  उन्होंने  भ्रनविकसित  देशों  को  कठिनाइयां
 साथ  इस  पर  माननीय  वाणिज्य  श्र  उद्योग

 होने  पर  भी  मान्यता  दिलाई  ।  प्रफुल्ल  तथा

 मंत्री  के  वक्तव्य  की  भी  सराहना  करता हूं  ।
 व्यापार  केਂ  सामान्य  समझौते  में  सभी  देश

 ब्यापार  तथा  प्रफुल्ल  के  सामान्य  करार
 की

 कम  लाभ  की  अनिशा  से  ara  इसलिये  सब  में  कुछ
 जानकारी  होते  हुए  भी  सात  वर्षों  इसी  के

 तन  कुछ  मत  व  भिन्न  अवश्य था  |  परन्तु  फिर
 अन्तर्गत  १२३  श्रन्तर्रा-ट्रीय  करार  हुए  हें  ।  भी  समझौते हुए  |  उदाहरणतया  प्रमाण  में

 aa  अघिक  है  तथा  उस  क  उपयोग  के  उपाय हम  में  से  बहुत  से  व्यक्ति  यह  जानने  के

 निकाले  गये  तथा  मुझे  आद्या  है  कि  इस  उपाय
 इच्छा  होंगे कि  हमारी  वस्तु ग्र ों  को  भ्रमण  देशों

 में  कितनी  प्रफुल्ल  रियायतें  मिलीं  तथा  हमने
 से  संतोषजनक  कार्य  होगा  |  इस  सम्बन्ध  में

 भ्रमण  देशों  को  कितनी  रियायतें  दीं  ।  संक्षेप
 ग्र मरा का  के  प्रेजीडेंट  के  उदार  विचार  सफल

 होंगे  हमें  ऐसी  are  करनी  चाहिये  |
 में  यह  य, स्ाकड़ इस इस  प्रकार  हुए  LEVG-WE  में

 हमा  री  वस्तुओं  क  निर्यात  पर  €€,६४,००,०००  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य

 रुपये  की  रियायत  मिली  तथा  हमने  रायात  करार  के  सिद्धान्तों  से  बचने  के  लिये  बहुत

 हुई  वस्तुओं  पर  GE,SY¥,00,000  रुपये की  सी  धमकियां  दी  जाती  हू  श्र  अन्य  बहुत से
 रियायत  दी  ।  PEXR—-KF  में  हमारी  aga  उपाय  किये  जाते  हें  ।  में  करता  हूं  कि

 के  निर्यात  पर  WYN SR,00,000  रुपये  की
 वे  सद्बुद्धि  से  काम  करेंगे  ।  में  व्यापार  तथा

 रियायत  मिली  तथा  हम  ने  €४,२८,००,०००
 प्रफुल्ल  के  सामान्य  करार  की  नवीन  बातों  पर

 रुपये  की  रियायत  aaa  हुई  वस्तु ग्र ों  पर
 कुछ  न  कह  कर  श्री  Ho  कण  बसु  द्वारा  उद्धत

 दी  ।  FEXR—-YV  में  निर्वात  पर  हम  को
 श्री  के०  ZYo  दाह  की  इंडिका  के  बारे  में

 22¥,E2,00,000  रुपये  की  रियायत  मिली
 कहुंगा  कि  उस  समय  यह  करार  नहीं  सुनना  था  |

 जब  कि  हम  ने  आयात  पर  5E,30,00,000  इसलिये  उसका  उल्लेख  करना  निरोधक

 रुपयों  की  रियायतें  दीं  ।  युद्ध  के  द्वारा  संसार  में
 हाल  के

 सम्मेलन  में  व्यापारिक सहयोग  संगठन
 बड़ी  गड़बड़ी  फैलती  है  ।  तथा  इसका  हमें

 (sito  टी०  ato)  की  स्थापना  का  जो  विचार

 अनुभव  भी  है  परन्तु  अन्तर्राष्ट्रीय  मौद्रिक
 किया  गया  है  वह  अवश्य  मान्य  क्योंकि  कई

 निधि  श्र  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  के  सामान्य
 बार  उत्तम  की  भ्र पे क्षा  कम  उत्तम  को  स्वीकार

 करार के  कारण  हम  उन  कठिनाइयों में  नहीं  कर  लेना  अ्रंधिक  लाभदायक  होता  है  ।

 फंसे  जिन  का  प्रथम  युद्ध  कपरवार

 हम  नें  किया  था  ।  माननीय  मंत्री  ने  इन  दोनों  इस  ग्रो०  टी०  सी०  योजना  बहुत

 संस्थापकों  के  एकीकरण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कच्छ  ढंग  से  की  गई  है  भ्र ौर  इस  में  सब  प्रकार  के

 कठिनाइयां  बताई  थीं  ।  परन्तु  हमें  इन  लोगों  और  हितों  का  प्रतिनिधित्व

 नाइयों को  विशेषज्ञों के  सम्मुख  प्रस्तुत  करना  कार्यपालिका  समिति  में  भी  ate  सचिवालय

 तथा  महानिदेशालय के  कर्मचारी  वृन्द  में  भी  ।
 चाहिये  तथा  देशों  के  आर्थिक  लाभ  के  लिये



 a
 ४३३४  गट  ge  सितम्बर  १९५५  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  ४३३६

 सामान्य  सम्बन्धी

 पत्र  के  बारें  में  प्रस्ताव

 [ait  वी  ०  बी०

 संभव  नहीं  दूसरे  यह  कि  भझ्रविकसिंत  देशों श्री  बसु  ने  इस  करार  पर  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  का  प्रभुत्व  होनें  की  शिकायत  की  है
 ।  के  विकास  के  उपायों की  परवा न  कर  के

 विदेश  व्यापार  पर  अधिक  जोर  दिया  गया  था  |
 हमें  यथा  जगत  को  यथारूप  ले  कर  इस  के

 आयोग  का  यह  मत  था  कि  जब  तक  अमरीका
 WAM  अपना  सर्वोत्तम  लाभ  देख  कर  चलना

 कौर  इंगलिस्तान  इसे  स्वीकार  नहीं  करते
 होता हैं  ।

 कौर  जब  तक  हमारे  देश  की  आधिक  स्थिति
 यह  प्रसन्नता  की  बात हैं  कि  भारत  सरकार

 ने  खुलें  व्यापार  शर  भेद  तब्दील  प्र शुल्कों  की  ऐसी  नहीं  हो  जाती  कि  इसे  स्वीकार  किया

 नवीन  विचारधारा  को  अरपना  लिया  हू  ।  जेनेवा  जाए  तब  तक  हवाना  चादर  का  प्रश्न  ही

 उत्पन्न  नहीं  होता  |
 में  हमारे  प्रतिनिधियों  ने  जो  काम  किया  है

 और  सरकार  ने  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  के  सामान्य  माननीय  मंत्री  नें  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल

 करार  को  कार्यान्वित  करने  के  लियें  जो  काम
 के  सामान्य करार  का  सारा  इतिहास  बताते

 किया  है  वह  वास्तव  में  प्रशंसा  के  योग्य है  ।  हुए  कहा  है  कि  इस  के  सात  वर्ष  के  apa  के

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  को  आधार  पर  इस  के  विमान  उपबन्धों  और

 स्वीकार  करने  की  सिफारिश  करता  हूं  ।  इसकी  प्रयास  व्यवस्था  में  संशोधन  करने

 श्री  कासलीवाल  और  श्रुति  करने  का  ग्यारवें  सत्र  में  निर्णय

 श्री  बसु  वी  ०  बी०  गांधी ने  प्रश्न  किया है  किया  गया  ह  ।  नवें  सत्र  के  उपरांत  इस  करार  के

 कि  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  के  सामान्य  करार  मूल  उद्देश्यों  को  स्वीकार  करते  हुए  परिवतित

 का  सदस्य  बन  कर  भारत  ने  क्या  लाभ  उठाया  परिस्थितियों  के  अनुसार  उपबन्धों  को  न५ अपत्तान

 eeu  में  हम  ने  कुछ  वस्तु ग्र ों  के  बारे  में  के  लिये  तथा  इस  करार  का  करने के

 हमारे  द्वारा  कुछ  देशों  को  जाने  वाली  लिये एक  संगठन  की  स्थापना तथा  उस  के

 रियायतों  के  सम्बन्ध  में  बात  चीत  की  शर  उद्देश्यों  पर  प्रकाश  डालने  वाली  एक  विज्ञप्ति

 %,2&,00,000  ्  ये  की  रियायतें  प्राप्त  कीं  जारी की  ।  जिस  के  परिणामस्वरूप  करार  का

 शर  उन  के  बदले  केवल  १  करोड़  रुपयों  की  प्रशासन  करने के  लिये  नवीन  स्थायी  निकाय

 प्रतीकात्मक  रियायतें  हम  ने  दीं  ।  शो ०  ठी०  सी०  स्थापित  किया  गया  जो

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी ने  निर्यात  करार  का  समूचा  प्रयास  हाथ  में  लेगा  ।

 सहायताश्रों का  उल्लेख  किया  है  ।  नवीन

 करार  की  धारा  १६  के  अधीन  १  जनवरी
 इस  व्यापार  सहकारिता संघ  के  विरुद्ध

 १९५८  से  निर्यात  सम्बन्धी  सहायता  समाप्त
 कई  झ्रापत्तियां की  गई  कि  पुराने

 हो  जायेंगी  क्योंकि  ये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  में
 ट्रीय  व्यापार  संघ  के  मुकाबले  में  इस  की

 दार्कितियां बहुत  कम  श्र
 दूसरी

 आपत्ति यह अनावश्यक बाधा  उत्पन्न  करती हें  ।  अनिवार्य

 हैं  कि  यह  इस  करार  के  वर्तमान  सचिवालय  की
 वस् तुम् रों के  बारे  में  एक  सीमा से  परे  ये  सहायता यें

 नहीं  दी  जायेंगी  ।  नवीन  श्रावस्ती  है  |

 हवाना  चोर  का  तो  १९४९-४०  में
 यह  स्थायी  निकाय  है  कौर  बचाव  की  नी  ति

 नियुक्त  रायात-निर्यात  संबंधी  आयोग  ने  का  पालन  करने  वालें  देशों  से  वर्तमान

 qq  परीक्षण  fea  था  श्र  इस  की  घोर  स्थितियों  में  इस  से  उत्तम  संघ  की  नहीं

 प्रा लोच ना की  थी  कि  विकसित देशों  के  लिये  की  जा  सकती  हें  ।  इसे  स्वीकार  कर  लेना

 एक  रूप  वाणिज्यिक  सहिंता  का  पालन  करना  चाहिये  ।
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 सामान्य सम्बन्धी  ५ प्त

 पत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव

 स्वतः  पत्र  में  इस  संव  की  रचना  और  कार्य
 धारा  २८  के  अनुसार  यद्यपि  तीन  वर्षों

 इरादी  का  वर्णन  किया  गया  हैं  ।  श्री  बंसल  ने  के  लिये  प्रफुल्ल  निश्चित  तो  भी

 macs  संधि की  भ्र वधि  के  बढ़ाये जाने  का  संविदा  करने  वाले  पक्ष  प्रति  व
 तु  आधार

 उल्लेख  किया  ।  यदि  यह  भ्र वधि  न  बढ़ाई  जाती  पर  या  अन्य  आधार पर  प्रश क  कम  करने

 के  बार  में  बातचीत  कर  सकेंग े। तो  प्रफुल्ल  युद्ध  के  कारण  समस्त  विश्व  के

 व्यापार  में  खलबली  मच  जाती  ।  में  कहूंगा  कि  धारा  १६  के  बारे  में  मुझे  स्वयं  समझ  में
 नवें  सत्र  में  प्रफुल्ल  संधि  की  अवधि  का  बढ़ाया

 नहीं  भ्राता  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय धन  निधि  कौर  यह
 जाना  एक  बड़ी  बात  हे  ।  प्रफुल्ल  मनस चो  हड्डियों  के  करार  दोनों  किस  प्रकार  मिलाये  जायेंगें

 संशोधनों  के  लियें  भी  नवीन  सिद्धान्त  बनाया
 किन्तु  में  समझता  हूं  कि  इस  करार  की  बैठक  में

 गया  दौर  इस  के  द्वारा  तीन  वर्षों  के  लिये
 एक  संकल्प  पारित  किया  गया  ह  कि  विकसित

 प्रफुल्ल  अनुसूचियों  के  जीवन  का  विस्तार  देशों की  aa  ofanfad eat a wat देशों  में  धन  लगाये

 हो  जाया  करेगा  ।
 जाने  का  स्वागत किया  जायेगा  ।  इस  के  लिये

 दो  शर्तें  हैं  एक  यह  हैं  कि  वह  ॒  पूंजी  सुरक्षित माननीय  सदसयों  ने  इस  करार  के  संशोधनों

 तथा  विशेषकर  धारा  १८  की  और  ध्यान  होनी  चाहिये  wie  दुसरी  यह  कि  पूंजी  लगाने

 दिलाया  है  ।  इसमें  तीन  मुख्य  बातें  हें
 ।  पहली यह

 वाले  देशों  के  लिये  qe  att  लाभ  की  उचित

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि
 कि  विशिष्ट  उद्योग  की  स्थापना  के  लिये  मात्रा

 संबंधी  निर्बन्धन  लगाने  के  लिये  प्रफुल्ल  में  कुछ  सरकार  इस  संकल्प  विद्वेष  को  किस  रूप  में

 परि व्तनी यता  का  उपबन्ध  किया  गया  हूँ  ।  लेगी  |  भ्रन्तर्राष्ट्रीय धन  निधि  कौर  इस  करार

 को  मिलाने के  बारे  में  माननीय मंत्री  अच्छी
 दूसरे  भुगतान  संतुलन  स्थिति  के  बारे  में  विदेश

 तरह  विचार  मुझे  ऐसी  ara  है  ।
 विनिमय  का  संरक्षण  कौर  तीसरे  कोई  देश

 भुगतान  संतुलन  की  कठिनाई  में  न  होते  हुए
 इन  दादों  के  साथ  मैं  पूरे  दिल  से  इसका  समेत न

 करता  हूं  ।
 भी  यदि  अविकसित  तो  वह  मात्रा  संबंधी

 निर्धन  लगा  सकता  हे  ।  हमारे  प्रतिनिधि  तो  कामत
 :

 सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  रहती

 ने  ईमानदारी  के  साथ  व्यापार  की  स्थापना  इसलिये  हमें  प्रति  दिन  देर  तक  बैठने  की  अपेक्षा

 करने  के  सिद्धान्त  पर  जोर  दिया  ari  श्र  सत्र  को  एक  सप्ताह  के  लिये  बढ़ा  देना  चाहिये  ।

 क्योंकि  धारा  १८  द्वारा  ईमानदारी का  व्यापार

 स्थापित  इसलिये  में  इन  उपबन्धों  का
 महोदय  पीठासीन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  समय  कुल  मिला
 स्वागत  करता  हुं  ।

 कर
 wy

 सदस्य  हैं
 ।

 इसलिये  सभा  में  गणपति

 धारा  १  में  जो  नवीन  उपबन्ध  किया  गया  न  होने
 के  कारण  में  सभा  को  स्थगित  करता

 P=
 ह  ।

 उस  के  अ्रतनसार  प्रफुल्ल  घटाना  विदेश

 व्यापार ही  इस  करार के  उद्देश्य  नहीं हें  अपितु  इस  के  पश्चात  लोक-सभा  मंगलवार

 विकसित  देशों  का  विकास  करना  भी  इस  २०  १९५५  के  ग्यारह बजे  तक  के

 करार  का  उद्देश्य हैं  ।  लिये  स्थगित हुई


